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 प्रश्नों  मौखिक  |  उत्तर

 कमेंट्री  राज्य  बीमा  योजना

 +

 wo  स०  तारिक  :

 ३२६.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 ||  श्री  त०  ब०  बिंदल  राव  :

 क्या  श्रम  wile  राज्यपाल  मंत्री  २  १९६०  के  अतारांकित  प्रश्न
 संख्या  १९७४

 के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  कमेंचारी  राज्य  बीमा  योजन  के  संचालन  सम्बन्धी  रिपोर्ट  की  जांच  कर  ली

 गयी  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 श्रम  और  रोज़गार  तथा  योजना  उपमंत्री  ला०  नता०  और  दामन

 चारी  राज्य  बीमा  निगम  कौर  राज्य  सरकारों  के  परामर्श  से  इस  रिपोर्ट  पर
 कभी  विचार  हो  रहा  है  ।

 fat  श्र०  मु०  तारिक  :  यह  रिपोर्ट  अंतिम  रूप  से  तैयार  करने  में  कितना  समय  लगेगा

 क्योंकि  पिछले  भ्रषिवेशन  से  हम  यह  सुन  रह ेहैं  कि
 उस  पर  विचार  हो  रहा  है  ।

 '  क्या  ये  सिफारिशें

 स्वीकार  की  जायेंगी  कौर  कब  ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र  हमले  अधिक  समय  नहीं  लिया है  |  वह  रिपोर्ट  १९६०  में

 पेदा  की  गयी  थी  ale  हमें  सभी  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करना  था  ।  केवल  पांच  राज्य  सरकारों

 ने  राय  भेजी  है  ।  निगम  को  उसे  कभी  afar  रूप  से  तय  करना  फरवरी  १९६१

 में  उसकी  बठक  होने  वाली  है  शौर  श्रेया  है  कि  तब  तक  वह  अंतिम  रूप  से ष  aa] a  यार  हो  जायगी  ।

 ना  ए

 yaa  अंग्रेजी  a

 Wiad

 13383  (Ai)L.S.D.



 gov  मौखिक  उत्तर  २२  eto

 धो  श्र०  मु०  तारिक  :  सरकार  ने  जिन  जिन  राज्य  सरकारों  को  यह  रिपोर्ट  भेजी
 थी  क्या

 उन  सभी  से  उत्तर  प्राप्त  हो  चुके  हैं
 ?

 क्या  प्रत्येक  राज्य
 सरकार

 ने  अरपना  उत्तर
 भेज  दिया

 है  !

 श्री ल०  ato  मिश्र  :  पांच  राज्य  सरकारों  ने  अ्रपने  उत्तर  भेज  दिये  हैं  ।

 fat  to  ब०  fags  राव |  क्या  इसकी  एक  प्रति  माननीय  सदस्यों  ह  दी  जायगी  ?

 चिकित्सा  लाभ  परिषद्  ने  अपनी  पिछली  बैठक  में  इस  रिपोर्ट  पर  विचार  किया  तब  उसने  क्या
 सीमा  रहें

 की ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र  :  वह  रिपोर्ट  सभा  के  पुस्तकालय में  पहले  से  उपलब्ध  है  are  माननीय
 सदस्य  उसे  देख  सकते  हैं  ।  चिकित्सा  लाभ  परिषद्  की  बैठक  १५  नवम्बर  को  हुई  थी  ।  उसने

 कुछ  सुझाव भेजे  हैं  ।  हम  उसे  खुले  श्राम  नहीं  बताना  चाहते  |

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  यह  लाभ  विभिन्न  स्थानों  में  परिवारों  को  पहुंचाने  तथा  बड़े  बड़े

 दायरों  में  अस्पताल  बनाने  के  बारे  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 fait  ल०  सा०  wat  तक  करीब  ¥,55,000  परिवारों  को  शामिल  किया  गया

 है  ।  भ्र स्प ताल  बनाने  के  संबंध  निर्धन रित  कार्यक्रम  के  अनुसार  निर्माणकाल  हो  रहा  है  |

 श्री  तंगामणि  :  कया  निगम  मुदलियार  समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  करते  समय  उस  व्यापक

 सामाजिक  सुरक्षा  योजना  जिसे  डा०  मेनन  ने  किया  विचार  करेगा  ?

 fat  ल०  ato  मिश्र  :  मुदालियर  समिति  की  रिपोर्ट  पर  भ्र लग  से  विचार  किया  जायगा

 श्री  त०  ब०  बिट्ठल  राव  :  क्या  मुदलियार  समिति  ने  यह  सिफ  रिश  की  कि  वर्तमान

 संसाधनों  से  पूरे  लाभ  देना  संभव  नहीं  होगा  कौर  इस  लिए  अ्रधिनियम  के  च्  मालिकों  का  अंशदान

 बहुधा  जाये
 ?

 fat  ल०
 ता०  मालिकों का  अ्रंदादान  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  पहले से  ही  है  ।  मैं  समझता

 हूं  कि  PEE  तक  विशेष  परदादा  बढ़ाना  होगा  |

 श्री  सुधार  :  इस  योजना  के  ग्रन्त गं र्त  कितने  प्रतिशत  मालिक  ard  हैं  ?

 शी  ल०  ता  मिश्र  :  लगभग  PY WES  लाख  व्यक्ति  इसके  अन्तर्गत  भ्राते हैं हैं  ।

 सुशीला  नायर  :  माननीय  मंत्री  को  मालम  है  कि  wera  की  इमारत  शादी  बनाने

 में  देर  के  कारण  करोड़ों  रुपया  पहले  से  ही  जमा  हो  गया  है  ।  सब  ग्रंदादान  बढ़ाने  का  विचार  है  ।

 इस  बात  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  कि  रुपये  का  उपयोग  समय  पर  ही  किया  जायेगा

 are  सुविधाएं दी  जायेंगी  ?

 fat  बना  मिश्र  :  वह  ठीक  है  कि  अस्पताल  बनाने  का  काम  are  न  किये  जाने  के  कारण
 रुपया  इकट्ठा  हो  गया  है  ।  किन्तु ae  हम  अस्पताल  बना  रहे  हैं  शौर  तराशा  है  कि  शीघ्र  ही

 अधिकतर  अस्पताल  तैयार  हो  जायेंगे  ।

 सुशीला  नायर  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  माल नम  है  कि  कर्मचारियों  को  चिकित्सा

 सुविधाएं  देने  में  विलम्ब  के  कारण  कर्मच
 क  a,  री

 राज्य  बीमा  के  अन्य  लाभ  कर्मचारियों  को  नहीं  दिये

 wast  में
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 जा  सकते  ?  काफी  कर्मचारी  इस  श्रेणी  में  हैं  कि  भ्रंश दान  देने  के  बद  उन्हें  ल।भ  रहीं  मिल  हूं  ।

 यह  स्थिति  सुधारने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 fait  ल०  ato  मैं  नहीं  समझता  कि  कोंचा  रियों  को  लाभ  से  वंचित  रखा  जाता है  ।

 किन्तु  यह  ठीक  है  कि  उन्हें  वे  लाभ  नहीं  मिल  रहे हैं
 जो  उन्हें  भ्नच्छे  भ्र स्प ताल  होने  पर  मिलते  ।

 fa  पलनियाण्डी  :  यह  योजना  खानों  में  owe  सीमेन्ट  कारखानों  में  काम

 करने  वाले  कर्मचारियों  पर  लाग  नहीं  की  गयी  हैं  ।  क्या  सरकार  खान  कर्मचारियों  शर  सीमेन्ट

 कारखाने  में  काम  करने  वालों  पर  लागू की  जायगी ?

 fat  ल०  ato  मिश्र  :  खान  कर्मचारी  दूसरे  अघिनियम  के  अ्न्तगंत  हैं  |

 श्री  मन्थनी  पिल्ले  :  दवाइयों  के  निरोधक  पहल  के  सबंध  क्या  मुदलियार  समिति  ने

 कोई  खास  सिफारिश  की हैं  ?

 श्री  ल०  ना०  सिर  उन्होंने  कई  सिफारिशें  की  हैं  कौर  संपूर्ण  रिपोर्ट  पुस्तकालय
 में  उपलब्ध

 है

 शी  स०  मो ०  बनर्जी  :  क्या  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ने  कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना  के

 , अधीन  एक  अस्पताल  बनाना  स्वीकार  कर  लिया  है  यदि  होता  क्या  ब्यौरा  अंतिम  रूप  से  कर

 लियां  गया  है  ?  यदि  तो  क्यों  नहीं  ।

 श्री  ल०  ato  मिश्र

 श्री  पलनियाण्डी  :  मेरा  प्रश्न  यह  था  कि  सीमेन्ट  कारखाने  में  काम  करने  वाले  कर्मचारी  .  -

 अध्यक्ष  मोदी  ४  :  अगला  प्रीत  ।  मैंने  काफी  प्रश्नों  के  लिए  अनुमति  दी  है  ।

 श्रीलंका  में  विदेशियों पर  शुल्क

 +

 cat
 दी०  ध: हूँ ०  फार्मा

 |  श्री  रघुनाथ  सिह :
 stadt  इला  पाल चौधरी

 श्री हेम

 |  ant  जीत  fag  सरहदी  :

 1*३२७.१५  डा०  राम  सुलग  सिंह  :

 श्री  न०  रा०  सुनि स्वामी  :

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  कोरटकर :

 Lat  उस्मान  चली  खां
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्रीलंका  सरकार  विदेशियों  पर  जो  शुल्क  लगाने  का  विचार  कर  रही  है  क्या  उसका

 प्रभाव  उन  भारतीयों  पर  भी  पड़ेगा  जो  बहुत  शरिक  संख्या  में  वहां  जाते  जाते  हैं  ;
 नन  se

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेतन  )  ata  फी  २  रुपये  से  बढ़ाकर

 ४००  रुपये  सालाना  कर  देने  की  यो  जना  से  श्रीलंका  में  रहने  वाले  उन  भारतीय  राष्ट्र जनों  पर  प्रभाव

 पड़ेगा  जिनके  पास  रेजीडेन्ट  वीसा  हैं  या  जो  उनके  लिए  आवेदन  करना  चाहते  हैं  ।  जो  थोड़े  समय

 के  लिए  श्रीलंका  जाते  हैं  उन  पर  कोई  नहीं  पड़ेगा  ।

 इस  योजना  का  पुरा  पूरा  ब्यौरा  ग्राम  श्रीलंका  की  सरकार  ने  तैयार  नहीं  किया  है  कौर

 इसलिए  वह  उपलब्ध  नहीं  है  किन्तु  कोलम्बो  स्थित  हमारा  दूतावास  श्रीलंका  के  भ्र घि कारियों  के

 सम्पर्क  में  है  ait  वह  यह  मालम  कर  रहा  है  कि  इस  निगम  से  श्रीलंका  में  भारतीय  राष्ट्रजनों  पर

 क्या  पड़ेगा |

 fait  दी०  चल  यह  कर  २  रुपये  से  बढ़ाकर  ४००  रुपये  कर  देने  से  कितने  भारतीय

 राष्ट्र जनों  पर  पड़ेगा ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  श्रीलंका  में  रहने  वाले  कुल  वीसा  होल्डर  ३५,०००  हैं  जिनमें  से

 ३६,०००  भारतीय  हैं  ।

 fat  दी०  चं०  शर्मा  :  यदि  यह  कर
 लागू  किया

 जाता  है  तो  क्या  भारत  सरकार  भी  उसी

 तरह  की  कोई  क्वाही  करेगी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  सेना  मैं  पहले  ही  बता  चुकी हूं  कि  ये  केवल  बजट  प्रस्ताव हैं  कौर  अंतिम

 रूप  से  अभी  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  हमारे  दूतावास  श्रीलंका  के  अधिका  रियों
 के सम्पकें  में  है  ।

 उचित  समय  पर  उचित  का्येंवाही  की  जायेगी ?

 fait  तंगामणि  :  क्या  सरकार  इसे  न  बढ़ाने  के  लिए  श्रीलंका  सरकार  से  प्रार्थना  करेगी  जैसाकि

 बर्मा  की  सरकार  के  मामले  में  हुजरा  है
 ?  पीछे एक  बार  हमें  बताया  गया  था  कि  बर्मा  में  भारतीय

 निवासियों  पर  जब  इसी  तरह  का  कर  बढ़ाया  गया  था  तब  सरकर  ने  यह  कठिनाई  न  लादने  के  लिए

 बर्मी  सरकार  से  प्रार्थना  की  थी  ।  क्या  इस  तरह  की  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 में  पहले  ही  बता  चुकी  हुं  कि  प्रस्ताव  प्रभी  भ्रान्ति  रूप  से  निश्चित  नहीं

 किये गये  हैं  ।

 डा०  रामसुभग  क्या  निकट  भविष्य  में  प्रधान  मंत्री  सम्मेलन  में  श्रीलंका  में  भारतीयों

 पर  कर  तथा  अन्य  मामलों  के  प्रश्न  जिनसे  श्रीलंका  जाने  वाले  भारतीयों  या  भारतीय  निवासियों

 को  कठिनाई  होने  की  संभावना  विचार  किया  जायेगा  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री
 जवाहरलाल  :  निकट  भविष्य में  भारत

 श्र  श्रीलंका  के  प्रधान  मंत्रियों  के  सम्मेलन  का  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 गजनी  त०  रा०  मुनि स्वामी :  क्या  यह  कर  उन  लोगों  पर  भी  लगाया  जायेगा  जो  वहां  अस्थायी

 निवास  भझ्नुमतिपत्रों  पर  एक  साल  से  ज्यादा  समय  से  रह  रहे  हैं  ?

 श्रीमती लक्ष्मी  मेनन  :  इसके  ग्रन्थित  वे  लोग  भी  आरा  जाते  हैं  जो  स्थायी  निवास  वीसा  पर

 तीन
 महीने  से  ज्यादा  रह  रहेहैं  ।  यह  कर  उन  लोगों  पर  लागू  किया  जाता  है  जो  वहां  तीन  महीने

 से  ज्यादा  रहना  चाहते  हों  ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री  जयपाल  सिंह  :  यह  मालूम होता  है  कि  निवास  परमिट  वालों  पर  किसी  तरह
 असर  नहीं  क्या  यह  ठीक है

 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :  जी  नहीं  ।  प्रस्ताव  इस  प्रकार  है  जारी  किये  गये  वीसा  पर

 ay  तीन  महीनें  से  अघिक  की  अवधि  के  लिए  भविष्य  में  जारी  किये  जाने  वाले  वीसा  पर  देश  में

 राष्ट्र जन  निवासियों  पर  कर  लगाया  जायेगा  सर  उसकी  दर  ४००  रुपये  प्रति  वीसा-होल्डर  है  ।

 जो  गैर-राष्ट्र  बीसी-होल्डर  पहले  बतायी  गयी  aah  के  अनसार  सरकार  या  स्थानीय  Bf  rather

 द्वारा  नीय  क्त  हों  या  ऐसी  उपक्रमों  में  नियुक्त  हों  जिनमें  विदेशी  पूजी  लगायी  गई  तो  वे  इस  कर  से

 मत  होंगे  ।

 fat  रामनाथन  चेट्टियार  क्या
 सरकार

 को  पास  है
 कि

 श्रीलंका  सरकार
 ने  व्यापार

 तथा
 लाइसेंस फीस  प्राणी  के  लिए  श्रीलंका  में  भारतीय  निवासियों  पर  Stet  ग टा

 are  oe  wom
 में  बहुत  alate कर  लगाया

 है
 ?

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  उसका  इसके  साथ  कोई  सम्बंध  नहीं

 है  ।

 श्री  हेतु  Fo  गायकवाड़  :  औसतन  कितने  भारतीय  प्रतिवर्ष  श्रीलंका  जाते  हैं  जिन  पर  इस

 कर  से  wat  पड़ा  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  अस्थायी  वीसा-होल्डरों  पर  इससे  कोई  असर  नहीं  पड़ता  ।  जो

 लोग  वहां  तीन  महीने  के  लिए  जाते  हैं  उन  पर  कोई  म्रंसर  नहीं  पड़ता  |

 श्री  तंगामणि  :  क्या यह  सच  नहीं  कि  जो  भारतीय  श्रीलंका में  बसते  जो  भारतीय  उदभव

 के  जिनके  पास  प्रत्याय  निवास  परमिट  हैं  प्रौढ़  जो  राज  वहां  फोन  महीने  से  ज्यादा  रह  रहे  हैं

 ३६,०००  के  झंकने  में  जो  माननीय  मंत्री  ने  अभी  बताया  शामिल  है
 ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  यदि  उनके  पास  वीसा  हो  तो  उन  पर  यदि  वीसा  न  हो
 तो  उन  पर  असर  नहीं  पड़ेगा  ।

 श्री  तंगामणि  :  जो  लोग  rat  वहां  कुछ  व्यापार  कर  रहे  उनके  पास  कवल  अस्थायी निवास

 परमिट हैं  ।  ये  लोग  न  केवल  तीन  महीने  से  बल्कि  ज्यादा  समय  से  रह  उनके  पास

 मिट  हैं  ।  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  इन  लोगों  पर  कोई  प्रभाव  है  क्योंकि  हमें  जिन  लोगों

 से  भ्र भ्या वेदन  प्राप्त  हुए  हैं  उनके  पास  अस्थायी  निवास  परमिट  हैं
 प्रौढ़

 जो  समय  समय  पर  बढ़ायें  गये

 हू

 लक्ष्मी  मेनन  :  जो  लोग  पहले  से  ही  नियुक्त  उनके  मामले  में  अ्रधिकतर  यही

 संभव  है  कि  वीसा  फीस  उनके  मालिक  देंगे  ।  इससे  वास्तव  में  बहुत  छोटे  व्यापारियों  पर  जो  स्वतंत्र

 रूप से  काम  करते  जैसे  खोमचे  घरेलू  नौकर जार  NEDSI  द्  डालने ताकि  निकालने  aie

 प्रभाव  पड़ेगा
 $a  नभ

 faa  dat  में
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 पटसन  कारखानों  द्वारा  करघों  को  बन्द  करना

 STUN घोष :

 ल  इन्द्रजीत  गीत

 +R seed
 थी

 साधन  गुप्त  :..
 क

 |  श्री  दामानी

 डा०  सामन्त  सिंगार

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १२  aT,  १९६०  के  तारांकित set  संख्या  ३७१  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारतीय  जूट  मिल  संघ  ने  करघों  को
 बन्द  करने  की  अपनी  स्वेच्छा प्रेरित  योजना

 का  विस्तार  करने  का  निश्चय  किया  है  ;

 _  क्या  सरकार  ने  इस  विस्तार  के  लिए  अपनी  मंजूरी  दे  दी  है  |  श्र

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  अब  तक  कितने  करघे  बन्द  किये  जा  चुके  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  और
 करने  की

 स्वच्छ  संघ  शौर रित  योजना  अंब  लाग  नहीं  है  ।  कच्चे  पटसन  की  बराबर  कमी  को

 वाये  बन्दी सरकार  के  प्रतिनिधियों  के  बीच  परामर्श  के  फलस्वरूप  walt  हाल  यह  तय  कतरा है

 त  €  प्रतिदिन  के  अलावा  संघ  ८  प्रतिशत  करघों  की  क्षमता  के  बराबर  frat

 करेगा |

 ठीक  ठीक  संख्या  तुरन्त  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 नकी श्री  विमल  घोष  =  क्या  इस  सम्बन्ध  में  इस  समाचार  में  कुछ  तथ्य  है  कि

 स्थिति  सुधर  गयी  है  ae  इस
 कारण  करार  समय  तक  लागू  नहीं  होना  चा

 तथा  रनिंग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  हमने कुछ  सम।चार  देखे  हैं  किन्तु
 में  ठीक  ठीक  मालूम  नहीं  है  कि  स्थिति क्या  है  ।  हम  पता  लगा  रहे  हैं  ।  यदि  कच्चे  पटसन  की

 स्थति  सुधरती  तो  हम  भारतीय  जूट  मिल  संघ  से  wie  चर्चा  कर  सकते  हैं  |

 for  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  श्रम  की  आ्रावस्यकता  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रभाव  क्या

 छ  मजदूरों  को  काम  पर  से  हटा  दिया  जायेगा  या  क्या  व्यवस्था  करने  का  विचार  है
 ?

 fat  सतोष  पश्चिम  बंगाल  सरकार  इस  बात  की  कोशिश  कर  रही  और वह भा वह  भारतीय

 ge  मिल  संघ  के  साथ  करार  का  एक  कि  जहां  तक  संभव  कर्मचारियों की  छंटनी  न  की
 |  बंगाल  सरकार  ak  भारतीय  जट  मिल  संघ  के  बीच  इस  झ्राद्यय  की  बातचीत  चल

 र  |  है  कि  क्या  काम  के  घंटे  कम  करके  सभी  कमंचारियों  को  रोजगार  में  रखा  जा  सकता  है  ।

 श्री  स०
 चं०  सामन्त  :  पहले  किसी  समय  हमें  यह  बताया  गया  था  कि  बन्द  करों  में  से

 थ
 प्रतिशत  करघे  पुनः  चालू  किये  जायेंगे  ।  इस  बारे  में  क्या  कोई  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 adit  चन्द्र
 :

 बन्द  करघों  की  प्रतिशतता  ४०  थी  श्री  वह

 फिर  े
 स्थिति

 बदल  गयी  ह ै।  वर्ष  के  आरम्भ  में  giver  पड़ा  शौर  फ  में  देर  हुई  ।

 मूल  अप्रैल  क
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 फसल  का  ्  संभावित  से  बहुत  कम  है  परिणाम  यह  हुमा  कि  कुछ  करघों  को  बन्द  करना
 पड़ा  |

 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  :  जब  कि  पटसन  बाजार  में  भरा  रहा  है  यह  मालूम  है  कि

 बंगाल  में  पटसन  की  भ्रमणी  फसल  हुई  है  तब  इस  समय  कमी  करने  का  व्या  कारण  है
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  पटसन  की  फसल  अच्छी  नहीं  है  ।  वर्तमान  अनुमान केवल  ५८  लाख

 गांठ  का  है  जब  कि  मूल  ६२  लाख  गांठ  का  था  |  पटसन  की  फसल  शुरू  हो  गयी

 इस  बात से  यह  स्पष्ट  होगा  कि  ११  PeRe  को  श्रीराम  बॉटम  के  लिए  कच्चे  पटसन  का

 मुल्य  ५१  रुपये  था  जब  कि  पिछले  ay  वह  २४  रुपये  था

 श्री  खिलजी  कया  स्थिति  सुधारने  के  लिए  पाकिस्तान  से  पटसन  के  रायात  का  कोटा  बढ़ाने

 T  सरकार  का  विचार  है
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  वास्तव  में  बात  यह  है  कि  जो  भी  कोटा  दिया  गया  है  उसका

 पूरा  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  क्योंकि  पाकिस्तान  में  भी  कुछ  कठिनाई  हमें  यह  समाचार

 मिला  है  कि  पाकिस्तान में  भी  कच्चे  पटसन  की  कमी है  ।

 श्री  मन्थनी  पिल्ल  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  वर्तमान  स्थिति  सामना  करने

 लिए  काम  करने  के  घंटे  कम  करने  की  योजना  है  ।  इसलिए  काम  के  घंटे  कम  क्या  भरपाई

 के  लिए  मजूरी भी  कम  की  जायेगी  या  उसमें  कोई  कमी  नहीं  होगी
 ?

 fot  सतीश  चन्द्र  :  पश्चिम  बंगाल  सरकार  भारतीय  जूट  मिल  संघ  में  बातचीत  चल

 रही है  ।  उस  बातचीत का  परिणाम  हमें  कभी  नहीं  मालूम  gar  है  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  यह  करार  किन  के  बीच  gar  पश्चिम  बंगाल  सरकार  ATT

 तीय  जूट  मिल  संघ  कौर  केन्द्रीय  सरकार  के  जट  कमिश्नर  के  बीच  या  इसमें  केन्द्रीय  सरकार  का  कोई

 हाथ  ही  नहीं  है
 ?

 शनी  सती दा  चन्द्र  :  वास्तव  में  भारतीय  जूट  मिल  संघ  ने  १०  करघों  को  afar  रूप  से

 बन्द  करने  का  दिया  था  ।  बातचीत हुई  थी  ।  हमने  भारतीय  जूट  मिल  संघ  के  प्रतिनिधियों

 को  यहां  बुलाया  था  गौर  उन्होंने  फसल  के  कि  के  ase  पर  ८  प्रतिशत  तक  कम  करना  मंजर

 कर  लिया था  ।  फिर  मजदूरों का  सवाल  पेदा  और  तब  पश्चिम  बंगाल  सरकार  कौर  भारतीय

 जूट  मिल  संघ  से  ae  में  इस  विषय  में  बातचीत  करने  की  प्रार्थना  की  गयी  कि  कर्मचारियों  की

 किस  तरह  से  रोकी  जा  सकती  है  ।

 श्री  महत्ता  :  क्या  सरकार  को  इस  शिकायत  के  बारे  में  जानकारी  है  कि  जूट  तैयार  करने

 वालों  को  ऊंचा  दाम  दिलाने  के  लिए  जूट  का  कोटा  काम  में  नहीं  लाया  जा  रहा  है  कौर  जान

 बूझ  कर  करें  बन्द  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 fant  सती दया  चन्द्र
 :

 यह  सच  नहीं है  ।  जलवायु  के  कारण  फसल  पर  कुछ  प्रभाव  पड़ा  है

 पश्चिम  पूर्व  बंगाल  कौर  की  जलवायु  प्रायः  एक  सी  है  ।  हमारी फर फसल थोड़ी होने  के

 करण
 पाकिस्तान  में  भी  फसल  थोड़ी

 ही
 हुई  Z|  नए

 मूल  न्रघ्रजा
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 fat  मिलती  :  मेरा  सवाल  यह  नहीं  है  ।  सवाल  यह  है  कि  श्रायात  कोटा  क्यों  नहीं  काम  में

 लाया जा  रहा  है

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  क्योंकि  पटसन  उपबन्ध  नहीं  है  ;  पाकिस्तान में  भी  कमी  है  ।

 श्री
 स०  न  सामन्त

 :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  पटसन  का  न्यूनतम  मूल्य  निर्धारित  नहीं

 किया
 जा

 रहा  पिछले  वर्ष  पटसन  उत्पादकों  को  काफी  नुकसान  शुभ्रा  था  कौर  इस  लिये  उन्होंने
 इस

 वर्ष  पटसन  कम  बायो  कौर  मूल्य  चढ़  गया
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 गत  वर्ष  कच्चे  पटसन  का  दाम  बहुत  ठीक  था  ।  भारी  नुकसान का  कोई

 सवाल  नहीं  था  ।  वह  दो  या  तीन  साल  पहले  की  बात है  ।  गत  वर्ष  पटसन  उत्पादकों को  जो  दाम

 मिला  वह  काफी  संतोषजनक था  ॥

 श्री  त्रिदिव  ware  चौधरी  :  बात  चीत  करते  समय  क्या  सरकार  ने  पटसन  मिलों  के  पास
 या

 स्टाक  रखने  वालों  के  पास  वर्तमान  स्टाक  पर  भी  विचार  किया  था  ?

 श्री  रत्तो दा  ठीक  ठीक  आ्रांकड़े  उपबन्ध  नहीं  हैं  किन्तु  मैँ  यह  मानता  हूँ  कि  फसल  की

 कमी के  कारण  कुछ  सट्टा  है  ।  वायदा  बाजार  जूट  कौर  हैसियन  एक्स  नज  भ्रसोसियेदन

 के  जरिये  सट्टे  बाजी  को  रोक  रहा  है  ।  वायदे  के  सौदों  के  लिए  काफी  बड़ी  रकमें  जमा  करना  भ्रावश्यक

 कर  दिया  गया  है  कौर  दूसरी  कार्यवाही  भी  की  जा  रही  है  ।

 सीमेंट  मजूरी  ats  की  सिफारिशों  का  परिपालन

 स०  Alo  बुर्जों  :

 श्री  श्रीनारायण :

 राजा  रमण  :

 श्री  इज़्ज़त  गीत
 |  श्री  दी०  चे  फार्मा

 थ्री  कहन  :

 व्या  श्रम  कौर  रोज्षणार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सीमेंट  के  कारखानों  के  मालिकों  ने  मजूरी  की  सीमा  रिश्तों  को  कार्यान्वित  किया
 शर

 यदि  तो  इनको  कार्यान्वित  करने  में  क्या  कठिनाई

 fart  उपमंत्री  आबिद  :
 शौर  कुछ  सीमेन्ट

 कारखाने  पहले  ही

 सिफारिशों  को  कार्यान्वित  कर  चुक  हैं  सनौर  अन्य  कारखानों  के  प्रबन्धक  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों

 के  परामर्श  से  वैसा  करने  के  लिए  कार्यवाही  कर  रहे  हैं  ।

 फ्री  स०  सो०  बनर्जी  :  किन-किन  सीमेन्ट  कारखानों  ने  सिफारिशें  कार्यान्वित  की  हैं  अर

 किन-किन  कारखानों  ने  अभी  तक  कार्यान्वित  नहीं  की  हें  at  कार्यान्वित  करने  के  क्या  कारण

 उन्होंने  दिये
 हैं

 ?

 fat  wast  में
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 धि  आबिद अली  :  ४२  कारखानों में  से  १७  कारखानों  ने  या  तो कार्यान्वित की  हैं  या

 कार्यान्वित  करने  के  लिए  वें  सहमत  हो  गये  हैं  पौर  कुछ  कारखानों  ने  प्रांतीय  रूप  से  कार्यान्वित  की

 १५  कारखानों  में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 श्री  स०  सो०  बनर्जी  :  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  मालिकों  ने  कौन  कौन  सी  कठिनाइयां

 सरकार  के  सामन  रखी  हैं  प्रौढ़  मजदूर  संगठनों  के  बरामद  से  इन  कठिनाइयों को  दूर  करने  के  लिए

 कार्यवाही की  जा  रही है  ?

 श्री  afar  चली  :  कई  मालिकों  ने  यह  कहा  है  कि  सरकार  पहले  कारखाना-बाहर  मूल्य

 से  सहमत  हो  जाय  किन्तु  वह  एक  प्रति  प्रश्न  है  ।  क कर्मचारियों  के  संगठन  तो  यह  चाहते  हैं  कि

 रिपोर्ट  कार्यान्वित की  जाये  atte  संबंधित  राज्य  सरकारे  उनके  परमर्  से  कार्यवाही  कर  रही  हैं  ।

 श्री  पलबियाण्डी  :  पुर  कारखाना  भी  सहमत  हो  गया  है  रार  उसने  इस  मारी

 ate  की  सिफारिश  कार्यान्वित  की  है  किन्तु  झसोदियेटेड  सीमेन्ट  कम्पनी  ने  जिसने  मजूरी  बोर्ड  की

 सिफारिशों  पर  हस्ताक्षर  किये  सारे  भारत  में  कार्यान्वित  नहीं
 की  है  ।  क्या  सरकार  इस  बात के  लिए

 मालिकों  की  एक  बैठक  बनायेंगी  कि  वे  मजूरी  बोर्डे  को  शिकारी  कार्यान्वित

 tat  आबिद  जी  २  अगस्त  को  मालिकों  और  कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  की

 एक  बठक हुई  थी  प्रौढ़  वहां कुछ  निणय  किये  गये  हैं  जिनका  पालन  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  ल०  qo  बिगुल  राव  प्रसोसियेटेड सीमेन्ट  कम्पनी  ने  जिसका  इस  उद्योग के  ६०  प्रतिशत

 पर  नियंत्रण  क्यों  नहीं  कार्यान्वित किया  है  ?  उसने  क्या  कारण  दिये  हैं  ।  कम  से  कम  वे  काफी

 कमा  रहे है  |

 श्री  प्राचीन  चली  :  उन्होंने  कार्यान्वित  करना  स्वीकार  कर  लिया  है  ae  उनके  भ्र घि कतर

 कराखानों  में  ये  उपबन्ध  कार्यान्वित  किये  गये  हैं  ।

 श्री  तंगामणि
 :  कया  सीमेन्ट  संबंधी  औद्योगिक  समिति

 ने  जिसकी  अभी  हाल  बैठक  हुई

 इस  विषय  पर  विचार  किया  है  ;  शर  यदि  हां  तो  उसने  क्या  निर्णय किये  हैं  ?

 ची  आबिद  अली  :  वह  में  सभा  पटल  पर  रख  रहा  हूं  ।

 श्री  वाजपेयी  :  क्या  सरकार  इन  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  कोई  समय

 सीमा  निश्चित  करने  की  अ्रावस्यकता  पर  विचार  करेगी
 ?

 fat  श्राबिद  चली  जसा  कि  मैँ  ने  वें  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  ae  इस  बात

 के  लिए  सभी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  कि  वे  यथा  संभव  शीघ्र  कार्यान्वित  की  जायें  |

 पंभ्नध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  जानते  हैं  कि  माननीय  पसंद-क  मंत्री  समय  समय

 विभिन्न  झाइवासनों  की  क्रियान्विति  के  बारे  में  बताते  हैं  ।  इसी  प्रकार  प्राक्कलन  समिति  के  सभापति

 लन  समिति  की  विभिन्न  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  के  बारे  में  सभा  को  सूचित  करते  हैं  ।  जत

 माननीय  मंत्रीगण इस  बात  पर  विचार  करें कि  सरकार  द्वारा  या  संसद  के  अभिकरण द्वारा  नियुक्त

 समितियों  की  सिफारिशें  तीन  महीनों  में  एक  बार  सभा  को  बताना  कहां  तक  जरूरी  है

 मूल  अंग्रेजी  में
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 स्वीकार  करेंगे  । fort  शर  रोजगार
 तथा

 योजना  मंत्री  यह  सुझाव हम  तुरन्त

 श्री  भा०  Fo  मजूरी  als  ने  कुशल  मजदूरों  के  लिए  कितनी  मजूरी  की
 सिफारिश  की

 है  अर  क्या  मजूरी  निर्धारित  करते  समय  मजूरी  ने  वर्तमान  निर्वाह-व्यय  पर
 विचार  किया  था  ?

 fart  आबिद  श्रली  :  गुजरात  प्रौढ़  सौराष्ट्र के  लिए  €८  रुपये हैं  ;  शेष  भारत  लिए  €  १

 रुपय  हैं  ।  रिपोर्ट  उपलब्ध  है  ।  ज्यादा  ब्यौरे  के  लिए  माननीय  सदस्य  उसे  देखें  ।

 श्रीमती रेण  चक्रवर्ती  :  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  पहले  का  अनुभव  यह  रहा  है  कि  मजूरी

 बोर्डे  की  सिफारिशों को  कार्यान्वित  करने  में  बड़ी  देर  लगती  इसके  लिए  कोई  विधान

 प्रस्तुत  करने  का  सरकार  का  विचार  है
 ?

 fat  नन्दा  यह  विषय  पहले  भी  कई  बार  सभा  में  उठाया  गया  था  शौर  मैंने  प्रशासन  दिया

 था  कि  यदि  स्वेच्छा  से  कार्यान्वित  न  की
 गयी  तो  हम  अवश्य  ही  उसके  लिए  विधान  प्रस्तुत

 करेंगे  ।

 में  यह  देखता  हूं  कि  प्रगति  हो  रही  है
 प्रौढ़

 झ्रधिकाधिक  संस्थाएं  मजूरी  बोर्डों  की  सिफारिशें  कार्यान्वित

 कर  रही हैं  ।  हमने  सोचा  कि  हम  थोड़ी  देर  भ्र  ठहरें  किन्तु  प्रेम  भी  यही  निर्णय  है  कि  यदि  जरूरत

 हुई  तो  कानून  से  यह  सिफारिश  लागू  की  जायेंगी  ।

 श्री  मन्थनी  पिल्ले  :  क्या  इस  मजूरी  ate  की  एक  सिफारिश  यह  है  कि  कार्य
 का  मूल्यांकन

 होना  चाहिये  are  कार्यभार  निर्धारित  जाना  चाहिये
 ?  इस  विशिष्ट  सिफारिश  को

 कार्यान्वित  करने  के  लिए  कौन  सी  प्रक्रिया  या  कार्य  प्रणाली  काम  में  लायी  जा  रही  है
 ?

 tat  श्राबिद  चली  :  प्रौद्योगिक  समिति  ने  जिसकी  बैठक  प्राप्त  में  हुई  इस  विषय पर
 विचार  किया  था  शौर  उनके  निर्णय  के  निसार  हम  ने  यह  काम  भ्रध्ययन  के  लिए  कारखानों  के  मुख्य

 सलाहकार को  सौंप  दिया  है  ।

 भविष्य  निधि  में  दिये  जाने  वाले  प्रंशदान की रकम में वद्धि की  रकम  में  विधि

 स०  मो०  बनर्जी :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 श्री  warfare  घोषाल :

 श्री  दी०  चल

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भविष्य  निधि  को  ६  प्रतिशत से  बढ़ा
 कर  ८  hs  प्रतिशत करने  बारे

 में  कोई  ufos  निणय  किया  गया  है  ;  भ्र ौर

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 fart  उपमंत्री  आबिद  :  नहीं  ।

 एएएनलनण
 इस  काम

 के  लिये  नियुक्त  faire
 र
 समिति  ने  अपनी  जांच  पूरी  नहीं  की  है

 ।

 मिल र  अंग्रेज़ी  में
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 छी  पलनियां  ड  :  समिति  की  कितनी  बैठकें  हुई  ?

 fara  महोदय  :  क्या  मैँ  उस  सदस्य  को  प्राथमिकता दूं  जिसने  set रखा  है  या
 अरन्य

 सदस्य  को  जो  अनुपूरक  बरत  पूछने  के  लिये  प्रदान  का  लाभ  उठाना  चाहता  है  ?

 fat  स०  मो०  बनर्जी :  वह  अरपना  नाम  बदल  कर  बनर्जी  रख  सकते  हैं  ।  में  यह  जानना

 चाहता  हूं  कि  अन्तिम  निर्णय  कब  किया  जाएगा  कौर  क्या  सरकार  उन  उद्योगों  पर  जोर  जो

 ८ /३  प्रतिशत  तक  अंशदान  बढ़ाने  के  योग्य  कि  वे  इस  सिफारिश  को  स्वीकार  करें
 ?

 श्री  आबिद  अली  :  समिति  कब  तक  शअरंपना  प्रतिवेदन  दे  सकेगी  यह  बताना  संभव  नहीं

 है  ।  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  विदित  इस  मामले  की  चर्चा  स्थायी  श्रम  समिति  कौर  भारतीय

 श्रम  सम्मेलन  में  की  गई  थी  कौर  वहां  किये  गये  निर्णय  के  अनुसार  यह  कार्रवाई  की  जा  रही  है  ।

 fat  स०  Ato  बनर्जी
 :

 कया  देश  में  कोई  औद्योगिक  एकक  है  जिसने  यह  बढ़ाना  स्वीकार  कर

 लिया  हैं  प्रभाव  सब  प्रौद्योगिक  एककों  ने  इस  वृद्धि  का  विरोध  किया

 fort  तथा  रोजगार  कौर  योजना  मंत्री  इसके  बारे  में  उद्योग  के  प्रतिनिधियों

 के  साथ  चर्चा  की  गई  थी  प्रौढ़  मुझे  खेद  है  कि  उनमें  से  कोई  भी  इस  भार  को  स्वीकार  करने  के
 लिये  नाग  नहीं  बढ़ा  ।

 त०  ब०
 fags  राव

 :  शौर
 आपने  उनकी  बात  मान

 ली  ।

 श्री  नन्दा
 :

 यह  प्रबन्ध  किया  गया  है  कि  हम  यह  उन  पर  न  छोड़ें  ।  हम  इस  मामले

 पर  विचार  कर  रहे  हैं  प्रौढ़  देने  की  क्षमता  को  ध्यान  में  रखते  इसे  लागू  किया  जाएगा  ।

 श्री  पलनियांडि
 :

 भविष्य  निधि  का  अंगदान  बढ़ाने  के  लिये  बनाई गई  समिति  की  कितनी

 बैठकें हुई
 प्रौढ़

 यह
 कब

 तक  अपना  प्रतिवेदन  पेश  कर  देगी
 ?

 fat  आबिद
 समिति  की  एक  से  शरीक  बैठकें  हुई  हैं  ।  ale  बनपुर

 और  कलकत्ता  गई  है  तथा  निकट  भविष्य  में  दिल्ली  कौर  बंगलौर  जा  रही  है
 ।

 वह  कब  तक

 पना  कार्य  पूरा  कर  लेगी  यह  बताना  संभव  नहीं  है  ।

 tat  दी
 ०

 चं०  फार्मा  :  क्या  समिति  विभिन्न  उद्योगों  का  अधिक  भविष्य  निधि  श्रंदादान

 देने  की  क्षमता  के  प्रसाद  वर्गीकरण  कर  रही  है  ?

 आबिद  चली  :.  जब  उसके  निर्देश  निबंधनों  की  घोषणा  की  गई  तो  वे  सभा  पटल

 पर  रख  दिये  गये  थे  ae  उसमें  भ्रपेक्षित  व्यौरा  दिया  गया  है  ।

 fat  त०  ब०  बीट्स  राव  :  माननीय  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  ने  स्थायी  श्रम  समिति  में

 शआइवासन  दिया  था  कि  कागज  उद्योग  के  बारे  में  प्रविधिक  समिति  का  प्रतिवेदन  तैयार  करने  के

 लिये
 प्राथमिकता

 दी  जाएगी  श्री  मैं  देखता  हूं  कि  यह  चारों  प्रयोग  जा  रही  है
 पौ  एक  ही  साथ

 सब  उद्योगों को  ले  रही

 श्री  आबिद  चली  :  हमने  फैसला  किया  है  कि  इस  समिति  को  पहले
 या  सामान्य  इन्जनियरी  लोहा  इस्पात  तथा  कागज  उद्योगोंਂ  को  लेना

 चाहिये  ।
 पहले  इस

 वग
 के  लिये  जांच  करनी  थी

 ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 श्री  मन्थनी  पिल्ले
 :

 इन  में  से  कुछ  उद्योगों  के  बारे  में  स्थिति  यह  है  कि  उनकी  देने  की  कोई

 भ्र क्षमता  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  क्या  यह  समिति  उन  उद्योगों  के  बारे  जिनकी  देने  की

 भ्रमणी  क्षमता  कोई  ग्रस्त रिम  प्रतिवेदन  देगी ?

 आबिद  चली  :  इसमें  प्रतीक  समय  लगेगा  |  वह  wafer  प्रतिवेदन  क्यों  देगी
 ?  उसे

 अपना  ग्रीम  प्रप्त  वेदन  बहुत  शीघ्र  देना  चाहिये  ।

 fat  गजराज  बहुत  शीघ्र  की  क्या  परिभाषा  है
 ?

 श्री  तंगामणि  :  कया  इस  समिति  में  सब  केन्द्रीय  कार्मिक  संघ  संस्थानों  के  प्रतिनिधि  हैं  कौर

 क्या  किसी  कार्मिक  संघ  संस्था  ने  इस  के  विरोध  में  इसमें  भग  नहीं  लिया  कौर  यदि  तो  क्या

 कारण  है  कि  उन्होंने  इसमें  भाग  नहीं

 fat  आबिद  चली
 :

 इस  समिति  में  ए०  भाई  टी०  यू०  पी०  ने  भाग  लेना
 लाभदायक

 नहीं  समझा  |

 fait  तंगासणि  :  कारण क्या  है  ?

 farmer  महोदय  उनको  मालूम  नहीं  है  ।

 fat  स०  मो०
 बनर्जी  वे  उद्योग  कौन

 से
 हैं  जिनकी  क्षमता  सरकार  के  मतानुसार  प्रतीक

 देने  की  श्र  जो  ६  he  प्रतिशत  से  बढ़ाकर
 ८  ve  प्रतिशत  तक  अंशदान दे  सकते  हैं  ?  सरकार

 ते  कोई  निचय  कर  लिया  होगा  |

 fat  आबिद  चली  :  ठीक  यही  कार्य  इस  समिति  का  है  ।

 गभ्रध्यक्ष  सहोदय  :  समिति  इस  विषय  पर  प्रतिवेदन  देगी

 विमल  घोष  :
 यदि  मुझे  ठीक  स्मरण  तो  राज  जो  दूसरा  प्रदान  लिया  गया  उसके

 उत्तर  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  भविष्य  निधि  का  अंशदान बढ़ाया  जायगा  ।  परन्तु
 वह  कहते  हैं  कि  यह  विचाराधीन है  ।  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  ?

 श्री  आबिद  चली
 :

 वह  प्रश्न  कर्मचारी  राजकीय  बीमा  योजना  तथा  उसके  लिये  अंगदान

 के  बारे  में  था  ।
 इस  रन  का  संबंध  भविष्य  निधि  से  है  ।

 poem  महोदय
 :

 इस  प्रदान  का  किसी  ate  बात  से  संबंघ  है  ।

 का०  ना०  पांडे
 :

 क्या  सरकार  ने  उन  उद्योगों  के  बारे  में  सांख्यिकी  एकत्रित  की  है  जहां

 स्वेच्छापूवेंक  भविष्य  निधि  अंशदान  पहले  ही  बढ़ा  दिया  गया

 श्री  आबिद  चली
 :

 कर्मचारियों  प्रौढ़  मालिकों  दोनों  के  भ्रंश दान  स्वेच्छापूर्वक बढ़ाने  का  उपबंध
 ane ब  जाती  तो  प्राप्त  करके  दे  दी  जाएगी  ॥ किन्तु  हमने  आंकड़े  एकल

 नहीं  किये  ।  यदि
 ee

 मूल  stich  में
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 पहाड़ी
 क्षेत्रों  के  लिये  परामदंदात्री  समिति

 |

 (at  भक्त

 ३१.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 st
 दी०  चल

 योजना  AAT  १८  MTT,  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ae  के  उत्तर के  संबंध  में

 यह  बताने  की  कपा  करेंग  कि  पंजाब  प्रौढ़  उत्तर  प्रदेश  के  पहाड़ी  क्षत्रों  क ेविकास  के  लिय  परमाणु यात्री

 समित  नियुक्त  करने  का  जो  सुझाव  स्वीकार  किया  गया  था  उसे  कार्यान्वित  करने  में  इस  बीच  क्या

 लगती हुई  है  ?

 योजना  उपमंत्री  दया०  नं०  :.  पंजाब  सरकार ने  पहाड़ी  क्षेत्रों  की  योजना के

 लिये  एक  सलाहकार  समिति  बना  ली  है  जिस  में  संसद  विधान  सभा  के  सदस्य  कौर  प्रत्य  लोग

 इस  समिति  के  २९  सदस्य  है  |
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  इस  विषय  पर  विचार  कर  रही

 है  ।

 श्री  भवत  दर्शन
 :  श्री मन क्या क्या  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार  ने  भारत  सरकार  को  इस

 की  कोई  सूचना  दी  है  कि  कब  से  इस  पर  विचार  किया  जाता  रहा  कब  तक  विचार  होता  रहेगा

 इस  समय  मामला  किस  हालत  में  है  ?

 श्री ल०  ato  मिश्र  :  समय  के  विषय में  तो  नहीं  कहा  जा  सकता  है  लेकिन  उन्होंने  लिखा

 है  कि  विचार  कर  रहे

 थी  दी०  चं०  दार्मा
 :  क्या  श्रीमती  यह  बतायेंगे  कि  यह  जो  पंजाब  सरकार ने  कमेटी  बनाई a

 इसके  विचाराधीन  क्या-क्या  विषय  होंगे
 ?

 श्री
 न  साठ

 सिर  यह  कमेटी  सरकार  को  पहाड़ी  क्षेत्रों  के  लिये  पंचवर्षीय  योजना  के  बनाने
 म  सलाह  देगी  ।

 '

 श्री  भक्त  दर्शन  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  यह  बतलाना  चाहता  हुं  कि  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार का

 यह  भी  कहना  है  कि  जो  कमेटी  बनी  है  वह  डिवीजनल  लेविल  पर  इस  काम  को  करने  के  लिये  ज्यादा

 उपयुक्त  होगी  ।

 गयी हेम  राज  :  कया  पंजाब  सरकार  ने  एक  अस्थायी  तथा-समिति  बनाई  जो  प्रारूप

 तीसरी  योजना  के  बारे  में  विचार  करेगी  ?  क्या  यह  सलाहकार  समिति  स्थायी होगी  ae  योजना

 कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  भी  इस  से  सलाह  ली  जायेगी  ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र  :
 मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  उस  समिति  के  सदस्य हैं  ।  यह

 समिति  सलाहकार समिति  होगी  कौर  योजना  को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  सरकार  को  मंत्रणा

 देगी  ।
 ——

 fara  sist  में
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 fat  हेम  राज  :  मेरा  प्रश्न  है  कि  क्या  यह  स्थायी  होगी या  अस्थायी  ?

 श्री  ल०  ato  सीजन  :
 हमें  प्राप्त  सुचना  के  ata  यह  समिति  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना

 बनाने  प्रौर  इसके  कार्यान्वित  किये  जानें  के  बारे  में  सरकार  को  मंत्रणा  देगी  |

 नारायणस्वामी  :  क्या  इसी  प्रकार  की  कोई  सलाहकार  समिति  मद्रास  राज्य  के  लिये

 है  ait  यदि  तो  विंमान  स्थिति  क्या  है  ?

 fae  महोदय  :  में  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  का  अभियान  मद्रास  राज्य  के  पहाड़ी

 क्षेत्रों की  समिति के  बारे  में  है  ।  क्या  उन  क्षेत्रों के  लिये  ऐसी कोई  समिति  है  ?

 प्रीत ल०
 ato  मिश्र

 :  इस  प्रश्न  का  पंजाब  गौर  उत्तर  प्रदेश  के  पहाडी  क्षेत्रों  से  संबंध है  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :.  इस  का  विस्तार  करने  में  क्या  हानि  है  ?

 नारायण स्व मी  कभी-कभी ही  प्रश्न  पूछते  हैं  ।  वह  पहाड़ी  क्षेत्र  के  हैं  ग्रोवर  चाय  बोलें  वाले  वह

 हूं
 कभी-कभी

 ही  प्रदान  पूछते  माननीय  मंत्री  उनके  क्षेत्र  में  भी  इस  समिति  का  विस्तार  कर  सकते

 श्री  नारायणस्वामी  :  में  चार  क्षेत्र  का  हुं  ।

 fat to  ato  कोई  विशेष  समस्यायें  तो  उन  का  विचार  किया  जा  सकता

 है  ।

 श्री
 भक्त

 दर्ज
 :  माननीय  मंत्री  जी  ने  at  बतलाया  कि  यह  जो  सलाहकार  समितियां

 हैं
 यह  पंचवर्षीय  योजनाओं

 के  बनाने  में  अपनी  राय  देंगी
 तो  क्या

 उन्हें  इस  बात  का  ध्यान  है  कि

 वर्षीय  योजना  बनाई  जा  चुकी  है  उसकी  जो  बदनामी  होगी  वह  स्थानीय  प्रतिनिधियों  पर  पड़ेगी

 हालांकि  उनका  पहलें  परामर्श  नहीं  लिया  गया  है  तो  क्या  इस  बारे  में  विचार  किया  जायेंगी  कि  भ्रान्ति

 रूप  देने  से  पहले  उनसे  परामर्श  कर  लिया  जाये ?

 श्री  ल०  नो०  मिश्र  :  तभी  जो  मोटी  रूप  रेखा  तैयार  हुई  है  उसके  ऊपर  डिवीजनल  लेवल

 पर  उनको  सलाह  भ्र  राय  देनें  का  हक  होगा ।

 श्री  ware  हर वानी  :  क्योंकि  पंजाब  के  पहाड़ी  क्षेत्रों  की  समस्यायें  हिमाचल  प्रदेश  के  पहाड़ी
 क्षेत्रों

 की  समस्याओं  से  बहुत  अधिक  मिली  जुली  क्या  इस
 समिति

 कौर  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन
 के  बीच  कोई  सम्पक  रहूगा  ?

 श्री  ल०  नाठ  मिश्र  :
 जहां  तक  इस  समिति  का  संबंध  है  यह  केवल  पंजाब  के  लिये  है  कौर

 इस
 का  हिमाचल  प्रदेश  या  वहां  की  समस्याओं  से  कोई  संबंध  नहीं

 श्री  हेम  राज :  क्या  मैं  जान  सकता
 हूं  कि  पंजाब  गवर्नमेंट  ने  जो  कमेटी  बनाई  है  ae  उसके

 लिए  जो
 नोटिफिकेशन  जारी  किया  है  उसमें  यह  लिखा  है  कि  यह  कमेटी  ड्राफ्ट  प्लान  पर  सोच  विचार

 करने के  बाद  भंग  कर  दी  तोड़ दी
 जायेंगी  तो  मैँ  पुछना  चाहता  हुं  कि  क्या  यही  कमेटी  परमानेंट परमानेंट  कंसल्टेटिव  कमेटी  होगी

 या  कोई  कौर  होगी  जोकि  परमानेंट  बनाई  जायगी  ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 श्री  ल०  ato  मिश्र  :  मेरे  पास  इस  समय  ऐसी  कोई  सूचना  नहीं  है  लेकिन  माननीय  सदस्य

 समिति  के  सदस्य  हैं  शौर  जब  उनकी  ऐसी  राय  है  तो  उन्हें  चाहिये  कि  वे  अपनी  राय  को  सरकार के

 सामने  प्रेस  कर े।

 =
 श्री  बांग शि  ठाकुर :  कया  भारत  के  भागों  म  पहाड़ी  क्षेत्र  नही  ष  कौर  यदि  हैं  केले

 पंजाब  उत्तर  प्रदेश  के  नाम  ही  कयों  हमेशा  सब  से  भराते  हैं  ?

 शनी  ल०  मा०  मिश्र  :
 माननीय  सदस्य  पृथक  प्रदान  पूछ  सकते  हैं  ।

 faa  महोदय  :.  इस  प्रश्न  का  केवल  पंजाब से  संबंध  है  ।  मैं  ने  पहले एक  wea  भिन्न

 wet  की  अनुमति  दे  दी  किन्तु  मैं  भ्रमण  भिन्न  प्रश्नों  की  झलकती  नहीं  दे  सकता
 |

 pout  भा०  Fo  गायकवाड़  :  पहाड़ी  ख़ादिम  जातियों  की  सदस्यो ंपर  विचार करने  के  लिये

 पंजाब  उत्तर  प्रदेश  के  अतिरिक्त  न  अन्य  राज्यों  में  ये  सलाहकार  समितियां  बनाई  गई

 श्री  ल०  ato  मिश्र  हमारे  पास  केवल  पंजाब  कौर  उत्तर  प्रदेश की  सूचना  है  ।  मुझे

 अन्य  राज्यों
 के  पहाड़ी  क्षेत्रों

 की  किसी  समिति  का
 पता  नहीं है

 ।

 श्री  wad  दर्शन
 :

 कल  माननीय  गृह  मंत्री  जी  ने  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  बतलाया  था

 कि  उत्तरी  सीमा  पर  लद्दाख  हिमाचल  प्रदेश  पंजाब  कौर  उत्तर  प्रदेश  में  नये  जिलें  बनाये  गये

 तो  क्या  ऐसी  संभावना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कि  केन्द्र  में  कोई  ऐसी  परामर्शदात्री  समिति

 हो  जोकि  समान  पर  कर  सके  श्र  प्रपनी  राय  दे  सके  |

 श्री ल०  साठ  मिश्र  :  उत्तराखंड के  जिलों  का  एक  डिवीजन  बनाया  गया  है  ate  उसके  लिये

 एक  अलग  राशि  भी  रखी  गयी  है  ।  उनका  काम  इन  पहाड़ी  क्षेत्रों  से  अलग  का  काम  होगा  ?

 श्री  भक्त  ददन  :  मेरा  प्रशन  यह  है  कि  कया  केन्द्र  में  भी  कोई  ऐसी
 परामर्श

 करने की

 मद्दी नरी  स्थापित  करने  का  विचार  ताकि  इस  तरह  की  समान  समस्या झ्र ों  पर  विचार  किया  जा

 सके  ।

 श्री ल०  ना०  मिश्र  :  उनके  डेवलपमेंट  का  काम  तो  होम  मिनिस्ट्री  के  जरिये  से  होगा  कौर  उन

 के  वास्ते  कोई  सलाहकार  समिति  बनाई  जाने  की  कोई  योजना  नहीं  है  ।

 श्री  हेम  राज
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  जो  रिप्रेजेंटेटिव्स  पहाड़ों के  हैं  उन्होंने

 केन्द्रीय  सरकार  को  कोई  ऐसा  पत्र  भेजा  है  कि  केन्द्र  में  पहाड़ी  क्षेत्रों  की  सलहाकार  समिति  बनानी

 चाहिए
 ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र  :  मुझे  तो  नहीं  मालूम  है  ।

 ee

 भंत्रेज़ी  में
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 राष्ट्रीय  राय  का  वितरण

 +

 दी०  do  sat  :

 |
 श्री

 बहादुर
 सिंह  :

 श्री  इज़्ज़त लाल  मल्होत्रा  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 |

 |  श्री  usa fag

 श्री  श्रीनारायण दास  :

 |  श्री  राधा  रमण
 :

 पंडित  gto  नाठ  तिवारी

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :

 pared  श्री  कालिका fag

 |  श्री  हरविन्द  घोषाल  :

 |  श्री

 |  श्री  प्रकाशा वीर  शास्त्री  :
 |

 श्री  सुधार
 :

 |
 कुमारी  Ato  वेदकुमारी  :

 |
 श्री  हेम  :

 |  Sto  राम  सुलग  fag

 |  श्री  लाचार :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 योजना  आयोग  के  प्रधान  इस  बात  का  अध्ययन  करने  के  लिए  कि  पिछले  दस
 वर्षों

 में  आयोजन  से  समाज  के  विभिन्न भागों  को  कितना  कितना  लाभ  पहुंचा  जो  राष्ट्रीय  राय  वितरण

 जांच  समिति  नियुक्त  की  उसने  कया  प्रगति  की  है
 ?

 उस  समिति  के  निर्देश-पद क्या  हैं  ;  कौर

 क्या इस  समिति  की  रिपोर्ट  को  सभा-पटल पर  रखा  जायेगा  ?

 उपमंत्री  ल०  ato  राय  वितरण  तथा  रहन  सहन  स्तर

 संबंधी  समिति  की  बैठक  १३  १६६० पालन  किये  जाने  वाले  काम  के  तरीकों

 का  फैसला  करने  के  पहली  बैठक  हुई  थी  ।

 समिति  के  निबंधन  ये  हैं

 (१)  पहली  कौर

 इसरी
 पंचवर्षीय  योजनाओं  में  रहन  सहन  के  स्तरों  में  परिवर्तन  का

 ं  ना

 (२)
 राय  तथा  सम्पत्ति  वितरण  के  हाल  के  रुख  भ्रध्ययन  विशेषकर  ;

 (३)
 यह  झांकना  कि  झ्राथिक  प्रणाली  के  संचालन  का  सम्पत्ति  तथा  उत्पादन  के  साधनों

 के
 संचय

 में  किस  मात्रा तक  परिणाम  हुआ  है  :

 हा
 ह नि  लिमन ee

 wast  में
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 दी०  so  शर्मा  :
 यह  समिति  झपना  प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  लिये  किस  प्रकार

 की  एकत्र  करेंगी
 ?  कया  कोई  तिथि  निर्धारित  की  गई  है  कि  प्रतिवेदन  के  लिये  भ्रावश्यक  सामग्री

 कब  तक  एकत्र  की  जायेगी ।

 fait  ao  ato  वह  एक  तरीका  निकाल  रही  है  जिसके  द्वारा  वह  सूचना

 की  एकत्र  करेगी
 ।  यह  सच  है  कि  इस  प्रकार  की  सूचना  कौर  सांख्यिकी  एकत्र  करना  बहुत  सरल  नहीं

 है  |

 fait  दी०  do  दार्मा
 :

 क्या  इस  समिति  के  समक्ष  राष्ट्रीय  ara  के  वितरण  के  बारे  में  साक्ष्य  देने

 के  लिये  साक्षी  बुलाये  जायेंगे  ?

 felt ल०  ato  मिश्र  :
 यह  विस्तार  का  मामला  यह  फैसला  करना  समिति  का  काम  है  कि

 gar  प्रतिवेदन  तैयार  करने  के  लिये  वे  कौन  सा  उपाय  अ्रपनायें  ।

 श्री  बहादुर  सिह
 :

 क्या  समिति  को  अपना  प्रतिवेदन  पूर्ण  करने  के  लिये  कोई  समय  निहित

 किया गया  है  ?

 ल०  नाठ  मिश्र  कोई  समय  निश्चित  नहीं  किया  गया  परन्तु  ATA  है  कि  वे  लगभग

 वर्ष  में  अपना  पूरा  कर  सकेंगे  |

 श्री  त्यागी
 :

 राष्ट्रीय  ora  सम्बन्धी  सांख्यिकी  एकत्र  तथा  संचित  करने  के  उपाय  के  बारे  में

 कोई  साहित्य
 न

 मिलने  के  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  भारत  में  राष्ट्रीय  राय  को  भ्रांकने  के  लियें

 कौन  सा  स्वीकृत  उपाय  गया  था  ?  उत्पादन  या  या  उपभोग  कौर

 योजन  उपाय  अपनाया गया  था  ?

 श्री ल०  ato  मिश्र  :  यह  भिन्न  wet  है  ।  जहां  तक  समिति  का  प्रश्न  उसने  भ्रान्ति  निर्णय

 नहीं  किया  है
 ।

 उसकी  केवल  एक  बैठक  १३  प्रक्तूबर ८  को  हुई  उन्हें  पूरे  क्षेत्र  को  लेना  है
 |

 रोजगार  श्योर  योजना  मंत्री  नन्दा  )  :  राष्ट्रीय  प्राय  की  सांख्यिकी उपायों  के  मिश्रण
 पर  भ्राघारित  है  ।  अ्रकेला  एक  उपाय  राय  के  सभी  साधनों  पर  लागू  नहीं  होता  |  जहां  तक  इस  विषय

 का  संबंध  विभिन्न  संस्थानों  पर  बहुत  सी  सामग्री  बिखरी  पड़ी  है  ।  केन्द्रीय  सांख्यिकी

 संगठन  ने  सांख्यिकी  एकत्र  की  है  कौर  जो  कुछ  सामग्री  राष्ट्रीय  राय  एकक  के  कारण है  वह  भी  इस

 समिति को  दें  दी  जायेगी  ।

 श्री  त्यागी
 :

 संसद  सदस्यों  को  केवल  सांख्यिकी  दी  गई  थी  ।  कया  मंत्रालय  पुस्तकालय  में

 या  सदन  पर  यह  सुचना  रख  सकती  है  कि  राष्ट्रीय  राय  सांख्यिकी  संकलित  करने  के  विस्तृत  उपाय  क्या

 ताकि  हम  इसका  अध्ययन  करके  यह  देख  सकें  कि  कया  यह  बिल्कुल  ठीक  है  कौर  यदि  इसमें कुछ

 afe  हो  तो  उसकी  झ्रालोचना  कर  सकें  ?

 fat  नन्दा
 :

 हम  वास्तव  में  राष्ट्रीय  राय  सांख्यिकी  के  मामले  में  उपायों  के  समूचे  पर

 पुनर्विचार  करने  में  व्यस्त  हैं
 ।

 मुझे  माननीय  सदस्यों  को  सूचना  देने  में  प्रसन्नता  होगी
 |

 गयी  त्यागी  इस  के  लिये  वास्तव  में  किस  उपाय  को  अपनाया  श्राय  उपाय  को  या

 दन  उपाय  को  अथवा  उपभोग  शर  नियोजन  उपाय  को  ?

 मूल  wast  में
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 नन्दा
 :

 उपभोग  उपाय  को  नहीं  अपनाया  गया  ।  यह  मुख्यतया  उत्पादन  संबंधी  सांख्यिकी

 पर  आघारित  है  |

 रेणु  चक्रवर्ती
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  येह  कहा  गया  उदाहणार्थ श्री
 ५ 1-16]  मेहता  जसे  लगों  के  कि  योजना  की  प्रणाली  से  भ्र समता  होती  यह  कसे  ठीक  से  कहा

 जा  सकता है  कि  हमें  सांख्यिकी  दी  जाती  वह  वास्तव  में  सच  तथ्यों  पर  आघारित  है  ?

 श्री  नन्दा  :  यह  सुचना  के  सही  होने  का  ठ  है  ।  विभिन्न  मामलों  में  इसमें  हो  सकता  है  ।

 समूची  उपलब्ध  सामग्री  वहां  होगी  |  इसके  ग्र ति रिक्त  जहां  कहीं  सुचना  में  कोई  अन्तर  शी  करता

 से  करी  जा  सकती  भ्र ग्र तर  अ्रध्ययन  किया  जायेगा  ।

 foreman  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  कोई  विशिष्ट  उपाय  का  सुझाव  दे  सकते  हैं  जो  उनके  मन  में

 हो  ate  जिन  को  शुद्धता  लाने  के  लिये  भ्र पना या जाये  ।

 fait  ब्रज राज  सिंहः  क्या  इस  बात  का  सुझाव  समिति  को  दिया  गया  है
 कि

 वह  भी  ऐसे  उपाय

 जिन  के  द्वारा  वे  घूस  तथा  चोर  बाजारी  द्वारा  कमाई  गई  राय  का  भी  अनुमान  लगा  सकें
 ?

 श्िध्यक्ष महोदय  :  प्रदान

 धी  गजराज  सिंह  :  यह  बड़ा  महत्व  का  है  ।

 भी  सुधार
 :

 जैसे  जैसे  योजना  प्रगति  करेगी  क्या  यह  समिति  या  कोई  सत्य  समिति  कुछ  लोगों
 के  हाथों  में  संपत्ति  संचय  के  विरुद्ध  कोई  सुधारात्मक  उपायों का  सुझाव  देगी  ?

 feat  नन्दा  :  जो  सुचना  एकत्र  उस  में  से  ए  से  सुझाव  उत्पन्न  हो  सकते  हैं  कि  बाद

 में  क्या  उपाय  किये  जायें  |

 श्री  पलनियण्डी
 :

 प्राय  को  आंकने  क्या  सरकार  आ्रायातकों  ae  निर्यातकों  द्वारा  कमाये

 गये  लाभ  को  लेगी
 ?  PEXY—NE  में  बड़ी  मात्रा  में  इस्पात  का  भ्र  यात  किया  गया  था  ।  क्या  लगभग

 ४००  करोड़  रुपये  को  भी  शामिल  किया  जायेगा  ?

 श्री  नन्दा  :
 यह  विस्तार का  मामला  हैं  ।  समिति  भ्र वश्य मेव  इस  पर  विचार  करेंगी  ।

 मा०  श्री०  झड़े
 :

 प्रत  यह  है  कि  समाज  के  विभिन्न  वर्गों  में  पिछले  दस  वर्षों  में  किस

 प्रकार  लाभ  बांटा  गया  है
 |

 विभिन्न  वर्गों  को  मालूम  करने  के  लिये  क्या  ?  क्या  यह  है  जाति
 या  धर्म  के  अ्रनुसार है  ?

 श्री  नन्दा  :
 इस  जांच  में  जाति  पर  धर्म  नहीं  अत ॥ ।

 श्री
 हरिश्चन्द्र  माथुर

 :
 इस  मामले  में  योजना  आयोग  के  वर्तमान  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?  क्या  वे  इस

 समिति  को  कुछ  सांख्यिकी  दे  सकते  हैं  या  वे  इसकी  उपेक्षा  कर  रहे  हैं  ?

 शी
 नन्दा

 :
 प्रत्येक  व्यक्ति  के  अपने  विचार  ate  मत  होते  हैं  परन्तु  मैं  इस  जांच  समिति  के

 निष्कर्षों
 पूर्व  अनुमान लगाना  नहीं  चाहता  |

 थी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 इस  मामले  में  योजना  आयोग  के  वर्तमान  निष्कर्ष  क्या  हैं  ?

 Frere  महोदय
 ः

 वह  समिति  के  निष्कर्षों का  पूर्व  अनुमान नहीं  लगाना  चाहते  ।

 मिल  अग्रेजी  में
 ee
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 मोरक्को  कौर  ट्यूनीशिया  को  चाय  का  निर्यात

 +

 बहादुर fag  :

 1*३३३-  4  श्री  इद्रीस  लाल  मल्होत्रा :

 रघुनाथ  सिंह  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मोरक्को  ate  ट्यूनिशिया  में  भारतीय  चाय  की  बिक्री  की
 की  जांच  करने  के  लिये  एक  व्यापार  प्रतिनिधि  मंडल  ने  इन  देशों  का  दौरा  क्या  था  ;

 इस  प्रतिनिधि  मंडल  के  दौरे  का  क्या  परिणाम  निकला  है  ;

 कया  इस  प्रतिनिधि मंडल  ने  इस  दौरे  में  अरन्य  अफ्रीकी  देशों  की  यात्रा  भी  की  थी  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  (ait  सतीश
 :

 हां  ।

 मौकों  ate  ट्यूनिशिया  की  सरकारों  के  साथ  व्यापार  करारों  सम्बन्धी बात  की  गई

 मोरक्को के  साथ  व्यापार  करार  भुगतान  व्यवस्था के के  सफल  पर  निरभर है  जो

 धीन  है  ।
 दोनो  करारों  में  चट्टानी  फौसफेट  के  रायात  और  अन्य  चीजों  के  साथ  भारत  चाय  के  निर्यात

 की  व्यवस्था है  ।

 जी  नहीं  ।

 श्री  बहादुर सिह  :  भुगतान  का  क्या  तरीका  होगा  ?

 port  सती दा  चन्द्र
 :

 ट्यूनिशिया  के  मामले  में  भारतीय  रुपया  पर  मोरोक्को  के  मामले  के  बारे

 में  चर्चा  हो  रही  है  ।

 fat  stare  हर वानी  कया  निर्यात  राजकीय  व्यापार  निगम  के  द्वारा  किया  जायेगा  या  निर्यातकों

 कें  द्वारा ?

 fot  सतीश  चन्द्र  :
 ट्यूनिशिया  के  मामले  सामान्य  व्यापार  करार  के  जिसके

 श्रन्तगंत  निर्यात  गैर  सरकारी  तौर  पर  भी  हो  सकता राजकीय  व्यापार  निगम  द्वारा  एक  विशेष

 करार  किया  गया  है  ।  मोरावको  के  मामले  में  ,  प्रभी  तक  कोई  निश्चित करार  नहीं  हुजरा  |

 fot  नंजप्प  :
 करार  के  भ्रन्तर्गत  किस  किस्म  की  चाय  बेची  जायेगी

 ?

 गंधी  सती दा  चन्द्र
 :

 जब  माल  जायेगा  तब  किस्म  का  फैसला  किया  जायेगा  |  यह  खरीदने

 वाले की  इच्छा  पर  निर्भर  होगा  ।

 श्री  विमल  क्या  सरकार  ने  इस  तथ्य  पर  ध्यान  दिया  है  कि  भ्र घि कतर  किये  गये

 विनिमय  करार  से  व्यापार  नहीं  बढ़ता  क्योंकि  उस  से  मूल  व्यापार  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ता  है  ?

 pan  सिद्ध  ऐसा  नहीं  होता
 |

 उत्पादन  बढ़ा  चाहे  बहुत  सा  माल  फालतू

 उपलब्ध है  ।  हम  अपने  निर्यात  को  बहुविध  करने  का  प्रयत्न  कर  रहे  यह  भी  ध्यान  रखते  हैं  कि  ऐसा

 करते  हुये  जहां  तक  संभव  हो  परिवर्तन  एक  देश  से  दूसरे  देश  में
 न

 हो
 ।

 यह  उत्पादन वृद्धि  या  निर्यात

 ाागवाावावाणणा
 किये  जाने  के  लिये  फालतू  माल  की  उपलब्धि  पर  निरभर  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fat  Wo  Fo  गायकवाड़  :  व्यापार  दिव्टमंडल  में  कौन  २  व्यक्ति  थे  शर  सरकार  ने  मिशन  पर

 कितनी  राशि  व्यय  की  है  ?

 र्थ  सती दा aa
 :

 मुझे  सही  खर्चें  मालूम  नहीं  है  ।  परन्तु  इस  शिष्टमंडल में  तीन  लोंग  गये

 थे
 |

 इसका  नेता  हमारा  राजदूत  था  जो  मोरक्को  ट्यूनिशिया  दोनों  के  लिये  राजदूत

 सदस्य  श्री  राजकीय  व्यापार  निगम  का  प्रबंध-निदेशक  तथा  तीसरा  सदस्य  श्री  दिवाकर

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  से  थे

 |
 fat  राम  नाथन  चेट्टियार  :  क्या  भ्रमणी  किस्म  की  चाय  मोरक्को  धौर  ट्यूनिशिया  भेजी  जाती

 है

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  प्रभी  तक  हमने  मोरक्को  ate  ट्यूनिशिया  में  चाय  का  निर्यात  नहीं

 है  ।  कभी  हमें  उनकी  रुचि  जाननी  है  ।  हम  जो  नमूने  उनको  भेजेंगे  उनमें  से  वे  चुनेंगे
 ।

 हम  ये  बातें  भविष्य

 में  हीਂ  बता  सकेंगे

 श्री  नारायणस्वामी  :  क्या  श्रमिक  देशों  में  जाने  के
 वे

 आस्ट्रेलिया  के  साथ  अधिक

 ब्यापार की  संभावना  बनाने  के  लिये  भ्रस्ट्रेलिया  भी  गये  थे  ?

 fot  acta  चन्द्र  :
 यह  शिष्टमंडल नहीं  गया

 सुरक्षा  उपकरण  समिति

 कि

 eft  कब  विट्रल राव : क्या राव  :  क्या  श्रम  कौर  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या  सुरक्षा  उपकरण  समिति  तथा  खानों  में  प्रकाशा-प्रबन्ध

 योजना  सम्बन्धी  प्रविधिक  समिति  ने  इस  बीच  अपनी  रिपोर्ट  पेश  कर  दी  हैं  ;

 यदि  हां  तो  इन  की  मुख्य  उपपत्तियां  हैं  ;  atk

 सरकार  का  इन  सिफारिशों  को  प्रभावशाली  रूप  से  कार्यन्वित  करने  के  लिये  कया

 वाही  करने  का  विचार  है  ?

 उपमंत्री  ल०  ना०  :  नहीं  ।

 तथा  ser  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पेंशन
 त०

 wo
 बिगुल  राव

 :
 सुरक्षा  उपकरण  समिति  का  प्रतिवेदन  कब  तक  मिल  जायेगा  ?

 श्री लठ ल०  ato  मिश्र
 :

 सम्मेलन  का  प्रतिवेदन  सदस्यों  को  पहले  ही  दिया  जा  चुका  हैं  ।
 ये

 सुरक्षा  सम्मेलन  की  सिफारिशों  पर  बनाई  गई  उप समितियां हैं  उनकी  बैठकें  हो  रही  हैं
 ।

 मैं  नहीं
 कह

 सकता  कि  वे  कब  तक  अपने  अन्तिम  प्रतिवेदन  पेश  करेंगी  |

 fat to  ब०  fare राव  :
 यह  समिति  एक  वर्ष  पव  नियुक्त  at  गई  थीं  ।  प्रतिवेदन  प्राप्ति  में विलम्ब

 होने के  कारण  क्या  हैं
 श

 er
 मूल  न  जाजम
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 fat ल०  ato  मिश्र
 :

 इस  समिति  को  रोशनदानों  प्रकाश  wife के  में  बहुत

 से  सर्वेक्षण  करने  हैं  ।  इसने  विभिन्न  प्रकार  की  बहुत  सी  खानें  चुन  ली  सर्वेक्षण  कर  रही  है
 ।

 एक

 दल  ने  सर्वेक्षण  पूरा  कर  लिया  है  ,  कौर  दूसरा  दल  अरन्य  खानों  का  सर्वेक्षण  कर  रहा  है
 |

 ब०  विपुल  राव
 :

 दो  समितियां एक  समिति  सुरक्षा
 उपकरण  समिति  इस

 समिति  के  प्रतिवेदन  में  विलम्ब  क्यों  है  ?

 fait  ल०  ato  मिश्र
 :

 सुरक्षा  उपकरण  समिति  है  भ्र पना  प्रतिवेदन  दो  या  तीन  महीनों  में  पेश

 कर  देगी  ।  उसने  इस  देश  में  बनाये  गये  उपकरण  कौर  सामग्री  के  बारे  में  कौर  बाहर  से  मंगवाये  जाने

 बाले  माल  के  बारे  में  बहुत  जानकारी  एकत्रित  कर  ली  है  ।  वे  दो  या  तीन  महीनों  में  अपना  प्रतिवेदन

 पेश  कर  देंगे  ऐसी  श्रोता  है  ।

 5 (५  ब०  विद्वत  राव
 :

 सरकार  ने  ३०  १९६०  से  खानों  में  मग  लैम्पों  के  प्रयोग  को

 बन्द  करने  का  फैसला  किया  परन्तु  इस  का  विस्तार  कर  दिया  गया  था
 ।

 उसके  बारे  में  क्या  स्थिति
 है

 ?

 fet  ल०  ato  मिश्र  :
 मुझे  पूर्व  सूचना  की  आवश्यकता है  ।

 निर्वात  नीति  पुनर्विलोकन समिति

 ३३४५.  पंडित  हा०  ना०  तिवारी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कया  निर्यात  नीति  के  लिये  प्राथमिकता  पद्धति  का  पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  किसी  गर

 सरकारी  व्यक्ति  के  सभापतित्व  में  कोई  समिति  नियुक्त  की  गई  है  अथवा  नियुक्त  किये  जाने  का

 विचार

 यदि  तो  समिति  के  सभापति  ak  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  ;

 कया  समिति  ने  कोई  भझ्रत्तिम  रिपोर्ट  पेदा  की

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री
 :  कौर  एक  समिति  की

 स्थापना  का  प्रस्ताव  है
 ।

 इसके  निर्देश-पदों  ae  सदस्यों  रानी  के  बारे  में  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 gto  ato  तिवारी
 :  इस  समिति  की  स्थापना  की  क्या  आवश्यकता  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 श्रायात  मंत्रणा  परिषद्  की  पिछली  बैठक  में  किस  सदस्य  ने  कहा  था  कि

 विदेशी  मुद्रा  की  अत्यघिक  कठिनाई  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कोई  ऐसा  युक्तियुक्त  तरीका  होना  चाहिये

 जिससे  के  लिये  प्राथमिकता  निश्चित  की  जा  सके  ।  वाणिज्य  तथ  उद्योग  मंत्री  महोदय  ने

 बैठक  में  यह  घोषणा  की  थी  कि  वह  यथासंभव  शीघ्र एक  समिति  बनायेंगे  जिसका  सभापति  एक

 सरकारी  व्यक्ति  होगा  जो  इस  मामले  पर  विचार  करेगी  ताकि  कम  शभ्रावश्यक  egal  के  आयात

 को  रोका  जा  सके  शौर  fa  महत्वपूर्ण  के  आयात  को  प्राथमिकता  दी  सके  ।

 पिंडित  द्वारा
 ०

 तिवारी
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  बहुत  सी  आवश्यक  जैसे

 चोर  बाजार  के  जरिये  रखा  रही  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  समिति को  कोई  ऐसे

 निर्देश  दिये  जायेंगे  ताकि  इन  को  प्राथमिकता  मिल  सके
 ?

 a
 sist  में
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 fort  सतीश  चन्द्र  :  चोर  बाजार  के  जरिये  कोई  सामान  नहीं  श्री  सकता  |  माननीय

 सदस्य  कुछ  थोड़े  से  चोरी  छिपे  श्र  ये  सामान  के  बारे  में  जिक्र  कर  रहे  हैं  जो  सीमा-शुल्क  बचाकर
 लाये

 जाते  हैं  ।  ऐसे  दुराचरण  को  रोकने  के  लिये  सभी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 fait  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  इस  समिति  का  प्रतिवेदन  पेदा  होने  सरकार  नें  उर्वरकों

 के  आयात  को  प्रथम  प्राथमिकता  देने  का  फैसला  किया  है  ?

 fot  सतीश  चख  :  उर्वरकों  पर  उत्पादन  आयात  दोनों  मामलों  में  ध्यान  दिया  जाता  हैँ  ।

 हमारा  प्रयत्न  यह  है  कि  deal  के  उत्पादन  में  यथासंभव  अत्यधिक  वृद्धि  की  जाये  इस

 का  आयात  कर  कमी  को  पुरा  किया  जाये  जिसके  लिये  वित्त  मंत्रालय  ने  पृथक  रूप  से  विदेशी  मुद्रा  का

 आवंटन  किया  है  |

 cat  हरिपाल
 स०  Ato  बनर्जी

 थ्री  पुन्नू

 |  श्री  दी०  चं०

 थी प्र्०  फे०

 थी  रामेश्वर

 गोमती  मजीदा  अहमद

 थी  जीत fas  सरहदी

 प  *३३७.  थी  प्रकाशा वीर  शास्त्री

 थी  इच्द्जीत गप्त गीत

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 |  झ्शा  राम  सुभग  fag

 |  श्री  सुधार

 |  श्री  रघुनाथ fag

 थी  राम  कृष्ण गीत

 गजराज  सिह
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 |
 नागा  समझौते  की  क्रियान्वित  में  क्या  प्रगति  हुई  है

 x

 १  2&to 8 AMT से  नागा  विद्रोहियों की  गतिविधियों  के  बारे  में  स्थिति  है  ;

 विद्रोही  नागाओं  की  गतिविधियों  ने  क्या  रूप  धारण  किया  है  ate  इनका  सामना  किस
 प्रकार किया  गया  है  ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी
 नये  नागा  राज्य  के  निर्माण  की  दिशा

 प्रारम्भिक  कार्यवाही  के  रूप  में  पन्त  रिम  अवधि  में  नागालैण्ड  के

 मूल  diet  में
 dias

 म  के  राज्यपाल  को
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 सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  करार  के  अधीन  स्थापित  की  जाने  वाले  अन्तरिम  निकाय  के

 का  चुनाव  लगभग  पूरा  हो  गया  है  ।  यह  की  जाती  है  कि  भ्रन्तरिम  निकाय  शीघ्र  ही  कार्य
 आरम्भ कर  देगी

 नागा  विद्रोहियों  की  गतिविधि  में  कुछ  वृद्धि  हुई  है  |

 विद्रोहियों  ने  मुख्यतः  रक्षक  दस्तों  पर  गोली  हमले  वफादार

 कर्मचारियों  को  मारने  का  सहारा  लिया  है  ।  इन  गति  विधियों  को  रोकने  के  लिये  नागा  पहाड़ी  तथा

 तुएनसांग  क्षेत्र  प्रशासन  ने  गति  टुकड़ियों  में  वृद्धि  कर  दी  ग्राम्य  गार्डों  और  सुरक्षा  दलों  की

 सहायता  से  प्रतिरक्षात्मक  व्यवस्था  को  सुदृढ़  किया  है  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  इस  करार  के  किये  जाने  के  बाद  कया  राज्यपाल  कौर  नागा  नेतायों

 के  बीच  कोई  बैठक  हुई  है
 ?

 यदि  तो  उन्होंने  क्या  बात  चीत  की  ?

 मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  :
 क्या  माननीय  सदस्य  नागा

 जन  सम्मेलन  के  नेतायों  की  भर  निर्देश  कर  रहे  हैं  ?

 fet  हरिचन्द  माथुर
 :

 हां  |

 tal  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 जहां  तक  मुझे  पता  है  मैं  समझता  हूं  कि  राज्यपाल  के  साथ  कोई  बैठक

 नहीं  हुई  है  परन्तु  भ्रायुक्त  के  साथ  बैठकें  हुई  हैं  ।

 मफीदा  अभी  sett  उपमंत्री  महोदया  ने  सदन  को  बताया  कि  परामशंदाता

 निकाय  के  चुनाव  पुरे  हो  गये  हैं
 ।

 few  जो  कि  विद्रोही  नागों  में  प्रमुख  के  बारे

 में  क्या  स्थिति है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 मैंने  कहा  था  कि  लगभग  पूरा  हो  चुका  है  जिसमें  aire

 शामिल  नहीं हैं  ।

 कशी  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 अभी  it  उपमंत्री  महोदया  ने  इस  श्रद्धा  में  विद्रोही  नेतायों की

 गतिविधियों  का  जिक्र  किया  ।  उनके  बारे  में  और  ब्यौरा  क्या  है  प्रौढ़  इस  ale  में  इन  विद्रोही  नेतायों

 में  से  कितनों  को  गोली  से  मारा  गया  या  गिरफ्तार  इरादी  किया  गया
 ?

 pat  जवाहरलाल नेहरू  :  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  सदस्य  किस  satis  का  जिक्र  कर  रहे

 हैं  ।
 मैं  ठीक  नहीं  दे  सकता

 ।
 दोनों  गोलियां  चली  हैं  और  कई  व्यक्ति  हताहत  हुये  हैं  ।

 पत्री  गजराज  सिंह
 :

 उपमंत्री  महोदया  ने  बताया  कि  उस
 के

 चुनाव  पूरे  हो

 गये  हैं  ।'  कौर  साथ  ही  यह  भी  बताया  गया  है  कि  नागा  विद्रोहियों  की  गतिविधियां  बढ़ी  हैं  ।  इसका

 ठीक  कारण  क्या  है  ?

 फेंकनी  जवाहरलाल नेहरू
 :

 कोई  भी  यह  बात
 सोच

 सकता  है  कि  विद्रोही  व्यक्ति  इस  बात  से

 ogee  हैं  कि  अघिकांश  नागाओं  ने  हमारे  साथ  समझौता  कर  लिया  है  वे  अपने  प्र संतोष  का

 प्रदान करना  चाहते  हैं  ।

 fort  वाजपेयी
 :

 क्या  समझौता  हो  जाने  के  बाद  विद्रोही  नेताश्रों  से  सम्पर्क  स्थापित  करने  का

 कोई  प्रयत्न  किया  गया  है
 ?  यदि  तो  इसका  उन्होंने  क्या  उत्तर  दिया  है  ?

 eS  ना  लथ  न  किण  कह  «

 मूल  sist
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 गधी  जवाहरलाल  नेहरू  :  सरकार  की  प्रेस  कोई  प्रयत्न  नहीं  किये  गये  हैं  ।  मैं  निश्चित  रूप

 से  नहीं  कह  सकता  कि  इस  बारे  में  नागा  जन  सम्मेलन  ने  क्या  किया  है

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :  नागा  विद्रोहियों  की  अनुमानित  संख्या  कितनी  है  a  उनके  साथ

 क्रियात्मक  ढंग  से  व्यवहार  करने  के  लिये  सरकार  के  कया  प्रस्ताव  हैं
 ?

 fait  जवाहरलाल नेहरू  :  संख्या  बताना  कठिन  है  ।  वे  लगभग  १५०० हैं  ;

 कुछ  कम  भी  हो  सकते  हैं  कौर  कुछ  ग्रसित  भी  ।  इस  समय  ये  अधिकांश  व्यक्ति  बर्मी  सीमा  के  निकट

 हैं  ।  वास्तव  में  हमारी  जानकारी  यह  है  कि  जब  भी  उन्हें  कोई  कठिनाई होती  तो  उनमें से  बहुत

 से  बर्मा  चले  जाते  हैं ग्रौर  फिर  वापस  ग्रा  जाते  हैं  ।  कुछ  वायद  भी  बर्मा में  हों  ।

 दो  प्रकार  के  उपाय  किये  जा  सकते  F—A  सामान्य  समस्याओं  के  बारे  में  बात  कर  रद

 हूं  ।  राजनीतिक  उपाय  at  सैनिक  उपाय
 ।

 इस  करार  के  जरिये  हमने  राजनीतिक  उपाय  किये  हैं
 जिसमें  श्रीकांत  नागा  व्यक्ति  श्यामल  हो  गये  हैं  ।  सैनिक  उपाय  करना  सेना  का  काम  है  शौर  वे  ऐसा

 कर  रहे  हैं
 ।

 नाथ  पाई  :  क्या  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  है  कि  नागा  विद्रोहियों को

 गोला  बारूद  प्रौर  घन  की  सहायता  से  प्राप्त  होती  है
 ?

 fall  जवाहरलाल  नेहर ू:  इस  बारे  में  हमें  कोई  ठोस  जानकारी  नहीं  है  ।  मूलतः  वह  क्षेत्र

 दिव्यास्त्रों  से  भरा  था  ।  कुछ  शस्त्र  तो  उन्हें  वहां  से  मिले  भ्रमण  तस्कर
 व्यापार

 से  खरीद

 कर--एकसा  मेरा  विश्वास  है  |
 उन्होंने  बहुत  थोड़े  किसी  डिपो  से  प्राप्त  किये  हैं  परन्तु

 मं  इस  बारे में

 ठोस  जानंकारी नहीं  दे  सकता

 श्री  सुधार :  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  वे  दूसरी  चले  जाते  हैं  वहां

 से  मुसीबत बदा  करते  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  इन  नागा  विद्रोहियों
 के

 साथ

 पटने  के  लिये  बर्मा  सरकार  की  सहायता  कौर  सहयोग  की  मांग  की  है
 ?

 pt  जवाहरलाल  नेहर ू:  हम  बर्मा  सरकार  को  सुचित  करते  रहते  हैं  ।  वह  सरकार  सदैव

 योग  देने  को
 तैयार  है  नागा  लोग  किसी  विद  क्षेत्र  में  नहीं  रहते  ।  बहुत  कुछ  कर  सकना  उनके  लिये

 संभव  नहीं  है  ।  परन्तु वे  सहयोग  देना  चाहते  हैं--वे  हमारी  मदद  करना  चाहते  हैं  उन्होंने  समय

 समय  पर  की  भी  है  ।

 शी  नाथपाई  :  प्रधान  मंत्री  महोदय  ने  बताया  कि  अधिकांश  शस्त्र  उ  है  पुराने  भंडारों  से  मिले

 हों  att  कुछ  चोरी  छिपे  लाये  गये  हों  ।  कया  सरकार  को  पता  है  अथवा  उन्हें  कोई  ऐसा  साक्ष्य  मिला

 हो  जिससे
 यह  पता  लगे  कि  कोई  देश  भारत  में  मुसीबत  पैदा  करने  में  रुचि  रखता  हो  वह

 नागाओं  को  हस्तास्त्र देता  हो  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  हां  ।  ऐसा  हो  सकता  है  ।

 गश्त स०  मो०  बनी :
 विद्रोहियों  के  लिए  नागालैंड  का  क्या  विचार  है  प्रौर  इसमें  wer  के

 विचारों से  कया  भ्रातृ  है  ?

 से  सम्पर्क  बनाये  रखे  हैं  ।
 में  यह  भी

 जानना  चाहता  हूं  कि  मिस्टर  फिजो  विद्रोही  नागा  नेतायों

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 माननीय  सदस्य  नागालैंड  का  विस्तार  जानना  चाहते  हैं  ।

 मूल  wis  में
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 स०  Mo  बनों  में  यह
 जानना  चाहता  हूं  कि  नागालैण्ड

 के  बारे  में  विद्रोही  यों

 वफ़ादार  aval  के  विचारों  में  क्या  अन्तर  है  ?

 fot  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 उनका  यह  मतभेद  है
 कि

 वे  इस  प्रदेश  को  पूर्ण  रूप  से

 त्र  hed  हैं
 उनकी  प्रार्थना  यह  थी  कि

 इस  क्षेत्र  में  कुछ  अन्य  प्रदेश  भी  शामिल  किये  जायें

 जहां  कुछ  नागा  लोग  रहते  हैं  जैसे  मनीपुर  ।  हमने  यह  बात  नहीं  मानी
 ।  इस  समय

 कवल

 नागा  पहाड़ी--तुएनसांग  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  है  ।  वहां  भी  पहाड़ी  राज्य  के  गठन  की  समूची  प्रक्रिया

 में  कुछ  वर्ष  लोंग  ।  यह  प्रक्रिया  है  ।  इन  प्राथमिकताओं  के  पुरा  हो  जाने  पर  कौर  वहां  पर

 मंत्रणा  हा पारघषद  शादी  बन  जाने  हमें  इस  सदन  में  कुछ  सांविधानिक  परिवर्तन  के  मामले  उठाने

 होंगे--अनुसूची  में  कुछ  संशोधन  अथवा  एसी  ही  कुछ  बातें  |  तब  दस  वर्षों  तुएनसांग  क्षेत्र

 के  साथ  निमित  सहार  से  सिया  सामंथा

 |

 weal  के लिखित  उत्तर

 qa  पाकिस्तान में  हिन्दू  झल्पसंस्यक

 थ्री  राजेन्द्र सिह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 -  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पाकिस्तान  में  पूर्व  पाकिस्तान  के  हिन्दुओं  को  उनकी
 यशी  जायदाद  कौर  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  से  अधिकार  च्युत  करने  के  लिए  सुगठित  प्रयत्न  किये  जा

 रहे  हैं
 ;  शौर

 यदि  तो  सरकार ने  इसको  रोकने के  लिए  ate  ga  पाकिस्तान के  हिन्दुओं  को

 संरक्षण  देने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन  :  कौर  नहीं  ।  सरकार

 को  इस  प्रकार  के  किसी  भी  आन्दोलन  के  सम्बन्ध  में  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 परन्तु  हिन्दूवादी  की  रिहायशी  सम्पत्तियों  के  बलात्  कब्जे  कौर  अधिग्रहण  के  सम्बन्ध  में  समय

 समय  पर  रिपोर्ट  मिलती  रहती  हैं
 ।

 इस  प्रकार  के  मामलों  के  बारे  में  ढाका  स्थित  भारतीय  उप-उच्चायुक्त  पाकिस्तानी

 कारियों  के  साथ  शीघ्र  ही  लिखा  पढ़ी  करते  हैं  ।

 टे पियो का का

 १३३६.  श्री  श ०  Fo  गोपालन  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग कि  :

 क्या  भारत
 से  टे पियो का के  घाटे  का  यूरोप  को  निर्यात करने  की  काफी  गुंजाइश हैं  ;

 (a)  क्या  टे पियो का  के  are  के  निर्यात  में  REX  से  कमी  हो  रही  है  ;.

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ;

 कौर वावलपातयालणणतताानााा

 मूल  wat  में
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 टेपियोका  के  ore  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही
 को  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री
 :

 हां
 ।

 १९५८  ate  PEE  में  डे पियो का  के  mis  क  निर्वात  १९५७  से  बहुत  श्रमिक  था  |

 पर  १९६०  में  निर्वात  कुछ  कम  हो  गया  है  ।

 (7)  wea  उष्ण  देशों  से  होड़
 ।

 स्थिति पर  नजर  रखी  जा  रही  है  श्र  टे पियो का  के  स्वदेशी  उत्पादन  को  बढ़ाने

 के  सम्बन्ध  में  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 तिब्बती  दारणार्थो

 श्री  विश्वनाथ राय  :

 श्रीमती  रेणुका  राय मिल

 थी  हेम  बरपा

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नेपाल  से  तिब्बती  दारणार्थी
 गोरखपुर

 जिले  के

 जोतना  ate  सुनौली  नामक  सीमान्त  कस्बों  के  रास्ते  भारत  मंडराने  शुरू  हो  गये  हैं  ;

 यदि  तो  कया  उनमें  से  बहुत  से  व्यक्तियों  के  जासूस  होने  का  सन्देह  है  ;

 इन  पर  कड़ी  निगरानी  रखने  की  यथोचित  व्यवस्था  की  गयी  है  ?

 विदेविक-कार्य  मंत्री के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :  फरवरी से  waa,

 YEO  तक  की  अवधि  में  इस  माग  से  Vow  शरणार्थी  दाखिल  हो  चुके  हैं  |

 नहीं  ।

 हां  ।

 कोयला  खान  क्षेत्रों  में  मकानों  की  कमी

 श्रीमती  इला  पाल चौधरी :  क्या  शम  शर  रोज़गार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  कोयला-खान  श्रम  कल्याण  संगठन  के  तत्वावधान  में  कुछ  शिक्षा  विचारों  द्वारा  कभी

 हाल  ही  में  किये  गये  सर्वेक्षण  के  अनुसार  कोयला-खान  क्षेत्रों  में  निवास  स्थान  की  गम्भीर  कमी  केਂ

 समाचार
 की

 शोर  भारत  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  है  ;

 यदि
 तो

 उपरोक्त  सर्वेक्षण  का  पुरा  ब्यौरा  है  ;  कौर

 स्थिति में  सुधार  करने  के  लिए  कया  कार्यवाही की  गयी  है  अथवा  किये  जाने  का  विचार
 है

 /~
 i
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 पश्म  धर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  नाथ  (@  )

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  कल्याण-कम चारी  प्रशिक्षण  संस्था  भूली  द्वारा  किये

 पये  सर्वेक्षण की  एक  रिपोर्ट  निहित  है  ।  में  रखा  गया ।  देखिये  संख्या  एल

 A—2vur/go]

 कुल  १२,४३७  मकान  बनाये  जा  चुके  हैं  ग्र  ४,५३७  मकान  बनाये  M  रहे  २५

 प्रतिशत  राजकीय  सहायता  की  श्रदायगी  के  लिए  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  कौर  यदि  जरूरत  हुई  तो  इच्छुक

 कोयला खान  मालिकों  को  ३७  */,  प्रतिशत  राशि  ऋण  के  रूप  में  भी  दे  दी  जायेगी  ।  ३०,०००  एसे

 मकानों  के  निर्माण  के  लिए  मंजूरी  दे  दी  गयी  है  जो  कि  कोयला  खान  श्रम  कल्याण  निधि  द्वारा

 अपने घन  से  बनाये  जा  रहे  हैं
 ।

 शर  श्रमिक  मकानों  के  निर्माण  के  लिये  मंजूरी देने
 के  get  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  |

 रॉक  फास्फेट

 थी  विद्याचरण शुक्ल  :
 1३४०.

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रॉक  फास्फेट  का  मोरक्को  ट्यूनिशिया  से  बहुत  बड़ी  मात्रा  में  आयात  किया  जा
 और रहा

 पिछले  कुछ  वर्षों  में  देश  में  ही  रॉक  फास्फेट  प्राप्त  करने  के  लिये  किये  गये  प्रयत्नों  का

 ब्योरा क्या  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा

 सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 रॉक  फास्फेट  के  सारवान  निक्षेपों  के  सम्बन्ध  में  जांच  कायें  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  विभाग

 तथा  भारतीय  खान  ब्यूरो  द्वारा  समय  समय  पर  किया  जाता  है
 ।

 बिहार  के  सिंहभूम  निक्षेपों  का  विस्तृत

 जांच  कार्य  REXG—¥sS  के  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  के  क्षेत्र  कार्यक्रम  में  सम्मिलित  किया  गया  था  |

 भारतीय खान  ब्यूरो  के  प्राधिकारियों द्वारा  मद्रास  के  त्रिचिरापल्ली  जिले  की  फास्फेट  खानों  तथा

 सिंहभूमि  जिले  की  एपाटाइट  खानों  का  निरीक्षण किया  गया  सिंहभूम के  तांबे  में  एपेटाइट

 निक्षेपों  को  सिद्ध  करने  का  are  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।

 बिजली  का  ध्नघिकृत उपयोग

 राधा  रमण  *

 1३४१
 fa  श्रीनारायण दास  1

 कया  श्रीवास  झर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  लायी  गयी  है  कि  दिल्ली  में  मंत्रियों  के  निवास-स्थानों

 atc  बहुत  से  सरकारी  कार्यालयों  में
 बिजली

 का  बिना  रोक  टोक  के  ake  बिजली  के  लोड  कौर

 टेंशन  के  अधिकार  लिये  बिना  ही  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ;

 +मूल  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  अ्रनघिक्ृत  उपयोग  1 SSE  Di  चना  प्रतीक  स्वरूप ्  क्या  है  शर  इंस  प्रकार

 कितनी  मात्रा  में  बिजली  इस्तेमाल  की  जाती  कौर

 क्या  इस  श्रेणीकृत  उपयोग  को  रोकने  के  लिये  कोई  कदम  उठाये  गये  हैं  उठायें

 जाने  विचार है  ?

 श्रीवास  घौर  संभरण  उपमंत्री  प्रति  कु०
 :  से  (7).

 नहीं  ।  बिना  उचित  मंजूरी  के  कोई  भी  safer  विस्तार  नहीं  दिया  गया  है  नया

 maar नहीं  दिया  गया  पैर  कभी  कभी  यह  देखा  गया  है  कि  सरकारी  दफ्तरों  में  बिजली

 के  लाइट  प्लगों  से  अनुचित  रूप  से  हीटर  इस्तेमाल किये  जाते  इसे  निरुत्साहित किया  जाता  है

 घौर  सभी  दफ्तरों  के  अघिकारियों  से  निवेदन  किया  गया  है  कि  वे  इस  सम्बन्ध में  सहयोग दें
 और

 उन लगों  को  बन्द  करवा दें  ।

 भारत-पाक  सोमा

 प्र०  के ०  देव  :

 ३४२.  श्री  alo  Wo  शर्मा

 (att  हाज़िर
 :

 बया  प्रधान  मंत्री  १८  १९६०  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  ५३४ के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कि  भारत  ak  पूर्व  पाकिस्तान  के  बीच  सीमा-निर्धारण के  ar  में  क्या

 प्रगति हुई  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  Mo  ato  :  १८  FEKO

 को  पिछली  बार  जब  जवाब  दिया  गया  उसके  बाद  कोई  विशेष  प्रगति  नहीं  हुई  क्योंकि  वर्षा

 ऋतु  में  सीमा  निर्धारण  का  कार्य  बन्द  रहा  था
 ।

 वह  ere  कभी  हाल  ही  में  प्रारम्भ  किया

 गया है  |

 निर्वात  dada

 थी  टाटिया

 शो  से०  +.* हू ०  ७ मेहदी  :

 थी  प्र०  गे  देव
 :

 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  भविष्य  में
 विदेशी

 erat  के  साथ  किये  जाने  वाले  सभी  सहकारिता  समझौतों  में  एक  स्पष्ट  शर्त  यह
 शामिल

 की
 जायेगी

 कि  विदेशी  सहयोगियों  को  भारतीय  कम्पनियों के  उत्पादन  का  कुछ  निश्चित भाग
 का  विपणन

 झपने  देशों  में  करना  पड़ेगा  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  सरकार
 ने  इस  संबंध  में  erat  कोई  निर्णय  नहीं  किया

 ae
 परन्तु  सामान्यतया हम  निर्यात  के

 लिये  अनुमति  देने  पर  बल  देते  हैं  ।
 ————

 मिल  wat  में
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 लोहे  स्पेन  पाइप  बनाने  की  परियोजना

 यादव  नारायण जानता  :

 ३४:  <  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 प्र०  ग०  देव

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दलाई  लामा  ने  ढले  हुए  लोहे  के  स्पेन  पाइप  बनाने का  एक  कारखाना

 स्थापित  करने  की  एक  प्रस्थापना  भारत  सरकार  के  पास  भेजी  है

 यदि  तो  इसका  व्योरा  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्थापना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कोई  कार्यावाही  की  है  ;

 ar

 क्या  यह  सच  है  कि  दलाई  लामा  ने  यह  श्राइवासन  मांगा  है  कि  इस  कारखाने  में  केवल

 तिब्बती  शरणार्थियों  को  काम  पर  लगाया  जायेगा  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  शाह  :  से  सभा-पटल पर  एक  विवरण  रखा  जाता

 विवरण

 ढले  हुए  लोहे  के  स्पेन  पाइप  बनाने के  एक  कारखाने  की  स्थापना  के  संबंध में  दलाई  लामा से

 कोई  भी  सुझाव  प्राप्त  gar  पर  ३००००  टन प्रतिवर्ष ढले  हुए  लोहे  के  स्पेन

 पाइपों  तथा  wer  पुर्जों  के  निर्माण  के  लिये  नई  दिल्ली  के  श्री  ख़यालों  थोनडुप  से  आयरन  एंड
 स्टील  के  नाम  पर  एक  कारखाने  की  स्थापना के  लिये  उद्योग  तथा

 विनियमन )  धषिनियम के  अधीन  एक  लाइसेंस के  लिये  एक  आवेदन पत्र  प्राप्त  हुआ  है  ।  वह  उपक्रम

 बिहार  राज्य  के  कोडरमा में  स्थापित  करने  का  सुझाव है  ।  उद्योग  अधिनियम के  अधीन  उसके

 लिये  लाइसेंस  दे  दिया  गया  है  ।

 आवेदन  कर्त्ता  नें  यह  लिखा  है  कि  संभव  है  कि  इस  के
 लिये  आवश्यक  राशि  में  सें  कुछ

 राशि  दलाई  लामा  को  भी.दी  जाय  ।  यह  भी  बताया  गया  है  कि  उस  उपक्रम  में  कुछ  एक

 तिब्बती  शरणार्थियों  को  रोजगार  दिया  जा  सकेगा  इसलिये  सरकार से  यह  श्रीनिवासन

 मांगने का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  कि  उस  परियोजना  में  केवल  मात्र  तिब्बती  शरणार्थियों  को  ही

 शार  दिया  जायेगा

 दिल्ली में  जमीन  की  बिक्री  सम्बन्धी  फाइल  का  जाना

 1३४५  थी  हाज़िर  कया  निर्माण  श्रीवास  शरीर  संभरण  मंत्री  १२  १६६०  के

 कित  प्रदन  संख्या  ३७२  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 गुम  हो  गई  फाईल  कम  ब्योरा  क्या  है  |

 क्या  यहं  निश्चय  कर  लिया  गया  हैं  कि  इस  फाइल  के  गुम  हो  जाने  का  उत्तरदायित्व ग

 व्यक्ति पर  है
 ee  टक

 गल  wast  में
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 यदि  तो  इसके  लिये  उत्तरदायी  व्यक्ति  का  नाम  कौर
 पद

 क्या  है  ;
 और

 उसके  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 निर्माण  ,  आवास  और  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  )  दिल्ल  प्रशासन

 सचिवालय  की  इस  खोयी  हुई  फाइल  में  किलोकरी  की  भूमि  की  बिक्री  के  संबंध  में  संबंधित
 पदाधिकारियों  की  सिफारिशें तथा  दिल्ली  के  मख्यायक्त  के  काडर  निहित  थे  |

 अभी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 चाय  का  उत्पादन

 1२४६
 1  श्री  अरविद  द्योल

 श्री  बि०  दास  गीत

 क्या
 वाणिज्य  तजा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे
 कि

 क्या  झा साम  में  इस  वर्ष  चाय  का  उत्पादन कम  हुमा है

 यदि  तो  झ्रासाम  में  प्रभी  हाल  ही  में  हुए  उपद्रवों  का  चाय  के  उत्पादन  पर  कोई
 पड़ा है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  :  शर  चालू वर्ष  के

 प्रारम्भिक  नौ  महीनों  में  गत  वर्ष  की  उसी  अवधि  की  तुलना  में  प्रासाद  में  चाय  के  उत्पादन  में  लगभग
 ३५८०  लाख  पौंड  की  कमी  रही  है  ।  परन्तु यह  नहीं  कहा  जा  सकता कि  श्रीराम  के  हाल के  झगड़ों

 कें  कारण  यह  कमी  हुई  है
 ।

 उसका  मूल  कारण  यह  था  कि  चालू  मौसम  के  प्रारम्भिक  महीनों  में  वहां
 वर्षा  कीं  बहुत  कमी  रही  है  ।

 ऊनी  कपड़े  क  मलय

 *  ३४७.  श्री  खुश वक्त राय  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  ऊनी  कपड़  कौर  बुनाई
 की

 ऊन  के  मूल्यों  में  इस  वर्ष  अप्रत्याशित  वृद्धि
 हो  द

 गत  वर्ष  के  मूल्यों  की  तुलना  में  इस  वर्ष  कितने  प्रतिशत  मूल्य  बढ़े  हैं  ;

 इसके  क्या  कारण  हैं  ;
 कौर

 बढ़ते हुए  मूल्यों  को  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  :
 कौर  मूल्य

 जक  geue FT में  १०४.  २  से  बढ़कर  Ree  में  20.0  १  हो  गया  है  |

 जांच  करके

 झर
 तटकर  आयोग  से  सभी  किस्म  की  बुनाई  की  ऊन  कौर  ऊनी  कपड़े  के  मूल्यों

 हे
 के

 लिये  कहा  गया  है
 तटकर  झ्रायोग  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाने के  बाद

 ही  कोई  कार्रवाई  की
 लथ

 me  नाम
 मूल  भ्रंग्रेजी  में  ।
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 रूस  के  साथ  व्यापार  समझौता

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 1*३४८  श्री
 जीत  fag  सरहदी

 ao  रा०  मनिस्वामी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सोवियत रूस  के  साथ  एक  तीन-वर्षीय  व्यापार  करार  के  संबंध  में
 बातचीत

 समाप्त  हो  गयी है  ;  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  कौर  भारत ने  रूस

 के  साथ  पहले  ही  एक  पंचवर्षीय  व्यापार  .  करार  कर  रखा  है  जो  कि  ३१-१२-६३.  तक  ।

 हाल  ही
 म

 उस  बारे  में  चर्चा  की  गई  है  कि  शेष  तीन  वर्षों में  किन-किन  दस्तूरों  का  area या  निर्यात

 किया  जाये
 ।

 दोनों  में  रायात  निर्यात  के  लिये  उपलब्ध  वस्तुभ्नों  की  सूची ८  गर  करार की  श्रनुसूवी

 क  atta में  निहित  है  ।

 भारत-पाक  सीमा  घटना

 श्री  ने०  रा०  मुनि स्वामी
 1३४९.

 श्री  हाज़िर

 कया  प्रधान  मंत्रों  यह  बताने  की  कृपा  केरल  कि

 क्या  अक्तूबर  के  प्रथम  सप्ताह  में  इसके  ग्रास  पास  बंगाल  के  बिहार

 जिले  के  निकट  भारतीय  प्रदेश  से  पाकिस्तानियों  द्वारा  पशुओं  को  हांक  कर  ले  जाये  जाने  की  सीमा

 घटना  के  संबंध  में  पाकिस्तान  सरकार  से  विरोध  प्रकट  किया  गया  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  घटना  में  पाकिस्तानी लुटेरों  ने  पूर्व  पाकिस्तान  राइफल्स की

 सहायता ली  थी  ;  कौर

 क्या  सीमान्त  चौकी  की  भारतीय  पुलिस  को  उचित  सहायता  प्रदान  की  गयी थी  ?

 विदेदिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  ato  ना०  €

 ZERO  को  कूच  बिहार  के  उपायुक्त ने  रंगपुर  के  जिला  मजिस्ट्रेट  के  पास  एक  विरोध  पत्र  भेजा
 था  ।

 हमारी  जानकारी  तो  यह  है  कि  पाकिस्तान  राष्ट्रजनों  ने  उस  आक्रमण  में  पूर्वी

 पाकिस्तान  राइफल्स  के  कर्मचारियों  से  भी  सहायता  ली  थी  ।

 हां  ।.  उसी  समय  कूच  बिहार
 से

 सैनिक  सहायता  भेज  दी  गयी  थी
 ।

 ee

 faa  wait  में
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 चिटगांव  भें  चन्द्र ताय  मंदिर

 1३५०.  श्री  च०  का०  भट्टाचार्य :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  उनका  ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  चिटगांव
 का

 वन् द्रनाथ  जो  हिंदियों  का  एक  प्रसिद्ध  तीनों  स्थान  मरम्मत  न  होने  के  कारण  ध्वंस  हो

 रहा है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  यात्रा-प्रतिबन्धों  के  कारण  भारत से  वहां  पर  जाने  वाले

 यात्रियों  की  संख्या घट  गयी  है  ;

 इस  मन्दिर  ate  उसके  इद  गिर्द  के  स्थान  की  उचित  मरम्मत  कराने  के  लिये  क्या  कदम

 जायेंगे  ;  अर

 क्या  इस  बात  के  लिये  भी  कदम  उठाये  जायेंगे  कि  यात्रा  के  इच्छुक  व्यक्तियों  को  वहां
 जाने

 में  कठिनाई न  हो  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  जो०  तार  :  हमारी  art
 -

 जानकारी के  अनुसार  यह  कथन  गलत  हैं
 |

 हमारे  ध्यान  में  ऐसा  कोई  मामला  नहीं  पाया  है  जिसमें  वहां  जाने  वाले  यात्रियों
 को

 देने  से  इन्कार  कर  दिया  गया  हो  ।

 ate  wet  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 कच्चे  साल  की  उपलब्धि

 थी  लाचार
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  सरकार  ने  नये  उद्योगों  के  लिये  उपलब्ध  कच्चे  माल  का  सर्वेक्षण  कराने  का
 किया  है  ;

 यदि  तो  यह  सर्वेक्षण  किस  के  द्वारा  करवाया  जायेगा  ;  कौर

 क्या  यह  सर्वेक्षण  समूंचे  भारत  में  शर  उन  सभी  पदार्थों  के  बारे  में  किया  जिन

 का  उपयोग  उद्योगों  के  लियें  किया  जा  सकता  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  .  योजना  सम्बन्धी  लक्ष्यों  को  निर्धारित  करतें
 समय  शभ्रौद्योगिक  विकास  के  कार्यक्रमों  तथा  उद्योगों  के  लिये  कच्ची  सामग्री  की  आवश्यकता

 को  सदा  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।  इसलिये  कच्ची  सामग्री  के  लिये  कोई  विशेष  सर्वेक्षण करने  की  कोई

 झावइ्यकता नहीं  है  ।  देश  की  प्रौद्योगिक  नी  ति  का  आधार  यह  है  कि  कच्ची  सामग्री  के  स्वदेशी  उत्पादन
 तथा  औद्योगिक  पूंजीगत  वस्तुभ्नों  ate  उपकरणों  के  निर्माण  को  अत्यघिक  प्राथमिकता

 दी  जाये  |

 परिचय  जर्मनी  के  साथ  व्यापार

 ह
 ३  ५२.

 श्री  werent  सिह  :

 at  राम  कृष्ण गीत

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  कौर  पशिचम  जर्मनी  के  बीच  व्यापार  में  गत  पांच  वर्षों  में  सन्तोषजनक
 प्रगति  नहीं  हुई  है  ;

 SS  अ नक

 मगध  अंग्रेजी  में
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 (a)  यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 स्थिति  में  सुधार  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ;

 गत  पांच  वर्षों  में  दोनों  देशों  के  बीच  हुए  प्रख्यात  श्र  निर्यात
 का  ब्यौरा क्या  है

 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  पिछने  पांच  वर्षों  में  पश्चिमी

 जर्मनी  से  हो  वाले  आयात  में  तेजी  से  वुद्धि  हुई  लेकिन  वहां
 क

 होने
 वाले  हमारे  निर्यात  में  कोई

 अधिक  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।

 (a)  पर्चियों  जंत्री  में  प्रख्यात  पर  कुछ  ऐसे  प्रतिबन्ध  लगे  हुए  हैं  जो  भुगतान

 अधिक  तटकर  तथा  राजस्व  शुल्क  के  अधार  पर  उचित  नहीं  हैं  ।  इस  के  सिवा  वहां  कुछ  योरोपीय

 देशों  के  साथ  प्रायमिकतापुर्ण  व्यवहार  भी  किया  जाता  है  ।  इस  सब  का  फल  यह  हुप्रा  है  कि  भ्रतेक

 प्रकार  के  उत्पादनों  को  भेजने  का  क्षेत्र  सीमित  हो  गया  है  ।

 पश्चिमी  जर्मनी  के  राधिका  रियों  शरर  व्यापारी  वर्गों  को  यह  समझाते  के  प्रयत्न  किये

 गये  हैं  कि  भारत  कौर  जमती  के  बीच  व्यापारिक  एवं  आर्थिक  सम्बन्ध  बनाये  रखने  तथा  उन्हें  शरर

 भी  बढ़ाने  का  दायित्व  दोनों  ही  देशों  पर  द्वेष  ।  वर्तमान  दर  पर  जर्मनी  से  माल  खरीदने  की  भारतीय

 सामना  उस  की  जमीन  बाजार  में  अपना  माल  बेच  सकने  की  क्षमता  पर  ही  निर्भर  होगी  ।

 दो  विवरण  सभा  की  मेज  पर  रखे  जाते  लिये  परिशिष्ट  १,  भ्रमण-घ  संख्या  ८४]

 उड़ीसा  में  पटसन  का  कारखाना

 1३५३.
 श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी

 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  पटसन  का  एक  कारखाना  खोलने  की  प्रस्थापना  के  बारे  में  उड़ीसा

 सरकार  से  wat  हाल  ही  में  कुछ  महीनों  में  विचार-विमर्श  किया  गया  है  ;  र

 यदि  तो  क्या  वहां  पर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  समाप्ति  से  पहले  पटसन  का

 एक  कारखाना  खोलने  की  कोई  सम्भावना  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  और  उड़ीसा  सरकार  ने

 कुछ  ही
 मास

 पहले  एक  पटसन  मिल  की  स्थापना  की  अनुमति  के  सम्बन्ध  में  लिखा  था  |  राज्य  सरकार

 को  सुचित  कर  दिया  गया  था  कि  वर्तमान  परिस्थितियों  में  जबकि  इस  उद्योग  के  वर्तमान  कारखानों

 की  भी  वर्तमान  क्षमता  का  पुरा  पुरा  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  उड़ीसा  में  एक  नया  कारखाना

 स्थापित करना  संभव  नहीं  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  केवल  एक  ही  है  वह  यह  है  कि  वर्तमान

 अप्रयुक्त  क्षमता  को  स्थानान्तरित  कर  दिया  जाये  परन्तु  इस  सम्बन्ध में  भी  कोई  आवेदन  Rs

 नवदीं  garg  |

 कमिक  संघों  के  बारे  में  प्रशिक्षण

 13३५४.  थी  कुन्दन :
 क्या

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  सरकार  कोलम्बो  योजना  के  श्रन्तगंत  कुछ  उम्मीदवारों  को  कार्मिक  संघों

 chanel
 के  बारे  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  ब्रिटेन  भेज  रही  है  ;  कौर

 ग  ए  यय

 faa  अंग्रेजी  में

 483  (Ai)
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 यदि  तो  इस  पाठ्यक्रम  के  लिये  उम्मीदवारों को  चुनने
 की

 क्या  शर्तें  हूँ
 ?

 far उप  मंत्री  आबिद  हां  ।

 ये  ata  afr  सेबों  के  पदाधिकारियों  के  लिये  है  ak  राष्ट्रमण्डलीय  तथा

 राष्ट्र मण्डलीय  कोलम्बो  योजना-देशों  के  लिये  बीस  बीस  स्थान  प्रस्तावित  किये  गये  हैं  ।

 बम्बई  में  उर्वरक  कारखाना

 Sat  wo  मठ  तारिक
 ३४५४.

 Lait  रामेश्वर  टांटिया

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  ४  १९६०  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १२५  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  में  उर्वरक  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  समझौते  पर  हस्ताक्षर

 हो  गये  हैं  ;  ak

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  wat  नहीं  ।

 प्रदान  उतन्न  नहीं  होता  ।

 ara  राष्ट्र  संघ  के  लिये  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल

 श्रीनारायण  दास

 श्री  नरदेव  स्नातक

 श्री  प्र०  ग०  देव

 श्री  स०  ह ५  मेहदी  :

 श्री  स०  Alo  बुर्जों

 श्री  हरिश्चद्र  साथर

 ३५६.  श्री  मो ०  To  ठाकुर

 श्री  रामशंकर  लाल  :

 श्रीमती  मजीदा  अहमद

 श्री  बरुआ

 श्री  दी०  Wo

 श्री  ब्रज राज  fag  :

 कया  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 संयुक्त  राष्ट्र  संव  की  सहासभ '  के  CAT  श्रीवेष्ट  में  भारतीय
 प्रतिनिधि

 मंडल  ने  किन

 विषयों पर  चर्चा  उठाते के  लिये  पहल  की  है  ;

 उन  में  से  क्रिकेट  विषयों  को  महासभा  की  कार्य-सूची  में  शामिल  कर  लिया  गया  है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  महासभा  के
 चालू  सत्र

 में  भारतीय

 प्रतिनिधिमण्डल  ने  निम्नलिखित  चार  विषयों  पर  चर्चा
 चालू  करने

 के
 सम्बन्ध

 में  पहल  की  है  .

 मूल  sist  में
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 (१)  नाभिकीय  तथा  ताप-नाभिकीय  परीक्षणों  को  बन्द  करना  |

 (२)  दक्षिणी  अफ्रीका  संघ  में  भारतीय  उद्भव  के  व्यक्तियों  से  व्यवहार  :

 (३)  अल्जीरिया  का  wet  ।

 (४)  दक्षिणी  अफ्रीकी  संघ  की  सरकार  की  भेद-भाव  सम्बन्धी  नीतियों  के

 स्वरूप  उत्पन्न  होने  वाले  जातीय  संघर्ष  का  प्रदान  ।

 उक्त  चारों  विषयों  को  विषय  सुची  में  मद  संख्या  &&,  ७०,  ७१  ७२  के  रूप  में

 सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  ।

 वस्त्र  उद्योग  मजदूरी  बोर्ड  की  सिफारिशों

 |  श्री  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  राजेन्द्र  सिह  :

 श्री  वॉरियर

 re  श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  तंगार्माण

 श्री  दी०  Wo  फार्मा  :

 श्री  कुन्हा  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वस्त्र  उद्योग  मजूरी  बोड़ें  की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  की  दिशा  में  कौर  क्या

 प्रगति हुई  है  ;  भ्र ौर

 इन्हें  कितनी  कपड़ा  मिलों  में
 लाग  किया  जा  चुका  है  ?

 शिप  उपमंत्री  अधिक  :  सिफ़ारिशों  की  कार्यान्वित  में  कुछ  कौर  मिलें

 भी  प्रारम्भ कर  दी  गई  हैं  ।

 २७७  पूर्ण  रूपेण  भ्र  ६७  अंशतः

 सिलाई  की  मशीनें  बनाने  के  कारखाने

 कि

 1*३५८  श्री  दी०  चे  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 भारत  में  सिलाई  की  मशीनों  का  निर्माण  करने
 के  कितने  कारखानें  हैं  ale  उन  की

 उत्पादन  क्षमता  कितनी  है  ;  श्र

 क्या  सरकार  समझती  है  कि  सिलाई  की  मशीनें  बनाने  के  कारखानों  की  संख्या  मैं

 वृद्धि  को  रोकना  आवश्यक  है  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 मंत्री  भुलाई

 क्षेत्र  कारखानों  की  वार्षिक  क्षमता

 संख्या

 प बड़े  पैमाने का  क्षेत्र  2,2 §,V00

 छोटे  ये  माने  का  क्षेत्र  wE  EE,000

 मल  wat
 में
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 नही ं।

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 ग्राम्य  रोजगार  दफ्तर

 1३५६.  श्रीमती  इला  पालचौघरी :  क्या  ८  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे
 fiz

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  रोजगार  दिलाने  वाले  दफ्तरों  द्वारा  दी  जाने  वाले  सहायता

 कौर  सुविधाओं  को  सामुदायिक  विकास  खंडों  के  अंतगर्त  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  प्रदान  करने  की  एक  योजना

 पर  विचार कर  रही  है  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है  ;

 इस  के  कतर  क्रियान्वित  किये  जाने  की  सम्भावना  है
 ?

 faq  उपमंत्री  (at  आबिद  :  at

 रोजगार  सम्बन्धी  जानकारी  और  सहायता  ब्यूरो
 केवल  कु

 छ  एक  सामुदायिक  विकास

 खंडों  में  ही  स्थापित  किये  जायेंगे  ।  इन  स्थानों  से  रोजगार  aaa  अवसरों  के  संबंध  में  जिनका  की

 जाया  करेगी  ate  यहां  से  उन  जिलों  में  रोजगार  चाहने  तथा  देने  वालों  में  एक  रखा
 जायेगा  |

 इससे  चाल  कर  दिया  गया  है  |

 उर्वरकों  का  उत्पादन

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 श्री  दी०  नच०  फार्मा

 1३६०-२४  श्री  अजित  सिह  सरहदी :
 डा०  राम  gat  सिंह :

 Lat  दामानी :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १८  १९६०  के  तारांकित संख्या  ५३०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उर्वरकों  के  उत्पादन  सम्बन्धी  प्रविधिक  समिति  ने  इस

 बीच  क्या  प्रगति  की  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  उस  समिति  ने  उत्तर  प्रदेश  के  सम्बन्ध

 में  art  रिपोर्ट  भेज  दी  है  कौर  इस  समय  वह  मैपर  राज्य  में  उपयुक्त  स्थान  खोज  रही  है  ।

 दिनांक  नियम

 श्री  दी०  च०  शर्मा

 श्री  प्रकाश  वीर  शास्त्री

 श्री  राम  कृष्ण  गीत

 |  श्री  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा

 |  श्री  रामेश्वर  टाटिया
 |

 att  श्रजित  सिह  सरहदी

 1२६१-८९  सुमन  घोष
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 थ्री  भ्ररविद  घोषाल  :

 थ्री  प्र०  गठ  देव

 थ्री  अजन  सिह  भदौरिया  :

 श्री  रखना  सिंह  :

 श्री
 च०  भट्ट  as  :

 थी  राम  wa :

 वोडका |

 प्रधान  मंत्री  १९६०  के  तारांकित  संख्या  २७०  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दृष्टांत  नियमों  को  ढीले  करने  के  मामले  जिस  पर  पाकिस्तान  सरकार

 के  साथ  बातचीत  की  गई  कया  प्रगति  हुई  है  ?

 मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  :  इस  सम्बन्ध में  कौर  कोई

 विद्वेष  प्रगति  नहीं  हुई  है  ।  पर  पाकिस्तान  सरकार  ने  अपनी  a  से  भारत  पाकिस्तान  में

 यात्रा  के  लिये  कुछ  एक  नये  विनियम  घोषित  किये  गये  हें  जिन  के  अ्रधीन  प्रतीत  होता  है  कि  यात्रा

 सम्बन्धी  सुविधाओं  को  कौर  अधिक  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  परन्तु  फिर  भी  उस  से  कुछ  सीमा  तक

 स्तान  से  भारत  की  यात्रा  पर  कुछ  प्रतिबन्ध  लगा  दिये  गये  हैं  ।

 परिचय  बंगाल  में  क्षय  रोग  चिकित्सालय

 श्रीमती  इला  पालचोघरी  :

 "३६२.
 {  श्री  अरविद  घोषाल

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंर्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  बंगाल  में  क्षय  रोग  के  कुछ  चिकित्सालय  खोलने  की  एक

 स्थापना  पर  भारत  सरकार  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  प्रस्थापना  का  ब्यौरा  है  ;  भोर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ?

 उपमंत्री  पू०  to  :  हा ं।

 और  (7)  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  परिशिष्ट  १:  झनुवन्थ

 संख्या  ८६]  ।

 उड़ीसा  में  मध्यम  श्राप  वर्ग  गृह-निर्माण  योजना

 1५०४५.  शी  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  wart
 भर  संभरण  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्यम  ora  वर्ग  गृह-निर्माण  योजना  के  लिये  उड़ीसा  सरकार  को  eat  तक  कितनी

 uf  दी  गई  ;

 राज्य  सरकार  द्वारा  इस  के  लिये  कितनी  राशि  मांगी  गई  थी  ;

 इस  योजना  के  उड़ीसा  में  att  तक  कितने  मकान  बने  हैं  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  राज्य  के  धिक  राय  प्राप्त  अफसरों  ने  भी  इस  योजना  के

 झाड़न
 ऋण

 ले  लिया  है
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्रीवास
 बौर  संभरण  उपमंत्री भी  कु०  :  ११  लाख  रुपये  ।

 १५  लाख  रुपय े।

 १३  मकानों  का  निर्माण  पुरा  हो  गया  है  शर  ७०  मकानों  का  निर्माण  कार्य  जारी  है  |

 राज्य
 सरकार  द्वारा  जिन  व्यक्तियों  को  ये  ऋण  मंजूर  किये  गये  उन  में  से  कुछ

 व्यक्ति  सरकारी  कर्मचारी  भी  परन्तु  उनकी  राय  इस  योजना  में  निर्धारित  ्  १२,०००

 रुपये  प्रतिवर्ष  से  अधिक  नहीं  है  ।

 पंजाब में  उद्योग

 _  श्री दी०  चं०  शर्मा
 1५०६

 श्री  राम  कृष्ण  भ्
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  €  १९६०  के  अतारांकित wet  संख्या  GE?  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  के  नये  उद्योगों  की  स्थापना  विकास  की  गुंजाइश

 मालूम  करने  के  कार्य  में  seat  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 मंत्री  (  श्री  सुभाष  श्ञाह  )  :  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  श्रमिक  प्रनसधान भ्  परिषद् नई
 दिल्ली  द्वारा  किये  गये  aria  सर्वेक्षण  की  रिपोर्ट  को  राज्य  सरकार  के  पराग्वे  से  प्रति  रूप

 दिया  जा  रहा है  ।  हां  उद्योगों  के  लिये  राज्य  की  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  बनाते  समय  राज्य  सरकार
 ने  परिषद्  द्वारा  प्रारम्भिक  प्राथमिक  रिपोर्ट  तथा  अन्य  कई  रिपोर्टों  में  की  गई  सिफारिशों  को  ध्यान  में

 रखा
 गर

 सरकारी  उद्योगपतियों  को  उस  राज्य  में  नये  उद्योगों  की  संभावनाओं  के  सम्बन्ध  में

 विस्तृत  भ्रांकड़े  संभरित  करने  के  लिये  प्रविधि-ग्राफिक  सर्वेक्षण  तथा  क्षेत्र  सवर्णों  की  उपपत्तियों

 का  भी  उपयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 पंजाब  में  हथकरघा उद्योग

 FKow,  श्री दी  चे  फार्मा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कहेंगे कि  :

 geyx a से  १६६०  तक  की  प्रविधि  में  पंजाब  में  हथकरघा  उद्योग  की  विवकास

 के  लिए  हथकरघा  उपकर  निधि  से  कितनी  राशि  मंजूर  की  गयी  है  ;

 उक्त  प्रविधि  में  पंजाब  सरकार  द्वारा  कितनी  राक  खर्चे  की  गयी  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  १९५५-६०  में  हथकरघा  उद्योगों
 के  विकास

 के  लिए  राज्य  सरकार  के  लिए  कुल  २५,५८,९४७  रुपयों  की  राशि  मंजूर  की  गयी  जिसमें  से

 B,OR, ERY  रुपये  ऋण  के  रूप  में  शौर  १६,५५४,  ३२२  रुपये  श्ननुदान के  रूप  में  थे
 |

 उक्त  झवघधि  में  पंजाब  सरकार  द्वारा  कुल  २८,३८,२१३ रुपये  खर्च  किये  गये  जिसमें  से
 59,534  रुपये  ऋण  के  रूप  में  २१,५०,  3195.0  रुपये  ्  के  रूप  में  थे

 |

 पंजाब  में  aerate  वर्ग  गृह-निर्माण
 योजना

 ब  on
 1५०८.  श्री  दी०  चं०

 क्या  श्रावास  शौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 कग

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  पंजाब  के  ग्राम्य  क्षेत्रों  में
 अल्प-ग्राम  वर्ग  गृह-निर्माण

 योजना  के  पंजाब  सरकार  को  कितना  ऋण  दिया  गया  है

 मूल  waist में



 ह स

 १  qse3  )  लिखित  vat  =.
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 \
 क्या  पंजाब  सरकार  ने  उस  राशि  का  पूरा  पूरा  उपयोग  किया  है  ;

 भोर

 यदि
 तो  ऐसी  कितनी  राशि  है  जिसका  श्रमी  तक  उपयोग  नहीं

 किया  गया

 ह
 श्रीवास  शौर  संभरण-उपमंत्री  :  से  (7)

 य  वर्ग  गृह-निर्माण  योजना  के  अधीन  ग्राम्य  अथवा  शहरी  क्षेत्रों  के  लिए  भ्र लग  अलग
 राशियां

 f
 त  नहीं  की  जा  जातीं  ।  पंजाब के  लिए  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिये  कुल  ३२६.  ४५  ल

 ए
 i  निर्घारित किये  गये  थे  ।  योजना के  पहले  चार  वर्षों  में  उसमें  से  २७४  9&  रुपये  निक  ने

 जा
 के

 हैं  ।  इस  योजना के  घिन  १९६०-६१  के  लिये  ४४  लाख  रुपये  निर्धारित  किये  गये  हैं
 ।  उ

 ग्राम्य  क्षेत्रों  के  लिए  कितनी  राशि  खर्च  की  गयी  यह  जानकारी  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  ि

 क्रिकेट की  td  थ

 श्री  दी०  do  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  Ag  बताने  & बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 wo  क्या  क्रिकेटरों  की  गेंदें  भारत  में  तेयार  की  जाती  हैं

 यदि  तो  कहां  कहां  पर  ;  कौर

 क्या  इससे  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति  हो  सकती

 हों उद्योग  मंत्री  मनु भाई  (=)

 (a)  हवाला
 मद्रास और  भोपाल  | बम्बई

 ass
 सीमेंट  बनाने  की  सदी

 ~~  म्
 क

 ब  <  श्री  मुरारका
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल ee
 पर  एक  विवरण  रखने

 की  कृपा  करने  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 १६९४५०-५१  कितने  करोड़  रुपयों  की  कीमत  की  सीटें
 ल

 निर्माण  किया गया  था  ;  थ

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिये  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  faut

 ्

 गलित

 ए

 प

 कुल  कितनी  afer  निर्धारित की  ग

 :

 पी

 स्तव  में  कितनी  राशि  aa  की  गयी

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिये  कितना लक्ष्य  निर्घारित  किया  a  ,  wat
 के

 कितनी  लक्ष्य पूर्ति हो  चुकी  कुल  कितनी  राशि  निर्घारित  की  गयी  थी

 नग

 दए  ब

 लक्षपति में  यदि  कोई  कमी  रह  गयी  Lasers?

 ह  उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :  (  LEYo-Xk  में  सीमें

 ee गी  मशीनों  के  उत्पादन  के

 सम्बन्ध  में

 ह
 ee

 उद्योग  को  प्रथम
 क  नहीं  किया  गया  था

 ।

 मिलि अर

 a  Be



 थ

 क ्
 लिखित  उत्तर  २२  १६६० ्र

 की  ध

 वितीय  योजना  काल  में  २  करोड़  रुपयों  की  सीमेंट  की  मशीनों के  निर्माण
 भ

 चि
 का  लक्ष्य  निर्धारित किया  गया  है  ।  उस  के  लिये  कोई  विशेष  राशि  श्रावंटित  नहीं  की  गई  है  ।  इस  समय

 बका  डट  तथा  विनियमन

 १९५१  के  अधीन  ६  फर्मों  को  पंजीबद्ध  किया  गया  है  या  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ।  उन  में  से  ३  फर्मों  को

 प्रति  वर्ष
 ४

 करोड़  रुपयों  की  लागत  की  पूर्ण  मशीनरी  के  निर्माण  के  लिये  लाइसेंस  दिये  गये  ह  ।

 है  कि  १९६२  के  तक  इन
 तीन  कारखानों  के  पूर्ण  उत्पादन  कार्य  के

 आरम्भ  हो  जानें

 पर
 उस  सम्बन्ध में  देश  की  पूर्ण  मांग  qt  हो  जायेगी  ।  १९६०-६१  में  इसकी

 x

 ६५  लाख  रुपयों  की  भीतरी  के  उत्पादन की  होगी  ।  सीमेंट  उद्योग  में

 कुछ  मनदो  श्राजाने  के  कारण  इसकी  मांग  में  कब्  कमी  सी  हो  गयी  है  ।

 - खोनी  बताने की  watt

 थि११  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल
 पर

 एक
 fie

 CY tad

 को  पा  करेंगे  जिस  मैं  यह  बताया गया  हो  fH:

 १€४५०-५१  में  कुल  कितने  करोड़  रुपयों  की  चीनी  बनाने  की  मशीनों

 प्रा था  ॥
 स  ग

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  संबंध  में  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया

 |  कितनी  लक्ष्य पूति  हुई  कूल  कितनी  राशि  निर्धारित की  गयी
 थी

 री  सोग .  खच  की  गयी  थी  ;

 (7)  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  संबंघ  में  कितना  लक्ष्य

 reer
 गया  है  ,  wal  तक  कितनी  लक्ष्य प्रति हो  चुकी  है  ,  कुल  कितनी  राशि  निर्धारित की

 शौर  भ्र भी  तक  वास्तव  में  कितनी  राशि  खर्चे  की  जा  चकी

 यदि  लक्ष्य पर् ति में  कुछ  कमी  रह  गयी  तो  उसके  क्या  कारण  हूँ
 CO

 FL Yo—¥R  के  उत्पादन
 wert  _ उद्योग मंत्री

 मनुभाई
 :

 | 3 Tred
 नहीं

 यह  उद्योग  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना में  सम्मिलित  नहीं  ari

 और  द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  में  करोड़  रुपयों की  कीम

 ह  के  उत्पादन का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  था  ।
 यह  लक्ष्य  लगभग  पूरा  हो

 गया

 १६६०  में  अतुमानत: ह े३  से
 ४

 करोड़  रुपयों  की  रिकी  की  मशीनरी  का

 gar  है
 ।  इस  उद्योग  के  लिये  कोई  विशेष  राशि  आवंटित  नहीं  की  है

 । द

 कागज  बनाने की  मदीने

 ae  थ्रो  मुरारका :  क्या  बाजणिज्य तथा  sale
 मंत्री  समा-पटल

 Fee

 क  wat  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो

 '€  Lo—X¥e  में  कितन  करोड़  रुपयों  की  की  |  ने  को  मशीनें  तैयार

 को  गयी यी  क  ः
 Le

 a a

 बीप
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 (a)  प्र  म  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  सम्बन्ध  में  कितना  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  कितनी  लक्ष्य यू तति  की  कितनी  राशि  निर्धारित की  गयी

 थी  श्र  वास्तव में  कितनी  राशि खर्च  की  गयी  थी  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना काल  में  कितनी  लक्ष्य  निर्घारित  किया  गया

 ait तक  लक्ष्य पति  की  चुकी  कुल  कितनी  राशि  निर्धारित की

 गयी है  श्र  भ्र भी तक  कितनी  राशि  खर्चे की  चुकी  है  ;

 लक्ष्य  पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  रह  गयी  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  शून्य ।

 इसे  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  नहीं  किया गया  था  ।

 ate  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  लिये  कागज  बनाने  की

 मशीनों की  क्षमता  तथा उत्पादन के
 ४  करोड़  रुपये  तथा  १.३  करोड़  रुपये

 निर्धारित  fet  गय  इस  के  लिये  उद्योग  तथा  विनियमन )  REX

 के अधीन  प्रतिवर्ष  €.  ५  करोड़  रुपयों  की  कीमत  saga  ak  wits  निर्माण  के  लिये

 १५  फर्मों  को  लाइसेन्स  जारी  किये  गये  श्रद्धा  है  कि  १९६०-६१  में  उत्पादन

 प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा ।  इस  उद्योग  के  कोई  वित्तिय  आवंटन  नहीं  किया

 गया  है  ।

 कृषि-यंत्र

 1५१३.  श्री  मुरारका  :  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जित  में  यह  बताया  गया  ढो  कि

 में  कितनी  कीमत  के  कृषि  यंत्रों का  निर्माण  किया  गया

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल में  इस  सम्बन्ध  में  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया

 गया  wi  झ्र वधि में  कितनी  लक्षपति  हुई  उस  के  लिये  कितनी  राशि

 निर्घारित  की  गयी  थी  और  वास्तव  में  कितनी  राशि  खर्चे  की  गयी  थी  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  श्रमी

 तक  कितना  लक्ष्य  पुरा  हो  गया  कल  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गयी  थी  ak

 oat  तक  कितनी  राशि  खर्च  की  जा  चुकी  है  ;  शर

 यदि  क्षति  पूर्ति  में  कुछ  भी  कमी  रह  गई  है  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ;

 उद्योग मंत्री  मनु भाई  :  PEYS—¥R  में  कृषि  यंत्र  संबंधी

 उत्पादन  के झ्रांकड़े  उपलब्ध  नहीं  ह्

 ate  पंचवर्षीय  योजनाओं के  भ्रमित  इस  उद्योग  के  लिये  कोई  aq

 निर्घारित  नहीं  किये  गये  हैँ  कौर  न  ही  इस  के  लिये
 कोई  राशि  निर्धारित की  गयी  है  ।

 फिर  भी  PERI US  १६५८-५६  में  ०.३५  9.43  करोड़

 पौर  ०.८२  करोड़  रुपयों की  कीमत  के  पत्रों  का  उत्पादन किया  गवा  था

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मूल  wast  में
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 ु

 1४५१४.  श्री  मुरारका  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 की  कृपा  करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो

 (#)  में  मुद्रण  यंत्रों  का  उत्पादन  किया  गया  था  ;
 =

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  संबंध  में  कितना  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  इस  अवधि में  कितनी  लक्ष्यपुर्ति  की  गयी  इस  के  लिये  कितनी  राशि
 निर्धारित  की  गयी  थी  कौर  वास्तव  में  कितनी  af  खर्चे  की  गयी  थी  ;

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितन  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।

 wa  तक  कितना  लक्ष्य  पुरा  हो  चुका  कितनी  of  निर्धारित  की  गयी  हैरत  wa  प  तकਂ

 कितनी  oft  खर्च  की  जा  चुकी  है  ;  ak

 लक्ष्य  पूर्ति  में  यदि  कोई  कमी  रह  गयी  है
 तो

 उसके  क्या  कारण  है ं?

 उद्योग  मंत्रो  सुभाष
 :  में  उसका  उत्पादन  बहुत

 कम
 था  ।

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  यह  उद्योग  सम्मिलित  नहीं  था  ।

 और  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  २  करोड़  रुपयों  की  कीमत  के

 यंत्रो ंके  उत्पादन  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  ।  उस  के  लिये  कोई  रानी  आवंटित  नहीं  की

 गयी  है  ।  सरकार  द्वारा  मुद्रण  यंत्रों की  आवश्यकता के  बारे  में  एक  सर्वेक्षण  किया  गया
 था  शर  उसके  परिणामस्वरूप  उपयुक्त  फर्मों  से  यह  निवेदन  किया  गया  हैकि  वे  मुद्रण  यंत्रों

 के  निर्माण  का  कार्य  प्रारंभ  करें  ।  सरकार  ने  यंत्रों  के  विभिन्न  पुर्जों के  निर्माण  के  बारे

 में  चार  योजनायें  मंजूर  करज दी  हैं  ;  उन  सभी  कारखानों  में  काम  प्रारम्भ  हो  जाने  के  बारे  में ७.
 यह  ज्ञात  हो  कितनी  कीमत  के  यंत्र-पुर्जों  का  निर्माण  किया

 जा  रहा  है  ।

 पांचों का  निर्माण

 1५१५.  श्री  मुरारका
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंगे  जिस में  यह  बताया  गया  हो  कि  :

 PEXO—UQ  में  कुल  कितने  टन  ढांचे  बनाये  गये  ;

 प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  इस  सम्बन्ध  में  कितना  लक्ष्य  निर्धारित

 किया  गया  इस  waft  में  कितना  लक्ष्य  पूरा  किया  गया  इस  सम्बन्ध  में

 कितनी  राशि  निर्धारित  की  गयी  थी  शौर  वास्तव  में  कितनी  राशि  खां की  गयी  थी  ;

 fata  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  कितना  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया
 शब  तक  कितना  लक्ष्य  पूरा  हो  गया  इस  सम्बन्ध  में  कितनी  रानी  निर्धारित की

 गयी
 थी

 ak  कभी  तक  कितनी  बचें की  जा  चुकी है

 लक्ष्य पूति  में  यदि  कोई  कमी  रह  गयी  तो  उस  के  क्या  कारण

 उद्योग  मंत्री  (sit  मनुभाई :  के  उत्पादन  सम्बन्धी  gins
 उपलब्ध  नहीं

 ्

 यह  उद्योग  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  नहीं  था  ।
 हनना

 frat  अंग्रेजी  में
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 और  PEQO—KL  के  लिये  ४.४५  लाख  टन  इस्पात  के  ढांचों  के  लिये

 लक्ष्य  निर्धारित  गया  ar  है  कि  उत्पादन  लक्ष्य से  भी  बढ़  जायेगा

 इस  के  कोई  राशि  निर्धारित  नहीं की  गयी  है  ।

 दिल्ली  में  राज्य  व्यापर निगम  के  कार्यालय के  लिये  स्थान

 1५१६.  श्री
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  राज्य  व्यापार निगम  के  कार्यालय  के  लिए  नई  दिल्ली  में  मथुरा रोक

 परिचित  बिल्डिंग
 में

 किराये
 पर  जगह

 ले
 ली  गयी ह

 2

 तो  किराये  पर  कितनी  जगह  ली  गयी  है  ;

 इस  जगह  का  मासिक  किराया  कितना  है  ;

 यह  जगह  कितनी  अवधि  के  लिए  ली  गयी  ak

 क्या  यह  किराया  दी किराया किराया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  मनु भाई  जी  हां  ।

 92,800  वर्ग  फुट  |

 Vo  रु०  प्रति  सास

 रे  वर्ष

 दिल्ली  नियंत्रण  अधिनियम  की  धारा  ६  (  के  अनुसार

 €-६-१९५५ को  उस  केप रचा  निर्मित  इमारतों का  स्टैंडर्ड किराया  वही  होगा  जो

 मकान  को  पहली  बार  ५  वर्षों  के  लिए  किराये  पर  fay  sty  के  समय  म।लिक-मकान

 ग्रोवर  किरायेदार  के  बीच  तय  fear  जायेगा  |

 की  झंकारਂ  नामक  चलचित्र

 1५१७.  श्री  न०  Ho  देव  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  की  झंकारਂ  नामक  चलचित्र में  से  | ६  नृत्यਂ  जो  उड़ीसा  के  सर्वोत्तम

 नृत्यों में  से  एक  निकालने का  कारण
 ?

 १सूचना भ्रौर प्रसारण मंत्री कौर  प्रसारण  मंत्री  ae  जरूरी  था  कि  की  झंकारਂ

 नामक  चलचित्र  लम्बाई  आवश्यकता से  -  भ्रमित  न  देश के  सभी  प्रदेशों

 के  सभी  लोक-नृत्यों  को  शामिल  करना  संभव  नहीं  था ।  नृत्यों का  फिल्मों

 सम्बन्धी  विभिन्न  बातों  को  ध्यान  में  रखते  भ्रमित  भारतीय  स्तर  पर  किया  गया
 |

 मोटर-गाड़ियों की  बेट  रियां

 1५१८. श्री  जीनचन्द्रन  :  क्या
 वाणिज्य  तथा  उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 देश  में  मोटर  गाड़ियों  की  बैटरियों  की  वर्तमान  मांग  कितनी  है  कौर  इस  में

 द्वारा

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 क्या  भारत  में  निर्मित  किन्हीं  बैटरियों  का  निर्यात किया  जाता  भौर

 तो  कितना ? यदि

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 हलके  विद्युत  उद्योगों  सम्बन्धी  विकास

 परिषद्  के  भ्रनुमान  के  अनुसार  PEK o—EL  में  मोटर  गाड़ियों  के  लिये  ६,००,०००  बैटरियों

 की  आवश्यकता  पड़ेगी  ।  मोटर  गाड़ियों  की  बैटरियों  का  आयात  पिछले कई  वर्षों  से  बन्द

 है  ।  विकास शाखा  की  सुची  में  उल्लिखित  निर्माताओं  द्वारा  geye Ry में  ak

 REqo  में  ५४,५३६  ३,०६,२००  बैटरियां  बनायी  गयीं  |

 जी  हां  ।
 वर्ष  १९५८ में  कौर  जनवरी  से  १९६०  तक  की  अवधि  में

 १६५५  और  ३५०  स्टोरेज  बैटरियों का  नियति  मूल्य  क्रमशः

 EVYsY  रु०  ४९,१००  Fo  था  |

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  का  कार्य भारित  कर्मचारी  वर्ग

 1५१९. श्री  कया  mata  श्र  संभरण  मंत्री २५

 १९६० के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २५४६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  किये-सहायक  कौर जीप  चालक  अ्रसिस्टेट एण्ड  जीप  के  पद

 कार्य-भारित  कर्मचारी के  श्र  तर्गत  थ  wk

 यदि  तो  इन  पदों  का  ऐसा  कौन  सा  विशेष  कार्य
 जिस

 के
 कारण

 इन  पृथक्कृत  पदों की  रचना  की  श्रावव्यकता  पड़ी ?

 श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  क०  च० रेड्डी :)
 जी

 at
 ।

 नियमित  ote  कार्य-भारित  दोनों  कर्मचारी वर्गों  के  कार्य-सहायकों

 का  काम  एक  सा  ही  है  ।
 काफी

 लम्बे  समय  ये  पद  इन  दोनों
 वर्गों  पर  चलें  श्री  रहे  नियमित  तथा  कार्य-भारित  कर्मचारी  वर्ग  के  सभी  कार्य-सहायकों

 को  एक  ही  प्रतिष्ठान  सेवि  at  के  welt  लाने  के  की  जांच  की  लना  रही  है  ।

 नियमित  तथा  कार्य-भारित  कर्मचारी  वर्गों  के  जीप-चालकों का  काम  भी  एक  जेसा

 है  ।  इन  पदों  की  रचना  नियमित  कर्मचारी  at  के  श्रन्तगंत  तब  की  जाती  जब  कि

 जीपों  को  लम्बे  समय  के  लिये  सामान्य  कार्यों  के  लिए  लगाया  जाये  जैसे  चलते  फिरते  मैडिकल

 एककों  ak  ऐसे  दुर्गम  क्षेत्रों  जहां  यातायात का  कोई  साधन  उपलब्ध
 न  पदाधिकारियों को  लाने  ले  जाने  के  कामों  के  लिए  ।  जब  जीपों को  किसी  विद्वेष काम  के

 लिये  उपयोग  में  लाना  जैसे  मनुष्यों  ,  उपकरणों कौर  संयंत्रों  sme का
 तब  इन  जीपों  के  चालकों  को  कार्य-भारित  प्रतिष्ठान  के  भ्रन्तगंत  भर्ती  किया  जाता

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  समन्वय  अघिकारी

 1५२०. थी  तंगामणि :  कया  घौर  संभरण  मंत्री  २५

 १९६०  के  भ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  २८४५  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  विभिन्न खंडों  में  इन  erat  के  लिए  समन्वय
 अधिकारी कौन

 pyr  झंच्ेजी  में

 'Coordinating  Officers.



 १८८२  घ्

 श्रीवास  vite  संभरण  मंत्री
 क०  च०  :

 ताल  मेल  अधिकारी

 निम्नलिखित  हैं

 श  उत्तरी जोन  were  तृतीय  मंडल  (  what  ),  केन्द्रीय

 लोक  निर्माण  विभाग  (  तालमेल  ),  नई  दिल्ली  ।

 २.  दक्षिणी  जोन :  अधीक्षक  बम्बई  केन्द्रीय  मंडल  )

 केन्द्रीय लोक  निर्माण  बम्बई  it

 2  gat  जोत :  अधीक्षक  कलकत्ता  केन्द्रीय  मंडल  संख्या  हे

 केन्द्रीय  लोक

 कलकत्ता  |

 अनाधिकृत करघों  का  सर्वेक्षण

 1५२१.  पांगरकर :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ४  FEqo  के

 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  २६२  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बिजली  से  चलने

 वाले  अनधिकृत  करघों  जिन  पर  सूती  ate  कृत्रिम  रेशमी  कपड़ा  बनाया  जा  रहा
 सवक्षण के  सम्बन्ध  में  इस  बीच  क्या  प्रगति हुई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  विभिनन  राज्यों  में  सूपी  ate  दूसरी

 feeq  का  कपड़ा  बतातें  त्रिपता  से  चलते  वाले  शअ्ताथिकत  करवों  को  संख्या

 का  संलग्न  विवरण  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ८७] में  दी  गयी  है  ।

 महाराष्ट्र में  रेशम  उद्योग

 FRR  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 4

 क्या  रेशम  बोड़ें  ने  महाराष्ट्र में  रेशम  उद्योग का  अधिक  कौर  सांख्यिकीय
 सर्वेक्षण  प्रारम्भ किया  ;  wk

 क्या  किसी  oa  राज्य  में  यह  सर्वेक्षण  किया  गया  है  ?

 मंत्री  मसनूआत  जी  नहीं  ॥

 केन्द्रीय  रेशम  बोड़
 ने  भ्र भी  किसी

 राज्य  में
 इस  प्रकार का  सर्वेक्षण  शुरू  नहीं

 किया

 घड़ियों  का  निर्माण

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १  १९६०  के 1४५२३.  श्री  दी०  चे  शर्मा

 कित  प्रश्न  संख्या  ४६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  में  घड़ियों के  निर्माण  की  oa  योजनाओं को  इस  बीच  अन्तिम

 रूप  दिया  गाया  है  ;  ak

 यदि  तो  उनका  क्या  ब्योरा  है  ?

 उद्योग  मंत्री  eA rrars  :
 ate  जी  नहीं

 ~  AY
 a अवकलन  णगण

 मूल ६  भ्र ग्र जाम
 में



 cfs  लिखित  उत्तर  २२  WeRo

 भारत  में  पाकिस्तानी  राष्ट्रीय

 1५२४.  श्री  दी०  चं०  शर्मा :  क्या  मंत्री  यह  बताने  की  नकली  करेंगे  कि  :

 १  १९६०  से  ३१  १९६०  तक  की  में  पूर्वी  तथा  पश्चिमी

 पाकिस्तान  से  कितने  कितने  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  भारत  जाये  ;

 इसी  प्रवर्ध  में  कितने  भारतीय  पूर्वी  तथा  पश्चिमी  पाकिस्तान  गये  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  १  १९६०  से

 ३०  EKO  तक  ३  ३,  ३  १२  पाकिस्तानी  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  ५  ३,०३७

 uifaer dt  पूर्वी  प.किस्तान  से  भारत  राय  ।

 इस  अवध  में  १३,६१२  भारतीय  पश्चिम  पाकिस्तान  गये  कौर  २२,६४६  भारतीय

 पूर्वी  पाकिस्तान गये

 नोट  za  गुजरात  प्रासाद  संबंधी  जानकारी  शामिल  नहीं  है  ।

 भारत-पाक  सीमा  घटनायें

 S  श्री  दी०  चे  wat
 TRY.

 Lat  gata  :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 सितम्बर  १९६०  में  भारत-पाकिस्तान सीमा  पर  हुई

 घटनाओं का  ब्योरा  FAT  है  ;

 इनके  परिणामस्वरूप  जीवन  ate  सम्पत्ति  की  कितनी  हानि  हुई  ;  ate

 सरकार  ने  इस  संबंध  में  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल
 :

 राज्य  सरकारों  को  इन

 घटनाओं  कौर  नसे  होने  वाली  जान  कौर  माल  की  हानि  के  बारे  में  जानकारी  देने  का  भ्रनुरोध  किया

 है  ।  उनके  नवाब  की  प्रतीक्षा की  जा  है

 काफी का  निर्यात

 1५२६.  श्री  eto  चं०  दार्मा
 :

 कया  वा  शिष्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (*)  १९५६ में  काफी  का  कितना  निर्यात  किया  गया  ;

 इससे  कितनी  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त हुई  ;

 १९५६  में  कुल  कितना  उत्पादन  होते  का  अनुमान है

 gee Fara में  भारतीय  फर्मो  ने  कितने  प्रतिशत  काफी  निर्यात  की  ;  शौर

 उपरोक्त  अ्रवधि  में  भारतीयों  तथा  गैर-भारतीयों  द्वारा  ब्रिटिश  विनिमय  बैंकों  के

 माध्यम  से  कितने  प्रतिशत  निर्यात  किया  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  १४,६६२  मीट्रिक  टन

 भुनी  हुई  पिसी  हुई  काफी  भी  शामिल  |

 ६२५.  १७  लाख  रु०  ॥

 मूल  अंग्रेजी  में



 १  १८८२  लिखित  उत्तर  ~A _- Ne

 QEYS—NE AT ay वर्ष  की  फसल  की
 wafer

 ४६,६०५  मीट्रिंक  टन  के  प्रां  ड़े
 केवल  फसल  के--अगस्त  से  जुलाई--आधार  पर  उपलब्ध  ।

 gaye F में  भारतीय  फर्मों  द्वारा  किये  गये  निर्यात  के  प्रतिशत  के  बारे  में  जानकारी

 उपलब्ध नहीं  है  ।

 अपेक्षित  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 पंजीकृत  fafaa  बेरोजगार

 कि
 श्री  दी०  चे  शर्मा  :  क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 रोजगार  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टर में  वर्ष  १६६०  में  ३१  FEKo  को

 बेरोजगार  व्यक्तियों  में  इंटरमीडियेट  कौर  बी०  Vo  पास  लोगों  की  संख्या  कितनी  थी  ;

 कौर

 इनमें  से  प्रत्येक  वर्ग  के  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिलाया  गया  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  ३०  Pega  को  चालू  रजिस्टर  में  दर्जे

 लोगों  की  संख्या  नीचे  दी  जा  रही  है  ।  ३१  १९६०  के  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  आंकड़े

 हर  तीन  मास  के  इकट्ठ  किये  जाते

 मेट्रिक
 पास  '

 02,k90

 टरमीडियेट पास  KE  रे८६

 बी० ए० पास To  पास  Vo, 5&G

 जोड़  Lecce es

 जनवरी से  Reqo  तक  की  अवधि  में  निम्नलिखित  लोगों  को  रोजगार

 दिलाया गया  —

 मेडकी पास  |  ५६,६२४

 इंटरमीडियेट |  9, RXR

 बी० ए०  पास  ACLS

 जोड़  WR, ORE

 हिमाचल  प्रदेश  में  खादी  का  उत्पादन

 श्री  दी०  कया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 हिमाचल  प्रदेश  में  FEYE—RO  १६६०-६१  में  ga  तक  प्रतिमास  खादी  का

 कितना  उत्प।दन हु  ;

 PEGO—|L Ht aret में  खादी  के  उत्पादन  का  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया था  ?

 मूल  wast
 में



 SRo  लिखित  उत्तर  २२  १६६०

 मंत्री  सुभाष
 :  जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है

 धौर  उसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 पंजाब  में  निष्क्रिय  इमारतें

 ४५२६.  श्री  दी०  चे  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंड्पक-कार्ष  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  उनके  दावों  पर  कितनी  निष्क्रांत  इमारतें

 दी  गयी  हैं  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  yo  ato  :  विस्थापित  व्यक्तियों को  ३  १६६०,

 तक  उनके  दावों  पर  ७६,५१३  निष्क्रांत  इमारतें  बेची  क्यों  सयता  अलाट  को  क्यो ं।

 कानपुर की  गन्दी  बस्तियों को  हटाने  की  योजना

 1५३०.  श्री स०  मो०  बनर्जी
 :

 कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह
 बताने

 की
 कृपा

 करग  कि
 ब च

 क्या  कानपुर की  गन्दी  बस्तियों को  हटाने  की  योजना  के  लिये  उतर  प्रदेश  सरकार
 को  PEXE—Fo  ग्रोवर  १६६०-६१  के  लिये  निर्धारित  धन-राशि  war  कर  दी  गयी  है  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  aa  तक  कितनी  रकम  दी  गयी  है  ?

 श्रीवास  ate  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  केन्द्र  द्वारा  इस  योजना

 के  भ्रन्तगंत  राज्य  सरकार  के  लिये  निर्धारित  धनराशि  में  राज्य  सरकार  इन  शहरों  की  स्वीकृत

 परियोजनाओं  ai उन  पर  किये  गये  व्यय  के  लिये  धनराशि
 का

 आवंटन  स्वयं  करती है  |

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  से  यह  विदित  हुमा  है  कि  PEXE—Fo  में  कानपुर  की  गन्दी

 बस्तियों  को  हटाने  की  योजना  के  लिये  SLY, RRA  रु०  दिया  गया  |  चालू  वर्ष  में  इन  स्वी  कृत

 योजनाओं  की  आवश्यकता  के  अनुसार  रकम  प्रदान  की  जायेगी  ।

 संसद-भवन  के  लोन

 ४५३१  श्री  प्र ०  मु०  तारिक
 :

 क्या  निर्वाण  ,  श्रीवास  झर  संभरण  मंत्री  २  १९६०

 के  झ्र तारांकित  wet  संख्या  २०१४  के  उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  क्या  संसद

 भवन  के  लौनों  में  पुनः  घास  लगवाने के  लियें  टेंडर  मांगे गये  थे  ?

 श्रीवास  और  संभरण  उपमंत्री  झ्र  ia  जी  नहीं  ।  ्रघिक्रांश  काम
 विभागीय  तौर  पर  किया  गया  था  a  कुछ  कार्य  व्यादेश  (TH  श्राघार  पर  करवाया  गया

 wt

 संप्रभु-भवन  के  केन्द्रीय  हाल  को  मरम्मत

 TRI.  श्री  स०  तारिक  :  क्या  श्रावास  प्रौढ़  संभरण  मंत्री  २  PeKo  के

 अतारांकित
 संख्या  २०१३  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्रत्द् च्भ  भवन क्यां

 के  केन्द्रीय  हाल  की  मरम्मत  कौर  ads  के  लिये  टेंडर  मांगे  गये  थे  ?

 site  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  जी  नहीं  ।  यह  काम  एक

 उस  फर्म  को  बातचीत  द्वारा  सौंपा  गया  जो  इस  प्रकार  के  कामों  में  सिद्धहस्त  है  ।

 मल  ait  में  yg
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 अखिल  भारतीय  श्रमजीवी  वर्ग  परिवार  भ्रायव्ययक  सर्वक्षण

 श्री  इन्द्रजीत  गप्त  ।

 श्री  राम  कृष्ण गीत ren

 Lat  रामेश्वर  टांटिया

 श्रम  तथा  रोजगार मंत्री  २२  १९६०  के  अतारांकित  wet  संख्या १२२३  के

 उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  अखिल  भारतीय  श्रमजीवी  वर्ग  परिवार  श्रायव्ययक  सवक्षण  के  सिलसिले  में  क्षेत्र-करें

 वर्ष  पहले  समाप्त  हो  गया  था

 क्या  इसके  परिणामस्वरूप एकत्र  सामग्री  को  क्रमबद्ध किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  इतनी  देर  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 faa  उपमंत्री  ल०  ना०
 जी  हां  |

 जी  नहीं  ।

 एकत्र  सामग्री  की  सारणियां बनाने  का  अधिकांश  कार्य  भारतीय  सांख्यकीय
 कलकत्ता  द्वारा किया  जा  रहा  है  ।  इस  कार्य  के  लिये  लगभग  २१,४००  भ्रनुसूचियों  को  क्रमबद्ध  करना

 उनका  विश्लेषण करना  पड़ेगा  ।  भारतीय  सांख्यकीय संस्था  का  अ्रनुमान  है  कि  सितम्बर

 ९६१  तक  सारणीबद्ध  सामग्री  तेयार हो  जायेगी  ।

 कृत्रिम  रबड़  बरेली

 थी  भक्त  दरशन
 1५३४

 श्री  दी०  चं०  शर्मा

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १८  १९६०  के  तारांकित seq  संख्या  ५३३  के

 उत्तर के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बरेली  में  कृत्रिम रबड़  संयंत्र  की

 पना  के  सिलसिले  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  |... हई  fades  एंड  कैमिकल्स  ने  जो
 बरेली  प्रदेश  )  में  कृत्रिम  रबड़  संयंत्र  की  स्थापना  कर  रहे  परियोजना के  लिये  भप्रावश्यक

 भूमि  प्राप्त कर  ली  भार-सहन  संबंधी  परीक्षणों ake  नलकूपों  की  खुदाई  का  काम  हाथ  में  लिया

 गया  है  ।  इंजीनियरिंग  डीजाइन  बनाने  का  काम  चल  रहा  है  ।  परियोजना  के  लिये  जरूरी  मशीनों

 की  देश में  से  शर  विदेशों से  प्राप्त  करने  के  लिये  यथोचित  कदम  उठाये  गये  हैं  ।  संयंत्र  के  नजदीक

 रेलवे  साइडिंग  बनाने  का  काम  शुरू  किया  जा  रहा  है  ।  परियोजना  के  लिये  बिजली

 ante  का  प्रबन्ध किया  जा  रहा  है
 |

 इस  बात  के  लिये  पूरी  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  इस  संयंत्र  में

 कार्यक्रम के  अनुसार  १९६२  में  उत्पादन  शुरू हो  जाये  ।

 चतुर्थ  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  क्वार्टर

 ५३४.  श्री  भक्त  दन :  क्या  श्रीवास  मंत्री  १८  PEXE F के
 अतारांकित  प्रदान  संख्या  १७५३  के  उत्तर के  संबध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 दिल्ली  झर

 नई

 दिल्ली में चतुर्थ श्रेणी में  चतुर्थ  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों में  बिजली  कौर  सफाई  संबंधी

 सुविधाओं
 की  व्यवस्था  करने  के  संबंध  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई

 मूल  अंग्रेजी  में
 1383  (51)
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 श्रावास ate  संभरण  मंत्री  क०  Wo  :
 जैसा  कि  पहले  प्रदान  के  उत्तर  में

 बताया  गया  था  ,  चतुर्थ  श्रेणी  के  सरकारी  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  में  पानी  भ्र ौर  सफाई  की  सुविधायें

 पहले  से  ही  उपलब्ध  हैं  ।  अघिकांश  क्वार्टरों  में  बिजली  भी  लगी  हुई  उन  क्वार्टरों  को  छोड़

 जिन्हें  निकट  भविष्य  में  गिराया  जाना  शेष  में  बिजली  लगाने  की  मंजरी  दी  जा  चुकी  है
 भर इस  कार्य  को  शीघ्र ही  हाथ  में  लिया  जायेगा  ।

 केरल  में  हथकरघा  कर्मचारी

 1५२६.  श्री  कुन्हन : क्या नया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  की  भ्र वधि  में  केरल  में  हथकरघा  कर्मचारियों के  लिये
 प्रवास-स्थान की  व्यवस्था  करने  के  लिये  कितनी  धन  राशि  निर्धारित  की  गयी  है  ;

 जब  तक  इसमे ंसे  कितनी  रकम  का  उपयोग  किया  गया  है  ;  a

 कितने  मकान  बनाने का  लक्ष्य  ara  कितने  बनायें जा  चके  हैं  ?

 मंत्री  दूसरी पंच  वर्षीय  योजना  की  wale  में  केरल  राज्य

 के  बुनकरो ंके  लिये  बस्तियों  का  निर्माण  करने  लिये  ५,१६,८०० रु०  की  मंजरी  दी  गयी

 थी  |

 अब  तक  २,४०,०७७,  ८६  रु०  व्यय  किये  जा  चुके हैं  |

 १६८  मकान  बनाने  का  विचार  था  कौर  तक  १००  मकान  बनाये चुके

 हैं  ।

 भारत-पाकिस्तान  सीमा

 1५३७.  श्री  दी०  चे  क्या
 प्रधान  मंत्रीਂ

 €  १९६०  के  तारांकित
 प्रशन  संख्या

 २४६  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूर्व  पाकिस्तान  कौर  झ्रासाम  की  सीमा  के

 संबंध में  भारत-पाक सीमा  करार  के  क्षेत्र  नियमों  र्ल्स  की  क्रियान्विति  में  wa  तक  क्या

 प्रगति हुई  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्ये  मंत्री  जवाहर  लाल  :  ्रासाम-पूर्व  पाकिस्तान

 सीमा  के  क्षेत्र  नियमों  के  परिपालन के  बारे  १९६०  से  ma  तक  हुई  प्रगति की  जानकारी

 देने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या

 प्रगति  सन्तोषजनक  रही  है  ।

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  कौर  उड़ीसा

 1५३८.
 श्री  चिन्तामणि  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी पंच  वर्षीय  योजना की  सम्पूर्ण  भ्र वधि  के  लिये  उड़ीसा  के  लिये  जो  ce.  ce

 करोड़  रुपया  निर्धारित किया  गया  उसमें  से  राज्य  सरकार  द्वारा  कितनी  रकम  खर्चे  की

 गयी  है  ;

 क्या  उड़ीसा  में  योजना  के  अन्तर्गत  किये  जाने  में  कुछ  कमी  की  जायेगी  ;

 teeny  eee
 tra  diet  में
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 क्या  दूसरी पंच  वर्षीय  योजना के  लिये  निर्धारित रकम  में  से  जो  धन
 राशि

 शेष  बच

 वह  उड़ीसा  सरकार  को  तीसरी  योजना  की  waft  में  बचें  करने  के  लिये  दे  दी

 जायेगी ?

 योजना  उपमंत्री  इया ०  नं०  शौर  में  कुल  ६६.  ६

 करोड़  रुपया  व्यय  किया  गया  ।

 a
 से  बची  हुई  रकम  को  राज्य  की  तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में (7)  जारी  परि

 श्रावइ्यकता के  ग्रनुसार  मात्रा  में  शामिल  किया  गया  है  |

 दमा  कोयला-खान

 1५३८९  श्री  त०  ह्०  विट्ठल  राव  :  क्या  श्रम  तथा  रोजगार  मंत्री  १८  अगस्त  Rho

 के  तारांकित संख्या  LQ’  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  र्म्ञ्रा ७५  कोयला  खान  के  मैनेजर  के  आचरण  के  संबंध  में  जांच  करने  के  लिये

 विनियमों  के अ्रन्तगेंत  नियुक्त  जांच  न्यायालय  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट  पेशा  कर  दी  है

 यदि  तो  उसकी  मुख्य  भ्रातियां क्या  हैं  ;  we

 सरकार का  इन  उपपत्तियों  के  संबंध  में  क्या  कार्यवाही करने  का  विचार  है  ?

 fara  उपमंत्री  लग  ना०  (  )  जी  नहीं  ।

 शौर  wet
 उत्पन्न

 नहीं  होते  ।

 खनिकों के  लिये  जत

 1५४०.  श्री do  ब०  विपुल  क्या  श्रम  तथा  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १००  रु०  से  कम  मासिक  वेतन  लेने  वाले  खनिकों  को  जूते  प्रदान  करने  के  संबंध  में

 कोयला खनन  संबंधी  औद्योगिक  समिति  के  सातवें  अधिवेदन  के  निश्चय  को  कहां  तक  क्रियान्वित

 किया  गया  है  ;

 सरकार का  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 श्रम  भ्र  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०
 शौर

 खनिक  जता  समिति  की  सिफारिश  के  waar  इस  बीच  केन्द्रीय  क्य  समिति  का  गठन

 किया  जा  चुका  है  कौर
 ८  १९६०  को  इसकी  पहली  बठक  हुई  थी  i.  केन्द्रीय

 भौद्योगिक सम्बन्ध व्यवस्था के सम्बन्ध  व्यवस्था  के  अधिकारियों  को  भी  यह  हिदायत  दी  गयी है  ta

 मरम्मत  के  संधारण  के  सम्बन्ध  में  कोयला  खनन  सम्बन्धी  प्रौद्योगिक  समित

 के  नीतियों  को  कार्यान्वित  करने  श्र  खनिक  जता  समिति  की  मुख्य  सिफारिशों  का  प्रचार

 करने  के  बारे  में  हुई  प्रगति  पर  नजर  रखें  इसकी  रिपोर्ट  पेश  करें
 ॥
 a

 मल  अंग्रेजी  में
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 ऐंटीबाश्नोटिक्स  बनाने  के  कारखाने

 वारियर  :

 TRER.  श्री  वासुदेवन नायर  :

 श्री  दी०  फार्मा :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  ऐंटीबाश्नोटि  बनाने  के  कारखाने  के
 लिये

 दो

 प्रम रिकी  फर्मों  को  लाइसेंस  दिये  हैं  ;

 क्या  उन  संयंत्रों  को  अमरीका  से  wd  तैयार  उत्पाद  आयात  करने की  अनुमति

 दी  जाएगी ;  ak

 लाइसेंस के  साथ  उत्पादन  कौर  वितरण  की  क्या  शर्तें  लगाई  गई  हैं
 ?

 मंत्री  मनु भाई
 :  (#)  हां  ।

 योजनाश्रों  में  मूल  प्रक्रम  से  ऐंटीबाश्ोटिक्स  बनाने  का  विचार  है  न  कि

 तैयार  उत्पादों  का  आयात  करने  की ॥

 उद्योग  तथा  १९५१  के  अंतगर्त  दिये  गये

 लाइसेंस  के  साथ  जो  सामान्यतया  शर्तें  लगाई  जाती  वे  ही  हमेशा  लगाई  जाती  हैं
 ।

 सुपारी का  आयात

 1५४२. श्री  वॉरियर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 PEXE—Fo  में  भारत  देशवाल  कितनी  सुपारी  का  आयात  किया  गया  ;

 शौर

 घरेलू  उत्पादन  के  मूल्य  स्तर  पर  का  क्या  परिणाम  हुमा  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  FEXE—To  में  देश  में  विदेश  से  मंगवाई

 गई  सुपारी  की  देशवार  मात्रा  नीचे  दी  जाती  है  :--

 rat  ह  अ

 ७,४८४  हंडरवे वेट  २  ५,७९४  हु डर वट

 सिंगापुर  ६६३  हं डर वेट  ू  vy

 GR, ROX  हं डर वेट  ०  3X0

 अन्य  देवा  sw  हु डर वट
 a  ee  ae a  me  ar ee  cae

 ८९,५२२  हंडरवेट
 eee

 URE
 ORE  हुं डर वेट

 सीमित  मात्रा  के  श्रायात  का  घरेलू  उत्पादन  के  मूल्य  स्तर  पर  कोई  बढ़ा
 प्रभाव  नहीं

 am
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 बाशिंदों  में  प्रदर्शन-कक्ष

 Th
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 इस  समय  विदेशों  में  कितने  भारतीय  प्रदान-कक्ष  खुले  हुए  हैं  ;

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  अरब  तक  उन  प्रदर्शन-कक्षों  में  कितनी  बिक्री  हुई  ;

 क्या  शर  अधिक  प्रदर्शन-कक्ष  खोले  जा  रह ेहैं  ;  AK

 यदि  तो  कहां  कौर  कब ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :

 (*)  १४  ।

 प्रदर्शन-कक्ष  केवल  वाणिज्यिक  दृश्य  के  लिये  होते  हैं
 ।

 वे  एम्पोरियम

 की  तरह  नहीं  होते
 ।

 समय  समय  वाणिज्यिक  मूल्य  के  नमूने  बेचें  जाते  हैं  ।  ऐसी  बिक्री

 के  श्रीकंड़ों  की  विवरण  dat  है
 ।

 परिशिष्ट
 १,

 झनुवन्ध  सख्या
 तथा  १६६०-६१ में

 निम्न  स्थानों  पर  तीन  झर  प्रदर्शन-गृह  खोलने

 का  फैसला किया  गया  \

 (१)  हैरत

 (२)  नैरोबी  ईस्ट

 (३)  बहरीन  ।

 श्रादरूप  उत्पादन  एवं  प्रशिक्षण  हौसला

 श्री  दौ०  do  शर्मा

 T yvys,
 सुबोध  हंसना

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  aaa  में  राजरूप  उत्पादन  एवं  प्रशिक्षण  केन्द्र  का  निर्माण  काय  पूर्ण

 हो  चुका  है  ;  ak

 क्या  oath  जर्मनी  द्वारा  दी  गई  मशीनरी  लगा  दी  गई  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :  ae  होस्टल  कौर  कैंटीन  के

 अतिरिक्त  पूरी  इमारत  की  इस  वर्ष  के  aa  तक  तैयार  होने  की  ara  है  ।  इस  समय  में

 मद्यीनरी  उपकरण  भी  लगा  दिया  जाएगा  |

 राजकोट  प्रशिक्षण  केन्द्र

 श्री  रा०  Wo  साझी

 THEE:
 ‘Lat  सुबोध  हंसना  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  राजकोट  प्रशिक्षण  केन्द्र  आरंभ  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो
 wa

 तक  कितने  झाम्यर्थी  दाखिल  किये  गये  हैं  ;  शौर

 श्री  तक  इस  केन्द्र  के  लिये  कितनी  वित्तीय  सहायता  प्राप्त  हुई  है
 !

 ‘Visual  Publicity.
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 उद्योग  मंत्री  मन भाई  :  aft

 88a  ।

 अक्तूबर  PERO  तक  संयुक्त  राज्य  श्रमरीका  के  प्राविधिक
 सरकार  मिशन से

 प्राप्त  ata  झर  उपकरण  की  लागत  REL  नहर  |  डालर  PE, TK GLE

 है  प्राविधिक  सहकार  मिशन  द्वारा  दिये  जाने  वाले  सात प्र विधिक  विशेषज्ञों में  से

 तीन  or  चुके  हैं  ।

 श्राययरूप  उत्पादन  एवं  प्रशिक्षण  हावड़ा  गिरी

 श्री  to  च०  माझी
 1५४६

 Left  सुबोध  ह

 ~
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  ,  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कौर  गिंडी

 में  ayer  उत्पादन  एवं  प्रशिक्षण  केन्द्र  स्थ:पित  करने  के  बारे  में  wa  तक  कितनी  प्रगति

 हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  विवरण  संलग्न है
 ||

 विचरण

 एक  भारत-जापानी  MAST  उत्पादन  एवं  प्रशिक्षण  केन्द्र  जापानी  सरकार  के  सहयोग

 से  हावड़ा  में  स्थापित  किया जा  रहा  है
 ।

 जापान
 सरकार  मशीनरी  प्रो  उपकरण  पढ़ाने

 वाले  are  प्रविधिक  कर्मचारी  दे  रही  है  ।  केद्र  स्थापित  करन  के  बारे में  इस  प्रकार  प्रगति

 हुई  है

 केद्र  का  निर्देशक  नियुक्तਂ  कर  दिया  गया  है  ate  दफ्तर  Cm Geee [e]  से  काम

 कर  है  |

 ह् ea  के  लिय  भूमि  का  कब्जा  गया  x  द  इमारत  के  लिये  टेंडर

 मंगवाये  गये
 =  मुख्य  वर्कशाप का  निर्माण  १-  १०-६१  तक  परा हो

 जाएगा |

 नवंबर  Re he
 के  पन्त  तक  जापान  के  मशीनरी  का  पहला  जहाज  पहुंचने

 की  संभावना है  ।

 केन्द्र  के  प्रशिक्षण  कार्यक्रम  का  १९६१  से
 आरम्भ होने  की  संभावना

 जब  कि  इमारत  का  कुछ  भाग  तेयार  हो  जाएगा  |

 गिंडी कोन

 इस  केद्र  के  ब्यौरा  सम्बन्धी  बात  वीत  कभी  चल  रही  इस  सिलसिले में
 फ्रांसीसी  प्रतिनिधि  मंडल

 |  भारत
 में  कराया  हुमा  है  ।

 मूल  wast म
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 सरकारी  मुद्रणालयों  में  प्रोत्साहन  बोनस  योजना

 श्री  स०  चल  सामन्त
 TAB.  श्री  सुबोध  हंसदा

 क्या  श्रावास  झर  संभरण  मंत्री  ४  ReRo  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 १४५  के  उत्तर  के  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 प्रयोगात्मक  आघार  पर  भारत  सरकार  नई  दिल्ली  में  प्रोत्साहन

 बोनस  योजना  किस  तिथि  से  लागू  की  गई  थी  ग्रोवर

 यह  a  चल  रही  है  ?

 शौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल go  2

 Rexs  से  ।

 प्रोत्साहन  बोनस  योजना  के  प्रयोगात्मक  संचालन  का  मूल  sew  यह  था  कि

 कर्मचारियों  को  प्रेस  की  उत्पादक  aaa  में  किये  जाने  वाले  विभिन्न  कामों  के  उत्पादन

 के  स्तरों  का  बोध  कराया  जा  सके  ।  यद्यपि  योजना  में  कम  उत्पादन  के  लिये  कटौती  का

 उपबंध  अभी  तक  कोई  कटौती  नहीं  की  गई  है  ताकि  काम  करने  वालों  को  निर्घारित
 उत्पादन के  तत्व  से  अवगत  होने  के  लिये  पर्याप्त  समय  मिल  जाए  |  १  १९६०

 से  कटौती  लागू  करने  का  विचार  किया  गया  है  और  उसके  पहचान  ही  परिणाम  को  अच्छी

 तेरह  जा  सकता  है  ।

 उद्योगों  में  दुर्घटनायें

 1५४८.  श्री  रासजी  वर्मा :  क्या  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 !

 क्या  यह  सच  है  कि  उद्योगों  में  दुर्घटनाओं  की  संख्या बढ़  रही

 यदि  तो  Reda,  PEE  १९६०  में  ma  तक  कितनी  दुर्घटनाएं  हुई  हैं  ;

 शौर

 मशीनरी  के  कुप्रबंध  तथा  बुरी  व्यवस्था  रखने  के  लिये  कितने  उद्योगों  के  मैनेजरों

 को  दंड  दिया  गया  है
 ?

 उपमंत्री  afar  और  PENE  eo  में

 हुई  दुर्घटनायें  के  पूरे  wins  अभी  उपलब्ध  नहीं  हुए  हैं  ।  इसलिये  यह  कहना  संभव  नहीं

 कि  कया  दुर्घटनाएं वृद्धि  पर  हैं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 FeXs  33%

 PEVE

 REKo  gae*

 केवल  १३  राज्यों  wie  केन्द्र  are  प्रशसित  क्षेत्रों  के  बारे  में

 मल  अंग्रेजी  में

 tIncentive  Bonus  Scheme.
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 रोजगार  दफ्तरों  में  पंजीबद्ध  व्यक्ति

 हो  सिह श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :
 XXo  4

 गोमती  रेणु  चकवी |

 डा०  राम  सुभग  सिंह  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ  में  राज्यानुसार  कितने
 रोजगार  चाहने

 का  शिक्षित  wicca  मर

 ह  जिन्होंने  नाम  रोजगार  दफ्तरों  में  at  करवा

 रखे  |

 a; (a  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ से  २०  PERO  की  में

 राज्यानुसार  कितने  शिक्षित  ate  शिक्षित  व्यक्तियों  को  काम  दिलायां  गया  ;  कौर

 क्या  सरकार  ने  उन  शिक्षित  शौर  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  की  संख्या  का  अनुमान

 लगाया है  जो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  wear  में  बेरोजगार  रहेंगे  ?

 अम  उपमंत्री  आबिद  :  श्र  जानकारी  संलग्न है है  ।

 परिशिष्ट  १,  wary  संख्या  eo]

 हथकरघे का  कपड़ा

 TUX?  श्री  कालिका  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 किन  २  राज्यों  और  संघ  राज्य  क्षेत्रों  ने  हथकरघा  कपड़े  के  बारे  में  गुण-प्रकार

 चिन्ह  योजना  जारी  की  है

 PeXw—Us  PEXG—-KE  MIT  PEXE—Ko  में  उपरोक्त  राज्य  क्षेत्रों  में  कितने

 झर  कितनी  मूल्य  के  हथकरघा  कपड़े  के  गण-प्रकार  का  चिन्ह  किया  गया

 क्या  इस  योजना  के  परिणामस्वरूप  विदेशी  बाजारों  में  कपड़े  की  बिक्री

 हुई है

 यदि  बिक्री  में  कितनी  प्रगामी  विधि  है
 ?

 वि  णिज्य  मंत्री  उपकर  निधि  की  सहायता के  साथ

 हथकरघा  कपड़े  के  निरीक्षण  तथा  चिन्ह  की  योजना  निम्न  राज्यों  में  कार्यान्वित  की  गई

 है

 बांध  मध्य

 उत्तर  प्रदेश  ak  पश्चिम  बंगाल  |

 १९५७-५८  a  PEXG—-YVE  में  उपरोक्त  राज्यों  में  किये  गये  हथकरघा

 कपड़े  के  TO -THTR —_—_—
 के

 चिन्ह
 की

 माना  कौर  मूल्य  के  wing  उपलब्ध  नहीं  हैं
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ae,

 का  eee

 फा  को  सागा  के

 जो  राज्य  सरकारों

 गये  नीचे  दिये  जाते  हैं

 PEXE—Ho

 ण  fi

 तथा  चिन्हित किये

 गये  कपड़े  की  मात्रा

 २८४  गज

 भ४६  हजार  गज

 मध्य  प्रदेश
 २९४

 (&  महीनों

 ई ई

 ३६३  (३  महीनों में  )
 उड़ीसा  ७७०  (&  महीनों में  )

 उत्तर  प्रदेश  २३४५

 परिचित  बंगाल  ८८१

 नद है
 माल  का  मूल्य  विदित  ह

 योजना  का  उद्देश्य  तहह  कि  घरेलू  उपभोग  की  for र  उसी MAH  Coss  माल  तैयार  किया  जाएगा  ॥

 wer  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 राष्ट्रमंडल  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  सदस्यता

 1५५२.  श्री  कालिका सिह  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६०  में  राष्ट्रमंडल  we  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  किन  किन  देशों  को  सदस्यता

 प्राप्त हुई  है

 क्या  उनके  संविधान के  राष्ट्रमंडल  के  नये  सदस्य  देशों  के  पास  ब्रिटेन

 के  समान  पूरी  स्वायत्तशासी समानता  है

 यदि  तो  क्या  कमी  है  कौर  उसके  व्या  कारण  हैं

 क्या  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  प्रविष्ट  हुए  शभ्रफ़ीका  के  नये  सदस्यों  को  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  के  भ्रनुच्छेद  २  के  प्रसारण  पूरी
 स्वायत्त शासन

 स्वाधीनता  प्राप्त  हो

 गई  है  ;
 कौर

 यदि  तो  क्या  भारत  ने  यह  प्रदान  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  उठाया  है
 ?

 frat  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  १९६०

 में  नाइजीरिया  राष्ट्रमंडल  कौर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  दोनों  का  सदस्य  बनाया  गया  ate

 निम्न  १६  देवा  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  सदस्य  बने  हैं

 (१)  (२)  (३)  (४)  माला गासी  (५)

 NR  ए  णणणणआणलणण अ
 (६)  (७)

 कांगो
 )  ,  (८)  कांगो

 मूल  wast  में
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 (8)  (१०)  (११)  श्राइवरी  कोस्ट

 (१२)  सैंट्रल  अफरीकन  (१३)  (१४)  (2%)

 माली  गणतंत्र  तथा  (१६)  सेनेगल ।

 at

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 हां t
 न्  श असी

 प्रशन  उप  a  नहीं acd  होता 1

 ट्रैक्टरों  का  निर्माण

 ५०
 1५५३. श्री  कालिका  |  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि

 डैविड  [ज्राउन/महेन्द्रा  ट्रैक्टर  प्राइवेट  लिमिटेड  बम्बई  द्वारा  किस  प्रकार  के

 ट्रैक्टर बनाये  जाते  हैं

 फैक्टरी की  क्षमता  कया  प्रौर  विभिन्न
 प्रकार

 के
 ट्रैक्टरों

 के
 निर्माण  का

 प्रगामी  लक्ष्य  क्या  है  ;  कौर

 श्रागांमी  वर्षों  में  भारतीय  पुर्जों  के  कितने  मंग  होंगे
 !

 उद्योग  मंत्री  (sit  सनुभाई :
 से  (7)  मैसर्स  डैविड/ब्राउन  महेन्द्र

 ट्रैक्टर  बम्बई  को  विकास  ate  १९५१

 के  १२  डी०  बी०  एच०  पी०  से  ३५  डी०  बी०  एच०  पी०  ऊपर  के  बीच

 तीन  विभिन्न  स्तरों  के  2X00  ट्रैक्टर  प्रतिवर्ष  बनाने  के  लिये  लाइसेंस  गया  था  |

 भारतीय  दल  कभी  बनाये  जाने  वाले  ट्रैक्टरों  के  स्थान  कौर  प्रकार  के
 बारे  में  विदेशी

 योगियों  के  साथ  बातचीत  कर  रहा  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  सेना

 |  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :

 FRY. 4  थी  झ०  म०  तारिक  :

 ग  श्री  राम  शक्र  लाल  :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  स्थायी  संयुक्त  राष्ट्र  सेना  बनाने  कोई  प्रस्ताव  इस
 समय  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  के  विचाराधीन  ak

 प्रस्ताव  का  स्वरूप  है  ak  यह  कैसे  कार्यान्वित  किया  जायेगा
 ?

 मंत्री  तथा  वेवेशिक-काय्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  ऐसा

 कोई  प्रस्ताव  नहीं  परन्तु  कभी  कभी  इस  का  उल्लेख  किया  जाता  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं
 होता

 ।

 मूल  wast an
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 पाकिस्तान को  फ़िल्मों  का  निर्यात

 1५५५.  थ्री  स०  बो०  ठाकुर  :.  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा
 Lie od

 क्या  यह  सच  है  कि  पहले  की  तरह  भारतीय  फ़िल्म  बड़ी  संख्या  में  पाकिस्तान

 नहीं  भेजे  नाते  ;  श्र

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं
 ?

 वाणिज्य तथा
 उद्योग  उपमंत्री  सती दा  :  जनवरी-प्रशस्त  PeKo

 में  पिछले  at  की  इसी  अवधि  की  तुलना  में  भारतीय  चलचित्रों  का  पाकिस्तान  को  निर्यात

 श्रमिक हुआ  है

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता

 दण्डकारण्य  परियोजना

 भी  सुबिमन घोष  :
 1५४४.

 थ्री  हरविन्द  घोषाल  :

 पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  ताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सितम्बर  ate  अक्तूबर  १९६०  में  दंडकारण्य विकास  प्राधिकार  की  कोई
 बैठक  हुईं  थी  .  ;

 यदि  तो  उन  बैठकों  में  क्या  महत्वपूर्ण  निर्णय  किये  गये  थे  ;

 क्या  पुनर्वास  संबंधी  किसी  कार्य  को  कोई  प्राथमिकता  दी  गई  थी  ;  धौर

 यदि  तो  किन  कामों  के  लिये  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  ao  :  हां  ।  दंडकारण्य  विकास

 प्राधिकार की  १६वीं  बैठक
 ७

 कौर
 ८

 सितम्बर  १९६०  को  हुई  थी  कौर  १७वीं  बैठक
 १२,  १३  १४  अक्तूबर  को  हुई  थी  ।

 से  अध्यक्ष  के  एक  सप्ताह  के  इन्दर  परियोजना  संबंधी

 प्रगति  प्रतिवेदन  परिचालित  करने  का  विचार  है  ।

 गया  मसें  विस्फोट

 1५५७.  सुमन  घोष :
 क्या  श्रीवास  धौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  गया  में  २  अक्तूबर  १९६०  को  या  उसके  आसपास  कोई  विस्फोट

 हुआ  था  |

 यदि  तो  कितने  fray  घायल  हुए  कौर  विस्फोट  के  कारण  क्या  थे

 क्या  पिछले  ag  भी  उसी  क्षेत्र  में  कोई  विस्फोट  ger  था  ;  कौर

 इस  og  म

 तरार  नें

 मा

 कलाई  को  z ?

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 श्रीवास  और  संभरण  मंत्री  क०  चल

 दो  व्यक्ति  मरे  ak  एक  घायल  हुमा

 विस्फोटों  के  निरीक्षक  से  प्राप्त  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  के  विस्फोट  तब  हमा

 जब  कि  एक  लकड़ी  के  बक्स  के  ढकने  जिसमें  प्रज्वलन  शील  निषिद्ध  क्लोसेट  से  तैयार

 की  गई  RK  पौंड  चीनी  आतिशबाज़ी  हथौड़े  ara  कीलों  से  बन्द  किया  जारहा  थ

 ऐसा  करते  समय  प्रज्वलन  शील  मसाले  को  चोंट  पहुंची  श्रांति दी बाजी  बन्द  करने  वाले

 तीन  मजदूरों  के  कपड़ों  को  भाग  लग  गई  ।

 उपलब्ध  सूचना  के  उस  क्षेत्र  में  पिछले  वर्ष  विस्फोटक  पदार्थों  कां  कोई

 विस्फोट नहीं  gat  ।

 भारतीय  विस्फोटक  अधिनियम  की  धारा  (१)  के  arta  जिला  अधिकारियों

 ने  दंडाघी श  की  जांच  ७  अक्तूबर  १९६०  को  आरम्भ  की  है  वह  चल  रही  है

 की  जांच  के  निष्कर्षों  के  श्राघार  पर  राज्य  सरकार  अग्रेतर  कार्रवाई  करेगी  ।

 तय  उद्योगों के  लिय  लाइसेंस

 1५५८. श्री  कोरिया  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 दूसरी  पंचवर्षीय योजना  के  आरम्भ  नये  उद्योग  आरम्भ  करने  के  लिये  we

 तक  के
 द्वीप  सरकार  ने  कुल  कितने  लाइसेंस  जारी  किये  हैं

 ;

 इस
 अवधि  में  केरल  में  उद्योग  आरम्भ  करने  के  लिये  कितने  लाइसेंस  जारी

 किये  गये  हैं  ;

 क्या  इन  सब  लाइसेंसों  का  उपयोग  किया  गया  है  कौर  तदनुसार  उद्योग  आरम्भ

 fra  गये  हैं  झर

 यदि  तो  कितने  लाइसेंसों  का  प्रयोग  नहीं  किया  गया
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  सूचना  एकत्रित की  जा  रही  है  ।

 Ro  ॥

 तथा
 केरल  राज्य  के  लिये  दिया  गया  कोई  लाइसेंस  रह  नहीं  किया

 गया  ।  इन  सब  मामलों  संबद्ध  उपक्रम  या  तो  पहले  ही  स्थापित  हो  चुके  हैं  या  स्थापित

 हो
 रहे

 हैं  ।

 यूरिया  फॉरमल्डीहाइड रेजिन

 1५५९.  श्री  कौडियाल  :.  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 प्रतिवर्ष  कुल  कितना  ak  कितने  मूल्य  का  यूरिया  फॉरमल्डीदाइड  रेजिन  विदेश
 से  मंगवाया  जाता है  ह

 क्या  देश  में  इस  राल  को  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो
 उस

 प्रस्ताव  का  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 मूल  dit  में



 १  १८८२  लिखित  मेरे

 Very  से  १९६६०  जनवरी  से मंत्री  मनु भाई

 के  बीच  यूरिया ७  फारमल्डीहाइड  रेजिन्सਂ  का  आयात  संबंधी  व्यौरा  नी  दिया

 जाता
 है  :

 मात्रा  लागत

 टनों में  लाख  रुपयों  में

 १९५७  Rey  5.58

 gays  RXR  ८५  १२.५२

 PRUE  AOR  Qs  ८४

 १६६०  रखे  १७.  २

 क

 हां  ।

 देवा  के  विभिन्न  भागों  में  उद्योग  तथा  VEX

 के  क्रिया  फारमल्डीहाइड  जो  मुख्यतया  पेंट  कपड़ा  उद्योग

 के  काम  जाता  बनाने  के  लिये  योजनाओं  को  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  जिनकी  कल

 उत्पादन  क्षमता  ६,०००  टन  प्रति  वर्ष  होगी  ।  कुछ  एककों  ने  उत्पादन  प्रारंभ  कर  दिया

 है  ae  दोष  योजनाएं  कार्यान्विति  की  स्थिति  में  हैं  ।  इस  समय  अपेक्षित  दोनों  कच्चे  मालों

 sata  wie  को  मुख्य  रूप  से  किया  जा  रहा  है  ॥

 afar  कां  उपयोग  करने  की  संभाव्यता  का  परीक्षण  किया  जा  रहा  है  ;  अगली वर्ष

 के  अन्त  तक  देश  में  बनाया  जा  सकता  है  ।  तब  कच्चे  माल  का  श्रायात

 काफी  कम  हो  जाएगा ॥

 रुपया  भुगतान  करार

 Tago.  थी  प्र०  चं०  बर्रा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  त्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 सरकार  ने  किन  देशों  के  साथ  रुपया  भुगतान  करार  किये  हैं  ;  wk

 PEEK  में  इन  में  से  प्रत्येक  के  साथ  कितना  ara  कौर  निर्यात  gar

 है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा
 :

 ate  जिन  देशों
 > | साथ  भारत  सरकार  ने  रुपया  भुगतान  करार  किये  उनके  नाम  तथा  वहां  से  भारत

 में  आयात  यहां  से  वहां  को  निर्यात  संबंधी  १९४५९  तथा  जनवरी-जन  ecto  प्रति

 वर्ष  के  sins  संलग्न  विवरण  में  दिये  गये  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  €  १]  |

 वित्तीय  वर्ष  १६५९-६०  के  झांकड़े  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 इन  के  अतिरिक्त  राजकीय  व्यापार  निगम  उत्तर  कोरिया  atk  ट्यूनीशिया के

 अ

 य

 ब
 a  गाााायल्ुयस्ल्स्”ा

 मल  भेजी
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 यूरेनियम

 श्री

 THER
 कुमारी

 मो ०  बेदकमारी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यू  बताने  की  त्मः ८ श्  करेंगे  नति

 क्या  यह  सच  है  कि  पश्चिम  जमाने  ने  सस्ता  यूरेनियम  तैयार  करने  का  एक

 तरीका  निकला  था  ;  atk

 क्या  हमारा  ay  शक्ति  आयोग  पश्चिम  जर्मनी  के  ay  वैज्ञानिकों  से  इस  तरीके

 का  ज्ञान  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा है  ?

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  :  समाचार

 पत्रों  में  समाचार  प्रकाशित  हुए हैं  कि  पश्चिम  जर्मनी  यूरेनियम के  ग्राइसोटोपो  के  पृथक्करण

 के  लिये  सैंट्रि्यूग  के  उपयोग  के  द्वारा  यूरेनियम  २३५  का  बनाने  को  तरीका  निकाला  है  |

 समाचार  पत्रों  में  यह  भी  लिखा  है  कि  क्योंकि  उत्तम  यूरेनियम  का  श्रणुभ्रस्त्

 बनाने  के  लिये  उपयोग  किया  जा  सकता  यह  तरीका  गुप्त  रखा  जाएगा  कौर  अन्य  देशों

 को  नहीं  बताया  जाएगा  ।  तथापि  इस  तरीके  के  सिद्धान्त  सम्बन्धी  प्राविधिक  पत्र  १९४१ में

 जैनेवा  में  हुए  अणुशक्ति  के  ager  उपयोगों  संबंधी  संयुक्त  राष्ट्र  के  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन

 में  पेश  किये  गये  थे
 ।

 रबड़  के  टायरों  का  आयात

 1४५६२.  श्री  विश्वनाथ  राय  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  कि

 Rego  के  मध्य  तक  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  कुल  कितने  रबड़

 के  टायरों  का  आयात  किया  गया  है  ;  कौर

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  उनके  विवरण  के  सम्बन्ध  में  क्या  व्यवस्था  की  है  ?

 मंत्री
 :  १९६६०  के  मध्य  तक  राज्य

 व्यापार  निगम  ने  २५,३१५  टायरों  कौर  ट्यूबों  का  किया  है  जबकि  कुल  ६०,२४१

 के  लिये  ठेका  किया  गया  था  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  इन  टायरों  ट्यूबों  का  वितरण  अपने  वितरकों  के

 द्वारा  करता  हूँ  अगौर  वे  वितरक  सीधे  ही  विदेशी  संभरण  किताबों  के  एजेन्ट  यह  वितरण

 गाड़ियों  के  वास्तविक  मालिकों  को  किया  जाता  है  कौर  सामान  प्रादेशिक  परिवहन  प्राधिकार

 से  प्राप्त  स्वामित्व  के  प्रमाण  पत्र  पर  बारी  बारी  से  किया  जाता  है  ।  सरकारी  क्षेत्र  की

 झावइयकताओं  att  निर्यात  के  लिये  भ्रामक  के  यातायात  के  काम  में  लगी  हुई  गाड़ियों की
 आवश्यकताओं  को  कुछ  प्राथमिकता  दी  जाती  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  सदस्यता

 भले  श्री  डामर
 :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किसी  देश  को  संयुक्त  राष्ट्र संघ  का  सदस्य  बनाने
 की  कसौटी  क्या  है  ;

 संयुक्त  राष्ट्रसंघ का  बनने के  लिए  एक  नये  राष्ट्र को  किस  प्रकार  की

 नाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  है  ?
 हवा ee  ——$—_——

 मूल  भ्रंग्रेजो

 it

 में



 १  १८८२  लिखित  उत्तर  प्रे

 प्रधान  मंत्री  तथा  aafara-a1a  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 संयुक्त  राष्ट्र

 चार्टर के  अनुच्छेद ४,  पैरा  (१)  के  भ्रनुसार ऐसे  सभी  शांतिप्रेमी  राज्य  संयुक्त  राष्ट्र के  सदस्य

 बन  सकते हैं  जो  संयुक्तराष्ट्र  चार्टर में  दी  गई  जिम्मेदारियों को  स्वीकार  करते  हों  कौर जो  उस

 संस्था की  राय में  उन  ज़िम्मेदारियों को  पुरा  करने के  लिए  तैयार  हों  कौर  उन्हें  निभा  सकते

 हों

 चार्टर के  भ्रनुच्छेद ४,  पैरा  (२)  के  किसी  राज्य  को  संयुक्त  राष्ट्र  का

 सदस्य  बनने  के  लिए यह  झ्रावश्यक है  कि  सुरक्षा  परिषद  के  ७  सदस्यों के  वोट  पांचों

 स्थायी  सदस्यों
 का  सहमति सु चक  वोट

 भी  शामिल  कौर  महासभा  के  सदस्यों का  बहुमत

 उसके पक्ष  में  हो

 राजनयिक  सम्बन्ध

 YEY  श्री  डामर
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वतंत्र  देशों
 के  बीच  किस  कसौटी ate  भ्राता  पर  परस्पर  राजनयिक  सम्बन्ध

 स्थापित किए  जाते  हैं  ;

 किन-किन  देशों में  भूतपूर्व  भारतीय  राज्यों  के शासक  ate  उनके  परिवार के  सदस्य

 राजदूत  उच्च  भ्रायुक्त  नियुक्त किए  गए  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू ):
 राजनयिक  सम्बन्ध

 कई  प्रकार के  होते  सांस्कृतिक  कौर  कोसली  art  तौर

 स्वाधीन  देशों  के  बीच  राजनीति की  दृष्टि से  राजनयिक  सम्बन्ध किए  जाते  हैं  कौर  सहूलियत

 के  लिहाज से  मिशन  स्थापित किए  जाते  हैं  ।

 )  कम्बोडिया ।

 पंजाब  के  बुनकरों  फो  विद्युत  करघों  का

 1५६४५.  थी  दलजीत  सिह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उघोग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  संच  है  कि  भारत  तथा  पंजाब  सरकारों  ने  बुनकरों को  विद्युत  करघों  के
 संभरण के  सम्बन्ध  में  एक  निर्णय  किया

 यदि  तो
 पंजाब  के  कितने  बुनकरों  को  भ्र भी  तक  विद्युत  करघे  दिये  जा  चुके

 हैं  ;  श्र

 VERL-EQVA में  कितने  बुनकरों को  ये  करघे  संभरित  करने की  आशा  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :

 विभिन्न  सरकारी  संस्थाओं/व्यक्तियों  द्वारा  ४५६  हथ करघों  को  विद्युत  करघों
 के  रूप में  बदल  दिया गया  है  ?

 (7)  sat  हैकि  PEKL—KR  में  ६३  सहकारी  संस्थानों  दवारा  २५२  हथकरघे  विद्युत

 करघों के  रूप  में  बदल  दिये  जायेंग े।
 ह क क  अ

 मूल
 भ्र

 में



 SRE  लिखित  उत्तर  २२  Rego

 महात्मा  गांधी  सम्बन्धी  फिल्म

 ्
 cat  दन्त  सिंह

 1५६६
 ्  दो ०  Wo  फार्मा

 क्या  सुचना प्रौढ़  प्रसारण  मंत्री  २२  १६६० के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६४४ के
 उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  महात्मा  गांधी  सम्बन्धी पुरी  फिल्म  कब  तक
 तैयार  हो  जायेंगी  ?

 सुचना श्रौर प्रसारण मंत्री कौर  प्रसारण  मंत्री  फिल्म  निर्माण  का  कार्य  चल  रहा है  AK

 श्राशा ह ैहै  कि  कुछ  समय  में  यह  फिल्म  पुरी  हो  जाएगी

 इटली  से  ज

 1५६७.  श्री  ata  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  fH:

 क्या  राज्य  व्यापार  निगम ने  इस  देश  में  उर्वरकों के  आयात के  लिये  इटली  की  एक

 फर्म  से  कोई  दस्त  विनिमय  करार  किया  है  ;  ak

 यदि  तो  उसका  व्यौर  क्या  है  ate  उवेरक के के  बदले में  क्या-क्या  वस्तुएं  निर्यात

 की  जायेंगी ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  राज्य  व्यापार

 निगम  भारतीय  वस्तुभ्नों  के  बदले में  वहां से  उर्वरक  तथा  अन्य  sega}  आयात के  लिये एक

 इटली की  फर्म से  बात  चीत  कर  रहा  है  ।  उसे  कभी  भ्रान्ति  रूप  नहीं  दिया  गया  इस

 दौरान में  तदर्थ  आधार पर  कुछ  मात्रा में  उर्वरक  मंगवाये  गये  हैं  उनके  बदले  भारतीय  वस्तुएं
 भेजी  जा  रही  हैं  ।

 भूदान  आन्दोलन

 ५६८.  श्री  डामर  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 शिवाचार्य  विनोबा  भावे  के  भूदान  झ्रान्दोलन  के  भ्रारम्भ से लेकर श्रब तक प्रत्येक लेकर  श्री  तक  प्रत्येक
 राज्य

 में
 सरकार

 ने  कितने  एकड़  भूमि  दान की  है  ;
 श्र

 विभिन्न  व्यक्तियों  ने  अब  तक  इस  order के  लिये  कितने  एकड़  भूमि  दान

 की  है  ?

 रोजगार  ate  योजना  उपमंत्री  ato  न०  सूचना  एकत्र  की  जा

 रही है  भ्र  उपलब्ध  होने पर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 अखिल सर्व  सेवा  संघ  द्वारा  दी  गई  सूचना के  प्रसार  अगस्त  १६६०  TH  VY,  १,

 PEL  एकड़  भूमि  भूदान  के  अन्तर्गत  मिली  है  ।

 विटामिन-ए

 1५६८.
 श्री |.” 6०  क०  गोपालन

 att  श्रीधर  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार ने  अगिया  घास  के  तेल  से  विटामिन-ए के  निर्माण के  लिये  किसी  फर्मे

 को
 एक  औद्योगिक  लाइसेंस  जारी  कर  दिया  है  ;

 ह  धक  नााााणतल्एय  बागएल्तल््ल्णयँणँयथ

 सिल  diet  में



 र  ग  १८८२  )  लिखत  उत्तर  cay

 याद  तो  उसका  क्या  नाम है  और  ht t  टरी  कहां  पर  स्थापित  की  जायेंगी

 शौर

 उत्पादन  कार्य  कब  से  प्रारम्भ  हो  जायेगा ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  जैसा  कि  gk  X&4s

 को  श्रतारांकित wat  संख्या  १६० ०६  के  उत्तर  में  बताया  गया  श्रीगीता  घास  के  तेल से  विटामिन-ए
 के  निर्माण के  लिये  मेस  ग्लावसो  लैबोरेटरीज  प्राइवेट  लिमिटेड  भर  मेसर्स  tid

 प्रोजेक्टस  लिमिटेड  बम्बई  को  प्रौद्योगिक  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  ।

 वे  फैक्टरियां  महाराष्ट्र  राज्य  के  थाना  जिले  में  स्थापित हैं  ।

 रायात  की  गयी  सामग्री  से  तो  उत्पादन  प्रारम्भ  चका  है  ।  ara  है  कि  श्रीगीता

 घास  के
 तेल

 से
 इसका  उत्पादन  १९६१ के  मध्य  में  प्रारम्भ  हो  जायेगा ।

 रोज़गार  समितियां

 1४५७०.  श्री  हरविन्द  घोषाल  क्या  श्रम  कौर  dame  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  यह  परामर्श  दिया  है  कि  वे  रोजगार
 समितियों  को  जिला  स्तर  पर  पुनर्गठित  करें ;

 यदि
 तो

 क्या  fret  भी  राज्य
 में

 इस  हिदायत  कार्यान्वित  किया  गया

 है  ;  ak

 यदि  तो  किस  राज्य में  ?

 para  उपमंत्री  (sit  आबिद  चली )  aft

 जी  af

 आध्र  कौर  पश्चिमी  में  राज्य  परामर्श

 समितियों  तथा  जिला  रोजगार  समितियों  दोनों  को  पुनर्गठित कर  दिया  है  ।  केरल

 उत्तर  दिल्ली  ate  हिमाचल  प्रदेश  ने  राज्य  रोजगार  परामर्श  समितियों को  पुर्नगठित

 किया

 win का  निर्माण

 1५७१.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २०  LENE

 के  श्रताराकित  संख्या  ११८२  के  उत्तर  के
 सम्बन्ध में  यह  बताने की  करेंगे

 क्या  area  मात्रा में  के  निर्माण के  लिये  विशेष  प्रकार  के
 इस्पात की  उपलब्धि  के  सम्बन्ध में  कोई  व्यवस्था  कर  दी

 गयी  है
 ;

 1.
 तलज़ज़ यदि  तो  क्या  विशेष  प्रकार  के  इस्पात  की  उपलब्धि के  बाद  भी

 श््रायात के के  लिये  अनुमति  दे  दी  गईहै  या  दी  जा  रही  है

 यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  हां  में  तो  उसके
 क्या

 करण
 हैं

 र
 कितनी

 मात्रा  में  आयात  करने  के  सम्बन्ध  में  अनुमति  दी  गई ई
 है

 शौर

 प्रविधि-वार  कितना  कोटा  मंजूर  किया  गया ह  ee

 मिल  में

 र  Flanges
 1383  (Ai)



 oc  २२  १९६०

 उद्योग  मंत्री  मतुभाई
 जी  हां  ।

 क्योंकि  मैसर्स  इंडियन  डाइकास्टिंग  कम्पनी  नामक  केवल  एक  ही  फर्म  उसका

 उत्पादन  कर  रही  है  कौर  इस  उत्पादन  से  देश  की  मांग  पूरी  नहीं  रही  इसलिये

 mart  की  अनुमति  दी
 गई

 थी  १६६० से  १६६१  तक  की  लाइसेंस

 अवधि में  V/EB,R g °  रुपयों के  मंगवाने  की  अवधि  दी  गयी  है  |

 we  १९५९  €३,  Geko  रुपये

 %,58,%  ox  रुपये ५९  से  ६०

 ६०  से  १९६१  ¥V/85,22%0  रुपये

 कार्य-भारित  कर्मचारियों  को  वेतन  का  वितरण

 THOR.  श्री  तंगामणि  :  कया  श्रीवास  श्र  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  शभ्रसिस्टेष्ट  इंजीनियरों  तथा  सेक्शन  अफसरों
 को

 bis
 अधिकार  दिया  गया है  कि  वे  दिल्ली के  कार्य-भारित  कर्मचारियों  को  वेतन  बांट  सकते

 हैं  ;

 यदि  तो  यह  सच  है  कि  इसके  बावजूद  भी  वे  वास्तव  में  वेतन

 बांटते हैं  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रावास  शौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  श्रसिस्टेष्ट  इंजीनियरों

 को  यह  अधिकार  प्राप्त  है  कि  वे  कर्मचारियों  को  वेतन  बांट  सकते  हैं  ।

 कौर  कभी  कभी  सेक्शन  अफ़सर  भी  वेतन  बांटने  में  भ्रसिस्टेष्ट  इंजीनियर

 की  सहायता  करते  हैं  क्योंकि  इस  प्रकार के  कर्मचारियों की  संख्या  बहुत  श्रमिक है  ।  पर

 पूरी  जिम्मेदारी  भ्रसिस्टेष्ट  इंजीनियर  की  ही

 बॉल-प्वाइंट  वाले  पेन  कौर  पेन्सिल

 करेंगे
 1५७३.

 श्री  पु०  to  पटेल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 क्या  बाट
 प्वाइंटਂ

 वाले  पैन  तथा  शिकायात  किये  जाते हैं  ?

 यदि  तो  १९५७ के  बाद  विवाद  कितनी  कीमत  वस्तुभ्नों  का  आयात

 किया  गया है  ;  कौर

 क्या  सरकार  बाल  प्वाइंट  वाले  पैरों  कौर  रीफिलों  के  निर्माण के  लियें  एक
 फैक्टरी  स्थापित  करने का  विचार  रखती  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  १९५६ के  तरन्त  तक  इंक लैस
 फाउंटेन  पैनों  और  स्युडो  पैंसिलों

 की  कुछ  मात्रा  के  आयात के  लिये  अनुमति दी  गयी  उसके

 बाद  ata  के  लिये  भ्र नुम ति  नहीं  दी  गयी ।  १९५७ के  झ्र  त  तक  के  आयात

 ee
 की  दी  गयी  उसके  बाद  आयात  at  अनुमति

 pn  बाण

 fuer  अंग्रेजी  में

 <  Work  charged.
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 बाल-प्वाइंट  वाली  पेंसिलों  के  भ्रायात  सम्बन्धी  श्रांकड़े  इस  प्रकार से

 के  सम्बन्ध  में  gar  थ  उपलब्ध  नहीं  यद्यपि ३१  १९५६ के  बाद

 प्वाइंट  पेंसिलो ंके  रायात की  भ्र नुम ति  बन्द  कर  दी  गयी  तथापि  निम्नलिखित  आयात  सम्बन्धी

 झांकड़ों  का  सम्बन्ध  सीमा  शुल्क  के  कलेक्टरों की  पुस्तकों में  are  के  देर  से  किये

 गये  समायोजन से  है  कौर  उसी  कारण  से  उनके  बारे  में  देर  से  भ्रांकड़ों  की  सूचना  मिली  है
 अथवा  इनका  सम्बन्ध  उन  रायात  की  गयी  वस्तुओं  से  है  जो  कि  रायात

 नियंत्रण

 आदेश  संख्या  R9/XY  दिनांक ७  ReXy F के  खण्ड  ११  में  निहित  किसी  अपवाद के के

 अधीन  मंगवायी  गयी  हैं  ।
 का  ee

 ay  कीमत

 १९५७  WY,000  रुपये

 feXs  2,000  रुपय

 PEE  RE,000  रुपये

 १६६०  १०००  रुपय
 अ

 जी  नहीं ।

 जीरे  से  तल

 1५७४.  रिपु  to  पटेल
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  किसी  भी  विदेश में  जीरे से  तेल  निकाला  जाता है  ;

 यदि  तो  वह  तेल  किस  प्रयोजन के  लिए  इस्तेमाल  किया  जाता  है  कौर  उस  देश
 में  उस  तेल का  मूल्य  क्या  है  ;

 क्या  सरकार  इस  देश में  भी  जीरे से  तेल  निकालने के  लिये  एक  कारखाना  स्थापित

 करने  का  विचार  रखती  है  ;  कौर

 क्या  जीरे  के  तेल  का  आयात  किया  जाता  है  कौर  यदि  हां  तो  उस  पर  कितनी
 विदेशी  मुद्रा  खर्चे की  जाती है  ?

 उद्योग  मंत्री  was  जी

 जीरे  का
 तेल  शरीर  की  स्थूलता  को  दूर  करने के  काम  भ्राता  यह  अधिकांश

 पशुचिकित्सा  औषधि  के  रूप  में  इस्तेमाल  किया  जाता  तेल  की  विमान  कीमत  के

 सम्बन्ध में  भ्रांत  दें  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 फिलहाल  कोई  सुझाव  नहीं  है  ।

 संभव  है  कि  कुछ  मात्रा में  उसका  श्रायात  किया  जाता  परन्तु  निश्चित  ins

 उपलब्ध  नहीं  हैं  ;

 टेक्सास  श्रस्तर्राष्ट्रीय  मेला

 1५७५.  श्री  रघुनाथ  सिह  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  यह  सच  है  कि  उल्लास में  हुए  टैक्सिज  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मेले
 में

 भारतीय  मण्डप

 ह
 को  राष्ट्रीय  वस्तुओं  के  सुन्दरतम  प्रदर्शन

 के  लिये  एक  पारितोषिक
 दिया  गया  है  ?

 ह  टट

 मूल  श्रीराम  में



 ovo  लिखित  उत्तर  २२  YeKo

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )  :  हां ।  यह  पारितोषिक  भारतीय

 मण्डप  को
 fart  व्यापार

 लास  वाणिज्य
 विश्व-कार्ले

 ara  क्लब  कौर  उल्लास  कोर की  कौर  से  दिया ग्या
 था

 हथकरघे  तथा  वियत  करके

 श्री  go  र०  पटेल
 1५७

 श्री  मा०  Ho  गांधी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने कीं  कृपा  करेंगें कि

 राज्यवार  कुल  कितने  हथकरघे हैं  ;

 राज्यवार  कूल  कितने  विद्युत  करघे हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  :  a  मिल  क्षेत्र के  अ्रतिरिक्त  wear

 पंजीबद्ध  हथ करघों  तथा  सूती  विद्या  करघों  के  सम्बन्ध  में
 एक

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा
 जता है  परिशिष्ट  १,  masa  संख्या  €२]

 नई  दिल्ली  निर्माण-कप

 श्री  रामकृष्ण  गप्त

 ००  पंडित  gto  ato  तिवारी

 कया  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  रीडिफ  पंचकुई  कनाट  लेस  नवीन

 रोड  के  बीच  के  क्षेत्रों  में  नयी  इमारतों  के  निर्माण  के  लियें  एक  योजना  बनायी है  ;  AK

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्योरा  है

 आवास  ate  संभरण  मंत्री  क्०  Ao
 गर

 रीडिंग

 पंचकुई रोड  कनाट  प्लेस  a  नवीन  रोड  के  बीच  में  बने  हुए  मकानों  किग्रा  wale  अब

 समाप्त  हो  गयी  उनके  स्थान  पर  नये  मकान  बनाने  कौर  उस  मूल्यवान  स्थान  का  अधिक

 उपयोग  करने  के  लिये  उस  क्षेत्र  को  विकसित करने  का  विचार  परन्तु  योजना  को

 ait  भ्रन्तिम  रूप  से  तैयार  नहीं  किया  गया

 वत् पा  स्कूटर

 1५७८.  श्री  राजेन्द्र सिह  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  ko H Maral के

 कित  प्रदान  संख्या  १९६१  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 क्या  हित  स्कूटरों  की  कीमतों  को  अन्तिम  रूप  से  निर्धारित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  कीमत  निर्धारित की  गयी  है

 (7)  क्या  यह  कीमत  सरकार  द्वारा  निर्धारित  अस्थायी  कीमत से  कम  है

 यदि  तो  उन  व्यक्तियों  को  जिन्होंने  अस्थायी  लीग  रिकी

 वापिस  करने  के  संबंध में  गह

 कायवाही ह. ननथ......>ननननन  कोलम  एही  ह
 या  की  जायेगी ?

 ee

 अग्रेज़ी  में
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 उद्योग  मंत्री  सप्लाई  से  सरकार  इसी  निष्कर्ष  पर  पहुंची है  कि
 निर्माताओं द्वारा  ली  जा  रही  अस्थायी  कीमत  उपयुक्त  है

 ।
 फिर  भी  सरकार  के  कहने

 पर
 मेसी  बजाज

 झाटो  प्राइवेट  लिमिटेड  ने  कीमतों  में  कमी  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करना  स्वीकार  कर  लिया

 है

 ।

 सरकारी  क्वाटर

 |
 1५८०. श्री  राम  गरीब  :

 कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  कोई  ऐसे  सरकारी  क्वाटर  भी  हैं  जोकि  पूर्णरूपेण  तैयार  तो  हो  चुके  वे

 art  an  झ्रावंटित  नहीं  किये  गये  हैं  ;

 यदि  तो  उनकी  कितनी  संख्या  वें  किस  किस  at  के  वे  किस  किस  क्षेत्र  में  स्थित

 हैं  उन्हें  प्रभी  तक  आवंटित न  करने  के  कया  कारण  हैं  ;  शर

 उन  क्वाँरों  को  आवंटित  न  करने  से  किराया  न  मिलने  के  परिणामस्वरूप सरकार  कों

 कितनी हानि  हुई  है  ?

 श्रावास  site  संभरण  मंत्री  क०  ना  ऐसा  कोई  भी  क्वाटर नहीं

 है  जोकि  पूर्णरूपेण  पूरा  होने  के  उपरांत  भी  आवंटित  न  किया  गया  हो  ।

 श्र  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होते  ।

 बारी  से  पहले  श्रावास  का  आवंटन

 १४८१.  श्री  रास  गरोब  :  कया  श्रावास  ate  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे
 कि

 अगस्त  और  PERO  के  महीनों  में  बारी  से  पहले  भ्राता के  आवंटन  के

 संबंध  में  कितने  आवेदन  पत्र  प्राप्त  हुये  थे  ;

 उनमें  से  कितने  स्वीकार  किये  गये  हैं  ;

 उनमें
 से

 कितनों
 को

 भ्र भी
 तक  स्थान  दिया  जा  चुका  है  कौर  कितने  भ्र भी  प्रतीक्षा  सूची

 में  हैं
 ?

 शौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  eo  में  २३२

 भर  ®EKo  में  १८३  पत्र  प्राप्त  हुये  थे  ।

 उनमे ंसे  १५७  स्वीकार  किये  गये  १८७  स्वीकार  कर  दिये  गये  ।  शेष  ३१

 विचाराधीन  हैं  ।

 उनमे ंसे  १२  को  स्थान  श्रावंटित कर  दिया  गया  है  शर  दोष  १८५  अभी
 भी  प्रतीक्षा

 सूची  में  हैं
 ।

 ee  ee

 मूल  wast  में



 aw  २२  eKo

 स्थगन  प्रस्ताव

 गति  गाड़ी  का  पटरा  पर  से  उतर  जाना

 प्रिय  महोदय  :  मुझे  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना  मिली  है  जिसमें  कहा  गया  है  कि

 २०  १९६०  की  भझ्रद्धरात्रि  में  जकोलारी  कौर  सरना  स्टेशनों  के  बीच  रेल  मार्ग  पर

 विस्फोट हो  जाने  के  कारण  एक  गद्दी  गाड़ी  पटरी  से  उतर  गई  ;  कहा  गया  है  कि  इस  पर

 तुरन्त  वाद-विवाद  की  झ्रावश्यकता  है  क्योंकि  यह  तीसरी  बार  घटना  हुई  है  ऐसा  प्रतीत

 होता  है  कि  यह  तोड़फोड़  की  घटना है

 वैसे  तो  मैं  इसका  उल्लेख  सभा  के  सामने  नहीं  करता  क्योंकि समय  समय  पर  होने

 वाली  ऐसी  घटनाओं के  बारे
 में

 माननीय  मंत्री
 वक्तव्य  दिया  करते  हैं  लेकिन  चूंकि

 प्रस्ताव  में  कहा  गया  है  कि  यह  तीसरी  घटना  है  मैं  जानना  चाहूंगा कि  वास्तविक  स्थिति

 कया है  |

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  पहले  दो  विस्फोटों के  बारे  में  सभा  में  चर्चा

 हो  चुकी  है  उसके  बारे  में  जो  प्रश्न  पूछे  गये  थे  उनके  उत्तर  दिये  जा  चके

 २०-११-१९६०  को  लगभग  Ro. BY  बजे  जिस  समय  गश्ती  रेलगाड़ी  उत्तर  रेलवे

 के  श्रमृतसर-पठानकोट सैक्शन  पर  जकोलारी  सरना  स्टेशनों  के  बीच  थी  ;  Fo  एम०

 £५/१३-१४  पर  एक  जोर  का  धमाका  सुनाई  पड़ा  देखा  गया  कि  पटरी  बुरी  तरह

 क्षतिग्रस्त हो  गई  गति  जिसमें  इंजिन  उसके  दोनों  कौर  ब्रेकवान  लगे

 पटरी  से  उतर  खिड़की  का  शीशा  टूट  जाने  से  ब्रेकवान  में  कार  पी०  Tho  के  एक

 सैनिक  को  हल्की  चोटें  ।

 गति  गाड़ी  पटरी  में  किसी  प्रकार  की  भ्र व्यवस्था  नहीं  ars  ।  सैनिक  कर्मचारी  विस्फोट

 स्थल  पर  पहुंच  गये  दीनानगर-जकोलारी-सरना स्टेशनों  के  बीच  पटरी  पर  कर  रहे

 हैं  ।

 चार  पटरियां  १६०  फुट  दूर  तक  बुरी  तरह  क्षतिग्रस्त  हो  गई  ६८  स्लीपर  भी

 क्षतिग्रस्त हो  गये  सैनिक  पुलिस  कौर  गुप्तचर  विभाग  के  अधिकारियों

 site  सैनिक
 अघिकारियों

 ने  मौके  का  निरीक्षण
 कर  लिया  है  शौर  २१-११-६०  को  १६-५०

 aa  यह  गती  गाड़ी  पुनः  पटरी  पर  ले  ae  गई  थी  ।  श्रमृतसर-पठानकोट सैक्शन  पर

 होकर  गाड़ियों  का  जाना  उसी  दिन  १७-१५  बजे  से  शुरू  कर  दिया  गया

 श्री  बजाज  सिह  :  यह  समाचार  तो  हमें  समाचार  पत्रों  से  भी  मिल  गया

 हम  तो  इस  विस्फोट  का  कारण  जानना  चाहते  हैं  क्योंकि  इससे  पुर्व  दो  बार  और  भी

 इसी  लाइन  पर  इसी  प्रकार  की  घटनाएं  हो  चुकी

 रेल  मंत्री  जगजीवन  :  भी  हम  यह  नहीं  बता  सकेंगे  कि  विस्फोट  का  कारण

 क्या  था  लेकिन  पिछली  घटनाओं  को  देखते  हुए  यह  समझा  जा  सकता  है  कि  ag  तोड़फोड़

 की  घटना  माननीय  उपमंत्री  महोदय  ने  जो  कुछ  बताया  है  उससे  अधिक  हमारे  पास

 श्र  कोई  जानकारी नहीं  है  ।  सभा  को  यह  भरोसा  रखना  चाहिये  कि  राज्य  सरकारों

 वहां  के  सदस्य  कर्मचारियों  की  मदद  से  पुरी  जांच  पड़ताल  को  जायेगी  ate  बचाव  की  हर

 प्रकार  की  कार्यवाही की  जायेगी  ।  उस  क्षेत्र में  गत  की  स्थायी  व्यवस्था  करने  का  फैसला
 भी  हो  गया

 नएतल्एईए।ल् लवण लान
 aust में



 १  १८८२  स्थगन  प्रस्ताव  पर ्दे

 महोदय
 :

 प्रदान  यह  है  कि  भविष्य  में  इस  प्रकार  की  की  पुनरावृत्ति

 नहों  इस  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है  ।

 fat  जगजीवन  राम  :
 सावधानी  की  दृष्टि  से  हमने  यह  निर्णय  किया  है  कि  वहां  हमेशा

 लगाया  जाये

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 माननीय  मंत्री  महोदय  के  श्राइवासन  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कब  करने  को  कुछ  नहीं  रहा  में  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं  देता

 बेरीबेरी  के  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  तथा  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  के  बीच

 गम्भीर  मतभेद

 अध्यक्ष  महोदय  :
 मुझे  एक  दूसरे  स्थगन  प्रस्ताव की  सुचना  मिली  है  जिसमें  गया

 है  कि  बेरूवारी  के  मामले  में  केन्द्रीय  तथा  oad  बंगाल  सरकार  के  बीच  जो  कथित  गम्भीर

 मतभेद  है  उस  पर  तुरन्त  चर्चा  करने  आवश्यकता है  प्रौढ़  इस  बारे  में  २१  Ko

 को  cea  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  वहां  की  विधान  सभा  में  जो  भाषण  दिया  है  उसके  बारे

 में  तुरन्त  ही  स्पष्टीकरण  की  आवश्यकता

 बेरुवाड़ी  के  बारे  में  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  सभा  यह  जानना  चाहती  है  ।

 प्रवान  मंत्री  तथा  वे  देशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  स्थिति  यह  है  कि  भारत

 सरकार  तथा  पाकिस्तान सरकार  के  बीच  हुए  करार  के  अनुसार  इस  सम्बन्ध  में  इस  सभा  में

 एक  विधान  प्रस्तुत  करने  का  विचार  है  जबकि  हम  इस  पर  अच्छी  तरह  विचार  कर  सकेंगे  ।

 वैसे  तो  हमारी यह  इच्छा  रही है  ak  है  कि  यह  विधेयक  इसी  सत्र  में  लाया  जाये

 लेकिन  में  इसकी  कोई  गारंटी  नहीं  लेता  कि  ऐसा  होगा  ही  ।  हो  सकता  है  कि  aia  सत्र

 में  हीं  यह  प्रस्तुत

 बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  का  पत्र  मुझे  कल  ही  मिला  है  हम  उस  पर  विचार  कर  रहे

 हैं  एक  दो  दिन  में  उसका  उत्तर  भी  भेज  देंगे  ।

 इस  प्रस्ताव  में  मुख्य  मंत्री  केन्द्रीय  सरकार  के  बीच  गम्भीर  मतभेदों  का  उल्लेख

 किया गया  है  मैं  तो  नहीं  समझता कि  कोई  गम्भीर  भी  समाचारपत्रों में

 प्रकाशित  समाचार  से  ऐसा  लगता  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री  ने  कहा  है  कि  ऐसे

 विधान  पर  पश्चिमी  बंगाल  विधान  सभा  का  भ्रनुमोदन  होना  चाहिये  परन्तु  उनका यह  कथन

 सत्य  नहीं  है  विधा  सभा  को  दो  या  तीन  बातों  का  उल्लेख  किया  जाता  एक

 तो  न्यूनाधिक  जानकारी  के  लिये  दूसरे  उनकी  टिप्पणी  के  इस  पर  वे  सुझाव  भेजते

 हैं  लेकिन  ऐसे  मामलों  में  उनका  समर्थन  संवैधानिक  रूप  से  आवश्यक  नहीं  इसका  निर्णय  तो

 वास्तव  में  दोनों  विधेयकों  को  पश्चिमी  तथा  पंजाब  की संसद को  करना  है

 राज्य  विधान  सभाझों  के  पास  भेज  दिया  गया  था  कौर  उनका  ही  इनसे  सीधा  सम्बन्ध  है  ।

 पंजाब  तथा  झा साम  की  विधान  संभागों  ने  हमें  सूचित  कर  दिया  है
 कि

 वें  इससे  सहमत

 हो  गई  ऐसा  महसूस  किया  जाता  है  कि  इस  मामले  में  परिश्रमी  बंगाल  की  कुछ  विशेष

 वनायें  हैं  कौर  हम  उसे  ग्रच्छी  तरह  समझते  लेकिन  स्थिति  यह  जैसा  कि  मैंने  बताया

 है  कि  इस  सम्बन्ध  में  न  तो  कोई  मतभेद  है  कौर  न  इसके  वैधानिक  पहलू  के  बारे  में  कोई

 मतभेद  हो  सकता
 निल  वण्  Oy  Paes  क कान अ

 मूल  watt  में
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 भी  जानिब  कुमार  चोरों  :  बेख़बरी  शर  कूच  बिहार  बस्तियों  के

 का  श  जप  पिर खच्चता  सायए  को  निभा  गला  सातो  gaz  I  उग  र  में

 दो
 रास्ते  बताये  एक  तो  यह  कि  अनुच्छेद  ३६८  के  अधीन  भ्रनुच्छेद  १  को  संशोधित  किया

 जाये  अथवा  अनुच्छेद  ३  में  संशोधन  किया  जाये  उसके  बाद  इस  संशोधित  अ्रनच्छेद  ३

 के  भ्रनुसार  वांछित  हस्तान्तरण  के  लिये  विधान  पेश  किया  जाये  ।  में  यह  जानता  चाहता

 हूं  कि  उच्चतम  न्यायालय  के  इन  दो  प्रस्तावों  में  से  कौनसा  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 सरकार  के  क्या  विचार  हैं  शर  क्या  सरकार का  विचार  इस  सत्र में  कोई  विधान  प्रस्तुत

 करने का

 fal  जवाहरलाल  नेहरू  :  जहां  तक  मझे  याद  उच्चतम  न्यायालय  ने  इस  सम्बन्ध  में

 तीन  सुझाव दिये  थे  स्वाभाविक  है  कि  इस  बारे  में  हम  उचच्तम  न्यायालय  के  परामर्श

 से  बाधित हैं  ।  इन  पर  weet  तरह  विचार  करने  के  ce  हमने  सोचा  कि  इन  सुझाई

 गई  बातों  में  से  एक  रास्ता  भ्र पना ना  ही  श्रेयस्कर  होगा  हमने  उनको  स्वीकार  कर  लिया

 हम  उनमें से  ही  कोई  एक  रास्ता  चूंकि  मेरे  पास  इस  समय  उच्चतम  न्यायालय

 द्वारा  दिये  गये  निर्णय  सम्बन्धी  कागज़  नहीं  हैं  प्रत  में  स्पष्ट  रूप  से  नहीं  बता  सकूंगा
 ।

 बैसे  में  चाहता  हूं  कि  इस  बार  में  स्पष्ट  बता  दूँ  ।  माननीय  सदस्य  ने  अ्रनच्छद  में  परिवर्तन

 करने  सम्बन्धी  उच्चतम  न्यायालय  के  जिस  निर्णय  का  उल्लेख  किया  है  उसके  अतिरिक्त  यह  भी

 एक  सुझाव  न्यायालय  ने  दिया  था  कि  संविधान  में  जो  भ्रनुसूचियां  संलग्न  हैं  उनमें  संशोधन

 किया  जाये  |

 महोदय  :.  सीमाओं  के  बारे  में  यह  सभा  एकपक्षीय  रूप  से  कुछ  नहीं  कर

 सकती  प्रारम्भ  में  राष्ट्रपति  ऐसा  करने  का  सुझाव  देते  इसके  बाद  वह  अनुच्छेद

 ३  के  च्  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  की  विधान  सभाश्रों  से  परामर्श  लेते  प्रधान  मंत्री

 जैसा  कि  बताया
 कि

 उनके  पास  एक  कराया  है  और  उस
 पर

 विचार
 कर  रहे

 हैं  ate  यदि  कोई  मतभेद  है
 भी

 तो  उनके  बारे  में  बातचीत  करके  उनको  तै  करने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  यह  एक  ऐसा  मामला  नहीं  है  जिसे  स्थगन  प्रस्ताव  के  रूप  में  ही  निपटाया

 जाँ  सके  |

 मंत्री
 २ हू  ्  प्रशन  की  गुणिता  के  बारे  में  मुझे

 नहीं  कहना  है  लेकिन  जहां  तक  काननी  स्थिति  का  सम्बन्ध  है
 यदि  किसी  राज्य  के

 क्षेत्र  से  कोई  भाग  fasta  हो  तो  भ्रनुच्छेद  ३  के  अन्तर्गत  तत्सम्बन्धी  प्रस्थापनाश्रों  को

 करना  आ्रावश्यक होता  है  पर  जिस  मामले  में  किसी  राज्य  की  सामानों  में  परिवहन

 करने  या  उसमें  हेरफेर  करने  के  लिये  अनुच्छेद  Sig  के  alta  कार्यवाही की  जाती  उसमें

 प्रस्थापनाश्नों  को  राज्य  सरकार  को  भेजना  श्रावश्यक  नहीं  होता  ।  इस  काम  को  संसद्  स्वयं
 कर

 सकती  केन्द्रीय  सरकार  इस  मामले  को  राज्य  सरकार  के  पास  भेज  सकती

 पर  केन्द्र  के  लिये  ऐसा  करना  झ्रावश्यक  नहीं  कौर  राज्य  विधान  सभा  में  ऐसे  विषय  पर

 चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  ।  विधेयक  पर  वहां  चर्चा  नहीं  हो  सकती ।  अनुच्छेद  ३  के
 उपबन्धों

 के  प्रक्रिया  अलग  है  ।  ग

 किन  जहां  अनुच्चेद

 ३४७  ३४८

 के

 मुझे  ठीक

 से  तो  याद  कार्यवाही होनी  .

 माननीय  सदस्य  saat  ३६८  |

 मल  अंग्रेजी  में
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 fa  गो०  ब्०  पन्  कोई भी  सही  राज्य  विधान  संभागों  को  भेजने  की  आवश्यकता

 नहीं

 पब्रव्यक्ष  महोदय  :.  यह  स्थगन  प्रस्ताव  पत्रों  में  प्रकाशित  समाचार  पर  आघारित  है

 प्रधान  मंत्री  के  इस  कथन  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  पश्चिमी  बंगाल  के  मुख्य  मंत्री

 के  पत्र  में  जो  बातें  उठायी  गई  उन्हें  कहां  तक  हल  जा  इस  बात  पर  वह

 विचार  कर  रहे  शर  सभा  के  सामने  इस  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  पेश  किया

 इस  मामले  को  जागें  बढ़ाना  भ्रावश्यक  नहीं  इसलिये  इसको  पेश  करने  की

 aaa नहीं  देता  ।

 कुछ  राज्यों  में  सांविधानिक  व्यवस्था  की  कथित  विफलता

 froma  श्री  ato
 do

 मामले  ने  एक  कौर  स्थगन
 प्रस्ताव  की  सूचना  दी

 उनका  कहना  है  कि  पश्चिमी  बंगाल  श्र  पंजाब  में  कुछ  व्यक्तियों
 द्वारा  भारत

 विरोधी  प्रचार

 तथा  राजद्रोहात्मक  कार्यवाही  करने  जैसे  हस्तक्षेप  weet  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  में

 वहां  की  सरकारें  सफल  रहीं  हैं  कौर  इस  प्रकार  वहां  सांविधानिक  तंत्र  विफल  हो  गया

 ra

 माननीय  सदस्य ये  मामले  राज्यीय  क्षेत्राधिकार  के  हैं  वह  हमारा  क्षेत्र  नहीं  है  ।

 इसलिये  चिन्तित  मालूम  होते  हैं  क्योंकि  ये  मामले  देश  की  सीमाओं  से  सम्बन्ध  रखते  हैं  ।

 ६.1]  जवाहरलाल  नेहरू  इस  मास  स  किसी  विदेशी  का  सीधा  सम्बन्ध  नहीं

 हमारे  राज्य  क्षेत्र  में  प्रचार  करने  वाले  कुछ  भारतीय  राष्ट्र जन  थे  ।  इसमें शक  नहीं  कि

 संबन्धित  राज्य  सरकारें  जसा  ठीक  समझेंगी  इस  मामले  का  निबटारा  करेंगी  |

 गश्रथ्यक्ष  महोदय  :.  माननीय  सदस्य  स्थिति  क्या  है  यह  जानना  चाहते  हैं  ?

 की  रुचि  भी  इस  मामले  में  क्योंकि  इसका  सम्बन्ध  सीमा  से  माननीय  सदस्य  यह

 भ्रनुभव  करते  हैं  कि  यदि  राज्य  सरकारों  ने  उपयुक्त  कार्यवाही  नहीं  की  तो

 PR  जवाहरलाल नेहरू  :  इस  बात  की  जांच  कौन  करेगा  कि  उपयुक्त  कार्यवाही  क्या

 यह  सभा  यहां  यह  निर्णय  तो  नहीं  करेगी कि  अमुक  व्यक्ति ने  द्रमुक  समय जो  भाषण

 दिया  था  उसके  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जायेगी  ।  मैं  उन  व्यक्तियों  के  नाम  बताना

 नहीं  चाहता  लेकिन  विरोधी  सदस्य  चाहते  थे
 कि

 मैं  उन  व्यक्तियों  के  नामों  का  उल्लेख

 करूं
 ।

 प्रकार  की  कार्यवाहियों  के  बारे  में  या  तो  राज्य  सरकारें  जानती  भ्रमणा  हम

 उनकी  जानकारी  में  ऐसे  मामले  लाते  हम  निश्चय  ही  इन  के  बारे  में  चिंतित  हैं  ak

 हो  सकता  है  कि  art  चलकर  इनका  सामना  करने  के  लिये  हम  कोई  विधान  लेकर

 के  सामने  ।  इस  पर  विधिक  दृष्टि  से  विचार  करना  होगा  बहुत  सी  ऐसी  अवांछनीय

 बातें  हैं  लेकिन  उनके  विरुद्ध  हम  कुछ  विधिक  कार्यवाही  नहीं  कर  पात े।  इन  सभी  बातों पर

 अच्छी  तरह  विचार  करना  होगा  ।

 fat  बा०  चे  प्रधान  मंत्री  ने  वक्तव्य  दिया है  उससे  प्रकट

 है  कि  इन  व्यक्तियों की  कार्यवाही  राष्ट्रविरोधी
 यह  उन्होंने  स्वयं  स्वीकार  किया  है  ak

 में  जानता  हूं  कि  यदि  सम्बन्धित  राज्य  सरकारें  विधिक  कार्यवाही  करें  तो  इन  व्यक्तियों

 से  भुगता  जा  सकता
 a  ee --«. a

 मूल  wast  में



 पर  ६  सभा  पटल  पर  रख  गये  पत्र  २२  १९६०

 श्रेय  महोदय :  जहां  तक  हमारे  अपने  राष्ट्र  ों  का  सम्बन्ध  है  यह  राज्य  का  विषय

 क्योंकि  इसका  सम्बन्ध  विधि  तथा  व्यवस्था  से  लेकिन  यदि  यह  बढ़कर  राज्य  के

 लिए  खतरा  बन  जाये  तो  प्रधान  मंत्री  कह  चुके  हैं  कि  wer  लोगों  को  इस  प्रकार  के  कार्य

 करने  से  रोकने  का  उपाय  किया  जयेगा  |  फिलहाल  कौर  art  कार्यवाही  श्रावस्ती  नहीं

 है  ।  मैं  इस  स्थगन  प्रस्ताव  की  अनुमति  नहीं  देता  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 सरकारी  भूगृहादि  कब्जाघारियों  का  संशोधन  नियम

 श्रीवास  शौर  संभरण  मंत्री  क०  च०  में
 सरकारी  भूगृहादि

 विकृत  कब्जाधारियों  का  १९४५८  की  धारा  १३  की  उप-धारा  (३)

 के  दिनांक  २४  १९६०  की  शझ्रधिसुचना  संख्या  जी०  एस०  शिकार  ११०६

 में  प्रकाशित  सरकारी  भू-गृहिणी  कब्जाधारियों  का  संशोधन

 १९६०  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  eat  एल०  gto  Wyo/Ro]

 दैनिक  समाचारपत्र  तथा  पृष्ठ  )  आदेश

 सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  ato  चं०  :  मैं  डा०  केसकर

 की  are  से  समाचारपत्र  तथा  १९५६  की  धारा  ३  के  अन्तर्गत

 निकाली  गई  दिनांक  २४  १९६०  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  १२४५०

 में  प्रकाशित  दैनिक  समाचारपत्र  तथा  REKo  की  एक  प्रति  सभा  पटल

 पर  रखता

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी०--र२४५१/६०]  |

 हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  लिमिटेड  का  आधिक  प्रतिवेदन

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  मैं  मनु भाई  शाह  की  भोर

 से  निम्नलिखित  पत्रों  कीं  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 (१)  समवाय  १९४५६  की  धारा  Rae  की
 eta  (१)  के  श्रन्तरगंत

 हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  लिमिटेड  के  वर्ष  PEXE—Ko  का  वार्षिक

 लेखा-परीक्षित लेखे  तथा  उस  पर  नियंत्रक  महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों

 सहित

 (२)  उक्त  समवाय  के  वर्ष  PEXE—Fo  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  Fto——VWYI/G0]

 मूल  अंग्रेज़ों में



 १  १८८२  समितियों  के  लिये  निर्वाचन  ove

 सीमेंट  सम्बन्धी  औद्योगिक  समिति  के  निस्फ़

 fart  उपमंत्री  आबिद
 :

 में  सीमेंट  संबंधी  औद्योगिक  समिति  के  नई  दिल्ली

 में  २  १९६०  को  हुए  तीसरे  अधिवेशन  के  मुख्य  निष्कर्षों  के  सारांश  की  एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०टी०--र२४५३/६०]

 समितियों के  लिये  निवासी

 प्राक्कलन  समिति

 श्री  दास प्पा
 :

 मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 इस
 सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  संबंधी  नियमों

 के  नियम  ३११  के  उप-नियम  (8)  के  साथ  पठित  नियम  RUE  के  उपनियम

 (३)  द्वारा  अपेक्षित  रूप  में  ३०  १९६१  को  समाप्त  होने  वाली

 शेष  wafer  के  लिये  श्री  दिनेश  प्रताप  fag  के  स्थान  जिन्होंने  त्यागपत्र

 दे  दिया  प्राक्कलन  समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये

 में  से  एक  सदस्य  चुनें  ।''

 fara  महोदय  :  यह  है

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  ३११  के  उप-नियम  (१)  के  साथ  पठित  नियम  २४५४  के  उपनियम

 (३)  दारा  अपेक्षित रूप  में  ३०  १९६६१  को  समाप्त  होने  वाली

 शेष  भ्रमणी  के  लिये  श्री  दिनेश  sate  सिंह  के  स्थान  जिन्होंने  त्यागपत्र
 दे  दिया  प्राकलन  स्मिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  awa

 में  शे  एक  सदस्य

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 लोक  लेखा  समिति

 थी  aia  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचलान  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  ३०६  के  उप-नियम  (१)  के  साथ  पठित  नियम  २५४  के  उपनियम

 (३)  दवारा  अपेक्षित  रूप  में  ३०  PERL AT
 को  समाप्त  होने

 वाली

 थ  प्रविधि  के  लिये  स्वर्गीय  श्री  फ़ीरोज़  गांधी  के  स्थान  पर  लोक  लेखा

 समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  झपने  में  से  एक  सदस्य

 ie

 इस  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करते  हुए  मुझे  हार्दिक  गेंद  श्री  गांधी  का  निर्वाचन  इस

 ह ि
 समिति  के  लिए  गत

 वर्ष  ही  हुआ  था  शौर

 मूल  wast  में



 oMs  औद्योगिक  (<4  यी  श्र  संशाधन  विधेयक  २२  geRo

 कार्य  किया  कि  मझे  at  दुख  है  कि  हमने  उन  जैसा  एक  महान  व्यक्ति  खो  fear  वह

 इस  सभा  के  प्रमख  सदस्य  थे  और  जिस  समय  लोक  लेखा  समिति  के  लिये  उन्  निर्वाचन

 gar  तो  हमने  सोचा  कि  वह  समिति के  लिये  बहुत  ही  काम  के  व्यक्ति  सिद्ध  होंगे  we  वस्तुत

 हुआ  भी  ऐसा  ही  ।  समिति  के  सदस्यों  की  से  ऐसी  मूल्यवान  व्यक्ति  at  क्षति  के  लिये में

 खेद  प्रकट करता  हूं

 अध्यक्ष  महोदय  :.  set यह  है

 इस  सभा  के  सदस्य  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य-संचालन  सम्बन्धी  नियमों

 के  नियम  208  के  उप-नियम (१)  के  साथ  पठित  नियम  २५४ के  उ

 (३)  द्वारा  wafer रूप  में  ३०  ग्रीन  १९६१  को  समाप्त  होने  वाली

 शेष  अवधि  के  लिये  स्वर्गीय  श्री  फ़ीरोज़  गांधी  के  स्थान  पर  लोक  लेखा

 समिति  के  सदस्य  के  रूप  में  काम  करने  के  लिये  अपने  में  से  एक  सदस्य

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु

 रेलवे  यात्री  किराया  विधेयक

 राजस्व  श्र  अपनी  व्यय  मंत्री  Fo  गोपाल  श्री  मोरारजी देसाई  की

 झोर  से  मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  रेलवे  यात्री  किराया  १९५७  में  संशोधन  करने

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 प्रशन यह  है श्रेय  महोदय

 कि  रेलवे  यात्री  किराया  अधिनियम  १९४७  में  संशोधन  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित करने  की  अनुमति  दी  जाये हैडी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह

 पडा०
 बे०  गोपाल  रेडी  में  विषयक  को  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।

 ee  cree  et  बल

 औद्योगिक  रोजगार  संशोधन  विधेयक

 शम  और  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  मैं  प्रस्ताव करता  हूं  कि  औद्योगिक

 रोजगार  १९४६  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को

 पुरःस्थापित  करने  की  शभ्रतुमति  दी  जाये

 महोदय  :  wer यह  है

 औद्योगिक  रोज़गार  १९४६  में  श्रम्रेतर  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रीमती  दी  जाये  बी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 मल  was  में



 १  Qs5R  nee

 कार्य  मंत्रणा  समिति

 सत्तावनवाँ  प्रतिवेदन

 पंसंसदु-कार्ष  मंत्री  सत्पनारायण  fag)  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  ३ कपि  समिति  के  सत्तावनवाँ  प्रतिवेदन  जो  २१  REKo

 को
 सभा

 में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  1.0

 पाध्या  महोदय  :
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ ।

 श्री  गजराज  सिह  :  मेरा  एक  संशोधन है  कि  निवारक  निरोध

 ReRo  के  लिये  जो  ४५  घंटे  का  समय  रखा  गया  है  उसे  बढ़ाकर  १५  घंटे

 कर  दिया  जाये  ।

 यह  एक  महत्वपूर्ण  विधेयक  है  कौर  देश  में  इसके  विरुद्ध  जो  भावना  व्याप्त  है  उसका

 समाधान यहां  सभा  में  करना  होगा  |  इसके  लिये  मेरे  विचार  से  घंटे  का  समय  कम  है  ।

 मेरा  निवेदन  यह  भी  है  कि  भाषण  की  अवधि  पी अरोप  निश्चित  a  करें  और  सभी  दलों

 के  प्रतिनिधियों  को  उचित  समय

 श्री  सत्यनारायण  सिह  :  जहां  तक  मुझे  याद  है  पहले  भी  हमने  ५  घंटे
 से  श्रमिक

 इसकी  चर्चा  के  लिये  नहीं  लिया  ari  इसलिये  इस  समय  भी  whee  देने  की  कोई  बात

 बात  नहीं  उठती

 fata  महोदय :  विभिन्न  दलों  के  सदस्य  कायें  मंत्रणा  समिति  की  बैठकों

 में  भाग  लेते  हैं  ।  वहां  मामले  बहुमत  के  आधार  पर  नहीं  बल्कि  निर्विरोध ते  किये  जाते हैं

 नियमों  के  अनुसार  अध्यक्ष  अथवा  सभापति  एक  घंटे  का  समय  तो  बढ़ा  सकते  यदि

 माननीय  सदस्य  चाहते  हूं  कि  उनका  संशोधन  सभा  में  मतदान  के  लिये  रखा  जाये  तो  में

 ag  भी  कर  सकता

 pat  wars  fag  :  मेरा  यह  विचार  नहीं

 पैम्रष्यपक्ष  महोदय  :  शुरू  में  इसके लिये  ३  घंटे  का  समय  दिया  गया  था  जो  बढ़ाकर
 ५

 घंटे  कर  दिया  यदि  आवश्यकता  हुई  तो  में  एक  घंटा  शौर  बढ़ा  दूंगा
 ।

 क्या  मैं
 संशोधन  मतदान  के  लिये  रख

 श्री  गजराज  हम  यह  नहीं  चाहते  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  अच्छी  बात

 की  अनुमति  से  वापिस  लिया  गया

 fart  महोदय :  wet  यह

 यह  सभा  कार्य-मंत्रणा समिति  के  सत्तावनवें  प्रतिवेदन  से  जो  २१  RE Ko

 कों  सभा में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत  है  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 a  EE  ET  RN  GA  ER,  Op

 faa  wast  में



 पश ्०  भ्रन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  २२  PeKo

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव

 पुरानी  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कराये  मंत्री  जवाहरलाल  :  मैं  प्रस्ताव

 स्थिति  विशेष  रूप  से  उन  विषयों  के  बारे  में  जो  संयुक्त  राष्ट्र

 महासभा  के  चालू  अधिवेशन में  उसके  सामने  ara  विचार  किया  जाये ।”

 संसद  के  इस  सत्र  के  श्रारम्भ  मेरे  पास  बहुत  से  wea  जो  संयुक्त  राष्ट्र

 सभा  के  अ्रधिवेशन  में  मेरे  सम्मिलित  होने  से  सम्बन्धित  में  समझता  हूं  कि  way  दौरे

 के  बारे  में  वक्तव्य  देने  की  gta  यह  whew  wea  होगा  कि  हम  इस  विषय  पर  वाद-विवाद

 इस  लिये  इस  वाद-विवाद  में  यद्यपि  किसी  भी  विषय  का  उल्लेख  किया  जा  सकता

 है  तथापि  जैसे  कि  प्रस्ताव  में  दिया  गया  है  ।  हम  अधिकांश  रूप  से  उन्हीं  विषयों  को  लेंगे  जो

 संयुक्त  राष्ट्र  सभा  के  चालू  सत्र  में  सामने  भराये
 ।

 इस  प्रयोजन  के  जब  पहले  पहल  मेरे  जाने का  प्रश्न  मैं  तनिक

 किया  रहा  था  क्योंकि  एक  तो  देश  में  ही  बहुत  से  काम  थे  ak  दूसरे  में  यह  भी  सोचता  था

 कि  पता  नहीं  मेरे  वहां  जाने  से  कोई  फ़ायदा  होगा  या  भ्राखिर मेंने  वहां

 जाने  का  निर्णय  किया  ate  मुझे  wot  इस  निर्णय  पर  प्रसन्नता  वहां  जाते  ही  मुझे

 यह  भवन  हुआ  कि  मेरा  यहां  माना  उपयोगी  शब  भी  में  यही  सोचता हूं  कि  वहां

 जाकर  मैंने  ठीक  किया  ;  इसके कई  कारण  हैं  ।

 वहां  जाकर  मूझे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  श्रात्तरिक  कार्य-संचालन का  ज्ञान  हुमा  जो  कि
 प्रतिवेदनों  के  अध्ययन  चाहे  वे  कितने  ही  व्यौरेवार  होना  शैलसम्भव था  शौर  मैं

 देख  सका  कि  लोगों  के  दिमाग  किस  तरह  से  काम  करते हैं  ।  दूसरे  इस  सत्र  में  प्रतीक  के

 नये  स्वतंत्र  राज्यों  के  प्रमुख  नेता  वहां  उनसे  जान  पहचान  बनाना  कौर  मामलों  पर

 चर्चा  करना  भी  मेरे  लिये  सौभाग्य  की  बात  थी  ।
 तीसरे  यह  अधिवेशन  इस  दृष्टि  से  भी

 भ्र द्वितीय  था  कि  इसमें  अनेक  राष्ट्रों  के  प्रमुख  नेताओं  तथा  राज्यों के  अध्यक्षों  ने  भाग  लिया

 a  स्वाभाविक  रूप  से  जब  ये  प्रतिष्ठित  व्यक्ति  वहां  जाये  तो  सभा  की  हैसियत  ही  विशेष

 प्रकार की  हो  गयी  ;  उनसे  मिलने  ak  बातें  करने  का  यह  प्रचार  बड़ा  उपयोगी  |

 अखबार  में  महासभा  की  कार्यवाही  के  बारे  में  काफी  कुछ  प्रकाशित  हो  चुका  है  ak

 निस्संदेह  माननीय  सदस्यों  ने  देखा  होगा  कि  सभा  में  भाग  लेने  वालों  में  कई  बार  काफी

 कुछ  गर्मा  गर्मी  हुई  ;  जनता  सामान्यतया  ऐसी  ही  बातों  की  ae  ध्यान  दिया  करती  है  ak

 बुनियादी  चीजों  को  नजरंदाज  कर  देती  है  ;  परन्तु  मैं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  बुनियादी

 समस्याओं  को  भली  प्रकार  से  समझते  हैं  ।  बहुत  सी  दुखद  घटनायें हुईं
 कौर  कई  अवसरों  पर

 ऐसी  भाषा  का  प्रयोग  भी  किया  गया  जिसे  हम  इस  सभा  में  कभी  प्रयोग  नहीं  करत े।  किन्तु

 तथ्य  तो  यह  है  कि  यह  महासभा  इस  समय  ऐसी  बुनियादि  बातों  पर  विचार  कर  रही

 है  जो  विस्व  के  भविष्य  के  लिये  बहुत  अधिक  महत्व  रखती

 हमारे  देश  की  agit  अनेक  समस्यायें  जिनमें  से  कुछ  काफी  गंभीर  हैं  ;  परन

 ast  की  waists  समस्यायें  किसी  भी  देश  की  शलगम-अलग  श्रांत  रिक  समस्याओं  से

 सन्तु

 कहीं
 ज्यादा  गंभोर  हैं  ।  वस्तुतः  दुनियां की  बुनियादी  समस्याओं के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  भी  होता

 वे  उसी  से  प्रभावित  होती
 डॉटा

 मूल  aia  में
 ee yp  me *qz

 पा  अ  ह  ह  वचन  |
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 संयुक्त  राष्ट्र  सभा  के  समक्ष  जो  यह  महत्वपूर्ण
 समस्यायें  पायी  हैं  उनमें  से  सर्वप्रथम  निश्शस्त्र

 करण  की  फिर  wie  विशेषकर  कांगों  की  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 गठन  की  समस्या  तथा  उर्पानवेश्वाद  की  समस्यायें  ही  प्रमुख  हैं  ।

 यों  तो  ये  समस्यायें  न्यूनाधिक  रूप  से  पहले  से  ही  हमारे  सामने  हैं  परन्तु
 इस

 बार

 ये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  समक्ष  काफी  जोर  से  ara  सनौर  सारी  दुनियां  का
 ध्यान

 इनकी
 गया  |

 हमने  निरस्त्रीकरण  के  मामले  को  हमेशा  सबसे  प्रतीक  महत्व  दिया  है  संयुक्त

 राष्ट्र संघ  में  हमारे  प्रतिनिधि ने  wae  बार  इस  सम्बन्ध  में  हरनेक  प्रस्ताव  भी  रखे

 यहां  इस  सभा  में  ऐसे  प्रस्ताव  रखे  गये  हैं  ।  जब  भी  हमने  यह  प्रस्ताव  हमने

 यही  सोच  कर  रखे  कि  थे  प्रस्ताव  एसे  होने  चाहिए  जो  मौजूदा  ढांचे  में  खप  भले  ही

 झादशों  की  दृष्टि  से  हमारी  राय  में  वे  बिल्कुल  दोषरहित
 न

 हमने  व्यावहारिक
 बातें

 ही  सभा  के  समक्ष  रखी  हैं  लेकिन  areal  को  हमने  भुलाया  और  हमारा  ७ उद्देश्य  यही  रहा

 है  कि  हम  aaa  ऐसी  बात  सामने  रखें  जो  दुनियां  के  लोगों  को  स्वीकार्य

 तो  ज्यादा  से  ज्यादा  cavers  हों  ।

 निरस्त्रीकरण  की  समस्या  भ्राणविक  शस्त्रों  तथा  अन्य  भयंकर  शास्त्रों  की  दृष्टि

 में  विचार  gare  गौर  हमने  समय  समय  पर  प्रस्ताव  रखें  किन्तु  wa  तक  एक  एसी

 स्थिति  उत्पन्न  हो  गयी  है  जिसे  देखते  हुए  यह  हो  गया  है  कि  टर्न  इस  समस्या

 का  समाधान  शीघ्र  होना  चाहिए  |  यदि  निकट  भविष्य  में--प्रयास  दो  या  तीन  वर्ष  की  अ्रवधि

 में--इस  समस्या  को  सुलझाने  के  लिए  जोरदार  प्रयत्न  न  किये  गये  तो  फिर  waar  हाथ  से

 निकल  जायेगा  an  स्थिति  संभलती  लगभग  wave  हो  जायगी ।  जहां  तक  शझ्राणविक शास्त्रों

 का  सम्बन्ध  उनमें  हर  रोज  नयी  प्रगति  होती  जा  रही  उन्हें  नित्यप्रति  ज्यादा

 ज्यादा  शक्तिशाली बनाया  जा  रहा  है  एक  बड़ी  बात  यह  है  कि  उन्हें  कम  व्यय  से

 असानी  से  बनाने  के  तरीके  भी  निकलते जा  रहे  जब  दुनियां  के  हर  देश  के  पास
 आणविक  शस्त्र  हो  जायेंगे  तो  इस  बारे  में  समझौता  कराने  के  लिए  हर  देश  को  समझाना

 बड़  ही  कठिन  हो  जायगा  ।  इस  लिए  ऐसा  समय  ara  से  पहले  ही  हमें  निश्शस्त्रीकरण  की

 समस्या  को  हल  करने  के  लिए  रास्ता  ढूंढ़ना  होगा  ;  अन्यथा  यदि  प्रत्येक देश  प्रण  बम  बनाने

 लगा  या  दूसरे  देशों  ने  बमों  को  जगह  जगह  बांट  दिया  जैसा  कि  कभी  कभी  कही  जाता

 शायद  राज  के  अखबार  में  ही  मेंने  पढ़ा तो  हालत  पर  काबू  पाना  हरसंभव  हो  जायगा  |

 था  कि  उत्तरी  प्रटलांटिक  संधि  संगठन  के  कमांडर  ने  यह  कहा  है  कि  संगठन  के  सभी  सदस्यों

 के  पास  अणु  बम  वितरित  कर  देने  चाहिएं  |  इस  समय  किसी न  किसी  प्रकार  के  आणविक  दरअस्ल

 चार  देशों  के  हाथ  में  यदि  एक  दर्जन  कौर  देशों  के  पास  ये  शोरो हो  गये  श्रीर  यदि

 इस नाकों  ने  इनके  निर्माण  के  सस्ते  तरीके  निकाल  लिए  तो  मामला  फिर  सुलझने  का  नही ं।

 लिये  हमें  ठीक  समय  पर  कार्यवाही  करनी  चाहिए  प्रत्यक्ष  विलम्ब  से  पेचीदगी  बढ़ेगी  ही  ।

 इसलिये  यह  मामला  wearer  अविलम्बनीय है

 निश्शस्त्रीकरण  की  बात  करते  समय  हमें  दो  तीन  चीजों  का  ध्यान  रखना  चाहिए

 पहली  बात  तो  यह  है  कि  सभी  बड़े  देशों  छोटे  देशों  ने  रजामंदी  दिखायी  हम

 तथा  इस  बात  को  भूल  जाते  इसके  पीछे  कितनी  रजामन्दी  में  समझता हूं  कि

 निश्शस्त्रीकरण  की  बात  पर  लगभग  सभी  सहमत  शायद  ही  कोई  खिलाफ़  मैं  सभा

 को  स्मरण  कराना  चाहता  हूं  कि  गत  वर्ष  भी  कौर  इस  वर्ष  भी  संयुक्त  राष्ट्र संघ  की  महासभा
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 [at  जवाहरलाल

 ने  निश्शस्त्रीकरण के  बारे  में  एक  संकल्प  पारित  किया है  ।  यह  संकल्प  सवेसम्पति
 > a4 पारित

 हुए थे
 ।  इस  बात  पर  भी  सभी  सहमत हैं  कि  निश्शस्त्रीकरण  के  लिए  प्रभावपूर्ण  नियंत्रण  भी

 होना  चाहिए  |  यह  वांछनीय  ही ह  क्योंकि जब  एक  दूसरे  पर  सन्देह  हो  तो  ऐसे  बात वरण

 में  नियंत्रण  बड़ा  श्रावस्ती  इसलिये  निश्शस्त्रीकरण  शर  नियंत्रण  साथ  साथ  चलन  हैं  ।

 यह  विचित्र  सा  प्रश्न  है  कि  नियंत्रण  पहले  हो  या  निश्शस्त्रीकरण  पहले  निस्सन्देह  दोनों  तीज

 छुक  साथ  करना  डोंगी  ।  नियंत्रण  के  बिना  निशस्त्रीकरण  हरसंभव  है  और  निश्शस्त्रीकरण  के  बिना

 नियंत्रण भी  किस  चोज  का  होगा  इसका  मतलब तो  लगभग  यह  होगा  कि  कुछ  नियंत्रण

 के  wets  रहते  हुए  शस्त्र  बनाने  की  होड़  लगी  हम  तो  पूर्ण  निश्शस्त्रीकरण  चाहते  FAK

 यह  काम  कई  दौरों  में  हो  हो  सकता  है  ।  एक  ही  दिन  में  सारा  नहीं  बदल

 हमारा  उद्देश्य  पूर्ण  निश्शस्त्रीकरण  का  होना  चाहिये  |

 निरस्त्रीकरण  की  कार्यवाही  तय  करते  समय  हमें  यह  ध्यान  अवद्य  रखना  होगा  fa

 eel  राष्ट्रों  के  बीच  संतुलन  बना  रहे  अन्यथा  यदि  कोई  ऐसी  बात  हुई  जिससे  एक  ने  यह  समझा  कि

 इससे  दूसरे  की  शक्ति  बढ़  जायगी  तो  वह  उस  पर  भ्रमण
 न

 करेगा
 ।  इस  लिये  एक  संतुलन  बनाये

 रखना  होगा  ।

 इस  समस्या की  मुख्य  बातें  यही हैं  जहां  तक  में  समझता  हूं  इस  दिशा  में  काफी  मतैक्य

 भी  इसके  बावजूद भी  राष्ट्रों  में  पारस्परिक as  वितर्क  चलते  रहते  हैं  ।  हमेशा एक

 eat  के  प्रति  सन्देह  की  भावना  बनी  रहती है  कौर  समझौता नहीं  हो  पाता  ।  इस  समय  संयुक्त

 संघ  के  सामने  अनेक  तत्संबंधी  उपस्थित हैं  भारत  ने  भी  एक  लम्बा  सा  संकल्प

 इस  दिला  में  प्रस्तुत किया  है  ।  मैं  यहां  उसके  ब्यौरे  में  नहीं  जाऊंगा  ।  उस  संकल्प  में  वे  चीजें  नहीं

 हैं  जिन्हें  भारत  एक  आदर्श  हल  मानता  है  किन्तु  उसमें  वे  सभी  व्यावहारिक  बातें  ब्राजील  कर  दी  गई

 हैं  जिनके  बारे  में  हम  सोचते हैं  कि  उन  पर  कमल हो  सकता है  are  उससे  विरोधी  राष्ट्र  एक  दूसरे

 थके  निकट  सकते  हैं  ।  परन्तु  हम  उस  संकल्प  को  पवित्र  लेख  नहीं  समझते  |

 aaa  करके  हमें  अधिक  लाभ  प्राप्त  होगा  तो  हम प्रसन्नता से  वैसा कर  देंगे  ।

 इस  समय  मैं  निश्शस्त्रीकरण के  बारे  में  कौर  भ्रंघिक  न  कहुंगा  परन्तु  यदि  सभा  की  इच्छा  हो

 ee
 तो  इस  विषय पर  प्रतिरक्षा  मंत्री  पूर्ण  रूप  से  बोलेंगे और  इस  के  बारे  अधिक  स्पष्ट  जानकारी
 द्ग  |

 दूसरा  महत्वपूर्ण विषय  का  है  |
 जो  परिवर्तन  अफ़रीका  में  हुए  हैं  वह  ऐतिहासिक

 दृष्टि से  बहुत  महत्वपूर्ण  वहां  wae  राष्ट्र  पर्ण  रूप  से  या  लगभग  पूर्ण  रूप  से  स्वतंत्र  हो  गये  हैं
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  निकट  भविष्य  में  वे  शतप्रतिशत  स्वतंत्र हो  जायेंगे  ।
 वास्तव

 में  a
 क्षेत्रों

 को
 छोड़  कर  सब  से  पहले  मुझे  भ्रल्जीरिया  का  ध्यान  भ्राता  हूँ  जो  कई  वर्षों  से  स्वतंत्रत  के  लिए  संघ

 कर  रहा  न  जहां  पर  दुःखद  घटनायें घट  रही  हैं  ।  हज़ारों आदमी  वहां  अपना  होम कर  चुके

 हैं  परन्तु  स्वतंत्रता  प्राप्त  करने  कीं  इच्छा  इतनी  तीब्र  है  कि  वे  संघर्ष  कर  रहे  हैं  निस्संदेह  प्रत्त में

 सफल  होंगे  ।

 अ्रफरीका के  कुछ  क्षेत्र  पुर्तगाल के  कब्जे  में  हैं  ।  इस  ज़माने  में  जब  कभी  पुर्तगाल  का
 उठता  है  तो  हमें  इस  शताब्दी  से  हट  कर  मध्यम  युग  का  ध्यान  जाता  है  ।  .  यदि  कोई  व्यक्ति

 अपने  को  दो
 तीन  सौ  वर्ष  पहले  की  परिस्थितियों में  ले  जाने  के  लिये  समर्थ

 न  तो  वहू  इस  विषय

 पर  सोच  नहीं
 यद्यपि  हमारा  उद्देश्य  पुतंगाली  सरकार  की  नीतियों  आलोचना
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 करना  नहीं  तथापि  जो  कुछ  उसके  उपनिवेशों  में  हो  रहा  है  उससे  हम  आंखे  बंद  नहीं  कर  सकते  ।

 दुनियां में  राज  aaa  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  हो  रहे  हैं  परन्तु  मैं  यह  समझता  हूं  कि  गराज  दुनिया  में  यदि

 कोई  सब  से  बड़ी  भ्रौपनिवेशिक  शक्ति है  तो  वह  शायद  पुर्तगाल  इसके  जिन्हें  ये
 लोग  अपने  प्रान्त  कहते  हैं  नितांत  झ्रंधकार  में  रहते हैं  प्रकाश  की  एक  किरण  वहां  प्रवेश नहीं

 कर  पाती  ।.  हमें  उनके  हालात का  पता  नहीं  चलता  |  वे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  तक  को  रिपो  नहीं  देते

 जिसे  ऐसी  रूप  टें  दी  जानी  चाहिय े।  भारत  का  एक  गोझा  भी  उनके  कब्जे  में  है  ।  दुनिया

 के  कुछ  कौर  भी  क्षेत्र हैं  जो  उपनिवेशों की  तरह  दूसरों के  कब्जे  में  सब  से  पहले  मैं  अफरीका

 के  बारे  में  कुछ  कहूंगा  ।

 अफरीका में  काफी  महत्वपूर्ण  परिवर्तन हुए  हैं  ये  परिवर्तन  अनुभव  किये  जा  सकते  हैं  ।

 ब्रिटिश  उपनिवेशों  में  कुछ  परिवर्तन  हुए  हैं  अर  कुछ  होते  वाले  हैं  ।  कुछ  कार्यक्रम  निर्धारित  किया

 जा  चुका है  a  हमें  तराशा है  कि  इसका  पालन  किया  जायेगा  ।  कुछ  क्षेत्र  ऐसे  हैं  जो  फ़ांस  के  कब्जे

 में  थे--उनमें छोटे  बड़े  देश  हैं  ale  स्वतंत्रता के  बाद  उनमें से  कुछ
 लि
 प्र  च  कम्यूनिटी  सें  शामिल

 उनके  बारे में  उन्हीं  को  निर्णय  करना  है  ।

 इसके  बाद  कांगो  का  प्रदान  है  ।  इस  की  समस्यायें  असाधारण हैं  ।  समस्याग्रों की पेचीदगी की  पेचीदगी

 के  बावजूद  भी  उन्हें  अलग  प्लग  किया  जा  सकता  है  कौर  उसके  बुनियादी Teal  देखा  जा

 सकता है  |  सबसे  पहले  तो  हम  देखते  हैं  कि  जब  कांगो  को  अपना  उपनिवेश  बनाने  वाले  बेल्जियम
 ने  कांगो  को  तब  उसकी  स्थिति  असाधारण  थी  ।  उन्होंने  उसे  एक  ऐसा  देश  छोड़ा  जिसमें

 प्रशिक्षित  व्यक्ति  थे  ही  नहीं  ;  हर  प्रकार  का  काम  बेल्जियम  वालों  के  हाथों  में  था  ।  यह  एक

 बड़ी  भारी  समस्या थी  ।  यदि  उन्हें  प्रशिक्षित  व्यक्ति  कहीं  से  भेजे  भी  जाते  तो  एक  या  अनेक

 देशों  के  अपने  संसाधनों पर  काफी  बोझ  वहां  प्रत्य  कोई  समस्या नहीं  I  उन्होंने  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  से  सहायता मांगी  कौर  संघ  ने  सहायता  देने  की  मंजूरी दे  दी  ।  यह  ठीक  चीज़  थी  ।

 ~
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  यह  कदम  ठीक  था  |  उन्हें  यह  काम  पूरी  तरह  निभाना  ही  था  अन्यथा

 इस  जीवित की  पूति  कोई  दूसरा  किसी  अवांछनीय तरीके  से  करता  ।  यदि  यह  न  होता  तो  वहां

 श्रांत  रिक  गृह  युद्धों  का  श्रीगणेश  होता  जिनके  लिए  उकसाहट बाहर  से  ।  इसलिए

 संयुक्त  राष्ट्र संघ  को  वहां  जाना  ही  चाहिये था  और  यही  ठीक  चीज़  थी  संघ  के  जाने  का  अरथ

 वहां  झपना  शासन  जमाना  न  था  बल्कि  उस  देश  की  बुनियाद  मजबूत  करना  था  ताकि फिर  वह

 बढ़  सके  |

 इसलिये  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  वहां  जा  कर  अपना  कर्तव्य
 संभाला

 ।.  उसके  बाद  नयी
 समस्यायें

 पैदा  मैं  माननीय  सदस्यों से  श्री  राजेश्वर  दयाल  की  नवीनतम  रिपोर्ट  अवश्य  पढ़ने  को

 कहूंगा  ।  मैं  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  श्री  राजेश्वर  दयाल  को  हमने  वहां  नहीं  भेजा  कौर न  ही

 हमने  उन्हें  ATA  के  लिये  चुना  था  ।  वास्तव में  हमें  चुनने  का  मौका  ही  नहीं  दिया  गया
 ।

 श्री  हैमरशोल्ड

 ने  ही  हमें  उनकी  सेवायें  देने  को  लिखा  क्योंकि  लेबनान  में  पौर  ars  में  संयुक्त  राष्ट्र संघ  में  वे  दोनों

 एक दूसरे  से  मिल  चुके थे  ।  हम  उन्हें  भेजना  नहीं  चाहते  थे  क्योंकि  कराची  में  वे  बड़े  महत्वपूर्ण  काम

 पर  लगे थे  ।.  परतु  फिर  भी  हम  राजी  हो  गये  ae  हमें  जल्दी  में  उ  हें  भेजना  पड़ा  शौर  वहू  उस

 उलझन  से  भरे  देश  में  जा  पहुंचे  ।  यद्यपि  उनकी  मूल्यांकन  की  शक्ति  शौर  अनुभव  पर  हमें  भरोसा

 है  तथापि हम  यहां  उनका  मूल्यांकन  पहले  श्रुति  के  आधार  पर  नहीं  कर  जब  से  वह  यहां  से

 गये  हैं  हमारा उनसे  सम्पर्क नहीं  रहा  ।  हम  उन्हें कोई  हिदायत नहीं  हालांकि कुछ  लोगों  का

 ऐसा  ख्याल  जब  वह  एक maa  सैनिक  पदाधिकारी  की  हैसियत  से  काम  कर  रहे  हैं

 1383  (61)
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 शर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  उत्तरदायी हैं  ।  उनकी  दूसरी  रिपोर्ट  संघ  ने  प्रकाशित  भी  की  है  ।

 उसकी  प्रतियां  यहां  पुस्तकालय  में  रखी  गई  हैं
 ।  कुछ  प्रतियां  दलों

 के  नेताओं को  भी  भेजी  गई  हैं  ।

 चूंकि  यह  रिपोर्ट
 न

 केवल  वस्तुगत  है  वरन्  एक  ऐसे  आदमी ने  लिखी है  जो  समस्या को  सुलझाने  का

 काम  कर  रहा  है  इस  कारण  उसे  अवश्य  पड़ा  जाना  चाहिए  ।  उससे  कांगो  की  स्थिति  का  ज्ञान  हो

 जायगा

 इससे  बहुत  सी  बातों  का  पता  लगता  एक  चीज तो  उससे  यह  विदित  होती  है  जिसका
 मझे  अ्रफ़्सोस है  कि  वहां पर  बेल्जियम  वालों  ने  उस  तरह  का  ara  नहीं  किया  जिस  तरह  का

 उन्हें  करना  चाहिए था  ।  इतना  ही  स्वतन्त्रता  के  बाद  पहले  पहल  जो  बेल्जियमवासी वहां  से

 चले
 गये

 थे  वे  बहुत  संख्या  में  फिर  लौट  जाये  ।  काफी  लोग  पने  शुरू  हो  गये
 न  केवल

 वे
 लोग

 कटेगा  जैसे  प्रान्त में  ही  ७  जहां  पर  उनका  पूरा  कब्जा  है  बल्कि  लियोपोल्ड विल  में  भी  काफी

 बेल्जियमवासी
 श्री  धमके

 ।
 सभा  को  याद  होगा  कि  सुरक्षा  परिषद्  ने  कई  बार  कहा

 कि  उन्हें

 वापस  चले
 जाना  चाहिये  ।  स्वभावतः  सुरक्षा  परिषद्  का  मतलब  बेल्जियम  सैनिकों

 कौर

 टप  सैनिकों  के  बारे में  वह  नहीं  कह  रहीं थी  ।  किन्तु  वहां  प्रभी  तक  बेल्जियम

 सैनिक  मौजूद  हैं  कौर  थोड़ी  संख्या  में  ही  वे  गये  हैं  ।  बेल्जियम  की  सरकार  उनसे  अपना  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  मानती  कौर  कहती  है  कि  ये  तो  अलग  अलग  लोग  हैं  जो  मर्ज़ी  से  वहां  काम  कर  रहे

 वह  कसे  हस्तक्षेप  कर  सकती  परन्तु मैं  समझता हूं  कि  उन्हें  tts  ही  इस  मामले  में  हस्तक्षेप

 करना  होगा  ।

 इस  विषय  पर  मैं  श्री  राजेश्वर  दयाल  के  प्रतिवेदन  से  एक  दो  पैरे  पढ़  कर  सुनाना

 चाहूंगा  ।  उन्होंने लिखा  है

 Coe  बात  स्पष्ट  प्रमाण  मिलते  हैं  कि  हाल  ही  के  सप्ताहों  में  अनेक  बेल्जियमवासी

 कांगो  लौटे  हैं  सनौर  प्रशासननिक ae  राजनैतिक  मामलों  में  उनका  हस्तक्षेप बढ़ा

 चाह ेवे  सलाहकार  या  कार्यकारी  अधिकारियों के  रूप  में  काम  कर  रहे  हों  ।

 कांगो  विशेषकर  कटेगा  तथा  दक्षिण  कसाई  में  शासकों  को  बेल्जियम  के  सैनिक

 तथा  पैरा  ट्र  सैनिक  व्यक्ति  उपलब्ध  गत  जुलाई  के  बहुसंख्यक

 निष्कासन  के  उपरान्त यह  वापसी  इस  कारण  से  भी  संभव  हो  सकती  है  कि

 वे  ये  सोचने  लगे  हों  कि  संयुक्त  राष्ट्र  के  हस्तक्षेप के  बाद  वहां  जानमाल  की पुरी

 सुरक्षा  होगी  किन्तु  बात  की  घटनाश्रों  की  विशालता  तथा  उनका  स्वरूप  इन

 बातों से  व्याख्या बद्ध  नहीं हो  सकता  बै

 लियोपोल्ड विल  की  स्थिति  भी  देखिये
 [42

 जहां  जुलाई  में  यहां  पर  ४,५००  बेल्जियम  थे  वहां  इनकी  संजय  बढ़  कर  ६,०००

 तक  पहुंच गई  कुछ  लोग  ब्रेज्ञाविल  से  ज़रूर  वापस  आये  हैं  लेकिन  नियमित

 ५.  सर्विस  भर  कर  यात्रियों को  ला  रही  हैं  ही

 एक  मजेदार  बात  प्रौर  है

 कांगो में  कुछ  शांति  ate  व्यवस्था  कायम  हो  गई  तो  ब्रुसेल्स  में  कांगो  के  लिए  भर्ती
 का  एक  अभिकरण  स्थापित  कर  दिया  गया  12.0

 सभा
 इस  बात  पर  ध्यान  दे  कि  सारा  काम  संगठित  तरीके  से  किया  जा  रहा  है  तथापि  बेल्जियम

 की
 सरकार

 का  कहना  है  कि  यह  अलग  अलग  लोगों  का  काम है  ।



 १  १८८२  )  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  BAR

 खास  चीज  यह  है  कि  हाल  ही  में  बेल्जियम  के  १२२  उम्मीदवारों ने  कांगो  में

 न्यायपालिका  की  सेवायों के  लिए  एक  संयुक्त  झ्रावेदन  भेजा  है  ।  इससे  केवल

 यही  अनुमान  नहीं  होता  कि  इक्के  दुक्के  बेल्जियम  स्वेच्छा  से  वहां  नौकरियां ढूँढे

 रहे  हैं  11.0

 [  उपाध्यक्ष  महोदया  पीठासीन  हुए

 *
 सैनिक  क्षेत्र  में  भी  बेल्जियम  वालों  का  प्रभाव  है

 ।  बेल्जियमवासी एक
 विल के  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  सलाहकार है  शरीर  एक  भूतपूर्व  बेल्जियम

 वारंट  अफसर  करनैल  नोबुर का ए० डी० का  ए०  डी०  ट०  सी ०  जिसका पद  क  तान  का  है  ।

 aia  मं बूट ने  ३६  कांगो  वासियों  ब्रूसे  स  न  क्षण  पाने  क  भजा
 अब  श्राप  कटंगा की  हालत  देखिये  जो  कांगो से  भ्र लग हो  जाना  चाहता है  :--

 में  बेल्जियम  प्रभाव है  ।  लगभग  सारे  महत्वपूर्ण  पदों  पर  या  तो
 बेल्जियन  स्वयं  काम कर  रहे  हैं  या  फिर  वे  भ्रनुभवहीन  कांगोवासी  भ्र धि कारियों  के

 सलाहकार हैं  भ्र ौर  पूरा  नियंत्रण  रखते हैं  1.0

 दक्षिण  कसाई  की  स्थिति  देखिये

 दक्षिण  कसाई  राज्यਂ  में  भी  काफ़ी  बेल्जियन  प्रभाव है  ।

 इस  समय  वहां  कर्नल  क्रेवेश्यूर  जो  बेल्जियन  वर्दी  में  काम  कर  रहे  तथा  दूसरे
 बेल्जियन  करनेल  लेवाक्स  के  नेतृत्व  युद्ध  की  सी  तैयारियां  हो  रही  हैं  व

 wat  में  श्री  राजेश्वर दयाल  लिखते  t—

 सारी  स्थिति से  तथा  wer  जानकार  सूत्रों  की  जानकारी  से  यही  निष्कर्ष  निकलता

 है  कि  बेल्जियम वाले  धीरे  धीरे  दोबारा  उपने  पांव  जमाने  की  कोशिश
 कर  रहे

 चूंकि  वे  देश  के  महत्वपूर्ण  राजनैतिक  क्षेत्रों  में  घुस  रहे  हैं  इसलिये  बड़ी

 गंभीर  स्थिति  होती  जा  रही

 वैसे  तो  पहले  ही  कांगोवालों  को  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़ा  परन्तु  इस  प्रकार
 वासियों के  घीरे  घीरे  लौटने  से  कौर  भी  बड़ी  बड़ी  समस्यायें  उत्पन्न  हो  गई  |  art  देखेंगे कि  जहां

 बेल्जियन  अधिक  संख्या में  हैं  वहीं  क्षेत्र  कांगो  से  अ्रलग  हो  जाने  की  मांग  कर  रहा  है  |  वास्तव

 में  बेल्जियन ही  ऐसे  ग्रांन्दोलनों के  अ्रग्रणी हैं  ।  इन  बातों  से  यदि  हम  यह  निष्कर्ष  निकालें  कि

 बेल्जियन ों  के  वहां  मौजूद  रहने  ae  उन  की  संख्या  के  बढ़ने  से  यह  समस्या  प्रौढ़  भी  उचित  रही
 तो  यह  भ्रनुचित न  सब  से  पहले  संघ  को  वह  कार्यवाही  करनी  होगी  जो  सुरक्षा  परिषद

 ने  बेल्जियन ों के  बारे  में  सुझाई  है  ।  यह  ठीक  है  कि  परिषद् ने  सैनिकों की  बात  नहीं  किन्तु

 ऐसी  स्थिति  में  दोनों  में  अन्तर  करना  कठिन  हो  जाता  है  ।  वास्तविक  रूप  से  यही  बात  लगती  है  कि
 बेल्जियम  के  अधिकारी इन  लोगों  को  बढ़ावा  दे  रहे  a  प्रान्तों  की  बात  छोड़  कर  जो  कांगो  से

 अलग  होना  चाहते  हम  लियोपोल्ड विल में  ही  देखत ेहैं  कि  वहां  की  विद्यमान  तथाकथित सरकार

 बेल्जियन ों  द्वारा  कभी  इधर  खींची  जाती  है  कभी  उधर  ।

 इस  तरह  वहां  काफी  कठिनाइयां  हम  वहां  प्रेज़िडन्ट  प्रधान  मंत्री
 कर्नेल  मो बूट तथा  कॉलिज ate  का  नाम  सुनते  सब  जा  रहे  हैं  ।
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 श्री  जवाहरलाल

 किन्तु  एक  बात  स्पष्ट  है--वहां  पर  एक  संसद  थी  जिसका  चुनाव  बेल्जियम  द्वारा  बनाये  गये

 मूलभूत  कानून  के  था--यह  कानन  लगभग  बेल्जियन  संविधान के  ही  अनुरूप  है  ।

 उसी  संसद  ने  प्रेमी
 Se

 कासावूबू तथा  प्रधान  मंत्री  लुमुंबा  की  नियुक्ति  किन्तु बाद  में  एक
 कौर  सज्जन  कर्नेल  मोबूटू उठ  खड़े  हुये  जिन्हें  प्रधान  मंत्री  लुमुंबा  ने  सेनापति  नियुक्त  किया  था  ।

 इनके पद  ५ अ्रवश्य ही बड़े ही  बड़े  बड़े  लगते  हैं  पर  वास्तव  में  पहले  य  साधारण लोग  ही  थे  ।  जहां TH

 में  जानता हूं  काल  पोस्ट  को  सैनिक  कार्यों  का  कोई  अनुभव  है  ।  वह  शायद  कहीं  पर  कलक

 वगैरा थे  ;  परन्तु  इससे  हमें  मुझे  उससे  विरोध  नहीं  ।  परन्तु इस  सेनापति  ने  संसद  कौर

 प्रधान  मंत्री  को  अ्रलंग  करने  का  फ़ैसला  किया  ale  कहा  कि  मैं  हालात  संभालूंगा  कौर  संसद  को

 समवेत  नहीं  होने  दूंगा ।  उन्होंने  कई  बार  श्री  को  गिरफ्तार  करने  का  यत्न  भी  कियां  ।

 तो  यह  सब  बड़ी  warren  सी  स्थिति है  वहां पर  संसद्  ही  मान्य  संस्था  थी  ;  कर्नेल
 मोबूटू

 को  संवैधानिक  या  अरन्य  किसी  पर  मान्यता  नहीं  दो  जा  सकती  परन्तु  प्र साधारण बात  यह

 है  कि  फिर  भी  कुछ  देशों  ने  उनका  ate  उनके  विचित्र  कामों  का  सेन  किया  है
 ।

 उनको  सेना

 भ्रनुशासनविहवीनता  से  काम ले  रही है  लूटमार  मचा  रही  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  सेना

 कठिनाई  से  ही  लियोपोल्ड विल  में  विधि  तथा  व्यवस्था  कायम  कर  सकी  ।

 इस  समय  प्रेजीडेंट  कारावास  न्यू-यकीं  में  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के
 fata

 में  भाग
 ले

 राज्य  के  प्रमुख  होने  की  हैसियत  से  उन्हें  मान्यता  मिली  है  परन्तु फिर  भी  यह  प्रश्न

 उठा  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  कांगो  का  प्रतिनिधित्व कौन  करे ।

 कुछ  दिन  शायद  एक  सप्ताह  या  दस  दिन  कांगो  का  सवाल  संयुक्त  राष्ट्रों  के  सामने
 झाया  लेकिन  कुछ  दूसरे  ही  सिलसिले  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  संघ  को  कौर  से  वहां  एक  सद्भावना

 मंडल  अथवा  समझौता  मिशन  भेजने  के  सिलसिले  जिसके  सदस्य  उन  देशों  के  प्रतिनिधि  ही  होंगे

 जो  कि  वहां  कांगो में  संघ  की  कौर  से  काम  कर  रहे  हैं  समझता हूं  कि  ऐसे  देशों  को  संख्या  १४

 होगी  ।  जहां  तक  कि  भारत  का  सवाल  है  हमने  वहां  कोई  सैनिक  दस्ते  नहीं  ।  वैसे  हमारे

 वहां  सात  या  आठ  सौ  सेनिक  a—ai  अस्पतालों  में  तथा  ग्न्य  ऐसे  ही  काम  कर  रहे  काफ़ी

 वादविवाद  के  बाद  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  ever  यह  निश्चित  किया  एक  संकल्प  पारित  किया

 गया  कि  कांगो  पर  भ्रौर  आगे  चर्चा  स्थगित  कर  दी  जब  तक  कि  यह  यह  मिशन  वहां  से  वापस
 न

 ग्रा  जाये  ae
 भ्र पना  प्रतिवेदन दे  दे  ।  शायद  यह  एक  बहुत

 निर्णय
 था

 लेकिन  इसके

 ठीक
 कुछ  दिन  बाद  ही  यह  मामला  फिर  उठाया  गया  लेकिन  दुसरी  ही  तरह  ,  कि

 राष्ट्र  संघ  में  कांगो
 का  प्रतिनिधित्व  कौन  क्योंकि  से  arent  हैं  जो  wat  अलग  दिशा  में  चल  रहे  हैं

 व्यक्तियों के  दो  या  तीन  दल  हैं  कौर  प्रत्येक  कांगो का
 प्रतिनिधित्व  करना  चाहता है  alk  उसके

 पीछे
 किसी

 न
 किसी  दल  का  समर्थन  होता  है  ।  कौन  सा  दल  अधिक  ताकतवर है  यह  बताना  मेरा

 काम  नहीं  है  लेकिन  इतना  मैँ  जरूर  कहूंगा  कि  एक  चीज़  है  जो  हमें  स्वी  कार  करनी  चाहिये  वह  है

 ससदूं, च्  वहां  की  संसद्  निर्वाचित  संसद्  पहली  चीज  जो  कि  होनी  चाहिये वह  यह  है  कि

 उस  निर्वाचित संसद्  की  बैठक  हो  ।

 कुछ  लोगों
 की  ऐसी  राय  है  कि  वहां  संसदीय  व्यवहार  का  स्तर  ऊंचा  न  लेकिन  यह  कोई

 बात  नहीं  है
 ।

 उसकी  बैठक  तो  होने  दी  जाये  ,  क्योंकि  संसद्  के  अतिरिक्त जो  व्यवहार है  वह  तो
 श्र

 भी
 बुरा

 हालांकि  कर्नल  मोबूटू  न्य  की  बैठक  जबरदस्ती  नहीं  होने  देते  लेकिन  दसरे लोग

 इस  बात  को  सहन  कर  रहे  हैं  सनौर  कर्नल  कोबूटू  को  इस  तरह  प्रोत्साहन  मिल  रहा  निर्णय ही  यह
 श्रोत्साहन  वैल्जियनों  की  site  से  है  जो  कि  वहां  मौजूद  जो  उसके  कर्मचारी भी  कौर  सारा
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 दोष  बेचारे  कांगो  निवासियों पर  थोपा  जा  र  ग  कांगो  निवासियों  के  साथ  मेरी  पूरी  सहानुभूति

 हैग्ौर में  यह  प्रति  तरह  जानता  हूं  कि  यदि  कांगोवासियों  को  उनके  भ्रपने  ऊपर  ही  छोड़  दिया  जाये

 तो
 यह  ज़रूर  है  कि  कुछ  खून  खराबा  होगा  लेकिन  बाद  को  वे  किसी  नतीजे  पर  पहुंच  जायेंगे  भ्र पना

 काम चला  लेंगे  ,  जब  कि  अरब  सभी  प्रकार के  बाहरी  लोग  उनके  रास्ते  में  ग्रा  रहे  उनको

 विभिन्न  मार्गों  की  कौर  ले  जा  रहे  कौर  इस  भ्र भागे  देश  में  एक  प्रकार  से  शीतयुद्ध चल  रहा

 इन  सब  परिस्थितियों ने  ष्  की  बैठक तक  होना  मुश्किल कर  दिया  है  |

 यह  कहा  जाता  है  कि  संसद्  की  बैठक  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  के  कुछ  सदस्य  जरा  नहीं  सकत े॥

 यह  बड़ी  प्रवीण  बात  है  |  भला वे  आरा  कयों  नहीं  सकते  ?  भ्रमर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  वहां  पर्याप्त

 संख्या में  सैनिकों के  साथ  काम  उसे  संसद्  की  सुरक्ष  गारंटी  लेनी  इसके  सभी

 सदस्यों  की  सुरक्षा  की  गारंटी  लेनी  चाहिये  चाहे  वे  कटंगा  से  र  अरन्य  किसी  दूसरे  स्थानों  से  ।

 मुझे  खेद  है  कि  इन  सब  बातों  को  देखने  से  यह  धारणा  हो  जाती  है  कि  वहां  कुछ  लोगों  का  विचार

 कुछ  देशों  का  विचार  है  कि  वहां  की  संसद्  की  बैठक  न  क्योंकि  वे  जानते  हैं  कि  पता  नहीं  कि

 संसद्  क्या  निर्णय करे  हो  सकता  है  कि  वह  ऐसा  निर्णय  करे  जिसे  कि  ag  नहीं  चाहते  ।  इसलिये

 बे  इस  में  रुकावट  डालते  हैं  इन  असंतुष्ट  दलों  को  प्रोत्साहन देते  हैं  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  इस  मामले  में  पहली  बात  जो  कि  ara  है  वह  यह  है  कि  ससद् ष्थ  की

 बैठक  हो ।  वे  नया  प्रधान  मंत्री  नया  राष्ट्रपति  झर  जो  कुछ  वे  चाहें  वह  करें

 कोई  रास्ता  निकालें ,  फिर  संयुक्त  राष्ट्र संघ  उनकी  सहायता कर  रहा  उन्हें  परामर्श दे  रहा

 अर  दूसरे  लोग  भी  परामशं दे  रहे  हैं  ।  कौर  दूसरी  बात  जो  अत्यन्त  है  वह  यह  है  कि
 बाहरी  देशों  का  ,  किसी  दूसरे  देश  जितना  कम  से  कम  हस्तक्षेप  हो  उतनी  ही  ea

 विद्वेष  रूप से  बेल्जियम  का  जितना कम  हस्तक्षेप  हो--साथ ही  उन  दूसरे  देशों  का  भी  हस्तक्षेप

 कम  हो  जिन्होंने  कि  कभी  कभी  हस्तक्षेप  किया
 उतना

 तो  नहीं  जितना  कि  बेल्जियम  ने  किया  है

 लेकिन किया  ज़रूर  है  यही  दो  खास  बातें  हैं  जो  में  कहना  चाहता  हूं  ।

 दो  तीन  दिन  शायद  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  से  सद्भावना  मंडल  कांगो  जा

 रहा  मेरी  शुभकामना  है  कि  इस  मंडल  को  सफलता  मुझे  है  कि  सद्भावना  के  इस

 कायें में  उन्हें  ही  सफलता  मिलेगी  कौर  उनके  लौट  कराने  के  बाद ही  शायद  संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 इस  समस्या का  हल  निकाल सके  ।  हम  से  कहा  गया  था  कि  हम  इस  में  भ्र पना  एक

 प्रतिनिधि  भेजें  site  हमने  इस  सभा  के  एक  सदस्य  श्री  रामेश्वर  राव  को  इसके  लिये  चुना  है  क्योंकि

 sal  देशों  से  उनकी  जानकारी  काफी है  ।  भर  हमने  सोचा  कि  उनके  इस  अनुभव  से  प्रयोग

 का  काफी  लाभ  होगा  ।

 कु पाला नी  )
 :  क्या  कांगो

 में  शांति  स्थापित  करने  के  लिये हम

 कुछ  कर  सकते  हैं
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 मैं  बता चुका हूं  कि  पहली  बात  तो  वहां  बाहर  से

 भराने  वाले

 अवांछनीय  तत्वों  को  बाहर  निकालना है

 श्राचायें  कृपलानी  हम  इस  विषय  में  कुछ  कर  सकते  हैं
 ?

 A LL  एएए  a  ee  re

 पाल  प्रंग्रेजी  में
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 हम  क्या  कर  सकते  हैं  हम  यहां  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  सदस्यों

 पर  विचार  कर  रहे  हैं
 न

 कि  भारत  सरकार  की  समस्याओं  पर  ।  तो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  समस्याएं

 हैं  ्र  भारत  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  एक  सदस्य  है  ae  वहां  की  सभी  कार्यवाहियों  एवं  चर्चा  इरादी
 में  यह  सक्रिय भाग  लेता  है  ।

 यह  मामला  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  है  शौर  वह  इसके  बारे में  काफ़ी  चिंतित है  aka

 तो  संयुक्त  राष्ट्र  संघ के  सदस्य  होने  के  नाते  aaa  विचार ही  इस  बारे  में  प्रकट  कर  सकते

 परामर्श  दे  सकते  संयुक्त  राष्ट्र  संघ के  साथ  सहयोग कर  सकते हैं  ।

 तीसरी  बात  संयुक्त  राष्ट्र  के  स्वरूप  के  बारे  में  है
 ।

 इस  का  स्वरूप  सानफ़ान्सिस्को
 में

 बना
 था

 जहां कि  पहली  बार  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  उद्धव  ।  यह  स्वरूप  कोई  ठोस  स्वरूप तो  नहीं

 लेकिन  ऐसा  जरूर  था  जोकि  किसी  उद्देश्य  का  द्योतक  था  ।  जाहिर  है  कि  उस  के  स्वरूप  में  एशिया  तथा

 श्रफ़ीका  के  प्रति  याय  नहीं  दिया  गया  थਂ  लेकिन  अरब  ्य  स्पष्ट  हैं  कि  उसके  बाद  से  स्थिति

 में  परिवर्तन  गया  इसमें  बड़ी  तेजी  से  परिजन  हो  ta  sak  कुछ  cat  aif  हुई

 है  कि  इसके  सें  परिवहन  किया  जाय  eras  अनुभव  करते  हें  कि  ऐसा  करना

 आवश्यक  थ '  लेकिन  हमने  य  बात  कभी  उठ  ई  नहीं  aaa  इस  पर  जर  नहों  दिया  कयोंकि

 संभवतया  ऐसा  करने  में  चाटकर  में  संश/धन  करना  पड़ता  कौर  व  मामला  काफी  बिछावन  पद

 बन  जाता  att  उम  नहीं  चा  ते  थे  कि  ऐसी  बात हो  ।  लेकिन  we  जैस  कि  घटना त्रों  में

 परिवर्तन  हो  रहा  Tae  बदल  रही  काफी  संध्या  में  श्रमिक  देश  इसके  सदस्य  बन  रहे
 =

 स्पष्ट है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  ९वरूप  दे  की  वर्तमान  स्थिति  क  देखते  हुए

 पुराना  पड़  गया  इसके  बारे  में  श्री  कुछ  न  कुछ  करना  होगा  ।  में  साफ  तौर  पर

 इस  सभ  को  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  मेरे  पास  इस  बारे  में  क.ई  स्पष्ट  प्रताव  नहों  है

 कि  यह  स्वरूप  क्या  होना  चा/हये  ।  ame  ऐसे  प्रताव  मेर  पास  हो  भी  ता  भी  में  उनको

 इस  नः  रखूंगा  aa  अधिक  सत  जनक  ढंग  से  तभी
 ्य विचार  षड्  सकता  @  wan  काफी  wat  की  इसमें  समति  हो  az  ae

 aha  युद्ध  से  अर्थात्  श्रमुक  को  मत  श्रमिक  इससे  नहीं  हो  यह  ठीक

 है  कि  मतदान  होगा  लेकिन  प्रा पर्स  समझौता  बहुत  काफी  होना  जरूरी  है  |  यही  कारण  है  कि  हम  कोई

 स्पष्ट  प्रस्ताव  रखना  नहीं  चाहते  ।  लेकिन  बात  यह  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  का  स्वरूप  राज  वर्तमान  स्थिति

 के  अनुकूल  है  संसार  की  वर्तमान  स्थिति  एशिया  कौर  अन्य  देशों
 की

 स्थिति
 के  भ्र तु कूल

 नहीं  है  ।  यह  बात  सभी  देश  मानते  हैं  ।  यह  बात  नहीं  है  कि  यह  बात  केवल  अफ्रीका झथवा  एशिया

 के  लोग  ही  कहते  हों  ।  सभी  चाहे  वे  किसी  भी  वर्ग  के  न  इस  wafers को  मानते  हैं  ।

 बस  मैं  यही  कह  सकता  हूं  कि  मुझे  इस  बात  की  श्राशा  है  कि  इस  मामले  पर  विचार  शीत  युद्ध

 के  रूप  में  बल्कि  भ्रसलियत  को  ध्यान  में  रखते  कौर  कुछ  न  कुछ  उपबन्ध  निकाले  जायेंगे
 |

 यह स्पष्ट है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  केवल  घाद  विवाद  का  भ्राता  ही  नहीं  रह  सकता  |  इस  ने  एक

 महान  कार्य  अपने  ऊपर  लिया  है  कुछ  कठिन  का  समाधान  किया  है
 ।

 मुझे  यह  कहने में

 कोई  TH  नहीं  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  में  कई  अवसरों  पर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  कारण  युद्ध टल  गया  है  |

 यह  कहने  में  मुझे  कोई  शक  नहीं  है  कि  भ्रमर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  न  हता  तो  fara  की  हालत  बुरी  हो  गई

 होती  कौर  हमें  इस  संघ  जैसी  चीज  की  तलाश  करनी  पड़ती  उसकी  रचना  करनी  पड़ती  ।  मैं  ने
 अक्सर

 इस  संघ  की  उन  कार्यवाहियों  की  कड़ी  आलोचना  की  है  जिन  से  कि  मैं  सहमत  नहीं  था  ।  लेकिन

 इसने  जो  कार्य  किया  है  उसके  लिये  उस  को  एवं  इस  के  सुयोग्य  महामंत्री  को  बधाई  देना  चाहता  हूं
 |

 _
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 इसलिए  कब  में  इसकी  रचना  क  बार  में  और कछ नहीं कुछ  नहों  कहूंगा  ।

 मैं  सामान्य  रूप  से  उपनिवेशवाद को  लेता  हूं  ।  जैसा  कि  मैं  पहले  भी  कह  चुका  हुं  यह  सच

 भी  है  कि  यह  घट  रहा  है  लेकिन  फिर  भी  यदि  रहता  है  तो  भी  कष्टकर है  ।  कौर  जितनी  जल्दी  यह

 समाप्त  हो  उतना  ही  भ्रच्छा  है  ।  इसलिये  जिस  ढ़ंग  से  यह  स्थगित  किया  जा  रहा  है  वह  अच्छी  बात

 नहीं है  ।  में  यह  तो  नहीं  कहता  कि  स्थिति  एक  ही  दिन  में  बदल  जाये  ल  किन  इस प्र दन  पर  विचार  करना

 गंगा  att  निश्चित  निर्णय  करना  होगा  ॥

 ये  चार  wan  मसले  हैं  जो  संयुक्त  राष्ट्र  कौर  विश्व के  सामने  हैं  ।  ग्र  बहुत  से  मतभेद

 अथवा  झगड़े  जो  are  विषव  में  उठ  गये  हैं  किसी  न  किसी  रूप  में  इन  चार  बड़े  प्रश्नों  से  गये  हैं  ।

 एक  बात  श्र  भी  है  जो  में  सभा  के  सामने  रखना  चाहता  हुं  ।  कभी-कभी  लोग  भारत  के  तटस्थ

 रहने  के  बारे  में  बात  चीत  करते  हैं  ।  मैं  ने  हमेशा  यह  बात  कही  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  मझे

 दाऊद  प्रति  नहीं  लगता  |  कुछ  देशों में  तटस्थताਂ  शब्दों  क  '  प्रयोग  किया  जाता  मैं  यह  भी

 पसन्द  नहीं  करता  |  हमारा  किसी  से  गठबन्धन  नहीं  हम  सैनिक  गुटों  से  अलग  हैं  ।  लेकिन  हम  कुछ

 विभिन्न  नीतियों  विभिन्न  उद्देश्यों  विभिन्न  सिद्धान्तों  से  अवश्य  बंधे  हैं  ।  तो  जब  ऐसे  प्रस्ताव

 प्रस्तुत  किये  जा  रहे  हैं  कि  हम  कुछ  तटस्थ  देशों  के  गुट  बनायें  तो  मुझे  यह  बात  अच्छी  नहीं  मुझे

 तो  गट  बताने  की  व्यवस्था  ही  अच्छी  नहीं  लेकिन  हम  लोगों  से  मिलते  जुलते  चर्चा  करते  हैं

 हमारा  सोचना  समझना  समान  होता  कभी-कभी  हम  एक  ही  सा  ्  AT  करते  एक  दूसरे के

 साथ भी  सहयोग  करते  हैं  ।

 पुराने  दिनों  पुराने  दिनों  से  मेरा  अभिप्राय  चार  पांच  वह  पूर्वे  की  बात  बड़-बड़े  देश
 दय क्ति शाली  TS  बड़े  पटों  के  नेता  इन  तटस्थ  लोगों  के  बारे  में  ऊट  पटांग  बातें  किया  करते

 थे  ।  लेकिन  नब  इस  प्रकार  का  बर्ताव  काफी  बदल  गया  यड़  बर्ताव  काफी  मात्रा में  उन  क्षेत्रों

 के  लिये बदल  गया  है  जिन  का  किसी  दूसरे देश  के  साथ  कोई  सम्बन्ध  है  ।  अब  अ्रफ़ीकी

 देशों के  काफी  संख्या में  a  जाने से  कौर  न्यारा क  रूप  में  अ्रसम्बद्ध  देशों  के  साथ  सम्मिलित

 हो  जाने  स्थिति  में  काफी  GH  पड़  गया  |  चाहे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  हो  या  कोई  श्रौर जगह अब जगह

 इतना  अवश्य  है  कि  fang  को  ऐसे  ही  नहीं  टाला  जा  सकता  हालांकि  इन  सशस्त्र  सैनिक  मठों  का  विश्व

 की  नीति  में  बहुत  बड़ा  हाथ  होता  लेकिन  वे  यह  समझ  गये  कि  दूसरे  लोगों  का  भी  अ्रस्तित्व

 है  wit  कभी-कभी यह  भ्रस्तित्व  काफी  शक्तिशाली भी  होता  है  ।  स्थिति  में  इस  प्रकार  का  विकास

 इसलिये हो  रहा  क्योंकि  इस  तथ्य  के  होते  हुए  भी  कि  झणु  बम  तथा  इसी  प्रकार  की  भयानक  वस्तु झ्र ों

 का  महत्व  होते  हुए  उस  के  एवं  उस  की  भ्राकांक्षाश्ओों का  भी  विश्व  प्रत्येक

 देश  में  कोई  अरपना  स्थान  कौर  महत्व  है  ।  इसीलिये  श्राज  विश्व  के  सामने  एक  है  |  एक  बात

 यह  है  कि  are  हम  विषव  में  एक  यह  जो  कि  निरन्तर बढ़  रही  देख  सकते  हैं  कि  इस

 पतनशील  fers  विश्व  की  सदस्यों  कों  हल  धमकियों  से  अथवा  सैनिक  साधनों  से  नहीं

 हो  सकता  |  लेकिन  दुर्भाग्य  की  बात  ता  यह  है  कि  इस  बात  को  भली  प्रकार  समझते  हुए  भी  देशों  की

 समस्त  शक्ति  उन  के  धन  कौर  हर  एक  चीज  सैनिक  संसाधनों  बढ़ाने  में  ही  लग  रही  है  ।

 बस  एक  बार  किसी  तरह  हम  इन  बड़ी  कठिनाइयों  पर  विजय  प्राप्त  कर  तब  फिर  लोगों  की

 विचारधाराश्रों  घटनाओं  के  प्रति  उन  की  प्रतिक्रिया  में  परिवर्तन  हो  जायेगा  |

 ore  निश्चित  रूप  से  इस  बात  का  संकेत  मिलता  है  लोग  देश  इस  लीक  में  से  निकलना

 चाहते  हैं  जिस  में  कि  वे  अरब  तक  वह  लीक  है  विचारधारा  a  कार्य  की  लीक  ।  हमेशा से  यह

 कठिन  बात  रही  है  कौर  विशेष  रूप  से  हम  भारतवासियों  के  जो  कि  तौर  देशों  की  अपेक्षा  कम

 लीक  में  पड़े  कि  हम  wort  विचारधारा  कार्यों  की  लीक  को  लेकिन  उन  लोगों  के  लिये  इ
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 लीक  को  छोड़ना  प्रौर  भी  कठिन  है  जो  पिछले  कई  वर्षों  से  संहार शील  अ्रन्तदशीय  क्षेप्यास्त्रों

 तथा  हाइड्रोजन  बमों  में  विशवास  करते  चले  हैं  कौर  जिन  की  धारणा  यह  है  य  ही  उन्हें

 बचा  सकते  हैं  श्र  अन्ततोगत्वा  जिन्होंने  यह  सोचना  शरू  कर  दिया  है  कि  बढ़िया  उपाय  या  रोक  वहीं

 है  जो  कि  दूसरों  को  नष्ट  कर  सके  कौर  दूसरों  के  मस्तिष्क  में  ये  विनाश  की  भावना  भर  सके  ।  जो
 लोग

 ऐसा  सोचा  हैं  उन  की  प्रा लोचन  तो  मुझे  नहीं  करनी  क्योंकि  उन  की  स्थिति  दूसरी  हो  सकती

 दूसरों  की  अपेक्षा  उन  की  भौगोलिक  स्थिति  तथा  अय  बातें  अलग  हो  सकती  हैं  ।  फिर  भी

 महत्वपूर्ण  बात  यह  हैं  कि  लोग  सोचने  लग  हैं  कि  समस्याओं  के  हल  करने  का  यह  पुराना ढ़ंग

 वे  कोई  दूसरा उपाय  ही  £  ढ़  रहे  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 जब  न्यूयॉर्क  तो  में  ने  देखा  मुझे  बड़ा  दुख  कि  यह  शीतयुद्ध पुरी  कटुता

 एवं  विषमता  के  साथ  प्राग  बढ़  रहा  है  ले  किन  मैँ  ने  सोचा  तो  यह  wa  किया  कि  फिर  भी  हमें

 हूँ  क्योंकि  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  मौजूद  है  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  मेँ  बात  करता  हूं  तो  मेरा  अभिप्राय

 प्रतिनिधित्व करने  वाले  देशों से  होता  उन  के  नेताओं से  राष्ट्रपति भ्र  प्रधान  मंत्रियों से  है

 जो  वहां  जाते  हैं  ने  यह  अनुभव  किया  कि  वे  इन  मसलों  को  हल  करने  की  कोशिश

 कर  रहे  वे  वहां  केवल  भाषण  TH  करने  इरादी  के  लिये  ही  नहीं  थे  बल्कि  वे  इन  मसलों को  हल

 करने  की  कोशिश में  थे  !  उनक  काम  करने  का  ढ़ंग  वास्तविक  बनता  जा  रहा  था  |  यह  एक  प्रगति

 बात  है  कौर  इस  में  कोई  दाक  की  बात  नहीं  है  कि  arg  सारे  विश्व  में  ऐसा  ही  हो  रहा  है  |

 सारे  विषव  में  चारों  कौर  खतरा  साथ  ही  यह  भावना भी  बढ़  रही  है  क्योंकि  अन्ततोगत्वा

 बात  यह  है  कि  लड़ाई  में  मनुष्यों  के  दिसागों  से  दुरू  होती  कौर  यही  बात  शायद  यूनेस्को  की

 प्रस्तावना में  भी  कही  गई  कौर  लोगों  के  दिमाग  बदल  गये  इस  में  कोई  शक  की  बात  नहीं

 है  कि  इस  का  प्रभाव  युद्ध  के  शुरू  करने  पर  पड़ेगा  उस  को  जारी  रखने  में  कामयाब  होगा  ।  मैं  पुरी

 वनस्पति के  साथ  कह  सकता  हुं  कि  हम  भारतीयों ने  अपनें  श्रपनी  इस  कोशिश  से  कि  at

 कोई भी  युद्ध  की  सी  स्थिति  में  न  डाल  ऐसे  देशों  को  चाहे  हम  उन  से  सहमत  भी  न  हों  बरा  भला

 न  कह  सभी  देशों  के  साथ  दोस्ती  बढ़ाने  की  कोशिश  कर  सब  के  साथ  शांतिपूर्वक बातचीत  करके

 हम  ने  ऐसा  वातावरण  तयार  करनें  में  योग  दिया  है--भले  ही  हमारा  वह  योगदान  थोड़ा  ही  हो  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  ।

 श्री  गजराज  fag  )  थम अपना  संशोधन  संख्या  १  प्रस्तुत  करता  हूं

 श्री  वाजपेयी  मं  अपन  संशोधन  संख्या  २  प्रति

 श्री  दी०  उठ  फार्मा  :  मं  संशोधन  संख्या
 ४

 प्रस्तुत  करता  हूं  ।  मैं  प्रस्ताव
 करता  हूं

 मूल  प्रस्ताव  के  स्थान  पर  निम्नलिखित रख  दिया

 यह  सभा  श्रन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  विशेष  रूप  से  उन  विषयों  के  बारे  में  जो  संयुक्त

 राष्ट्र  महासभा  के  चालू  अधिवेशन  में  उस  के  सामने  जाये  विचार  करने  के

 woes  Bere
 wea  भा  ह  को

 cease  गौरी  का
 करती  पै थ

 अंग्रेजी  सें



 अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  eG? १  १८८२  )

 मैं  संशोधन  संख्या  ३  प्रस्तुत  करता  हूं fart  बा०  Wo  मामले  )

 पं भ्रष् यक्ष  महो  इम  :
 मूल  प्रस्ताव  प्रौढ़  संशोधन  सभा  के  सामने  हैं

 ।

 गजनी  ही०  alo  मुकर्जी  :  wee  मेरा  विचार  है  कि  सभा  मेरी

 इस  बात  से  सहमत  होगी  कि  हमारे  प्री  न  मंत्री  का  राष्ट्र  संघ  की  जनरल  असेम्बली  के  पिछले  ahaa

 में  जाना  बहुत  भ्रच्छा  रहा  है  क  उस  से  हमें  यह
 जानने

 का  अवसर मिला है मिला  है  कि  प्रत्येक  रखकर

 कया  चाहता  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा  है  जो  कुछ  हम  भ्रखबारों  में  पढ़  चुक ेहैं  उससे

 मालूम  होता  है  कि  भारत  भ्रन्तर्राष्ट्रीय कांति  एवं  औपनिवेशिक  स्वतन्त्रता  के  लिये
 जो  प्रयत्न  कर

 रहा  है  उस  के  विरुद्ध  कुछ  राष्ट्र  षडयंत्र  कर  रहे  हैं  ।  विशेषकर  बेलजियम  कौर  पुर्तगाल  का  व्यवहार

 तो  ऐसा  रहा  है  जिस  को  सभी  देश  बुरा  कहेंगे  ।

 जहां  तक  निरस्त्रीकरण  का  संबंध  भारत  के  विचारों  का  समस्त  विश्व  चादर  करता है

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  निशस्त्रीकरण  कौर  नियंत्रण  एक  साथ  होने  चाहियें  ।  इस  संबंध में  सोवियत

 रूस  ग्रोवर  अन्य  पश्चिमी  देशों  में  कुछ  मतभेद  है  ।  रूस  पूर्ण  निरस्त्रीकरण  का  समर्थक है  भ्रौर  चाहता  है

 कि  उस  के  लिये  1»  से  प्रयत्न  प्रारम्भ कर  देना  चाहिये  ।  दूसरी  कौर  पश्चिमी  देश  यह  कहते  हैं  कि

 पहले  नियंत्रण  करना  होगा  बाद  में  निरस्त्रीकरण
 |

 इस  प्रकार  इस  विषय  पर  भारत  रूस  के

 बीच  पूर्ण  मतैक्य  है  ।  समस्त  fara  शांति  चाहता है  ।  उसकी  प्राप्ति  का  सर्वोत्तम  उपाय

 निरस्त्रीकरण  ही  है  ।
 खेद  है  कि  भारत  इस  संबंध  में

 जो
 प्रयत्न  कर  रहा  है  वे  पश्चिमी  राष्ट्रों  की

 बागियों के  कारण  उद्देश्य  प्राप्ति  में  ग्र सफल  रहे  हैं  ।

 जहां  तक  उपनिवेशवाद के  विरोध  का  प्रशन  है  ।  में  समझता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  ने  जो  कुछ  कहा

 उससे  सभा  के  सभी  सदस्य  सहमत  होंगे  |  क्या  एक  छोटा  सा  देश  होने  पर  भी  संयुक्त  राज्य

 अमरीका  क  साम्राज्यवाद  को  चुनौती  दे  रहा  है  ।  प्रधान  मंत्री  को  वहां  की  जनता  के  इस  साहस  की

 प्रशंसा  करनी  चाहिये  थी  ।

 इस  समय  समस्त  संसार  का  ध्यान  कांगों  पर  केन्द्रित  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  वहां  की  समस्या

 का  हल  संसद्  की  ब्रिक  बुलाकर  ही  किया  जा  सकता  इस  संबंध  में  मैं  श्री  राजेश्वर  दयाल  के  कार्य  की

 प्रशंसा  करूंगा  ।  उन  के  प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि  उन्होंने  इस  संबंध  में  कैसी  कार्य  कुशलता  दिखाई

 है  ।  मेरा  विचार  है  कि  यदि  राष्ट्रसंघ ने  पहले ही  मांगों  की  जनता के  प्रति  सहानुभूति से  काम  लिया

 होता  तो  स्थिति  इतनी  खराब  न  होती  |  हम  जानते  हैं  कि  कांगों  की  शांति  भंग  करने  की
 जिम्मेदारी  बेलजियम पर  है  ।  परन्तु  बेलजियम  अकेला  नहीं  है  ।  हाल  में  नाटो  के  महासचिव  श्री  स्पिक

 ने  यह  कहा  है  कि  नाटो  शक्तियों  को  कांगों  में  डटा  रहना  चाहिये  भ्रन्यथा  वहां  साम्यवादी  अरपना

 कार  जमा  लेंगे  ।  में  समझता  हूं  कि  यह  समाजवाद  की  प्रशंसा  ही  है  कि  उपनिवेशों  की  स्वतन्त्रता  के

 संबंध में  समाजवाद  की  स्थापना  की  आशंका  की  जाती  है  ।  वास्तव  में  बेलिजियम तथा  उस  के  मित्र

 जो  कुछ  कर  रहे  हैं  वह  सर्वथा  निन्दनीय  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  कि  हम  एक  दिन  में  कुछ  नहीं  कर  सकते

 हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  में  कुछ  निहित  शक्तियां  कार्य  कर  रही हैं  जो  समझौते  के  प्रयत्नों को

 विफल  बना  रही  हैं  ।  हमें  मांगों  को  स्वतन्त्र  कराने  का  प्रयत्न  जारी  रखना  चाहिये  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  राष्ट्रसंघ  के  संगठन  में  परिवर्तन  करने  का  सुझाव  दिया  |  वास्तव  में  हरनेक  नये
 देशों के  स्वतन्त्र हो  जाने  से  राष्ट्रसंघ का  संगठन  गत काल  हो  गया  यह  ठीक है  कि  इस  संबंध में

 जल्दबाजी  नहीं  की  जा  सकती  है  ।  परन्तु  संगठन  में  परिवर्तन  होना  भ्र वश्य  चाहिये  ।  से  ज्ञात

 होता  है  कि  राष्ट्रसंघ  के  सहायक  सचिवों  के  २८  पदों  में  से  १७  पद  पश्चिमी Te  के  हाथ  में  इसी

 नल  wast  में



 स्प्रे  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  २९२  eho

 [ait  ही०  ना०

 कार  महानिदेशकों के  ३४  पदों  में  से  २८  पश्चिमी  गुट  के  हाथ  में  हैं  ।  यह  संतुलन  बहुत  ज्यादा  है  ।

 इस  प्रकार  के  भ्र संतुलन  के  रहते  हुए  किसी  समस्या  का  सही  हल  नहीं  हो  सकता  है  ।  हमें  राष्ट्

 संघ  के  संगठन  में  परिवर्तन  का  प्रयत्न  जारी  रखना  होगा

 इस  के  बाद  मैं  गोवा  के  प्रश्न  पर  जाता  हूं  ।  वास्तव  में  पुर्तगाल के  रवैये  को  सभी  देश  नापसंद

 करते  हे  कौर  यही  कारण  है  कि  पुर्तगाल  सुरक्षा  परिषद्  में  प्रवेश  नहीं  पा  सका  था  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कहा

 fa  गोवा  के  कुछ  बन्दी  पुर्तगाल  अथवा  पुर्तगाली  श्रफ़ीका भेज  दिये  गये  हैं  हम  उन  के  संबंध  में

 कुछ  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  यह  बड़े  दुख  की  बात  है  ।  यही  नहीं  दादरा झ्र ौर  नागर  हवेली  को  भी  कभी

 तक  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  में  नहीं  मिलाया  जा  सका  है  ।  हमें  उन  को  यथाशी  घ्  झपने  राज्य  क्षेत्र  में  मिला

 लेना  चाहिये  ।  पुर्वेगाल  जितनी  जल्दी
 भ्र पने  देश  से  निकाला  जा  सके  उतना  ही  अच्छा  होगा

 ।

 जहां  तक  अ्रल्जीरिया  के  प्रश्न  का  संबंध  है  प्रधान  मंत्री  ने  उस  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।

 यदि  फ्रांसीसी  सरकार  प्रयत्न  करे  तो  वहां  की  स्थिति  में  अभी  भी  सुधार  हो  सकता  है  ।  लगभग  २०  देश

 फरहत  प्रयास  की  सरकार  को  मान्यता  दे  चुके  हैं  ।  पता  नहीं  हम  ने  तक  वैसा  कयों  नहीं  किया  है  ?

 हम  उन  के  प्रति  सहानुभूति  तो  प्रदर्शित  करते  हैं  ।  फिर  उसे  मान्यता  देने  में  क्या  अड़चन है  ?

 हमारे  प्रधान  मंत्री  श्रौपनिवेशिक  निरस्त्रीकरण  शर  अन्तर्राष्ट्रीय  शांति  की  बात  तो

 करते  हैं  परन्तु  खेद  है  कि  पड़ौस  की  सदस्यों  के  हल  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  यह  समय

 नई  बोइंग  भावना  के  निर्माण  के  लिये  बहुत  उपयुक्त  है  ।  पिछले  दिन  ही  इंडोनेशिया  के  विदेश  मंत्री  ने

 डमडम  हवाई  प्र  भाषण  करते  हुए  उस  का  निर्देश  किया  था  ।  सम्मेलन  भ्रामंत्रित  करने  में  कुछ

 व्यावहारिक  कठिनाइयां  हो  सकती  हैं  यह  में  स्वीकार  करता  हूं  ।  परन्तु  उस  प्रकार  का  वातावरण  बनाने
 का  प्रयत्न  तो  किया  ही  जा  सकता  है  जैसा  कि  ५  वर्ष  ge  बांडुंग  में  किया  गया  था  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  चीन

 के  साथ  हमारा  सीमा  विवाद  शीघ्र  हल  हो  जाय  ।  नेपाल  कौर  इंडोनेशिया  की  समस्यायें  हल  हो

 गई  हैं  ।  यदि  सब  एशियाई  देश  सहयोग  करें  तो  उपनिवेशवाद  को  शीघ्र  समाप्त  किया  जा  सकता  है  |

 खेद  है  कि  कुछ  लोग  asa  भावना  के  निर्माण  में  अड़चन  डाल  रहे  हैं  |  हमें  इन  भ्रड़चनों  को  दूर  करके

 अफ्रेशियाई  देशों  की  एकता  स्थापित  करनी  चाहिये  ।  वास्तव  में  औपनिवेशिक  स्वतन्त्रता  शर

 निरस्त्रीकरण की  समस्यायें  एक  दूसरे  से  निकटतया  संबद्ध हैं  ।  उन  के  हल  के  लिये  यह  नई  बीइंग

 भावना  अत्यन्त  भ्रावस्यक है

 fat  नाथ  पाई  :  माननीय  सदस्य  को  जानना  चाहिये  कि  चीन  ने  ल्हासा  में  बाग
 को  दफना  दिया  है  ।

 प्री  ही०  ना ०  मुकर्जी  :
 में  जानता  हूं  ate  यह  भी  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हमारी  नीति  सर्वथा

 स्पष्ट  है
 ।

 हम  भारत  चीन  विवाद  का  यथाशीघ्र  हल  चाहते  हैं
 |

 हम  यह  ज  बार  घोषित  कर  चुके  हैं  कि
 यदि  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  का  अतिक्रमण  किया  जायेगा  तो  साम्यवादी सब  से  पहले  देश  की  रक्षा  के  लिये

 wt  कदम  बढ़ायेंगे  |

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :'
 यह  क्यों  लगाते  हैं

 ?

 ह ै?

 मूल  भरंग्रेज़ी  में
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 अध्यक्ष  महोदय  :  शांति  ।  माननीय  सदस्यों  को  सब  के  विचार  जानना  चाहिये
 ।

 fat ही०  ato  जब  देश  की  रक्षा  के  लिये  रा  द्वान  किया  जायेगा  तब  हम  देखेंगे  कि  कौन

 पहले  श्र  गे  भ्राता है  ?  हमारा  देश  शांतिपूर्ण  तरीकों  में  विश्वास  करता  है  भ्र  हम  सरकार  की  शांति

 की  नीति  का  सम्मेलन  करते  हैं  ।  हमें  जो  बुरा  भला  कहा  जाता  है  उस  को  मैं  उपेक्षित कर  सकता  हूं  परन्तु

 मिथ्या  प्रचार  करना  ठीक  नहीं  है  ।  कल  प्रधान  मंत्री  ने  तीन  व्यक्तियों  का  उल्लेख  किया  था  ।  उन  में

 से  एक  व्यक्ति  सरकार  की  जानकारी  का  प्रतिवाद  कर  चुका  है  ।  दूसरे  श्री  कृष्ण  भट्ट  के  सम्बन्ध  में

 मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता  ।  तीसरे  व्यक्ति  श्री  मजूमदार  हैं  जिन्हें  मैँ  भली  प्रकार  जानता  हु  वह  इस

 प्रकार
 की

 बात  कभी  नहीं  कह  सकते  हैं
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  सरकार  का  सूचना  विभाग  है  वह
 गलत  जानकारी  एकत्रित  कर  लेता  है  ।  ऐसी  जानकारी के  आधार  पर  दोषारोपण  करने  से  परिस्थिति

 श्रनावदयक रूप  से  खराब  हो  जाती  है

 हाल  में  हमारे  एक  नेता
 जो  पहले  दल

 के  महामंत्री  रह  चुके  जब  हिमाचल  प्रदेश
 गये  थे

 तो  हिन्दुस्तान  टाइम्स  में  उन  के  भाषण  का  गलत  वृत्तान्त  प्रकाशित  हुमा  था  जो  स्थानीय  पत्रों  में

 प्रकाशित  वृत्त  *त  से  सर्वथा  भिन्न  था  ।  इस  से  मालूम  होता  है  कि  इस  प्रकार का  गलत  प्रचार जान  बूझ

 कर  किया  जाता  है  ।

 हम  सब  गी मानते  की  रक्षा  करने  के  पक्ष  में  हैं  ।  में  सरकार  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  वह
 सीमान्त के  राज्यों  की  समस्याओं के  हल  की  भर  ध्यान  दे  ।  पंजाब  पौर  की  समस्यायें  अत्यन्त

 जटिल  हैं  ।  जहां  तक  भ्राता  का  संबंध  वहां  नागा  क्षेत्र  में  राज  भी  युद्ध  का  वातावरण  छाया

 हुस्नो
 |

 सरकार  को  इस  भ्रमित  ध्यान  देना  चाहिये
 ।

 फिर  पाकिस्तान  का  प्रदान  भी  सीमान्त  से  ही  संबंधित  है  ।  हम  पाकिस्तान  के  साथ  मित्रता  तो

 चाहते  हैं  परन्तु  साथ  ही  यह  नहीं  चाहते  कि  उस  से  हमारा  किसी  प्रकार  अहित  हो  ।  हमें  पाकिस्तान  की

 दौर  से  सदा  सचेत  रहना  चाहिये  |  अमेरीका  उसे  जो  सैनिक  सहायता  दे  रहा  है  वह  एक  गंभीर  चीज  है  |

 पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  काश्मीर  के  संबंध  में  भी  यदाकदा  धमकियां  देते  रहते  इस  पर  भी  हम
 पाकिस्तान को  बेरुबाड़ी  का  क्षेत्र  हस्तांतरित  कर  रहे  हैं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  सीमा  त  के  संबंध  में

 बहुत  गंभीरता  से  विचार  करना  चाहिय े।

 अन्त  में  मैँ  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  उपनिवेशवाद  के  विरुद्ध  भ्र पनी  लड़ाई  को  जारी  रखना
 ।  इस  संबंध  में  भारत  ने  राष्ट्र  संघ  में  जो  कार्य  किया  है  वह  भ्रत्यन्त  प्रशंसनीय  है  ।  हमें  अ्रफ्रेशियाई

 एकता  के  लिये  भावना  को  जाग्रत  करना  होगा  ।  विश्व  के  इतिहास  को  बदलने  के  लिये

 sera  एकता  अत्यन्त  है  ।  हमें  अधिक  वास्तविक  नीति  ग्रपनान का प्रयत्न का  प्रयत्न  करना

 चाहिये

 सुरेख नाथ  द्विवेदी  डा  )  :
 चौथे  पत्र  के  उपस्थापन  के  से  यह  पहिला

 अवसर  है  जब  कि  हमें  भारत-चीन  से  संबंधित  प्रश्नों  के  संबंध  में  कुछ  कहने  का  अवसर  मिला  है  ।  प्रधान

 मंत्री  से  जब  वायु  क्षेत्र  के  उल्लंघन  करने  के  संबंध  में  प्रश्न  पूछे  गये  तो  उन्होंने  उन  प्रश्नों  को  यह  कह  कर

 टाल  दिया  कि  इस  प्रकार  के  अतिक्रमण  महत्वहीन  है  ।  इस  संबंघ  में  श्वेत  पत्र  में  यह  लिखा  गया  है  कि  इस
 प्रकार

 के  अतिक्रमणों के  भयंकर  परिणाम  हो  सकते  हैं  ।  उक्त  श्वेत  पत्र  में  कहा  गया  है  कि  वायु  सीमा
 का  १०१  बार  किया  गया  है  किन्तु  चीन  ने  एक  मामले  में  भी  अ्रतिक्रमण  स्वीकार  नहीं  किया

 है  ae  जब  भी  उन  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाया  गया  है
 उन्होंने  उल्टा  हमारे  ऊपर  HTT  लगा  दिया

 ।
 es

 faa  tat  में
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 श्री  सुव्रतनाथ

 चीन  एक  नई  चाल  चल  रहा  है  कौर  वह  चाल  यह  है  कि  भारत  को  उस  के  पड़ौसी  देशों  से  पृथक

 कर दिया जाय  कौर  पड़ने  पर  उस  पर  आक्रमण  कर  दिया  जाय  |  इसी  उद्देश्य  को  सामने  रख
 कर

 चीन  ने  भारत  के  पड़ौसी  देशों  से  पृथक  पृथक  संधियां  कर  ली  प्रौढ़  वह  भारत  के  विरुद्ध
 प्रचार  कर

 रहा  चीन  के  प्रधान  मंत्री  श्री  चार-एन-लाई  ने  अपने  वक्तव्य  में  यह  कहा  है  कि  यद्यपि  भारत  की

 जनता  चीनी  जनता  की  तरह  यह  चाहती  है  कि  सीमा  संबंधी  विवाद  का  शीघ्रता से  हल  किया  जाय
 तथापि  भारत  सरकार  इस  बात  पर  रोड़े  अटका  रही  है  ।  इस  प्रकार  उन्हों  ने  भारत  की  जनता  श्र

 सरकार  में  विभेद  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  मुझ  से  पूर्व  वक्ता  ने  भी  बिल्कुल यही  बात  कही है  कि

 जनता  इस  विवाद  का  हल  चाहती  है  तथापि  कुछ  लोग  इस  बात  पर  रोड़े  डाल  रहे  हैं  ।  उन  का

 यह  था  कि  सरकार  इस  मामले  में  बाधा  उपस्थित  कर  रही  है  |

 सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  गम्भीर  स्थिति  पैदा  हो  गई  वहां  भारत  विरोधी  प्रचार  किया

 जा  रहा  है  पर  लोगों  को  इस  प्रकार  भड़काया  जा  रहा  है  कि  वहां  चीनी  झरा  भी  जायेंगे तो  वहां

 के  लोगों  की  स्थिति  में  प्रौढ़  अधिक  सुधार  होगा  ।  मुझे  प्रवक्ता  है  कि  सरकार  oat  कार्यवाहियों

 को  रोकने  के  लिये  एक  कानून  बनाते  का  विचार  कर  रही  है  ।

 मेरा  सुझाव  है  कि  सीमावर्ती  क्षेत्रों  में  विकास  के  कार्य  को  सर्वप्रथम  पुर्वेदर्धतिता  दी  जाय  ।

 सीमावर्ती  gare  तथा  सिक्किम  में  वहां  की  सरकार  कौर  जनता  के  सम्बन्धों  में  सुघार  किया  जाय  ।.

 मूझे  ज्ञात  हु  है  कि  सिक्किम  की  जनता  वहां  लोकप्रिय  सरकार  की  मांग  कर  रही  उनकी  मांग

 को  तत्काल  पण  किया  श्रेया  वहां  की  जनता  संतुष्ट  नहीं  हो  सकती है  ।

 अरब में  संगीत  राष्ट्र  संव  के  सम्बन्ध  में  कु  ड  बातें  कहना  चाहता हूं  ।  सबसे  प्रमुख  समस्या

 सरकती  राष्ट्र  की  संरचना  के  सम्बन्ध  मे  है  ।  भारत  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  नीति

 हीं  अपनायी  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  का  वर्तमान  सत्र  शीर्ष  सम्मेलन  की  तरह  क्योंकि  उसमें

 कई  देशों  के  प्रवान  उपस्थित  ये  प्रौढ़  रफीका  के  नव-स्वतंत्र  राष्ट्रों  को  भी  वहां  पहली  बार  झपना

 प्रतिनिधित्व  करने  का  अवसर  मिला  था  ।  इस  सत्र  में  कई  weal  बातें  भी  सामने  पाईं  पहली  बात

 यह  एशियाई-ग्रसेगी  देशों  के  गुट  जिसे  अब  तक  कोई  महत्व  नहीं  दिया  जाता  उसका

 महत्व  संयुक्त  राष्ट्र  के  सम्वत  पहली  बार  प्रगट  हु  समस्त  देशों  ने  लगभग  एक  हो  कर  संगठित

 रूप  से  ट्रपति  मांग  प्रगट  की  ।  दूसरे  भारत  की  तटस्थता  की  नीति  को  उचित  सम्मान  प्रदान  किया

 ग्रोवर  उसे  ही  विश्व  की  तनातनी  कभ  करने  का  एक  मात्र  अस्त्र  स्वीकार  किया  गया  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  द्वारा  पांच  राष्ट्रों  की  कौर  से  जो  प्रस्ताव  रखा  गया  वह  वस्तुतः

 उचित  समय  में  नहीं  रखा  गया  स्वयं  प्रदान  मंत्री  को  भी  उसके  स्वीकार  किये  जानें  की  बहुत  कम

 aren  att  वही  हुप्रा  जो  होना  किन्तु  इससे  समस्त  विश्व  में  व्यापक  प्रतिक्रिया  हुई  ।

 अब  मैं  कांगो  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें  कहना  चाहता हूं  ।.
 कांगो  में  संधि  तथा  राज्याध्यक्ष  कीं

 दबा  दिया  गया  उनके  स्थान  में  वहां  कोई  ऐसी  शक्ति  नहीं  है  जो  कांगो  की  जनता  को  tied

 हो  सके  ।  श्री  राजेश्वर  दयाल  ने  wat  प्रतिवेदन  में  कांगो  की  संसद्  और  राज्याध्यक्ष  की  सत्ता

 बनाये
 रखने  पर  जोर  दिया  वस्तुतः हमें  श्री  दयाल  तथा  वहां  कार्य  कर  रहे  भारतीय  अधिकारियों

 की  प्रसंशा  करनी  चाहिये  जिनके  कार्यों  से  वहां  की  स्थिति  में  सुधार  gard  |  हमें  यह  स्पष्ट  करना

 चाहिये  कि  हमारी  सरकार  ऐसी  किसी  शाक्ति  के  साथ  गठबंधन  नहीं  करेगी  जो  कांगो  में  सं  युक्त

 संघ  के  कार्यों  पर  रोड़ा  wear  |
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 ATT  राष्ट्र  की  संरचना  के  सम्बन्ध  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  कोई  स्पष्ट  राय  व्यक्त  नहीं की

 उन्होंने  केवल  श्री  रय  देव  के  सुझाव  विरोध  किया  है  wk  कहा  है  कि  उनका  सुझाव
 मेरा  मत  यह  है  कि  श्री  रूप  इंदव  का  सुझाव  न  केवल  व्यावहारिक  ही  है  lg

 यह  संयुक्त  राष्ट्र  की  कार्यपालिका  में  भी  गुटबन्दी  फैलाने  का  प्रयास  है  ।

 संयुक्त  राष्ट्र  के  विरुद्ध  प्रारोप  लगाने  का  ag  पहिला मौका  ही  नहीं  जत्र  कभी
 भी  संयुक्त  राष्ट्र  के  समक्ष  कोई  सुता  मामला  ara  जिससे  कि  इन  बड़े  राष्ट्रों  के  हितों को  चोट

 निहित  स्वार्थों  का  यही  रवैया  होता वे  तत्काल  इसकी  करने

 है  कि  वे  विश्व  तथा  मानव  हितों  से  सम्बन्धित  ऐसे  मामलों  को  सं  पुत  राष्ट्र  के  समक्ष  नहीं  भराने

 देना  चाहते  जिन  से  उसके  हितों  पर  आघात  होता  है  |  इसका  यह  नृत्यमय  नहों  है  कि  मैं  नुक्ते थि

 राष्ट्र  की  संरचना  में  परिवर्तन  करने  का  विरोधी  निसंदेह  जब  इस  व्यवस्थ  में  विश्व  के  छोटे  छोटे

 राज्यों  को  अपने  प्रतिनिधित्व  करने  ग्रोवर  अपना  दृष्टिकोण  रखने  का  नहीं  मिलता  है  तो  वर्तमान

 संरचना में  परि वतंत्र करना  आवश्यक  है  ।  मेरा यह  भी  सुझाव  है  कि  बड़े  राष्ट्रों  से  वीटो  शक्ति

 वापस ले  ली  क्योंकि  कारण  कई  बार  छोटे  राष्ट्रों  को  एक  या  दूसरे  गुट  के  पक्ष  में
 दान  देना  होता हैं

 अब्र  में  सुरक्षा  नगर  के  सम्बन्ध  बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  सुरक्षा  परिषद्  में  छ  देशों  के
 लिये  अस्थायी  स्थान  वे  भो  इत  प्रकार  भरे  जाते  हैं  कि  उसमें  एशियाई  श्र  अफ्री की  गुट  को

 प्रतिनिधित्व  नहीं  मिज  पाता  है  ।  यह  ज्ञात  हुरैरा  है  कि  इस  सत्र  में  अफ्रीकी  एशियाई  गुट  ने  यह  प्रस्ताव

 रखा  था  कि  सुरक्षा  ा [रिष नश न्  को  सदस्यता  ११  से  बड़ा कर  १३  कर  दी  जाय  प्रो  यह  प्रस्ताव  भी  रखा

 गया  था  कि  afre  और  सामाजिक  परिषद  में  सदस्यता  की  संख्या  १८  से  बढ़ा  कर  २४  कर  दी

 जाय  भारत  ने  उक्त  दोनों  प्रस्तावों  का  विरोध  किया  ।  जब्र  कि  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  में

 भारत  शहर  बात  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहा  है  कि  एशियाई  प्रौर  भ्रमरी  की  गुट  को  श्रविकाधिक  प्रतिनिधित्व

 मैँ  चाहता  हूं  कि  इत  बात  का  स्पष्टीकरण  किया  जाय  कि  हमने  इस  प्रस्ताव  का  विरोध  क्यों

 किया  ।

 अब  मैं  अर्धिक  सहायता के  प्रश्न  को  लेता  देश  अधिकाधिक  विदेशी

 सत्ता  पर  निभा कर  रहे  इस  प्रकार  इन  देशों  में  बड़े  देशों  का  प्रभाव  फै  जता  जा  रहा  है  ।  इस

 सम्बन्ध में  मेरा  सुझाव  है  कि  इन  देशों  को  सं  युक्त  राष्ट्र संघ  द्वारा  ही  सहायता दी  जाय  ।  वस्तुतः

 यह सुझाव  एशियाई  समाजवादी  सम्मेलन में  १९५३  में  ही  रखा  गया  यह  उचित  समय है

 कि  भारत  सरकार  इस  TTT  के  प्रस्ताव  को  सं  युक्त  राष्ट्र  में  प्रस्तुत  करे  ।

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  तिब्बत  का  प्रश्न  कार्यसूची  में  रखा  गया  है  ।  तथापि यह  दुख  की  बात  है

 भारतीय  प्रतिनिधि  Ts  ने  इस  सम्बन्ध  में  अरपना  मत  देने  से  इन्कार  कर  दिया  ।  वस्तुतः  भारतीय

 प्रतिनिधिमंडल  द्  प्रश्न  पर  जनता  का  सही  प्रतिनिधित्व  नहीं  कर  रहा  मेरे  विचार  से  भारत

 को  ण्  नीत  नहीं  अपनानी  चाहिय ेकि भारत  पर  भविष्य  में  यह  आरोप  लगे  कि  इसने  ऐसे  समय

 जब कि  एक  राष्ट्र  में  मानव  अधिकारों को  कु  वला  जा  रहा था  वहां  की  स्वतंत्रता का

 किया  जा  रहा  उस  राष्ट्र  का  साथ  नहीं  दिया  ।  में  चाहता  हूं  कि  तिब्बत  के  सम्बन्ध  में  भारती
 जनता  को  भावनाओें  का  सही  प्रतिनिधित्व  किया  जाय  ।

 अपना  भाषण  समाप्त  करने  के  प्र  मैँ  भारती  य  प्रतिनिधिमंडल  की  संरचना  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 बातें  कहना  चाहता  हूं  ।  विषव  राजनीत  में  भारत  को  महत्वपूर्ण  स्थान  प्राप्त  होता  जा  रहा  है

 यह  आवश्यक  है  कि  प्रतिनिधिमंडल  का  चुनाव  उचित  तरीके  पर  किया  मेरे  विचार  से
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 सुरेद्र  नाथ

 श्री  मेनन  को  प्रतिनिधिमंडल  का  नेता  चुनना  ठीक  नहीं  क्योंकि  श्र  यह  बात  लगभग  सभी  लोग

 जान  गये  हैं  कि  उनका  एक  विशेष  गुट  की  कौर  रुझान  अतः  उनकी  उपस्थिति  से  भारत  की  स्थिति

 संकटपूर्ण  हो  जाती  में  चाहता हुं  कि  भविष्य  में इस  पर  विवार  किया  जाय  ।

 fet  do  चे  शर्मा
 :  मुझे  यह  जान  कर  अआरुच ये  कि  एक  माननीय  सदस्य  ने  हमारे

 देवा  की
 वैदेशिक  नीति  का  केवल  इस  कारण  सेन  किया है  कि  हमारी  नीति  एक  विशेष  गुट  की  नीति

 की  तरह है  ।  ऐसा  कहना  देश  की  बै  रैखिक  नीति  के  साथ  अन्याय  करना  है  |  हमारी  वैदेशिक
 नीति  का  न  केवल  विषव  के  राजनीतिज्ञों  कौर  समाचार  पत्रों  ने  ही  समर्थन  किया  है  भ्रमित  विश्व

 की
 करोड़ों  जनता  ने  उसका  समर्थन  किया  है  ।  हमारी  वैदेशिक  नीति  किसी  विशेष  देश  या  गुट  पर  निभेर

 नहीं  करती  अपितु  अ्रात्मनिभरता  ak  स्वतंत्र  विचार  का  परिणाम  है  |

 संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के  वर्तमान  सत्र  में  प्रवान  मंत्री  का  न्यूयार्क  जाना  बहुत  ही  बरच्छा  हश्र  ।

 जिन  लोगों ने  उनके  भाषणों को  पढ़ा  है  वे  मेरे  इस  कथन  का  समर्थन  करेंगे  कि  प्रधान  मंत्री  उन  सभी

 सदस्यों  पर  जो  कि  विश्व  को  उलझा  रही  थीं  स्पष्ट  र  प्रभावशाली  निर्णय  करने  में  समर्थ

 रहे ।  उन्होंने  यह  उचित  ही  कहा  कि  इस  समय  विशव  को  सबसे  अधिक  आ्रावश्यकता

 करण  att  शांति की  हैं  २०  राष्ट्रों  का  वह  जो  कि  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल  के  नेता

 द्वारा  रखा  गया  उचित  दिशा  की  are एक  कदम  था  |  इसके  ग्र ति रिक्त  पांच  तटस्थ  राष्ट्रों

 केਂ  द्वारा  प्रस्तावित  प्रत्ताव  भी  जिसे  हमारे  प्रशन  मंत्री  द्वारा  रखा  गया  स्वीकार  नहीं  किया

 गया  उसके  नाप  प्रवर्तक  अंग  में  संशोधन  की  मांग  की  गई  |  यह  बहुत  दुख  की  बात  है  प्र

 इसले  ज्ञात  होता  है  कि  सं  शक्त  राष्ट्र  में  बड़े  राष्ट्र  किस  प्रकार  का  हत्या  अ्रपनाते  हैं  ।  तथापि  fake

 बहुत  तेजी  से  प्रगति कर  रहा  है  कौर  वह  दिन  दुर  नहीं  है  जब  कि  विश्व  का  नेतृत्व  इन  निहित
 स्वार्थ

 वाले  ब्नोपों  से  हट  कर  उन  राष्ट्रों  के  पास  ग्रा  जायेगा  जो  कि  सच्चाई  का  पक्ष  ले  सकेंगे  |

 प्रधान  मंत्रो  ने  सशक्त  राष्ट्र  महासभा  में  जो  कार्प  किया  उसका  केवल  ग्र स्थायी  महत्व  नहीं  है

 झ्र पि तु  उसका ऐतिहासिक महत्व  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  सशक्त  राष्ट्र  के  वर्तमान  स्वरूप  की  स्पष्ट

 आलोचना  की  जिसे  विश्व  &  करोड़ों  व्यक्तियों  ने  बहुत  पसन्द  किया  ।

 विषव  के  सामने  इस  समय  सब  से  बड़ी  समस्या  निरस्त्रीकरण की  है  इसके  aga  में  ब्रिटेन

 तथा  अन्य  राष्ट्रों  द्वारा  एक  संकल्प  रखा  गया  वह  बहुत  विस्तृत  केवल  संकल्पों  के

 सहारे  निरस्त्रीकरण  नहीं  हो  सकता  है  ।  इसके  लिये  अखिल  भारतीय  कांग्रेस  समिति  ने  अपने

 रायपुर  सत्र  में  जो  प्रस्ताव  रखा  था  वह  अधिक  व्यावहारिक  था  ।  4.0  अनुसार  निरस्त्रीकरण  के

 कार्यक्र  में  दोनों  गुटों में  संतुलन  होना  झ्रावश्यक  इसके  श्रलावा एक  राष्ट्र  को  दसरे  राष्ट्र  के

 दिव्यास्त्रों  का  निरीक्षण  करने  का  भी  अधिकार  हो  .।  लिये  ।  भारत  ने  भी  निरस्त्रीकरण  पर  एक

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  यद्यपि  उसे  अयथार्थ  कहा  गया  तथापि  मेरे  विचार  से  निरस्त्रीकरण  प्राप्त

 करने की  दिशा  में  वह  महत्वपूर्ण  कदम था

 अरब  में
 रफ़ी

 का
 के  प्रदान

 को
 लेता  हूं

 ।  श्रमिक के  कई  देशों  को  भ्र भी  हाल  स्वतंत्रता प्राप्त
 हुई  कांगो  में  निसंदेह  संकट  पैदा  हो  गया है  ।  हमें  कांगो  की  भ्र वस् था  पर  निहित  स्वार्थ  वाले

 साम्राज्यवादी  देशों  के  दृष्टिकोण  frame  करना  नहीं है  भ्रमित  उस  देश  में  शांति  स्थापना

 तथा  वहां  के
 निवासियों

 में
 शांति  तथा  प्रसन्नता  पैदा  करने  की  दुष्टि  से  विचार  करना

 मुझे

 प्रसन्नता  है  कि  कांगो  में  हमारे  देशवासी  शांति  स्थापना के  लिये  महत्वपूर्ण  कार्य कर  रहे  हैं  ।

 Si ee
 हमें

 उनके
 कांय  पर  गर्व  है  ।

 eee  a

 मल ६  east
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 दुख  का  विषय  है  कि  भ्रल्जीरिया  के  प्रशन  पर  झ्र भी  तक  समझौता नहीं  garg  ।  मेरा

 सुझाव  है  कि  भ्रल्जीरिया  के  निवासियों  को  स्वायत्तता  का  अधिकार  प्रदान  किया  जाय  इसके  लिये

 वहां  संगीत  राष्ट  की  एजेंसी  की  अध्यक्षता में  जनमत  संग्रह  करवाया  जाय  |  लगभग  २०

 दें  की  सरकार  ने  भ्रत्जीरिया  की  सरकार  को  मान्यता  कर  दी  इस  प्रकार  यह  समस्या  गंभीर

 होती  जा  रही  में  ora  करता  हूं  कि  जनरल  डिगाल  की  सरकार  इस  समस्या  का  सही  हल

 निकालते  में  समय  होगी  |

 विश्व  के  उपनिवेशवाद  के  इतिहास  में पररेंगाल एक एक  काला  धब्बा  है  ।  पु तें गाल  अरब  भी

 १००  वर्ष  पुराने तौर  तरीके  अपना रहा है रहा  है  वहां की  जनता  भी  भ  पैनिक  कानून  के  अधीन  रखी

 जाती  है  ।  गर्त  वह  हज़रत  इच्छा  व्यक्त  नहीं  कर  पाती  है  ।  पुर्तगाल  के  उपनिवेशवाद को  समाप्त
 करने  के  लिये  fare  संस्था  को  कोई  कड़ा  कदम  उठाना  चाहिये |

 जहां तक  संयुक्त  राष्ट्र  की  संरचना  का  प्रशन  यह  एक  गम्भीर विषय  क्योंकि  संयुक्त  राष्ट्र

 एक  बहुत  बड़ी  संस्था  इसके  गठन  में  परिवर्तन  करने  के  प्रश्न पर  बहुत  सावधानी से
 क्योंकि यदि  इस  सम्बन्ध  में  जल्दबाजी  से  काम  किया  गया  तो  प्रौढ़  भी विचार करना  चाहिये  ।

 ate  rota  खड़ी  हो  सकती है  ।  तथापि  मेरे  विचार से  सुरक्षा  परिषद् के  गठन  में  परिवर्तन

 होना  आवश्यक है  ।  सुरक्षा  परिषद्  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  एक  प्रमुख  है  तथापि  उसमें  तटस्थ

 राष्ट्रों  के  लिये  कोई  स्थान  नहीं  यदि  इसकी  रचना  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  तो  भारत  को

 इसमें  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  करने  में  ३५  लग  Wa:  इस  परिषद  की  संरचना  में  इस  प्रकार

 का  परिवर्तन  करना  आवश्यक  है  कि  तटस्थ  राष्ट्रों  को  भी  प्रतिनिधित्व  मिल  सके  |

 श्री  में  दक्षिण  रफीका  को  लेता  हूं  ।  वहां  की  जाति  भेद  सम्बन्धी  नीतियों  की  समस्त  विश्व

 मं  आलोचना हई  यदि  संयुक्त  राष्ट  को  अपना  प्रस्ताव  बनाये  रखना  है  अपनी  प्रतिष्ठा

 कायम  रखनी है  तो  उसे  दक्षिण  से  जातिभेद  को  बिल्कुल  हटाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 अन्त  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  यदि  संयुक्त  राष्ट्र  की  संरचना  में  प्रधान  मंत्री  द्वारा  दियें
 गये  सुझावों  के  अनुसार  परिवर्तन  किया  जायेगा  तो  निसंदेह  उसके  अस्तित्व  को  बल  प्राप्त  होगा

 wit ag  fara  में  स्वतंत्रता व  सुख  का  प्रसार  करने  में  होगी  ।

 डा०  गोहोकर  (  )  संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  का  पिछला  भ्रधिवेशन  बहुत

 पूर्ण  इसका  कारण  यह  था  कि  उसमें  विषव  के  सभी  बड़े  बड़े  देशों  के  अध्यक्ष  मौजूद  थे  ।  इस

 भ्रघिवेशन  के  दौरान  दो  महत्वपूर्ण  विषयों  पर  विचार  करने  का  प्रयत्न  किया  गया  |  पहिला  विषय

 का  था  ।  भ्रफ़ीका के सम्बन्ध में के  सम्बन्ध  में  पहले  पहल  कांगो  के  प्रश्न  को  लेने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।

 कांगो  श्रमिक  के  बहुत  बड़े  देशों  में  से  एक  है  कौर  उसका  भविष्य  wed  उज्जवल

 जहां  तक  कांगो  का  प्रदान है  हमें  यह  जान  लेना  चाहिये  कि  वहां  का  स्वतंत्रता  आन्दोलन  केवल  तीन  या
 चार  पुराना  केवल  इतनी  ही  male  में  बेल्जियम  ने  भ्रपने  प्रौपनिवेशिक  अ्रधघिकार  छोड  कर

 उन्हें  स्वतंत्रता देने  का  निश्चय  किया  ।  बेल्जियम के  विचारानुसार उसे  यह  विश्वास  था  कि  झा धिक

 तथा
 वाणिज्यिक  क्षेत्र  में  उसका  प्रभुत्व  रहेगा  तथापि  वहां  के  प्रधान  मंत्री  ने  वाम  पंथी  रवैया  अ्रसतयारं

 इसका  फल  यह  हुमा  कि  बेल्जियम  वासियों  को  act  परिवार  वापस  भेजने  लेकिन

 जब  कांगो  की
 राजधानी  लियोपोडंवील में  ही  दंगा  हो  गया  कौर  बेल्जियम  के  परिवारों  को  खतरा

 dar
 हो  गया  तो  बेल्जियम को  act  सेनायें  भेजनी  पड़ीं  ।  इधर  कटिंग के  प्रत्यक्ष  श्री  शोम्बे  वे

 मूल  भ्रंग्रेजो  में



 न्प्ध्घ८  अ्रत्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  २२  नवम्बर  RE go
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 श्री  ४  के  बीच  मतभेद  बढ़ते  शर  बेल्जियम ों की  ae  से  उन  पर  दबाव  पड़ने  का  यह
 अभाव

 हुमा  कि  उसने  कांगो  की  सरकार  से  सम्बन्ध  विच्छेद  कर  लिया  |  इधर  श्री  लमम्बा  की  स्थिति

 कमजोर  होती  गई  उन्होंने  संयुक्त  राष्ट्र  से  हस्तक्षेप  करने  की  की  ।  इसी  बीच  कौल

 भौबट ने  राज्य  का  तख्ता  उलट  देने  का  प्रयत्न  किया  उसने  श्री  लमम्बा  को  कैद  करने  का  भी

 यत्न किया  तथापि  वह  संयुक्त  राष्ट्र  के  हस्तक्षेप  के  कारण  सफल  नहीं  र्था  ।

 संयुक्त  राष्ट  के  वर्तमान  भअ्रधिवेशन  ने  यह  निर्णय  किया  कि  कांगो  के  विरोधी  राजनैतिक

 पक्षों  में  समझौता करने  की  दष्टि  से  एक  समझौता आयोग  कांगो  जायेगा  ।  श्री  केवल ने  इस

 अयोग के  प्रति  अपनी  ग्र सहमति प्रगट  की  है  मेरा  विचार  है  कि  यदि  कांगो  में  विदेशी  राष्ट्र

 हस्तक्षेप न  करते  प्रो  वहां  के  राजनीतिज्ञ  भ्छ्  होते  तो  कांगो  की  दशा  इतनी  नहीं  बिगड़ती ।

 यद्यपि  श्री  लाम्बा  ने  जनमत  संग्रह  की  atta की  है  तथापि  मेरा  विचार  है  कि  वहां  की  संकटपूर्ण

 स्थिति  में  जनमत  संग्रह  करवाना  ठीक  नहीं  वहां  के  संसद  सदस्यों  को  ही  कार्य  करने  का

 दिया  जाय  |

 दूसरा  महत्वपूर्ण  प्रदान नि  स्तरीकरण  के  सम्बन्ध में  था  इस  सम्बन्ध  में  श्री  ने  यह

 श्रीताल  रखा  कि  amt  बसंत  में  इस  सम्बन्ध में  एक  विशेष  अधिवेशन  किया  जाय  ।

 यह  भी  मत  था  कि  दो  विरोधी  गटों  के  दस  देशों  के  अलावा  तटस्थ  राष्ट्रों  के  भी  पांच  सदस्य

 करण  पर  विचार  करने  वाली  नई  समिति में  शामिल  किये  जाय ॑|  इस  सम्बन्ध में  भारत  के

 निधि मंडल के  नेता  श्री  मेनन  ने  भी  एक  ग्यारह  राष्ट्रों  की  झ्रोर  से  एक  प्रस्ताव  पेश  तथापि

 उसे  भी  व्यावहारिक नहीं  समझा  गया  |

 संयुक्त  राष्ट्र  महासभा  के  वर्तमान  अ्रधिवेशन में  संयुक्त  राष्ट्र  की  संरचना  में  परिवर्तन करने

 अलजी  रिया  तथा  उपनिवेशवाद के  पर  भी  विचार किया  गया  जहां  तक  संरचना का  सम्बन्ध

 है  हम  यह  भ्रनुभव  करते  हैं  कि  संयुक्त  राष्ट्र  की  संरचना  में  इस  प्रकार  संशोधन  किया  जाय  कि  इससे

 ऐसे  राष्ट्रों  के  प्रतिनिधित्व  को  बल  मिले  जो  किसी  भी  गुट  में  शामिल  नहीं  हैं  ।

 शमी  वाजपेयी :  अध्यक्ष  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र में  हम  ने  दोनों  शक्ति  गुटों  से  अलग

 रहने  ait  प्रत्येक  प्रदान  पर  उसके  गुणावगुण  की  दृष्टि  से  विचार  करने  का  निर्णय किया  है  ।  यह

 नीति
 न

 केवल  हमारे  हित  में  है  किन्तु  विश्व  की  दृष्टि  से  भी  यह  नीति  सही  है  कौर  हमें  दृढ़ता  के

 साथ  उसका  पालन  करना  चाहिये  ।  लेकिन मैं  समझता  हूं  कि  नानऐलाइनमेंट की  नीति  का  एक

 पर्याय  यह  भी  है  कि  नानइन्वाल्वमेंट  की  नीति  का  पालन  करें  ।  दुनियां  के  ऐसे  झगड़ों  में  जिन  के

 साथ  हमारा  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  हम  को  अलग  रखने  की  कोशिश  करें  ।  हमारी  छात्र

 कितनी भी  अच्छी  किन्तु  शक्ति  गुटों  में  बैठ  कौर  दुनियां  में  केवल  ईमानदारी  से  भरी  हुई
 छांव

 के  आधार  पर  हम  नहीं  चल  सकते  ।  मैंने  प्रधान  मंत्री  जी  को
 ४

 प्रक्तूबर  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को

 महासभा  में
 भाषण

 करते  सुना  ।  मुझे  उन  का  भाषण  सुनकर  ce Or  भी  हुआ  गौर  श्रीमान
 भी

 1.  शीत  युद्ध के  थपेड़ों  के  ART
 उन

 की  जो  दिल  से  निकली  कौर  सुनने  वालों  के  दिलों
 तक

 घर  करती चली  शान्ति की  आवाज  शास्त्रों  की  झंकार  के  बीच  विवेक  कौर  संयम  की
 थी  ।

 उन  के  मुंह  से  मानों  भारत  की  श्रात्मा  बोली  ate  उन  के  भाषणों  में  मुझे  पुराने  हिन्दु
 ऋषियों  की

 शान्ति  की  उपासना  की  झलक  दिखाई  दी  ।  विरोधी  दल  में  होे  हुये  भी  मैं  यह  बातें

 कहता
 हूं  ,  यद्यपि  उन  के  भाषण  की  बहुत  सी  बातों  से  मेरा  मतभेद  कौर  उस  मतभेद  को  मैं

 आप  के
 सामने  रखूंगा  ॥
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 )  अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  BRE

 भ्रच्छा  होता  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  की  ज ७५  यात्रा  उस  भाषण  के  बाद  समाप्त हो

 जाती  घौर  फिर  हम  ऐसे  मामलों  में
 न

 फंसते  जित  मामलों  का  निर्णय  हमारे  हाथ  में  नहीं

 जिस  में  फंसने से  हम  बुराई  के  शौर  कुछ  प्राप्त नहीं  कर  सकते  ।  हम  कांगो का  उदाहरण

 लें  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  बड़े  रचनात्मक सुझाव  दिये  ।  लोकतंत्र में  उन  का  विश्वास  है  ।

 भारत एक  संसदीय  लोकतंत्रवादी देश  है  ।  उन्होंने कहा  कि  कांगो  में  यूनाइटेड  नेशन्स  को  चाहिये

 कि  वहां  की  पालियामेंट को  काम  करने  में  सहायता दें  ।  लेकिन  इस  के  मार्ग  में  जो  कठिनाइयां  हैं

 उनका  निराकरण  कसे  होगा ?  क्या  यूनाइटेड  नेशन्स  की  फौजें  HAT  बजट  की  फौजों  से  लड़ेंगी ?

 ब्या  हम  कांगो के  श्रात्तरिक  युद्ध  में  भाग  लेंगे  ?  क्या  कांगो  में  शांति  कौर  व्यवस्था  बनायें  रखने

 का  दायित्व  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  लेगा
 ?  wae  देशों में  पार्लियामेंट को  भंग  कर  सेनिक  तानाशाही

 क़ी  स्थापना हो  गई  यह  ठीक  है  कि  कांगो  को  स्थिति  भिन्न  मगर  हम  कहां तक  इस

 ara का  हमें  frat करना  चाहिये  ।  हमारे  जो  भ्रमणकारी कांगो  में  गये  श्री  राजेश्वर  दयाल

 ore  ब्रिगेडियर  वे  बड़ा  अच्छा  काम  कर  रहे  मगर  कांगो  की  स्थिति  ऐसी  है  कि  उस  में  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  भी  फ़ंस  गया  है  शौर  उसके  साथ  हम  भी  फंस  गये  |  वहां  जिस  के  पैर  उखड़

 गये  फिर  वापस  भ्राता  चाहता  है  |  कम्यूनिस्ट  देश  भी  कांगो के  बहाने  से  अफ़रीका  क्रो  उपजाऊ

 भूमि को  अपने  लिय  ठीक  समझ  कर  वहां  प्रवेश  करना  चाहते  प्रौढ़  झ्र मरी का  बेल्जियम  का

 समर्थन  करके  कांगो में  पूंजीवाद  को  बनाये  रखने  में  मदद  दे  रहा  है  क्योंकि  स्वयम सी  कांगो  को  जनता

 एकत्रित नहीं  संगठित  नहीं  प्रधान  मंत्री  भ्र  प्रेजीडेंट  aga  में  लड़ते  इस  पोलो का

 सफल  सुलझाव हम  कसे  करेंगे  ?  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  इस  प्रकार  के  प्रश्नों  से  झ्र लग  रहना  चाहिय े।

 म  जानता  हूं  कि  यह  हमारे  लिये  बहुत  कठिन  है  क्योंकि  यूनाइटेड  नेशन्स  में
 जो

 श्री  का  के  नये  देश

 हैं  वे  नेतृत्व  के  लिये  हमारी  ae  देखते  हैं  |  शर  भारत  असम्बद्ध  राष्ट्रों  का  नेतृत्व  करे  यह  हमारे

 ये  भी  बड़े  गौरव  की  बात  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  ae  नेतृत्व  हमारे  लिये  प्रिय  मले

 ही  मगर  श्रेय  नहीं हो  सकता  ।  उस  से  हमारा  प्रहम  भले  ही  तुष्ट  हो  जाय  लेकिन  वहू  भारत

 के  हित  में  नहीं  te  मुझे  प्रधान  मंत्री  जी  के  मुंह  से  यह  सुन  कर  सन्तोष  हुजरा  कि  हम  कोई

 तीसरा  गुट  बनाना  नहीं  चाहते हैं  ।  जब्र  तक  कि  हमारी  स्तिति  गुटबन्दी  के  खिलाफ  है  हम  तोतरा

 गुट  कसे  बना  सकते  हैं  ?  भले  ही  वह  गुट  ऐसे  राष्ट्रों  का  हो  जो  किसी  राष्ट्र  से  जुड़े  हुये  न  हों  ।

 लेकिन जो  राष्ट्र  जुड़े  हुये  नहीं हैं  करे  हमारी  तरफ  देखते  हैं  क्रोध  हमारे  प्रधान  मंत्रो  जी  उन  के

 स्वभाविक  नेता  बन  गये  पांच  राष्ट्रों  की  are  से  पूर्वी  शर  पश्चिमी tara  को  मिलाने

 के  लिये  ज़ो  प्रस्ताव  रक्खा  गया  था  यद्यपि  वह  रक्खा  तो  पांच  राष्ट्रों  ने  मगर  यूगोस्लाविया के

 राष्ट्रपति चले  गये  और  प्रेजिडेंट  नासिर  भी  न्यूयॉर्क  से  बिदा  हो  गये  श्र  अपने  बच्चे को  हमारे

 मंत्री  जी  की  गोद  में  छोड़  गये  ।  वह  प्रस्ताव  जिस  स्थिति  में  रखा  गया  में  नहीं  समझता

 fer  ag  ठीक  था  |  रूस  कौर  के  नेता  यह  हमारी  इच्छा  ठीक  मगर  क्रिस

 स्थिति  में  मिलें  ?  न  रूस  के  प्रधान  मंत्री  मिलने  के  लिये  तैयार  क्योंकि  वे  अमरीका  से  साको  मंगवाना

 area  न  भ्रमरी का  के  राष्ट्रपति  मिलने  के  लिये  तैयार  क्योंकि  करे  अपने  हब्राब्ाजों  की  रिहाई  चाहते
 जो  मिलने  के  लिये  तैयार  हम  ने  उन्हें  मिलाने  की  कोशिश  ate  मिलाने की  कोशिश

 इस  आधार पर  कि  अगर  वे  मिलेंगे  कहीं  तो  बड़ा  पलट  वहां हो  जायेगा  ।  में  नहीं  समझता कि  उस

 दुनियां  में  कोई  लड़ाई  छिड़  जाने  क़ा  ख़तरा  संसार  क्ले  सिर  पर  मंडरा  रहा  था  |  क़े

 प्रधान  मंत्री  भी  जानते  थे  कि  अ्रमरीक़ा  में  चुनाव  होने  बाले  हैं  सनौर  उन्होंने  कहा  भी  था  कि  अमरीका  के

 जो  नये  राष्ट्रपति  करायेंगे  हम  उन  से  बात  कौर  जो  भ्रमरी का  के  राष्ट्रपति  श्रे  वे  भी  चुनाव  के

 कारण  निष्प्रभावी  हो  गये  वे  इस  स्थिति में  नहीं थे  कि  अमरीका की  ae  से  बोल  सकते  ।

 मगर हम  ने  एक  प्रस्ताव  रक्खा  पांच  देशों  की  तरफ  और उस प्रस्ताव उस  प्रस्ताव  का  गलत  बज़  लगाया

 गया  कि  हम  भ्रमरी का  को  एम्बेरेस  करना  चाहते  श्रे  ।  मैं  जानता  हूं  क्रि  यह  हमारी  इच्छा  नहीं
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 श्री  व

 लेकिन हमें  समझना  चाहिये  कि  यदि  हम  दोनों  दक्तिगुटों  के  बीच  मध्यस्थता  करना  चाहते हैं  तो

 केवल  हम  उन  बातों  को  ले  कर  चल  सकते  हैं  जिन  में  दोनों  एकमत  हैं  ।  जिन  बातों में  उन  में  मतभेद

 है  उन्हें हमें  छोड़  देना  चाहिय े।  हम  भलाई  करने  जाते  हैं  और  बुराई  हाथ  लग  जाती  है  ॥

 हमें  हवन  करते  हुये  अ्रपने  हाथ  नहीं  जलाने  चाहियें  |

 निरस्त्रीकरण के  सम्बन्ध  में  भी  हमने  जो  प्रस्ताव  रखा  है  उसमें  भी  हमने  इस  बात  की
 घानी  नहीं  रक्खी  कि  जो  पश्चिमी  देश  उनमें  कम्यूनिस्ट  देशों  के  अचानक  श्रावण  का  खतरा
 उसका  निराकरण  कैसे  किया  जायेगा  ।  अपनी  यात्रा  में  मैं  पर्ल  हायर  गया  जहां  पर

 १९४१ में  जापान  ने  अमरीका पर  आक्रमण  किया  २,०००  से  अधिक  अ्रमरीकी

 नौसैनिकों  को  जलसमाधि  दे  दी  ।  अमरीका  भ्रमण  में  मैंने  देखा  कि  अमरीका  के  दिमाग  पर  शांति  की

 इच्छा  रहते  हुए  अचानक  हमले  का  भय  सवार  है  ।  यह  भय  निराधार  हो  सकता  मगर  हम

 चाहते  हैं  कि  fara  में  निरस्त्रीकरण  हो  तो  इस  भय  के  निराकरण  के  लिये भी  हमें

 प्रयत्न  करना  चाहिये  कौर  इस  लिये  कंट्रोल  इंस्पैक्शन  हो  ।  लोकतंत्रवादी  देश  तो  खुले

 देश  वहां  पर  इसको  देखना  सरल  मगर  जो  कम्युनिस्ट  देश  बंद  देश  लौह

 आवरण  में  वे  निरस्त्रीकरण  के  लिये  किये  गये  समझौतों  का  कहां  पालन  करना  चाहते

 इस  के  निरीक्षण  की  व्यवस्था  होनी  चाहिये  ।  wt  इस  सम्बन्ध  में  अगर  हम

 सावधानी  से  काम  जो  भय  उनको  ध्यान  में  तो  fara  में

 करण  का  माग  प्रशस्त  किया  जा  सकता  संयुक्त  राष्ट्र संघ  की  जनरल  जेसा  हमारे

 मंत्री  जी  ने  किस  तरह  के  भाषण  होते  कैसे  हाव  भाव  दिखाये  जाते  हैं  ।  मुझे  यह  देख

 कर  बड़ा  ताज्जुब  हुमा  दु:ख  भी  हुआ  ।  रूस  के  प्रधान  मंत्री  जिनका  हम  बड़ा  चादर  करते

 क्योंकि वहू  एक  महान्  देश  के  प्रधान  मंत्री  वहां  जो  आचरण  किया  वह  उनकी  प्रतिष्ठा  को  बढ़ाने

 वाला  नहीं  उससे  रूस  की  जनता  का  भी  सम्मान  नहीं  बढ़ता  |  किसी  देश  का  प्रतिनिधि  विश्व  के

 मंच  पर  जूता  लेकर  खड़ा  हो  जाये  तो  वह  बड़ी  लज्जा  की  बात  है  ।  कौर  समय  गया  जब  विश्व  के

 राष्ट्रों  को  इस  बात  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  संयुक्त  राष्ट्र  की  महासभा  में  भी  कोई  आचरण  की

 संहिता बनाई  जाये  ।  बोलते  बोलते  टोकना  फिर  अपशब्दों  प्रयोग  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  को  अपने  विचारों  के  प्रचार  का  एक  हथियार  ये  ऐसी  प्रवृत्तियां  हैं
 जिनकी  निन्दा  की

 जानी  ate  मैं  ara  करता  था  कि  भारत  का  स्वर  इसके  सम्बन्ध  में  लेकिन  मुझे

 यह  देखकर  ताज्जुब  gar  जब  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  नई  दिल्ली  वापस  शाये  कौर  उन्होंने  एक  प्रेस

 कांफ्रेंस  बुलाई  तो  उसमें  किसी  पत्र  प्रतिनिधि  ने  कहा  कि  भारत  के  एक  अ्रख़बार  ने  श्री  वेव

 ने  जो  शाब्द  यूनाइटेड  नेशन्स  की  जनरल  असेम्बली  में  कहे  उनकी  आलोचना  की  उस
 सम्वादਂ

 दाता  ने  पूछा  कि  जो  आलोचना  की  गई  क्या  उससे  भारत  कौर  रूस  के  सम्बन्ध  नहीं  तो

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  यह  कहने  के  बजाय  कि  भारत  में  लोकतंत्र  है  कौर  अखबारों  को  स्वतंत्रता  कुछ

 ऐसे  शब्द  कहूं  जिनसे  उस  अखबार  की  निन्दा  प्रकट  होती  है
 ।

 मैं  नहीं  समझता
 कि

 यह  कोई  तटस्थता

 का
 दृष्टि

 है
 ।

 रूस  के  प्रधान  मंत्री  ने  जो  कुछ  किया  उसकी  निन्दा  की  जानी  चाहिये
 |

 शौर  प्यार

 प्रधान  मंत्री  जी  राजनीति  कह  कर  इस  प्रकार  की  निन्दा  करना  ठीक  नहीं  समझते  तो  जो  श्रीनगर

 यह  बात  कहना  गलत  है  ।

 या  जो  व्यक्ति
 यहां  उनकी  निन्दा  करता  है  वह  रूस  पर  भारत  के  सम्बन्ध  बिगाड़ता  चाहता

 मैं  रूस  से  मित्रता  चाहता  हूं  क  ०.  ०»  «०  ७»

 अभिमति  रेणु  चक्रवातों  :  at  हो  !
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 श्री  वाजपेयी  :  करो  कहने  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  हम  रूस  से  मित्रता  चाहते  रूस  की

 गुलामी  नहं  चाहते  ।  मेरे  दूसरे  मित्र  वहू  चाह  सकते  हैं  ।  में  तो  सबसे  मित्रता  चाहता
 लेकिन  उस

 मित्रता  का  आधार  प्रस  व्यवहार  का  समर्थन  नहीं  हो  औरमैं  भ्रपने  प्रधान  मंत्री  जी  से  यह

 आशा  कर  रहा  था  कि  वह  अपने  संयमित  व्यवहार  द्वारा  संयुक्त  राष्ट्रसंघ  की  जनरल  भ्रसेम्बली में

 झा चरण  का  एक  रखने  |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  यूनाइटेड  नेशन्स  की  जनरल  असेम्बली  में  जो  भाषण  दिया
 उसमें

 face  चीन  को  यूनाइटेड  नेशन्स  में  स्थान  देने  की  बात  कही  ।  इसकी  मुझे  कोई  शिकायत  नहीं  है
 ।

 चीन

 को  यूनाइटेड  नेशन्स  में  जगह  मिलनी  देर  हो  सकती है  ।

 श्री  श्र०  स०  तारिक  तथा  :  श्रंघेर नहीं  हो  सकता  |

 थी  वाजपेयी  :  इसके  लिये  यूनाइटेड नेशन्स  के  द्वार  स्वयं  खुलने  लेकिन मूझ  शिका

 इस  बात  की  है  कि  चीन  के  साथ  हमारा  जो  संघर्ष  है  चीन  के  आक्रमण  से  जो  परिस्थिति  उत्पन्न

 हुई  उसको  उन्होंने  )  कह  कर  टाल  दिया  ।  क्या  चीन  के  झराक्रमण  के  कारण  जो  स्थिति

 उत्पन्न हुई  है  वह  एक  विवादमात्र  भ्रमर  चीन  ने  भारत की  भूमि  पर  अ्राक्रमण किया है किया  तो  चीन

 को  यूनाइटेड  नेशन्स  में  जगह  देने  की  बात  कहते  हुये  भी  प्रधान  मंत्री जी  को  यह  कहना  चाहिये था

 कि  यद्यपि  चीन  ने  हमारे  ऊपर  आक्रमण  किया  है  कौर  भारत  की  १२०००  वर्गमील  भूमि  पर  कब्जा  कर

 लिया  फिर  भी  हम  चीन  को  जगह  देने  की  बात  इसलिये  कहना  चाहते  हैं  क्योंकि  यूनाइटेड  नेशन्स

 में  सबको  स्थान  मिलना  चाहिये  ।  में  समझता  हुं  कि  नगर  वह  चीन  के  का  हवाला  देते  तो

 यूनाइटेड  नेशन्स  में  चीन  को  जगह  देने  की  बात  को  कौर  भी  बल  मिलता  क्योंकि  आक्रमण  के  बावजूद

 हुम  कहते  कि  चीन  को  यूनाइटेड  नेशन्स  में  स्थान  मिलना  चाहिये  ।  लेकिन  शायद  प्रधान  मंत्री  जी  ने

 कड़े  का  प्रयोग  करना  ठीक  नहीं  समझा  |  उनके  कड़े  शब्द  शायद  लोक-सभा  में  विरोधी  दलों

 के  लिये  ही  सुरक्षित  रखे  गये  हैं  ।  मगर  हम  समझते  हैं  कि  स्थिति  का  स्पष्ट  निर्देश  होना  चाहिये  था  ।

 हम  को  एक  मौका  था  कि  हम  विश्व  के  जनमत  को  प्रभावित  करते  ।  हमारा  चीन  के  साथ  जो  संघर्ष

 है  उसको  हम  दूसरे  देशों  के  सामने  रखते  ।  जब  तक  हम  बार  बार  ऐसा  नहीं  करेंगे  तब  तक  दूसरे  देश

 चीन  के  साथ  जो  हमारा  संघर्ष  है  उसकी  वस्तुस्थिति  को  नहीं  समझ  सकेंगे  |  वहू  समझते  हैं  कि  कोई  बड़ा

 झगड़ा  नहीं  इसीलिये  तो  भारत  चीन  को  यूनाइटेड  नेशन्स में  स्थान  देने  की  बात  करता है  हमको

 एक  मौका  था  कि  हम  इस  प्रश्न  पर  विश्व  के  जनमत  को  दिक्षित  करते  प्रौढ़  अ्रपने  पक्ष  में  जाग्रत  करते  ।

 प्रौढ़  दुःख  की  बात  यह  है  कि  हमने  तिब्बत  में  मानवाधिकारों  के  उल्लंघन  के  सम्बन्ध  में  थाईलैण्ड

 tt  मलाया  ने  जो  शिकायत  रखी  है  उसका  समर्थन  न  करने  का  फैसला  किया  है  |  भारत  बर्गर  तिब्बत

 के  राइट  सेल्फ  डिटरमिनेदन  को  न  मानता  तो  एक  बार  समझ  में  सकता  क्योंकि  भारत

 को  यह  बात  मरीजों  से  विरासत  में  मिली  है  कि  तिब्बत  पर  चीन  की  स्वेज़ रेन टी  है  ।  लेकिन  जहां  तक

 मानवाधिकारों के  उल्लंघन  का  सवाल  उसके  बारे  में  तो  भारत  को  चुप  बेठ  कर  नहीं  रहना  चाहिये  ।

 कब  यह  कहना  कि  यह  प्रश्न  तो  शीत  युद्ध  का  प्रदान  है भ्र ौर  हम  नहीं  चाहते  कि  इस  प्रदान  पर  शीत  युद्ध

 आरम्भ  या  यह  कहना  कि  चीन  वहां  नहीं  है  इस  प्रश्न  को  उठाने  का  क्या  हज  य  तके

 भेरी  समझ  में  नहीं  भराते  ।  यदि  चीन  वहां  नहीं  है  तो  हम  कया  करें  ।  लेकिन  तिब्बत  की  जनता  के  प्रति

 जो  भारत  की  भ  वना  है  उसको  व्यक्त  करने  का  दायित्व  तो  हम  पर  है  ।  जरगर  हम  कालोनियलिज्म  प्रौर

 साम्राज्यवाद  का  पन्त  करने  की  बात  करते  हम  अल्जीरिया में  फ्रेंच  साम्र:ज्यवाद के  विरुद्ध
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 (  श्री  वाजपयी |]

 तो  हमारी  सीमा  से  लगा  हिमालय  की  चोटियों पर  एक  नया  ज्यवाद  उदय हो  रहा

 है  उसकी  से  हम  ग्रामों  नहीं  मूंद  सकते  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  भारत  सरकार  को  इस  सम्बन्ध

 में  अपनी  नीति  पर  पुर्नविचार  करना  चाहिये  ।

 यह  ठीक  है  कि  ore  तिब्बत  का  प्रशन  संगीत  राष्ट्रसंघ में  तो  उसका  कोई  हल  निकलने

 वाला  नहीं  है
 ।

 मगर  हमने  वहां  एसे  हरनेक  सवाल  उठाये  हैं  जिनका  हल  नहीं  मगर  हमको
 ऐसा  करने  से  यह  समाधान  तो  gar

 कि
 हमने  भ्र पने  कत्तव्य  का  पालन  किया  ।  ज़ब  हम  साम्राज्यवाद

 भर
 उपनिवेशवाद

 के  विरुद्ध  सारे  संसार  में  अपनी  बुलंद  करने  का  दावा  करते  हैं  तो  हम

 तिब्बत  में  हो  रही  घटना त्रों  के  प्रति  प्राय  बंद  करके  नहीं  बैठ  सकते  ।

 mera
 मैंने  इस  बात  को  भी  अनुभव  किया  कि  हमारी  विदेशों  में  प्रचार  की  ज़ो  प्रणाली

 है  उसमें  बड़ी  कमी  बड़ी  खामी  है  ।  उसे  ate  भी  पूरा  करने  की  झ्रावश्यकता  है  ।  अमरीका  के  भ्र पने

 भ्रमण  में  मैने  देखा
 कि

 वहां  क  अमीर  के  सवाल  पर  लोगों  में  बड़ा  भ्रम  कौर  श्रम  तथ्यों  के  बारे  में

 है  ।  अनेक  नागरिक  मुझे  ऐसे  मिले  जो  ag  भी  नहीं  जानते  कि  देश  के  बटवारे  के  बाद  भ्र भी  भी  भारत

 में  करोड़ों  मुसलमान  बन्धु  रहते  हैं  जिन्हें  बराबर  के  अधिकार  प्राप्त  हैं  ।  वह  समझते  हैं  कि  देश  का

 वारा हो  पाकिस्तान  लग  बन  गया  सब  मुसलमान  वहां  चले  गये  में  भी

 मान  ज्यादा  इसलिये  काश्मीर  भी  पाकिस्तान  में  जाना  चाहिये  ।  जब  मैंने  उन्हें  बताया  कि  भारत  मैं

 शरभ  भी  करोड़ों  मुसलमान  रहते  हैं  और  कर्मी  र  के  सवाल  पर  हम  साम्प्रदायिक  तर्क  को  मानने  के  लिये

 तैयार  नहीं  तो  वे  प्रभावित हुये  ।  लेकिन हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  न्यूयार्क  में  एक  इन्टरव्यू  में
 कह  दिया

 कि  जो  काश्मीर  का  हिस्सा  पाकिस्तान  के  कब्जे  में  है  उसको  हम  लेने  की  कोशिश  नहीं  करेंगे  हाउस

 को  को  मानते  उसको  डिसटबं  नहीं  करेंगे  ।  मैं  इस  नीति  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  प्र  हम  उस  हिस्से  पर

 झपने  अधिकार  को  छोड़  दगे  जो  wy  से  चला  गया  है  तो  कौर  स्थानों
 पर  भी  श्राकमण  से  चली  गई

 भूमि  पर  ara  अधिकार  को  छोड़ने  की  बात  को  बल  मिलेगा  ate  मैं  नहीं  समझता  कि  राज  की  स्थिति

 में  यह  नीति
 ठीक  होगी

 ।
 वैसे  भी  anh  पाकिस्तान  के  रवैये  में  बहुत  परिवर्तन  होना  ब्रिकी  है

 |  भारत

 के  हितों  का  ध्यान  न  रख  कर  हम  केनाल  वाटर  देने  को  मान  लेकिन  भारत  को  धन्यवाद  देने  के

 बजाय  पाकिस्तान  के  शासक  कह  रहे  हैं  कि  area  पानी  देकर  तो  बहुत  अच्छा  किया  मगर  पानी  जहां  से

 निकलता  है  वह  काश्मीर  भी  हमको  मिलना  चाहिये  ।  वह  शायद  भी  बढ़ेंगे  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  टम

 पाकिस्तान  से  झपने  सब-धड़ों  का  सुधार
 लेकिन  इसके  लिये  आक्रमण  के  सामने  सका  इसके

 लिये  हम  तैयार  नहीं  ई  ।  ew  आक्रमण हैं  चाहे  वह  पाकिस्तान  का  झ्राक्रमण हो  या  चीन
 का

 aor  हो  श्रावण  से  हमारी  जो  भूमि  चली  गयी  है  हमें  उसको  वापस  लेने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 अगर  हम  इसे  वापस  नहीं  ले  सकते  तो  कम  से  कम  उसे  देने  का  सवाल  तो  नहीं  उठता
 ।

 जहां  तक  चीन  का  प्रदान  चीन के  साथ  हमारा  जो  विवाद  है  उस  पर  हम  ने  रुपये  पड़ोसियों

 को  भी  शायद  ठीक  से  नहीं  बताया
 है  ।

 बर्मा
 के

 आदरणीय  प्रधान  मंत्री  जी  हमारे  देश  में  er  हुए
 थे  ।  हम  ने

 उन
 के  वक्तव्यों  को  पढ़ा  ।

 उन्हों  ने  बार  बार  चीन  के  प्रधान  मंत्री
 की

 सिलेब्रिटी  की  gare
 दी  है  qa  उस

 में  से  यह
 ध्वनि  निकलती  मालूम  पड़ी  कि  वह  शायद  हमारी  ईमानदारी  पर  उतना

 विश्वास  नहीं  करते  ।  संस्कृत  भाषा  में  एक  पद्धति  है  कि  अगर  किसी  की  दो  पत्नियां  हैं  गौर  यह  कहा

 जाय  कि  एक  पत्नी  पतिव्रता  है  तो  बिना  कहे  उस  का  यह  अय  निकलता  है  कि  जो  द्वितीय  पत्नी  है

 ag  शायद  पतिव्रता  नहीं  है  |  उन  प्रदान  मंत्री  का  यह  बार  बार  कहना  कि  चीन  के  प्रधान  मंत्री

 द्वार  वह  समझौता  चाहते  हैं  तो  इस  में  से  यह  झ्रावाज  निकलती  है  कि  शायद  हमारे  प्रधान  मंत्री

 पर  उन  को  शक  है  ।  मैं  नहीं
 समझता

 कि  ऐसा
 होने  का

 कोई
 कारण

 है
 लेकिन  अगर  ऐसा  है

 तो
 हमारे
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 लिये  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  ।  शायद  हम  बर्मा  के  प्रधान  मंत्री
 को

 भी  इंस  झगड़े  के  बारें  में

 दृष्टिकोण  पूरी  तरह  से  समझा  नहीं  सके  हैं
 ।

 जो  बातचीत  चंल  रही  है  वह  झगड़े  को  टालने  के  लिये
 चल  रही  हैं  ।  चीन  नहीं  चाहता  है  ।  हमारे  कम्युनिस्ट  नेता  प्रोफेसर  मुकर्जी  कहते  हैं  किं  ae

 समझौता  चाहते  हैं  तो  समझौते  का  एक  ही  रास्ता  है  कि  चीन  के  कब्जे  में  भारत  की  जितनी  भूमि

 हैं  उसे  चीन  खाली  कर  कें  चला  जाय  |  न्य  कोई  भी  समझौता  भारत  को  स्वीकार्य  नहीं  होगा  क्योंकि

 वहं  समझौता नहीं  होगा  ।  समझौता  हम  भी  चाहते  हैं  मगर  के  ग्नाधा

 wal  ।  फोन  के  पास  नक्शे  नहीं  हैं  ।  चीन  के  पास  दस्तावेज  नहीं  हैं  इसलिये  वह  एऐक्चवेलटीज़ की

 मानने  की  बात  कर  रहे  हमें  नहीं  समझता  कि  रंगन  में  वार्ता  सफल  होगी  लेकिन  अगर  वार्ता  सफल

 नहीं  हुई  तो  चीन  के  अधिकार  में  जो  भारत  की  भूमि  है  उस  को  वापस  लेने  के  लिये  भारत क्या  करेगा

 इस  सम्बन्ध  में  ot  सें  विचार  करने  श्र  तैयारी  करनें  की  आवश्यकता  है  ।  घन्यवाद  |

 पंडित  ब्रज  नारायण  ब्रज दी  कृष्ण  वन्दे

 अध्यक्ष  राष्ट्रसंघ  में  संसार  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  विचार  करने  के  लिये  संसार  भर

 के  राज्यों के  संसार  भर  के  बुद्धिमान्  पुरुष  एकत्रित  उस  में  भारतवर्ष  के  प्रधान  मंत्री

 का  जाना  कौर  भाग  लेना  यह  परमावइ्यक  था  ।  मं  समझता  हूं  कि  इस  दुष्टि  से  प्रधान  मंत्री  वहां
 गये  ।  उन्हों  ने  वहां  पहुंच  कर  सभी  के  साथ  सम्पक  प्रस्थापित  किया  ।  राष्ट्रसंघ  का  दौरा  करने  के

 परिचित  प्रधान  मंत्री  महोदय  ही  राजधानी  में  वापस  लोकसभा के  सदस्यों  को  एकत्रित

 करके  उन्होंने  वहां  की  जो  स्थिति  थी  उस  से  हमको  अवगत  कराया  |  सौभाग्य  से  मैं  भी  उस  में

 उपस्थित था  ।  देश  की  जो  अ्रवस्था  भ्रौर  स्थिति  है  उसको  सामने  रखते  हुए  में  यह  तो  नहीं  कह  सकता
 कि  प्रवान  मंत्री  महोदय  बिना  सोचे  विचारे  काम  कर  रहे  होंगे  ।  aah  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते

 देश  को  सुदृढ़  सशक्त  बनाने  के  लिये  जो  करना  चाहिये  अपनी  बुद्धि  के  अनुसार  वे  अवश्यमेव

 कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  कभी  कभी  हम  ने  जो  एक  नीति  निर्धारित  की  है  उस  नीति  के  बीच  में  कौर  समय

 की  स्थिति  के  बीच  में  gag  खड़ा  हो  जाता  है  ।  संसार  में  सबसे बड़ा  संघर्ष  ्रादशे प्र व्यवहार प्रौर  व्यवहार

 के  बीच  में  प्रा  गया  है  ।  यदि  कोई  विचारक  अ  धीमा  तू  शौर  समझदार  व्यक्ति  भ्रामक  को  लेकर  चलना

 है  तो  व्यवहार उस  के  हाथ  से  खिसक  जाता  है  ।  यदि  वह  व्यवहार को  लेकर  चलना

 चाहता  है  तो  भ्रामक  उस  के  हाथ  से  निकल  जाता  है
 ।

 दुनिया  में  इस  समय  राम  ate  रोटी  के  बीच  में  झंगड़ा  खड़ा  हो  गया  है  ।  यदि  रोटी  पकड़ते

 हूँ  तो  राम  निकल  जाते  हैं  ate  यदि  राम  को  पकड़ते  हैं  तो  रोटी  खिसक  जाती  है  ।  ऐसी  अवस्था  की

 स्थिति  में  से  निकलना  यह  बड़े  कौशल  का  कार्य  है  ।
 प्रधान  मंत्री  जी  वहां  गये

 ।
 संसार  भर  में  संघर्ष

 न  हों  इसके
 लिये

 उन्होंने  अपनी  आवाज  वहां  बुलन्द
 की  ।

 इस  में  दो  मत  नहीं  हो  सकते हैं

 इस  में  भी  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  राष्ट्रसंघ  का  संसार  में  होना  अत्यावश्यक  है
 ।

 सारे  संसार  में  जब

 किसी
 न

 किसी  बात  में  लोग  लड़  रहे  हैं  तो  उन  का  फैसला  करने  के  लिये  कोई  होना  भी  तो  चाहिये  ।

 इसी  के  लिये  राष्ट्रसंघ का  निर्माण  हम्ना  और  उस  राष्ट्र
 संघ

 में  यदि  हम  न  पहुंचें  श्र  पहुंच  कर

 यदि  उस  का  मार्गदर्शन  न  करें  तो  वह  ate  भी  दुबले  हो  जायगा
 ।

 हम  यह  जानते  हैं  कि  राष्ट्रसंघ

 जितना  सकत  होना  जितना  बलवान  होना  चाहिये  कौर  स्वतंत्रतापूर्वक कार्य  करने  की

 जितनी  उस  में  क्षमता  होनी  चाहिये  उतनी  राज  उसे  प्राप्त  नहीं  है
 ।  राष्ट्रसंघ स्वयं  गुटों  से  दूर  द्वारा

 नही ंहै  ।  इस  पर  गुटों  का  प्रभाव  है  ।  एक  गुट  का  प्रभाव  यदि  कोई  देखता  है  अपनी  चलती  देखता

 है  कि  नहीं  हो  रही  है  तो  वह  जूता  उठा  लेता  है
 ।

 ऐसी  स्थिति  राष्ट्रसंघ में  न  हो  जिस  में  कि
 किसी

 आदमी  को  बलप्रयोग  करने  का  वसर  मिले  ।  न्याय  के  साथ  हो  सके  यह  स्थिति  राष्ट्रसंघ में

 mar  रानी  चाहिये  ।  राष्ट्रसंघ  में  काम  करने  वाले  प्रत्येक  सदस्यों  के  गुटों  के  बीच  में  हमें यह
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 ब्रज  नारायण

 भावना  निर्माण  करनी  होगी  विशेष  कर  उन  देशों  में  जो  कि  at  अभी  नये  राष्ट्रसंघ के  सदस्य  बने

 हैं  पौर  जो  बलवान  परौ  सशक्त  नहीं  हैं  ।  उनमें  यह  भावना  निर्माण  करनी  चाहिये  कि  राष्ट्र

 संघ  में  भाग  लेकर  कोई  भी  पक्ष  अपनी  अनुचित  बात  को  राष्ट्रसंघ  के  द्वारा  स्वीकार्य न  करा  सके

 एसी  स्थिति  वहां  निर्माण  होनी  चाहिये  ।  जितने  छोटे  छोटे  राष्ट्र  हैं  उन्हें  संगठित  होना  पड़ेगा  ।  मैं

 इस  बात  को  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  हूं  कि  हमें  अरपना  कोई  साथी  नहीं  बनाना  चाहिये  |  तटस्थता

 का  तात्पर्य  यह  नहीं  है  कि  हम  एकाकी  रहें  ही  हमें  रहना  चाहिये  ।  हम  ने  एक  नीति  निर्धारित

 की  कि  हम  किसी  के  साथ  नहीं  मिलेंगे  तो  क्या  यह  प्रकेले  ही  हम  रहेंगे  ?  हमें  दूसरों  को  भी  इस

 मत  का  बनाना  पड़ेगा  जब  वह  इस  मत  के  हो  जायेंग  तो  वह  गट  झपने  बन  जायेगा  |  जैसे  प्रभी

 मं  कहूं कि  मैं  हिन्दुस्तान  में  जो  पार्टियां  हैं  उन  में  से  किसी  पार्टी  में  नहीं  रहूंगा  ।  मैं  नौनपार्टी मैन  हूं

 तो  मेँ  नौनपार्टी मेन  तयार  करूंगा  प्रौर  इस  तरह  एक  नौनपार्टी  पार्टी  हो  जायगी  |  वह  तो  स्वामी

 विक  रूप  से  हो  जायगी  |  यह  कहना  कि  हमें  कोई  गट  नहीं  बनाना  यह  कसे  हो  सकता  है
 ?

 शक्ति  |  कलियुग में  संगठन  में  शक्ति है  ।  यदि  अमरीका  शास्त्रों  के  कारण  ताकतवर

 रूस  भी  शास्त्रों  के  कारण  ताकतवर  है  तो  हमें  संसार  के  जनबल  को  लेकर  को  खड़ा  करना

 पड़ेगा  |  इस  के  सिवाय  कोई  दूसरा  नहीं  है  ।

 मुझे  प्रधान  मंत्री  महोदय  की  वह  बात  बड़ी  पसन्द  पराई  जो  उन्होंने  भाषण  में  वहां  कही

 कि  यदि  यह  ताकतवर  गट  नहीं  मानते  हैं  तो  हम  कमजोर  लोग  इकट्ठे  हो  कर  उन  को  दिखायेंगे  |

 उन  को  हम  समझायेंगे  कि  तुम्हें  किस  प्रकार  चलना  चाहिये  ।  को  बलवान  होकर  सताते

 चले  जायें  a  एकत्रित  न  हों  यह  बात  मैँ  मानने  को  तैयार  नहीं  हूं  ।  इसलिये  मैं  प्रधान  मंत्री

 महोदय  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  जितने  भी  दीन  हीन  देश  हैं  उन  सब  का  नेतृत्व  हमें  प्राप्त

 मैं  यह  भी  मानने  को  तैयार  हूं  कि  रूस  a  अमरीका  इन  में  से  कौन  प्रथम  शक्ति  है  यह  एक  विवाद

 का  विषय  है  लेकिन  हम  संसार  के  दीन-हीन  देशों  का  नेतृत्व  करने  वाले  तीसरी  शक्ति  हैं  ।  इस  में  कोई

 सन्देह  नहीं  है  कि  संसार  में  जितने  दीन-हीन  दुबले  देश  हैं  उन  सब  के  भ्र गु वा  हम  हैं  ।  सब  से

 अधिक  मार  हम  ने  खाई  है  ।  सब  से  अधिक  भले-नंगे  हम  हैं  प्रौढ़  भी  हम  पर  सब  से  शरिक

 हो  रहा  है  ।  पाकिस्तान  भी  हम  को  मारता  है  ।  चीन  भी  हम  को  मारता  है  ।  पाकिस्तान  के  साथ  मंत्री

 सम्बन्ध हम  कायम  करते  चीन  के  साथ  हम  सम्बन्ध  कायम  करते  हैं  दोनों  ही  उस  का

 बदला  हमारे  साथ  सज्जनता  के  बजाय  दुर्जनता  के  साथ  देते  हैं
 ।  पाकिस्तान को  हम  पानी

 रुपया  दे  कर  ।  वहां  से  प्रधान  मंत्री  लौट  कर  ७  तो  वहां  के  पाकिस्तान  के  शासक  दिखा

 कर  कहते  हैं  कि  काइमीर  की  समस्या  तो  फौज  सुलझा  लेगी
 ।

 यह  क्या  बात  हुई
 ?  कभी तो  श्राप  ने

 हमारे  प्रधान  मंत्री  के  पाकिस्तान  पहुंचने  पर
 उन

 के  ऊपर  हार  फूलमालायें  डालीं  कौर  तत्काल
 उसके  बाद  आपने  गाली देना  शुरू कर  दिया  कौर

 धमकियां
 देना  शुरूकर  दिया

 ।
 यह  सज्जनता का

 भाव  नहीं  है  ।  हम  को  कया  करना  होगा  ?  जो  छोटे  छोटे  देश  हैं  उन  को  सब  को  साथ
 में

 लेना

 होगा ।  राज  जो  राष्ट्रसंघ  के  सदस्य बने  बहुत  से  भ्र फ्री कन  देश  उस  में  आये  हैं  तो  हमें  उन  के
 साथ

 दौत्य  सम्बन्ध  प्रस्थापित  करने  चाहियें  ate  अपने  दूतावास  वहां  स्थापित  कर  लेने  चाहियें
 ।

 उन  को
 श्रपनी  स्थिति  से  श्रवगत  कराना  चाहिये

 प्रो
 उन्हें  अपने  साथ  लेना  चाहिये

 ।  राष्ट्रसंघ
 ह  1

 में  बहुत  बड़ा  बहुमत  हमारे  साथ  हो  कौर  जो  प्रस्ताव  हम  वहां  पर  वह  मान्य हो  जाये  ||  प्रस्ताव

 के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया

 प्रस्ताव  पददाम् ष्  श

 सुभावन  सदस्य  ray  |

 श्रात्सशक्ति  पलामू  ्

 यो  जानाति  स



 १  १८८२  wae स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  AUD

 हमारे  प्रवान  मंत्री  महोदय  पंडित  कहलाते हैं  ।  मैँ  समझता  हूं  कि  प्रस्ताव  क्या  रखना  चाहियें

 कोप  किस  पर  दिखाना  यह  तो  स्वयं  जानते  ही  होंगे  ।  यही  समझ  कर  कोप  दिखाना  चाहियें  ।

 केवल  यही  कहने  से  काम  नहीं  चलेगा  कि  हम  चाइना  को  देख  लेंगे  |  कसे  देख  लेंगे  ?  उसको  चरखे

 से  नहीं  देखा  जा  सकता  है  |  चाइना  के  पास  बम  राइफ़ल्ज़  गन्ज  दशा  है  वह  लौह

 में  उस  की  भेड़िया  वृत्ति  प्रत्यक्ष  सामने  है  कि  हम  ने  उस  का  कुछ  बिगाड़ा  नहीं  है  फिर  भी

 वह  चढ़  कर  हम  भाई  भाई  कहते  रहे  वह  हम  पर  प्राक् रमण  कर  के  यहां  करा  गया  |  अब

 वे  कहते  हैं  कि  हम  समझौता  करने  के  लिये  तैयार  हैं  ।  पहले  फ़ौजदारी  की  हम  को  मार  दिया

 मारने  बाद  कहते  हैं  कि  समझौता  कर  लो  |  हम  को  जो  घाव  हो  गये  उस  का  क्या  होगा  ?  उस

 की  दवा  करते  रहना  |  यह  तो  समझौते  का  कोई  प्रकार  नहीं  है  ।  उन्होंने जो  भूमि  दबाई

 वे  उसको  छोड़  दें  प्रो  फिर  बात-चोट  करें  ।  इस  समय  जो  स्थिति  बन  गई  वह  बड़ी  भयावह  है  ।

 रशा म्रौ  अमरीका  को  एक  साथ  मिलाने  के  लिये  हम  ने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  एक  प्रस्ताव  रखा  ।

 वह  प्रस्ताव  न्यायसंगत  था  परौ  संसार  के  प्रति  सद्भावना  प्रकट  करने  वाला  था  ।  यदि  रहा

 ये  दो  राष्ट्र  नहीं  लड़ते  तो  फिर  संसार  में  शर  कोई  राष्ट्र  नहीं  लीग  |  लड़ाई  तो  इन

 के  बीच  में  है  द्रोह  तो  व्यथ  पिस  रहे  हैं
 ।

 यह  ठीक  है  कि  हमें  छोटों  के  झगड़े  में  पं  पना  नहीं

 बड़ों  के  झगड़ों  में  हमें  नहीं  जाना  चाहिये  ।  परन्तु  हमने  गुरुत्व  लिया  है  कौर  गुरुत्व  सदा  हमारे  पास

 रहा  है  ।  संसार  को  का  उपदेश  भारतवर्ष  देता  रहा  जब  दुनिया  लड़ते  बैठो  तो  शान्ति

 का  सन्देश  कौन  दे  सिवाये  भारतवर्ष  के  ?  यह  ठीक  है  कि  उस  के  लिये  हमें  खतरा  हो  सकता  है  लेकिनਂ

 frag  यदिवा  स्तुति  ।

 लक्ष्मी  समाविशतु  गुप्ता  यथेष्ठम्

 भ्रयौव  वा  मरण मस् तु  युगान्तर  वा  ।

 न्यायिक  प्रविचलन्ति न

 पुरुष  कभी  न्याय  के  पथ  से  नहीं  हटते  हैं  ।  संसार का  नाश हो  यदि  रहा  भ्र  अमरीका

 के  बीच  समझौता  नहीं  होगा  ।  इसलिये  हम  को  उस  न्याय  की  बात  को  कहना  चाहे  थोड़ा

 बहुत  खतरा  हमारे  ऊपर  प्राता  हो  ।  हम  पर  खतरा  तो  दुनिया  उस  खतरे  से  बचेगी  नहीं
 ।

 भारतवर्ष  इस  स्थिति  में  है  कि  यदि  कोई  भारतवर्ष  को  मिटाना  तो  उसे  यह  याद  रखना

 चाहिये  कि  वह  स्वयं  भी  बच  नहीं  सकता  है  ।  चालीस  करोड़  के  देश  को  हानि  पहुंचा  कर  कोई  जिन्दा

 नहीं  रह  सकता  है  ।  इस  प्रकार  का  अन्याय  भ्र  अत्याचार  यहां  पर  नहीं  हो  सकता  है  यह  हमारा

 विश्वास  है  ।  हमारा  देश  बड़ा  है भ्र ौर  चाइना  या  पाकिस्तान  चाहें  कि  हमें  खा  तो  वे  दोनों

 weary  स्थिति  में  हैं  ।  वें  हमें  खा  नहीं  सकेंगे
 ।

 वे  खुद  मरने  का  उपाय  कर  रहे  यह  उन्हें

 समझना  चाहिये  ।  हमें  कोई  डर  न  है  ।  यदि  पाकिस्तान  उत्पात  तो  चाइना  उस  के  सिर  पर

 बैठा  वह  उसे  खा  जायगा  प्रौढ़  यदि  चाइना  कुछ  तो  अमरीका
 ने

 पाकिस्तान  में  पहले  से  ही

 अपने  प्राच्य  बना लिये हैं
 ।  दोनों

 ने  इन्तज़ाम  कर
 लिया

 है
 ।

 पर  हम  यह
 चाहते

 हैं  कि
 हमारे

 सिर  पर

 श्राप  क्यों  प्रबन्ध कर  रहे  हम  तो  उपदेश  देने  वाले  हैं
 ।

 हम  दोनों को
 समझौता

 कराने  के  लिये

 कहते  मगर  वे  दोनों  ही  हमारे  सिर  पर  श्राये  हुए  हैं
 ।

 यह  उपदेश  की  वृत्ति  जो  हमारी  सरकार

 ने  अपनाई  वह  अच्छी  है  ।  मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं
 कि

 उपदेश  देने  के  साथ  साथ  भीतर  से

 सशक्त  होना  भी  ज़रूरी  है  ।  हमारी  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नीति  राष्ट्रीय  नीति  पर  हावी  नहीं  होनी  चाहिये  |

 केवल  कहने  से  चाइना  नहीं  भागेगा  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नीति  का  सब  से  अच्छा  उपाय  यह  होना  चाहिये
 कि

 संसार  को  शान्ति  का  सन्देश  कौर  उपदेश  लेकिन  साथ  ही  बाडेन  पर  लोगों  को  बसा  दें
 और

 उन  को  हथियार  दे  कर  उन  को  सशक्त  बनायें
 ।

 वहां  पर  अनिवार्य  सैनिक  शिक्षण  कर  देना  चाहिये
 +



 ass  भ्रन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  २२  १९६०

 [  To  ब्रज नारायण भेजे  1  ]

 वहाँ  पर  वार  इं  उष्ट्री ज़  जोतती  चाहियें  ate  लोगों  को  घर  देना  चाहियें  ।  वहां  के  लोगों  को  राइफ़ल

 झर  बम  देते  चाहियें  ।  फ़ोन  कब  तक  वहां  जैदी  रहेगी  ।  वहां  फ़ौज  रख  से  ही  काम  नहों  चलेगा  ।

 अपनी  ज  वहां  बड़ती  चाहिये  शौर  उस  को  हथियार  देने  चाहियें  कौर उन
 को  इस  बात

 की  डूडी देती  चाहिये  कि  जब  चाइ रा झ्रयें, उस उस  सें  वे  पिट लें
 ।  नई  त

 को  कहता  चाहिये कि
 af

 तुम  बमों  का  प्रयोग  तो  हमें  कोई  गम  मह टीं  कोई  दमदार  तुम्हारे  सामने

 बदा  PI a4 ATAT OT  i  दे  aay  क  हस  मॉ  '@!R  है  ।

 जहां  तक  संसार  में  प्रचार  सामग्री  का  सम्बन्ध  इस  में  कोई  सन्देह नाई ही ंहै  कि  अन्तर्राष्ट्रीय

 राजनीति  के  TWA!  संसार  में  शास्ति  लाने  के  लिये  भारतवर्ष  की  जो  विजेयता  रही  उस

 श्राधार  पर  भ्रच्छे  विद्वान  लोग  यहां  की  राजनैतिक  स्थिति  से  लोगों  को  अवगत  कराने  के  लिये  विदेशों

 में  जाने  चाहियें  ।  दूतावासों  में  खास  तौर  पर  इस  का  प्रबन्ध  होगा  चाहिये  ।  हमारे  यहां  रहा
 ग्रोवर

 अमरीका  के  जो  दूतावास  उन्होंने  हज़ारों  बाद  मियाँ  को  अपने  धन्धे  पर  लगा  रखा  है
 ।

 मुझे  पचासों

 आदमियों से  वास्ता  पड़ा  जो  श्रमरीकन  एम्जैसी  में  काम  करते  बहुत  से  तो  हमारे  भीतरी

 श्राफ़िसिज़  में  घूस  कर  वहां  से  बारीक  घ्राण  को  लाने  की  चेष्टा  करते  हैं
 ।  यह  स्थिति  रशा

 भर

 श्रमरीका ने यहां पैदा कर रखी है ने  यहां  पैदा  कर  रखी  है  ।  हमारे  दूतावास  पता  नहीं  वहां  केवल  लड़कियों  के  डांस  करवाते
 पता  नहीं  क्या  करवाते  हैं

 ।
 यह  हमें  मालम  नहीं  है  ।  द्  प्रकार  के

 न।च-गां
 के  काम  बाहर

 बन्द  होते  चाहियें  ale  इस  के  स्थान  पर  वास्तविक  स्थिति  से  wana  कराने  के  लिये  हमारी  तरफ़

 से  द्रव्य  खर्चे  होना  चाहिये  |  हमारे  सतर्क  कौर  सावधान  होने  चाहिये  तौर  जहां

 हमारे  दौत्य  सम्बन्ध  नहीं  वहां  दौत्य  सम्बन्ध  प्रस्थापित  होने  ख़ास  कर  उन  कंधे  देशों  से

 जो  ait  अभी  राष्ट्र  संच  में  mas  ।

 चाइना  को  राष्ट्रसंघ  में  लाना  परमावश्यक  है  ।  इस  का  समर्थन  हम  खले  शब्दों  में  करते  रहे

 हैं  कौर  ग्राम  भी  करदा  चाहिये  ।  यदि  चाइना  राष्ट्र  संघ  में  पहुंच  तो  फिर  हम  वहां

 फ़्सला करा सकग करा  THT  |  जब  वह  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  ही  नहीं  तो  फिर  राष्ट्र  संघ  उस  का  मसला  कहाँ

 से  विचार  कहां  से  करेगा  ।  जो  areal  वहां  उस  का  वहां  फ़ैसला  हो  सकेगा  |

 लियें चीन  को  राष्ट्रसंघ  का  सदस्य  बनाने  के  लिये  जितने  ज़ोर  से  हम  उठाते  रहे  वह  आवाज़

 उस  के  झ्राक्रमण  के  कारण  बिल्कुल  नहीं  कम  हनी  चाहिये  ।  va  को  राष्ट्र  संघ॑  का  सदस्य  बनाने

 के  लिये  अवश्य  बोलना  चाहिये  ।  रहा  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  था  |  जब  राष्ट्र  संघ  विरुद्ध  हो  तो

 काश्मीर  के  मामले  में  ate  साहब  ने  अपनी  वीटो  पावर  का  प्रयोग  कर  के  काश्मीर  की  समस्या

 को  ate  उलझने  से  बचा  लिया  |  wera  राष्ट्र  ae  हमारे  विरुद्ध  होता  है  पाकिस्तान
 संसार

 में  घूस  कर  अपने  प्रति  सहानुभूति  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हैं  ।  इस
 पर

 भी  हम  सीचते  हैं
 कि

 हमे

 सद्भावना  से  पाकिस्तान  जीत  लेंगे  ।  उस  की  वृत्ति  हमारी  अपेक्षा  शासन  खुब  जानता  क्यों
 कि

 ag  उस  से  भिड़ता  रहा  हैं  ake  रोज़  उसे  के  साथ  व्यवहार  करता  हैं
 ।

 पाकिस्तानी  मनोवृत्ति
 स्तान  में  एक  दूषित  मनोवृत्ति  मानी  जाने  लगी  है  उस  की  हिन्दुस्तान

 में
 पनपने  नहीं  देना  चाहिये  ।

 पाकिस्तानी  मनोवृत्ति  हिन्दुस्तान  की  सरकार  के  लिये  घातक  रही  घातक  है प्र ौर  घातक

 यह  में  निश्चित  शब्दों  में  कहना  चाहता  हूं
 ।

 इसलिये  पाकिस्तान  से  सावधान  रह  कर  हमें  संसार  के

 जनमत  को  अपने  प्रति  जागृत  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये

 इस  के  सांथ ही
 साथ

 हम  को  तटस्थता की  नीति  पर  बुद्धिमतापूर्वक कार्य  करना  चाहिये  ।  जैसा

 संयुक्त  es  गणराज्य ने  किया  अगर  हम  भी  जैसा  ही  तो  काम  बन  सकता  है  ।  उस  ने
 कौर  भ्रमरी का  दोनों  से  दोस्ती  की  ।

 फिर  स्वेज़  कैनाल  अपने  हाथों
 में

 ले  ली  श्र
 बाद  में

 कम्यूनिस्टों
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 को  सत्ता  बता  दिया  ।  दोस्त  के  दोस्त  हैं  माल  हाथ  में  है  ।  ह  sta

 ले  न  काश्मीर ले  सके  प्रौर  न  ही  हम  हिमालय  को  बचा  ।  इस  का  अर्थ  यह  है  कि  भ्र पनी

 नीति  को  चलाने  की  पद्धति  रीति  में--जिस  को  अंग्रेजी  में  इम्प्लीमेंट दान  कहते  हैं--दुबलाता  है

 कमज़ोरी  है  ।  उस  के  सम्बन्ध  में  हमारी  सावधानी  हो  जाती  उस  में  दुखता  की  कुंछ  कमी

 लिये  हमें  मार  खानी  पड़ती  है  ।  मैं  शान  मंत्री  महोदय  से  प्रियंका  करूंगा  कि  वह  इस  सम्बन्ध में

 थोड़ी  जागरूकता से  काम  लें  का  मामला  पर  भी  कई  मामले  जिन  से  कुछ  बड़ी  शक्तियों

 का  सम्बन्ध  है
 ।

 क्या  में  बहुत
 सी

 अमरीकन  दीगर  कम्पनी  का  राष्ट्रीयकरण  किया  गया  शर

 अमरीका को  फांसीं पर  चढ़ा  दिया  गया  |  हम  छोटे  भाई  को  बचाने  जायें  कौर  बड़ा  भाई  नाराज़  हो

 यह  ठीक  नहीं  है  ।  उस  में  थोड़ा  चुप  रहने  की  झ्रावश्यकता  है  ।  उस  में  कुछ  सावधान रहना

 चाहि

 रहिमन  झाड़ा  बड़ी  ag  पड़ता  बीच  जनिधाय  |

 लड़े  लोह  पाहन  दौ  बीच  रुई  जरि  जाय  ॥

 दो  पत्थरों  के  बीच
 में

 रुई
 जल

 कर  नष्ट हो  जाती है
 ।

 उस  में  थोड़ी  राजनीतिक  दूरदर्शिता  से  काम

 कर  लगा  चाहिये  |

 मूझे  मालम  gat  है  कि  यहां  एक  एशियन लीगल  कनसल्टेटिव  कमेटी का  निर्माण  हुजरा  है  ।

 समाचारपत्रों  में  भी  हम  निरन्तर  पढ़ते  रहते  हैं  ।  इस  कमेटी  का  पिछला  अधिवेशन  कोलम्बो  में  हुमा

 था  प्रौढ़  इस  वर्ष  यहां  हो  रहा  है  ।  यह  कमेटी  a  करती  इस  में  कौन  कौन  से  सदस्य  रख  बारों

 में  हम  पढ़ते  लेकिन  यहां  तो  हमें  बताया  नहीं  जाता है  ।  एशिया  के  जो  दूसरे  देश  रह  गये  उन  को

 इंस  में  क्यों  सम्मिलित  नहीं  किया  जाता  प्रधान  मंत्री  हम  को  इस  से  करने  की  कृपा  करें  ।

 उस  को
 भी  बलशाली बनाने  की  जरूरत  है  कौर  एशिया  को  सशक्त  बना  कर  हमें  प्राग  भराना  चाहिये  ।

 हम  ने  नाथ  कोरिया  का  ट्रेड  कमी शनਂ  कायम  किया  लेकिन  साउथ  कोरिया  ने  क्या  बिगाड़ा

 हम  को  दोनों  से  लाभ  उठाना  चाहियें
 |

 हमारे  बड़े  व्यापारिक  सम्बन्ध  में  भी  इसलिये हमें

 दोनों  से  लाभ  उठाना  चाहिये  |  इसी  प्रकार  इज़राइल  बन  हैऔर  जब  हम  सत्य  का  प्रतिपादन

 करने  चले  तो  हम  को  उस  से  भी  दौत्य  सम्बन्ध  स्थापित  करने  चाहियें  ।  एक  दो  बार  प्रधान  मंत्री

 जी  ने  बात  की  लेकिन  फिर  उस  को  टाल  दिया
 ।

 सत्य  के  प्रतिपादन  के  लिये  हमें  साहस  के  साथ
 झाग  जाना  चाहिये  और  जहां  भी  sa  कौ  देश  के  लिये  लाभ  मिल  हमें  लाभ  उठाने  की  चेष्टा

 करनी  चाहियें  ।  इस  सम्बन्ध  में  काय  तो  किया  जा  रहा  लेकिन  थोड़ी  कौर  ्  और  सावधानी

 तो  भय  का  कोई  कारण  नहीं  हैं
 ।

 हम  को  देश  से  भय  के  वातावरण  को  निकालना  चाहिये

 झर  देश  के  लोगों  को  सशक्त  बनाना  चहिये
 ।

 में समझता हूं  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  महोदय  wag

 सफल  होंग  ।  भय  का  कई  कारण  नहीं  ley  उनके  पीछे  है  att  सारा  संसार  अरज  नहीं तो

 कल  नहीं  तो  परसों
 या

 तो  उन  के  पीछे
 प्राय गा  अन्यथा

 नष्ट  हो  जायगा  ।  इसके सिवा  दूसरा

 कोई  मार्ग नहीं  है  ।  उस  को  शान्ति  के  मार्ग  पर  अराना  पड़ेगा  ग्र  नगर  वह  नहीं  भ्राता  तो  उस  के

 लिये  विनाश  का  द्वार  खुला  ओप्रा  है  ।  यही  हमारे  गुरुत्व  का  कारण  जो  हम  ठीक  प्रकार  से  कर  रहे

 इस  में  कोई  दो  मत  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  यह  एक  नींव  निर्विवाद  चीज़  है
 ।

 परन्तु  इस  के  लिये  हमें

 थोड़ी  सावधानी  से  प्रयास  करना  चाहिये  ।  घर  वालों  को  ज्यादा  नहीं  दबाना  चाहियें बाहर

 लों  से  सावघान  रहना  चाहिये  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  भ्रध्यक्ष  राष्ट्र  संघ  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  बहुत  सी  झिझक  कें

 इसे  मैं  एक  ऐतिहासिक घटना  मानता  हूं
 ।

 जहां  तक  राष्ट्र  संघ  का  सम्बन्ध  संसार
 में

 भी

 धौर  हमारे  देश  में  भी  ऐसा  मानने  वालों  में  मैं  नहीं  हूं  जौ  समझते हैं
 कि  राष्ट्रसंघ  एक  निरर्थक
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 सिर  a fare

 संस्था  है  और  वह  wa  तक  दुनिया  में  कुछ  नहीं  कर  सकी  ।  मेरा  इस  सम्बंध  में  शुरू  से  मतभेद  रहा  है

 राज  भी  है
 ।

 राष्ट्रसंघ
 की

 स्थापना  के  बाद  राष्ट्र  संघ  तक  कर  सका  यह  तभी  मालूम  होता

 है  जब  राष्ट्र  स॑  के  पहले  एक  इस  प्रकार  की  जो  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  लीग  श्राफ  उस  का  हम

 इतिहास  देखें  ।  दुनिया  तब  टुकड़ों  में  विभक्त  हज़ारों  वर्षों  से  रही  है  ।  यदि  हम  दुनिया  के  इतिहास

 को  मानवता  के  इतिहास  को  देखें  तो  हमें  स्पष्ट  मालम  होता  है  कि  हमारा  देश  भी  न  जाने  कितने

 टुकड़ों  में  विभक्त  था  ।  पहले  पहल  दुनिया  को  इकट्ठा  लाने  का  प्रयत्न  १६१४  के  संसार

 द्  के  और  उस  समय  लीग  ara  नेशंस  की  स्थापना  हुई  ।  वह  अपने  कायें  में

 सफल  नहों  हो  सकी  |  दूसरा  युद्ध  हुजरा  रोक  उस  के  बाद  सं  प्रीत  राष्ट्र  संघ  की  स्थापना  हुई  ।  लेकिन  हमें

 यह  मानना  होगा  कि  लीग  श्राफ  नेशंस  चाहे  युद्ध  रोकने  में  समर्थ  न  हुई  उस  ने  पहले  पहल  दुनिया
 के

 एकीकरण  का  एक  वायुमंडल  बनया  है  कौर  यदि  हम  उस  के  इतिहास  से  राष्ट्र  संघ  के  इतिहास

 तुलना  करें  तो  हमें  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  राष्ट्र  संघ  काम  में  यदि  पूर्ण  रीति  से  नहीं  तो  कुछ
 न

 कुछ
 सफल  अवद्य  हुमा है है  ।

 हज़ारों  वर्षों  से  दुनिया  में  tae  चलते  रहे  दुनिया  का  विभाजन रहा  है  |  ऐसी  हालत में

 यदि  राष्ट्रसंघ  इस  को  समय  अधिक  सफलता  नहीं  मिली  तो  इसमें  खेद  की  बात  नहीं  है
 |

 इसमें  प्रा इच यें
 की

 बात  नहीं  है
 ।

 मैँ  यह  बात  इस  लिये  कहता हूं  कि  म॑  एक  छोटा  सा  साहित्यकार इसलिये  कुछ

 दूर
 की

 बात  क  देखता  हूं  ।  लीग  श्राफ  नेशंस  का  म  समर्थक  राष्ट्र  संघ  का
 भी  समर्थक हूं

 ।  इसकी

 सफलता  सुखद  सफलता  तो  तभी  हो  है  जब  दुनिया  की  एक  सरकार  स्थापित  हो  जाये

 राज  यह  कल्पना  की  चीज़  है  ।  लेकिन  दुनिया  में  चिंतकों  विचारकों  ने  पहले-पहल  कुछ  ची  जों  की

 कल्पना  की  ।  पहले  पहल  वे  महान  वस्तुयें  कल्पना  की  वस्तुयें रही
 कल्पना

 का  एक  आकार

 हुमा  है  समय  के  बाद  ।  दो  बातों  में  से  एक  बात  होगी  |  या  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  की

 पूर्ण  नीति  के  अनुसार  चल  कर  दुनिया  में  आगे  चल  कर  एक  सरकार  की  स्थापना  होगी  या  फिर
 मै ंतो  बड़ा  आशावादी दुनिया  का  नादा  हो  जायेगा  ।  वह  द्ख:द  दौर  सफल  घटना  होगी

 व्यक्ति हूं  ।  में  तो  सुखद  ae  सफल  बातों  की  कल्पना  किया  करता  द्ख:द  झर  सफल  बातों  की

 नहीं  |

 |बारूद  जिस  समय  पहलें  पहल  ईजाद  हुई  तो  पहले वह  विस्फोटक  पदार्थ  था  जो  दुनिया में  ईजाद

 कोई  उस  समय  यह  नहीं  सोचता  था  कि  चल  कर  वह  विस्फोटक  पदार्थ  एक  बम
 at  एक  उद्जन  बम  का  रूप  ले  लेगा  ।  तो  एक  ही  बात  हो  सकती  या  तो  युद्धों की

 दुनिया  की
 एक  सरकार  या  फिर  उद्जन  बम  कौर  श्रणबम  से  बड़े  किसी  विस्फोटक पदार्थ  का

 निर्माण  जिससे  हमारे  इस  प्लेनट  के  ही  टुकड़े  टुकड़े  हो
 |

 इस  समय दुनिया  दो  दलों  में  विभक्त  है  कौर  केवल  एक  भारतवर्ष  ही  ऐसा  देश  है--प्रधान

 देशों  में  में  कहता  हूं--जो  सच्ची  शान्ति  चाहता  भारतवर्ष  कोई  धनवान  देश  नहीं  भारतवर्ष

 कोई  बहुत  4  निक  दुष्टि  से  सशक्त  देश  भी  नहीं  है  ।.  लेकिन  भारतवर्ष
 की

 एक  विशेष  प्रकार  की  परम्परा

 वह  शान्ति  की  परम्परा  है  कि  जिसके  कारण  भारतवर्ष  को  संसार  की  इस  समय  की  स्थिति  में

 एक  विशेष  प्रकार  का  स्थान  प्राप्त  है  ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  जो  भाषण  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  जिस  प्रकार
 उन  का

 जाना  वहां  एक

 ऐतिहासिक  घटना  उसी  प्रकार वह  भाषण  भी  वहां  का  एक  ऐतिहासिक भाषण  है  ।  मैं  ने

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  अधिवेशनों  की  कार्रवाइयों  को  इधर  उधर  पढ़ने  का  प्रयत्न
 किया  है  ।

 जवाहरलाल  नेहरू  जो  के
 उस

 भाषण  से  पुर्व  उस  प्रकार  का  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  भाषण  हुआ  वह  कम
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 से  कम  में  ने  नहीं  पढ़ा  है  ।  यद्यपि  उनका  प्रस्ताव  वहां  पर  गिर  गया  तो  वह  तो  होने  वाली  बात  थी

 लेकिन  प्रस्ताव  ने  aera  काम  कर  दिया  ।  जिस  समय  महात्मा  गांधी  दूसरी  गोलमेज  परिषद्  में  गये

 उनके  जों  वहां  भाषण  हुए  थे  उस  समय  जो  वह  चाहते  थे  वह  नहीं  परन्तु  तरन्त  में  उन  भाषणों

 ने  झपना  असर  दिखाया  ।  दूसरी  गोल  मेज़  परिषद्  में  महात्मा  at  कांग्रेस  की  से

 ay  के  एक  मात्र  प्रतिनिधि थे  ।  उनकी  बात  उस  समय  तो  नहीं  सुनी  गई  परन्तु  हमने  देखा  महात्मा

 गांधी के  दूसरी  गो  नमाज़  परिषद्  के  भ  षणों  के  अनुसार  ही  हमारे  देश  को  स्वतंत्रता  मिली  मगज

 हम  निर्माण  कार्य  में  संलग्न  हैं  ।  इसी  प्रकार  चाहे  जब  प्रस्ताव  पंडित  जी  ने  वहां  पर  रख  थ  वह

 स्वीकृत  न  लकिन उस  प्र  ताव  को  रखते  के  बाद  उ होंने  वहां पर  जा भ  ऋण  दिया वह

 दुनियां  के  विचारकों  दुनिया के  चिंतकों  का  एक  दिशा  में  ले  जाता  इसें  स  देह  नहीं

 नि रु शस्त्रीकरण इस  समय  की  सब  से  बड़ी  झ्रावश्यकता  है  इसी  प्रकार  उपनिवेशवाद  का

 er  भी  सब  से  बड़ी  प्रावइ्यकता है  |  ये  दोनों  बातें  इस समय  सब  से  महान  एक  नई  बात इस

 के  बाद  हुई  वह  है  अमरीका  के  राष्ट्रपति  का  चुनाव  ।  केडी  साहब  चुने  गये  वहां  के  राष्ट्रपति  ।

 लोग  एक  विशेष  प्रकार
 की

 दृष्टि  से  इस  विवाद  को  देखते  है  |  मै  यद्यपि  इस  चुनाव  से  कोई  बहुत

 नहीं  में  नहीं  समझता  कि  इस  समय  दुनिया  में  जो  तनाव है  वह  कोई  विशेष  रूप  से  कम  होगा

 लेकिन  कैनेडी  साहब  तभी  सफल  माने  जायेंगे  इतिहास  में  जब  वह  निश्शस्त्रीकरण  wie  उपनिवेशवाद

 का  प्रीत  करने  में  या  निरस्त्रीकरण  को  चरागे  बढ़ाने  में  उपनिवेशवाद  के  wed  को  बढ़ाने

 में  सफल  हो  सके  |  पहले  ड्राप  जानते हैं  एशिया की  जागृति  एशिया  के  देश  उस  समय  बड़े

 गिरे  हुए  देश  माने  जाते  थे  ।  रूस  को  भी  मैं  बहुत  दूर  तक  एशिया  का  देश  मानता  हूं  ।  यदि

 रूस  की  भौगोलिक  स्थिति  को  देखें तो  उस  का  एक  भ्रंश  भल  ही  योरप  में  है  लेकिन  उस  का  als  अरंड

 एशिया में  है  ।  इस  लिये रूस  को  में  बहुत  दूर  तक  एशिया  का  देश  मानता हूं  ।  एशिया में  पहले

 पहल  जापान  की  जागृति  उस  के  बाद  रूस  की  जागृति  फिर  भारत  वर्ष  जगा

 बाद  चीन  जगा  ।  एशिया  में  जो  कुछ हुआ  वही  श्रफ़ीका  में  हो  रहा  है  ।  श्रीलंका  में  जब  मैं  गया

 उस  सन  PERL  की  बात  एक  विचित्र  अवस्था  थी  उसकी
 |  उस  समय  वहां  के  भारतवासी

 ्  हक़ों  की  बात  कहते  थे  ,  लेकिन  कांग्रेस  ने  सदा  उन  से  एक  बात  कही  कि  के  उन  निवासियों

 जो  भारत  से  गये  अपनी  बात  अलग  नहीं  कहनी  चाहिये  |  उन  को  वहां  के  मूलनिवासियों से

 मिल  कर  सब  के  हकों  की  बात  कहनी  चाहिये  ।  १९६३७  के  बाद  के  इस  २३  वर्षों  के  जमाने को

 जब  मं  देखता  हूं  तो  वहां  बड़ा  चाहे  ।  श्रमिक  में  छोटे  बड़े  सब  देवा  जागृत हो

 रहे  जिस  प्रकार  एशिया  को  योरप  दबा  कर  नहीं  रख  उसी  प्रकार  अफ़रीका  को  अमरीका

 दबा  कर  नहीं  रख  यह  मं  कहना  चाहता  जिस  प्रकार  एशिया  का  उत्थान  एक  श्रवद्यम्भावी

 वस्तु  उसी  प्रकार  श्रफ़ीका  का  उत्थान  भी  एक  अवश्यम्भावी  वस्तु  योरप

 में  इस  समय  जो  दशा  है  वह  हम  देख  रहे  ह्  अमरीका की  इस  समय  सब  से  ऊंची  स्थिति  इस  में

 सन्देह  नहीं  |  परन्तु  मै  तो  उस  समय  की  कल्पना  करता  हूं  जिस  समय  चा  हे  पंडित  जी  न  मैं  न

 हम  में  से  अधिकांश  न  किन्तु  जिस  समय  प्रमरीव
 1

 का  वही  हाल  होगा  जो  कि  इस  समय  योरप  का

 था  ।  चक्र नेमि  मेल  |  जैसा  कहा  जाता  है  कि  चक्का  ऊपर  जाता  है  फिर  नीचे  जाता  उसी  प्रकार

 जागृति  कब  सारे  एशिया  प्रौढ़  श्रफ़ीका  की  हो  कर  रहेगी
 |

 जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  हम  सदा  न्याय  के  संग  रहे  ह्  जब  हम  पराधीन  थे  उस  समय
 श्राप यदि  कांग्रस  के  प्रस्तावों  को  तो  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  हमने उन  देशों  के  जिन

 के  प्रति  अन्याय  होता  सदा  अपनी  सहानुभूति  प्रकट  की  है
 ।  अज भी

 भी  हमारी  वही  अवस्था है

 कांगो  के  सम्बन्ध में  भी  हमें  वही  कहना  पड़ता  है
 ।  कांगो को  बहुत  बड़ा  स्थान  मिल  गया

 उस  की  बड़ी  चर्चा  हो  रही  है  :  किसी  समय  इस  प्रकार  की  स्थिति  अन्य  देशों  की
 भी

 थी  ।

 कोरिया की  भी  थी  ।  लेकिन यह  छोटी  छोटी  बातें  कांगो  के  प्रदान  को  मैं  बहुत  बड़ा  प्रदान  नहीं
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 मानता ।  में  भ्र फ़ीका  की  जागृति  को  बहुत  बड़ा  मानता  हूं  ,  कांगो  का  जो  प्रश्न  है  वह  उसके

 अन्तंगेंत एक छोटा एक  छोटा  सा  है  ।  तो  हम  यहां  तक  कि  पराधीन  ता  के  समय  भी,उन  कें  संग
 उस  देशों  के  संग  रहे  जिन  के  प्रति  sey  होता  था  ।  राज भी  हम  उन  के  संग  हैं

 जहां  तक  हमारा  खुद  का  मामला  चीन  कौर  पाकिस्तान  की  बातें  यहां  बहुत  कही गईं  ।  मुझ

 तो  श्राइचये  हुमा  श्री  हीरेन  मुकर्जी  भाषण  सुनकर  |  उन  का  भाषण  सुन  कर  मुझ  सदा  ग्रामीय

 होता  है  at  जब  कभी  वे  बोलते  हैं  उस  के  बाद  मुझ  बोलनें  का  मौका  भी  मिलता  है  |
 बे  बोलें  जहां

 तक  साम्यवादी  दल  का  संबंध
 भारत  पर  अब  नयनन बन  तो  भारतवर्ष

 के
 बचाव

 के  लिये

 वादी  दल  सब  से  पहले  मांगे  बढ़ेगा  मेरी  समझ  में  उन  का  यह  नहीं  ।  area भी  यदि

 हमारे  साम्यवादी  भाई  चीन  का  भारत  पर  नहीं  मानते  हैं  तो  वे  ऐसा  कब  यह  मैं

 समझ  नहीं  पाता
 ।

 कल  एक  य  में  पंडित  जी  ने  यहां  पर  कहा
 कि

 उन  की  इस  समय  की  जो
 गर

 वाइयां हैं  ,  उन  की  रिपोर्टे  उन  के  पास  कराती  लेकिन  कभी  तक  वे  कार्रवाइयां  देशद्रोह  तक  नहीं

 ट्
 क  ।  म॑  पंडित  जी  से  st

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मने  ऐसा  फब  कहा

 सेठ  गोविन्द  दास  कल  श्राप  ने  एक  स्टेटमेंट  में  कहा  था
 ।

 थ्री  अन्सार  हरवानी  कुछ  कौर  कहीं ४ थ

 सेठ  गोविन्द  दास  :  बाप  ने  यह  कहा  था  कि  इतनी  दूर  वें  नहीं  पहुं  ते  हूँ  कि  जिन  पर  कोई

 वाई की  जाय

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  म  ने  यह  कंहा  था  किं  इसको  असल  करना  कि  कया  यह

 तलब  बात  है  ।  म  कै  से  राय  दू  ,  एक  फिक्र देख  कर
 ?

 wae  कोई  कानूनी  बात  है  तो  गौर  किया  जाये

 कौर  स्टेट  गंवर्नमेंट्स गौर  करती  हूँ  ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  मैं  एक  बात  निवेदन  करना  चाहता  हूं  पंडित  जी  से  ।  पंडित जी  कीं

 नीति  इस  तरह  की  जैसा
 कि  महर्षि  वाल्मीकि  ने  कहा  कुसुमा दा दि  जब  यहां  हड़ताल  होनें

 बाली  उस  समय  भी  मैंने  यह  निवेदन  किया  था  ।  मैं  राज  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  साम्यवादियों

 की  जो  कारंत्राइयां  हैं  वे
 प्र

 इस  हद  तक  पहुंच  गई
 कि  यदि वे

 लगावें  हमें  उनके  भुलावे  में  नहीं  श्राना  चाहिये  ।  ।  समय  झा  गया  है  जिंस  प्रकार  हम  को  अन्य

 कार्रवाइयां करनी  उसी  प्रकार
 से

 उनके  सम्बन्ध  में  भी  हमें  बहुत  गम्भीरता  से  विचार  करनें

 की  झावइ्यकता है  ।

 पंडित  ब्रज नारायण ब्रजेश  :  सम्भव  है  कि  कृष्ण  की  तरह  से  शिशुपाल  को  देख  र  हे  हों
 ।

 सेठ  दास  :  जहां  तक  पाकिस्तान का  सम्बन्ध  कभी  पंडित  जी  भ्रय्यूब  साहब से
 मिले

 ।  उनसे  मिलनें  के  बाद  भी  अय्यूब  साहब  ने  एक  वक्तव्य  झाड़  दिया  कश्मीर  के  सम्बन्ध  में
 ।

 मैं  इंस  सम्बन्ध  में  क्या  पाकिस्तान  हमारा  पड़ोसी  देश  है  ।  हमारे  aa  के  झगड़ों  के  सबब  से

 यहां  तक  नौबत  पहुंच  गई  है  कि  सन्  १९४८  में  जो  हमारा  पाकिस्तान से  १८१  करोड़  रु०  तक
 का

 था  वह  सन्  १९५९ में  घट  कर  ११  करोड़  तक  श्री  गया  कहां  १८५  करोड़  कहां  ११  करोड़ ।

 यह  स्थिति  कोई  अच्छी  स्थिति  नहीं  यह  मैं  स्वीकार करता  हुं  ।  इसके  साथ  यह  भी  कटना  चाहता



 q  १८५८२  अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  पह

 हूं  कि  पाकिस्तान  से  हमारे  ग्र्च्छे  से  भ्रच्छे  सम्बन्ध  यह  तो  ठीक  लेकिन  उसी  के  साय  साप

 जहां  तक  कश्मीर  का  सम्बन्ध  हमें  जरा  भी  नहीं  झुकता  है
 ।

 हमारे  प्रवान  मंत्रो  जो  रुकता
 भो

 नहीं

 चाहते  ।  कश्मीर  हमारी  भूमि  कश्मोर  फूलते  और  पर  हमारे  साथ  हुया  है  ।  तो  जू च्च्  तक  HUA

 का  सम्बन्ध  हमको  मान  लेना  चाहिये  कि  उसकी  ग्रीम  पुष्टि
 हो

 चुको
 कमजोर  हमारा है

 हमारा  रहेगा  ।

 अन्त  में  म  ब्  यह  शश  कि  तथ्य  का  नष्ट  में  स्  कण्ठ  स्वात  उसको  ज्ञात  शक्त  के  कारण

 पहले  हर  शरद  ऋतु  में  युद्ध  में  जाना  राजाओं  का  कथ्य  माना  जाता  था  ।  अराज  दुनिया को  वह

 स्थिति नहीं  रही  ।  art  यदि  कोई  यु  द्र  भी  होता  है  तो  उसके  लिये  ओस  दनो  दें  देते  पड़ता  हैं

 कि  ब्विवृश  होकर  हमें  द्धि  करना  पड़  रहा  है  ।  जप  कि  मैके  निवेदन  किया  हमारे  पास  फौजी  ताकत  नहीं

 पर  हमारे पास  शान्ति  दृतत्व है जो है  जो  भारती  को  हजारों  वो  को  संस्कृति  को  देत  है  ।  भवान

 श्रीकृष्ण  ने  भी  यही  afer  का  उपदेश  भगवान  महावीर  कौर  भगवान  बद्ध  ने  भो  शान्ति  का

 देश  महात्मा  गांधी  ने  भी  वट्  शान्ति  का  कायें  किया  शौर  हम  यह  करते  हैं  कि  मंडित जो

 उस  संस्कृति के  ग्रतुसार  चलते  हुए  वह  कार्य  कर  रहे  हैं  जो  नहीं  तो  कल  कन  नहीं  तो  परसों

 दुनिया में  अरपना  बेजोड़  स्थान रखने  वाला  है  ।  शान्ति  स्थापित  होते  वालो  है  क्योंकि  यदि  शान्ति

 स्थापित  नहीं  होती  तो  दुनियां  का  कोई  भविष्य  नहीं  है  ।

 डा०  विजय  झा नन्द  )  :  वेदेदिक-कार्यों के  बारे  में  सभा  विवाद  २  मदीने

 तीन  सप्ताह  पहले  हुजरा  था
 ।

 तब  से  अरब  तक़  संसार  में  बहुत  उथल  पुथल  हो  गई  है  ।  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  में  बहुत  से  राज्यों  के  प्रवान  एकत्रित  हुए  a  शर  वहां  पर  केवल  हमारे  नबात  मंत्रो  ही  ऐसे  व्यक्ति

 थे  जिनकी  बातों  को  ध्यान  देकर  सुना  गया  था  ।  में  समझता  हूं  कि  यदि  सभो  देशों  में  स  भावनायें  होता

 तो  इस  प्रकार  के  सम्मेलनों  के  बहुत  सुन्दर  परिणाम  निकल  सकते  थे  ।

 हमारे  प्रवान  मंत्री  ने  अमरीका  रूस  जेसे  राष्ट्रों  के  मनोमालिन्य  टूर  करने  का  संकल्प

 राष्ट्र  संघ  में  प्रस्तुत  किया  उसको  प्रस्तुत  करते  समय  जो  भाषण  दिया  वह  स्वर्णकारों  में

 जाने  योग्य  है  क्योंकि  उसकी  सराहना  सभी  देशों  मं  की  गई  है  ।

 प्रधान  मंत्री  जी  के  आज  के  भाषण  से  हमें  मालम  हुजरा  है  कि  11.0  राजेश्वर  दयाल  को  सशक्त

 के  महा  सचिव  ने  कांगों  के  लिये  स्वयं  चुना  है
 ।  यह  बड़ी  ही  प्रसन्नता  को  बात  है  कि  विदेशों

 में  हमारे  अधिकारियों  की  योग्यता  को  स्वीकार  किया  जाता  है  ।

 चीन  द्वारा  हमारी  सीमा  का  बहुत  उल्लंघन  हो  रहा  है
 ।

 हमारे  विरोधियों  से  उनके

 कान पर  ्  भी  नहीं  रेंग  रही  है
 ।  ff  तो  इस  सिद्धान्त  का  प्रतिपादक  होते  के  कारण  कि  जैसे  को

 चाहता  हूँ
 कि

 जब  हमें
 चन

 को  राष्ट्र
 संघ

 में  स्थान  दिलाने  की  पैरवी  नहीं  करनी  चाहिये  शौर  शक्ति
 का  प्रदर्शन  करना  चाहिये  ।

 श्री  नेहरू  जब  तक  पाकिस्तान  में  रहे  तब  तक  फील्ड  माल  भ्रस्यूब  खां  ने  बड़ी  चिकनी  चुपड़ी

 बातें  कहीं  परन्तु  जैसे  ही  वह  भारत  में  लौटे  श्री  अय्यूब  नें  जो  वक्त
 य

 दिया  वहू  बड़ा  हो  उसे  घनात्मक

 उन्होंने  सं  युक्त  अरब  सऊदी
 का  १२  दिन  का  दौरा  समाप्त  करके  लौटने

 पर  संवादादाताग्ों  से  कहा कि  ATA  जाने  की  उनकी  कोई  तिथि  निहित  नहीं  है  ।  जब  भो  उनका
 हनन है

 भारत  लाभदायक  होगा  वह  तभी  भारत  चलें  जायेंगे  |  एक  संवादाता  ने  उनसे  पूछा  कि  aA

 दौरे  में  प्रा पने  काश्मीर  के  बारे  में  जो  कुछ  कहा  है  उसकी  भारतीय  समाचारपत्रों  में  बड़ी  झलो  वना

 हुई  है  ।

 अंग्रेजी में  ।
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 विजय  भरन

 प्रेजीडेंट  प्रमुख  ने  कहा  कि  बात  हमेशा  कड़वी  लगती  परन्तु  उन्होंने  भारत  तथा

 पाकिस्तान  के  भले  ही  के  लिए  ऐसा  कहा  हैਂ  दौरे  के  समय  श्री  अयूब  ने  कहा  था  कि  पाकिस्तान  की  सेना

 काश्मीर  का  मामला  उलझा  ही  नहीं  रहेन  देगी  कौर  जब  तक  पाकिस्तान  का  मामला  हल  नहीं  हो

 जाता  है  तब  तक  पाकिस्तान भारत  का  विश्वास  नहीं  कर  सकता  है  ।

 यही  बात  उनकी  ठीक  नहीं  है  कि  प्रधान  मंत्री  के  सामने  मीठी  मीठी  are  उनके  मुड़ते  ही  विष

 भरी  फुंकार  |

 बड़ी  ही  प्रवक्ता  की  बात  है  कि  श्री  केनेडी  एक  युवक  अमरीका  का  चुन  लिया  गया

 है  ।  हमें  aren  है  कि  उनसे  भारत  का  कुछ  भला  ही  होगा  |

 राज  हमारी  सह-भ्रातृत्व  की  नीति  से  हमको  बड़ा  लाभ  हुमा  है  ate
 मै

 समझता  हूं  कि  संसार  में

 जो  हमारा  मान  बढ़ा  है  वह  केवल  इसी  नीति  के  प्रतिपादन  के  बढ़ा  है
 ।  इसलिए

 यदि  हम

 गांधी  जी  को  अहिंसा  का  अवतार  कहते  थे  तो  हमारे  नेहरू  जी  (agate )  के  भ्रवतार  हैं
 ।

 मैं  वैदेशिक-कार्य मंत्रालय  को  उनके  सुन्दर  कार्यों  के  लिए  बधाई  देता  हूं
 ।

 श्री  सुमन  इमाम  :  भ्रध्यक्ष  महोदय  यह  झ्रावश्यक  है  कि  वैदेशिक  नीति

 को  दलगत  विवादों  से  दूर  रखा  जाये  क्योंकि  सके  बारे  में  मतैक्य  होने  पर  ही  राष्ट्र  शक्तिशाली  हो

 सकता  है  प्रौर  विदेशों  में  उसकी  प्रतिष्ठा  बढ़  सकती  है  |

 सभी  जानते  हैं  कि  युद्ध  के  बाद  संसार  की  बड़ी  नाजुक  स्थिति  हो  गई
 ।  देशों

 के  खण्ड  बन

 गये  ।  एक  दूसरे  पर  से  विश्वास  उठ  गया  ।  कौर  ऐसी  स्थिति  में  केवल  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ही  ऐसी

 संस्था  रह  गई  जिससे  स्थिति  में  सुधार  किये  जाने  की  आशा  हो  सकती  थी
 ।  परन्तु  इस  संघ  के  वर्तमान

 महा  जिसमें  संसार  के  अधिकांश  देशों  के  प्रधानों  ने  भाग  लिया  में  समस्या  सुलझने
 के

 स्थान  पर  कौर  उलझ  गई  है  ।

 इस  सम्मेलन  के  area  से  पहले  कुछ  इस  प्रकार  की  घटनायें  हो  गईਂ  जो  बड़ी  ही  दुखद  थीं
 ।

 दिखा  सम्मेलन  का  न  हो  सकतना  ।  यू  २  विमान की  उड़ान  |  रूस  द्वारा  श्रम  रिकी  ीडेंट  को  रूस

 का  निमंत्रण वापस  लेना
 ।

 रूस  द्वारा  महा  सचिवों  को  हटाने
 की

 मांग
 ।

 शादी  शादी
 एसी

 घटनायें  थीं

 जिससे  वापसी  वैमनस्य  बढ़ता  ही  गया  कौर  शांति  स्थापना  की  झ्राशायें  ही  कम  होती  गईं  |

 श्री  स्यू  देव  ने  इस  सम्मेलन  में  केवल  यही  प्रयत्न  किया
 कि

 शांति  भंग
 हो

 कौर  साम्यवादियों  का

 इस  विश्व  संस्था  में  एक  गप  बन  जाये  कौर  उनका  आदमी  संस्था  का  सचिव  बन
 जाये  |  यह  बड़ी ही

 प्रवीण  बात  है
 ।

 मैं  तो  यही  समझता  हूं  कि  इस  संस्था  में  जाकर  सभी  व्यक्तयों
 को

 वापसी  भेद-भाव

 मिलाकर  शांति  व्यवस्था  में  योग  देना  चाहिये  ।  परन्तु  श्री  शैव  ने  ऐसा  नहीं  किया
 |

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  इस  सम्मेलन  में  बड़ा  महत्वपूर्ण  भाग  लिया
 ।

 उन्होंने  भाषण  में

 निशस्त्रीकरण  ,  कांगो कौर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  ढ़ांचे  के  बारे  में  बताया
 |

 सभी  देश
 निशस्त्रीकरण  चाहते  हैं  ।  परन्तु  प्रश्न  यही  सामने  श्राता  है  निशस्त्रीकरण  किस  प्रकार  किया  जाये  ।

 उसके  लिये  आवश्यक  है
 कि

 सभी  देश  श्रविदवास  करना  छोड़  दें
 ।

 हमारे  प्रवान  मंत्री
 को  ऐसा  ही

 —  एएए प्रयत्न  करना  चाहियें  जिससे  सभी  देश  एक  gat  का  विश्वास  करने  लगें
 ।

 ——

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्त  भाषण  में  प्रवान  मंत्री  ने  उपनिवेश  वाद  के  बारे  में  बताया  ।  में  चाहता  हूं  कि  हमारे  प्रधान

 मंत्री  को  उन  पदिचमी  शक्तियों  जिन्होंने  उपनिवेशों  को  बना  रक्खा  है  की  भत्सेना  करने  के  साथ  उन

 पश्चिमी  शक्तियों  की  जिन्होंने  उपनिवेशों  को  स्वतंत्रता  दे  दी  प्रशंसा  करनी  चाहिये  ।

 मुझे  इस  बात  का  खेद  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उस  साम्राज्यवाद  की  आलोचना  नहीं  की

 जिसको  रूस  फैलाता  जा  रहा  है  ।  पहले  पूर्वी  यूरोप  में  १३  से  १४  देश  थे  परन्तु  वह  सभी  aa  रूस  का

 अंग  बन  गये  हैं  ।  हमें  इस  खतरे  को  समझना  चाहिये  ।  क्योंकि  हम  देख  रह  हैं  कि  हमारा  पड़ोसी  राज्य

 चीन  भी  उसी  प्रकार  के  साम्राज्यवाद  को  बनाने  का  इच्छुक  है
 ।

 उसने  हमारा  ४०,०००  वर्गमील  को

 इलाका  दबा  लिया  है  ।  war  भी  जब  कि  दोनों  देशों  के  अधिकारी  सीमा  सम्बन्धी  मामलों  पर  विचार  कर

 रहे  चीन  केਂ  प्रवान  मंत्री  श्री चाउ-एन-लाई यह  वक्तव्य दे  रे  हैं  कि  भारत ने  चींन  का  कुछ  भाग

 दबा  रखा  है  ।  क्या  इस  प्रकार  की  बातों  से  इरादा  करते  हैं  कि  आक्रामक  अपने  त्रा ऋ्रमण  रोक

 देगा  ।

 में  तो  यही  समझता  हूं  कि  इन  बातचीतों  से  समझौता  हो  जाने  पर  भी  एक  खतरा  हमेशा  दिखाई

 देता  रहेगा
 ।

 चीन  के  तिब्बत  पर  कब्जा  करते  ही  यह  खतरा  बढ़ना  शुरू  हो  गया  था
 |

 ऐसा  दिखाई

 देता  है  कि  चीन  की  झांसे  भूटान  सिक्किम  के  साथ  साथ  भारत  पर  भी  लगी  हुई  हैं  ।  इस  लिये

 मेरे  विचार  से  हमें  हब  ऐसा  प्रयत्न  करना  चाहिये  जिससे  तिब्बत  अपनी  पुर्व  स्थिति  में  प्रा जाय  ak  चीन

 का  खतरा  खत्म  हो  जाये  ।

 हमारे  प्रवान  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  चीन  के  केबारे  में  कुछ  नहीं  कहा  प्रौढ़  इसके

 विपरीत  भारत  wa  भी  यही  दुहाई  दे  रहा  है  कि  चीन  को  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  बना  लिया  जाये  ।

 हमें  इस  प्रकार  की  नीति  नहीं  अपनानी  चाहिये  जिससे  यह  झ्राभाष  हो  कि  हम  कमजोर  हैं  अपने

 देश  के  दबे  भाग
 को

 छुड़ा  नहीं  सकते  हैं
 ।

 इसके  साथ  साथ  हमें  यह  भी  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  हमारे  प्रांत  रिक  मतभेद  दूर  हो  जायें  ।

 यह  बड़े  दुःख
 की

 बात  है  कि  हमारे  दुश्मन  देश के  भीतर ही  हैं  कौर  चीनी  नीति  का  पुरी  तरह

 समर्थन  करते  हैं
 ।  इस  लिये  इसके  बारे  में  कठोर  कदम  उठाया  जाना  चाहिये  जिससे  देश  की  एकता  छिन्न

 भिन्न न  हो  सक े।

 इसमें  कोई  संदेह  नहीं  है
 कि

 हमारे  प्रधानमंत्री  ने  चार  अन्य  देशों  के  सहयोग  से  श्री  स्थल  इंदव  तथा
 श्री  प्राचीन  हावर  को  मिलाने  वाले  संकल्प  को  बड़ी  योग्यता  से  राष्ट्र  संघ  में  ।  परन्तु  मैं  समझता

 हूं  कि  यह  संकल्प  व्यवहारिक  संकल्प  था  क्यों  कि
 इन

 दोनों  व्यक्तियों  में  व्यक्तिगत  द्वेष  भाव  भी  हैं  ।

 मेरे  विचार  में  यदि  राष्ट्र  सेब  में  यह  संकल्प  पारित  भी  हो  गया  होता  तो  भी  यह  दोनो  नेता  श्रापस

 में  मिलकर  शांति  से  बात  चीत  नहीं  कर  सकते  थे  ।
 मैं

 तो
 यहीं  समझता  हूं  कि  आस्ट्रेलिया  के  प्रधान  मंत्री

 का
 संद

 वन  अधिक  व्यवहारिक  था  क्योंकि  उसमें  उन्होने  इन  दोनो  व्यक्तियों  के  नाम  हटाकर  रूस  तथा

 अमरीका  रखें थे  1

 राज  संसार  में  कुज  पी  भावना  है
 कि

 हमारे  प्रवान  मंत्री  पर  साम्यवादी  ब्लाक  काप्र  te  है
 क्यों  कि  उन्होने  श्री  रय  इंदव  की  बातों  का  राष्ट्र  संघ  में  ग्रसित  सेन  किया  था  |

 मेरा
 प्रत

 में  यहीं  निवेदन  है  कि  भरत  को  एक  शाक्तिशाली  देश  बनाया  जाना  चाहिये  तभी  हमारे

 दुश्मन  हम  से  दब  सकेंगे  ।  इस  लिये  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  सह-भ्रातृत्व  की  नीति  छोड़  कर  ऐसी

 देशिक  नीति  श्रपना गी  चाहिये  जिससे  देश की  श्रखण्डत  छिन्न  भिन्न न  हो  और  कोई  इस  पर  हमला  करनेਂ

 का  विचार न  कर  सके  ।
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 हमारे  प्रवान  मंत्री  ने  राष्ट्र tet  शिवराज  तपट-रक्षित-म्रतुसुचित
 में

 जाकर
 स

 की  समत्याप्रों  का  पुरी  रह  अध्ययन  किया  और  उन्होंने  आज  अपने  घूमें  उन  सभी  पर

 प्रकाश  डाला है
 ।

 उन्हों
 े  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  भारत  सरकार  सं  गक्तराष्ट्र  संघ  को  बनाये  रखने
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 हुर

 छोटे  देशों

 के  हितों  का  ध्यान  रखती  है  ate  उनकी  मदद  करती  है  ।

 भारत  राष्ट्र  संघ  में  इस  समय  केवल  st  कारण  से  गया  था  जिससे  इसका  उपयोग  देवी

 स्थापना
 के

 लिये  किया
 जा

 सके
 ।

 परन्तु  श्री
 eet  इस

 लिये  वहां  गये
 थे  जिससे  राष्ट्रसंत

 का  महत्व

 मौर  प्रभाव  समाप्त  हो  बजाय  |

 हमारे  प्रवान  मंत्री  ने  राष्ट्र  कंब  के  इस  सम्मेलन  में  भाग  लेकर  भारत  की  शान  बढ़ाई  है  प्रौढ़
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 के  व्यय  में  भी  भारत  को  ग्रथित  बन  देना  पड़  जाये  ।

 प्रशन  मंत्री  ने  राष्ट्र  संघ  द्वारा  कांगो  में  किये  गये  काम  की  शोर  इजारा  किया  आर  बताया  कि

 वहां  पर  शांति  स्थापना  के  सिलसिले  में  राष्ट्र  संघ  ने  बड़ा  उत्तम  काम  किया  है  ।  परन्तु  ऐसा  मालूम  होता

 है  कि  कुछ  रुपी  शक्तियां  वहां  पर  काम  कर  रही  हैं  जो  चाहती  हैं  कि  मांगों  में  शांति  स्थापित  न  हो  सके
 श्र  वहां  की  एकता  faa  भिन्न  हो  जाये  ।

 इसमें  कोई  ग्रचम्भे  कीप्बात  नहीं  है  ।  क्यों  कि  नये  स्वतंत्र  राष्ट्रों  को  छिन  भिन्न  करने  की  इच्छा

 क  लोगों  में  रहती  है  ।  जब  इंडिया  का  भारत  ale  पाकिस्तान  रूप  में  विभाजन  हुमा  था  उस  समय

 हम  भी  पी  ही  स्थिति  का  सामना  करना  पड़ा  था  ।

 प्रधानमंत्री  ने  उपनिवेश  वाद  के  बार  में  भी  कहा  ak  बताया  कि  यद्यपि  बेल्जियन  कांगों  को
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 fet  शिवराज
 :

 में  कुज  मिनट  कौर  लूंगा  ।
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 re ग  a  i  न  «  ण  गाएल्ुयच्त

 faa  झंप्रेजी  में
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 का  संशोधन  १९६०  की  एक  प्रति  |



 झ्  डीनरी

 विषय

 सभा  पटल  पर  गय  पत्र  )

 (२)  समाचारपत्र
 तथा  पृष्ठ  )  १९५६  की  धारा

 के  अन्तर्गत  निकाली  गई  दिनांक  २४  १९६०  की  संख्या
 जी०  एस०  कार  १२४५०  में  प्रकाशित दैनिक  समाचारपत्र  (Wet oN  तथा

 १९६०  की  एक  प्रति  ।

 )  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक  एक  प्रति

 (2)  समवाय  PEXR  की  धारा  eRe  की  उप-घारा  (१)  के

 अन्तर्गत  हिन्दुस्तान  एन्टी बायो  टैक्स  लिमिटेड  का  वर्ष  १९५६-६०

 का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा-परीक्षित लेखे  तथा  उस  पूरी  नियंत्रक

 महालेखा  परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित  |

 (२)  उक्त  समवाय  हैवी  EYE-Fo  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा

 समीक्षा  ।

 (३)  सीमेंट  सम्बन्धी  प्रौद्योगिक  समिति  के  नई  दिल्ली  में  २  १४६१

 को  हुए  तीसरे  अ्रधिवेशन  के  मुख्य  निष्कर्षों के  सारांश  की  र्व  प्र

 समितियों  के
 लिये  निर्वाचन  avig— ts

 (१)  श्री  दासप्पा
 ने  प्रस्ताव किया  कि  इस  सभा  के  सदस्य  प्राक्कलन  समिति

 में  काम  करने  के  लिये  भ्र पने  में  से  एक  सदस्य  चुनें
 ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  न्  ।

 (२)  श्री  बर्मन  ने  प्रस्ताव  किया  कि  इस  सभा  के  सदस्य  लोक  लेखा  समिति  में

 काम  करने  के  लिये  अपने  में  से  एक  सदस्य  चलें  ।  प्रस्ताव  स्वीकृत  द्य
 |

 विघेयक--पुरस्थापित  8-4-9

 (१)  rat  यात्री  किराया  fasta ।

 (२)  औद्योगिक रोजगार  संशोधन  विधेयक  ।

 कार्यो  मंत्रणा  समिति  का  प्रतिवेदन  स्वीकृत  awe

 सत्तावनवाँ  प्रतिवेदन  स्वीकृत  हसा
 |

 श्रम्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  syo—ay

 प्रधान  मंत्री
 तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  ATS)  ने

 ट्रीय  स्थिति
 के

 बारे  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं हुई  ।

 २३  2&gR0/R  १८८२  के  लिये

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  पर  भ्र  आगे  चर्चा  ।
 GMGPND—LS  रन  वर  ग्


